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Rioja aún no se han publicado las di-
rectrices sobre esta materia.  

NAVARRA 
La máxima nota estudiando  

el 12% del temario 

Las instrucciones que ha publicado 
la Universidad Pública de Navarra 
dan tantas pistas que un alumno que 
se estudie cuatro de sus 34 epígra-
fes (el 12%) puede sacar la máxima 
nota. En otras palabras: sólo con sa-
berse a la perfección el último tema, 
el 8, que aborda desde la Transición 
a los tiempos actuales, logrará el 10. 

Por un lado, en el análisis de la fuen-
te histórica se pueden lograr hasta 
cuatro puntos eligiendo una pregun-
ta de dos. La universidad sopla a los 
alumnos lo que va a caer: el tema 6 
(la Guerra Civil), el tema 7 (el Fran-
quismo) o los epígrafes 8.1 y 8.2 (Tran-
sición). Así que únicamente repasan-
do los epígrafes 8.1 y 8.2 se puede lo-
grar el cuatro. Por otro lado, hay que 
elegir dos temas de desarrollo de un 
total de ocho preguntas. Pero no en-
tra todo. Las instrucciones dicen que 
sólo caerán los temas 1 (Revolución 
liberal y caída del Antiguo Régimen), 
2 (La conflictiva construcción del Es-

tado liberal), 3 (Transformaciones 
socioeconómicas), 4 (El final de la 
Monarquía) y 5 (La II República), así 
como los epígrafes 8.3, 8.4 y 8.5. Co-
mo en cada tema hay cinco epígra-
fes, resulta más rentable estudiarse 
los epígrafes que los temas comple-
tos. Por ejemplo, se logra la máxima 
nota (un seis) aprendiendo única-
mente el epígrafe 8.3 («La España de 
las autonomías: desarrollo, conflic-
tos territoriales, terrorismo y violen-
cia de Estado») y el 8.5 («La lenta 
irrupción de la memoria democrá-
tica: de las primeras exhumaciones 
a las leyes de memoria histórica»). 

ANDALUCÍA 
El 10 con el 33% de los temas 

Las directrices que han dado las uni-
versidades públicas andaluzas siguen 
el modelo Covid de años anteriores. 
Tal es la optatividad que un alumno 
que vaya apurado de tiempo puede 
sacar la máxima nota sabiendo sólo 
4 temas de 12; es decir, el 33% del te-
mario. «Estudiando sólo los dos te-
mas de la Historia Moderna, el 3 y el 
4, que corresponden a la agrupación 
de contenidos II, así como la primera 
mitad del siglo XX, que corresponde 
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BANDAZOS

«NO SE  PUEDE 
PRECISAR QUÉ 
EXPLICAR POR 
EL RETRASO» 

 O. R. S.   
Las actas de las reuniones 
de los profesores reflejan 
el desconcierto de este 
año en campus e institu-
tos por la falta de informa-
ción y los bandazos del 
Gobierno. Las actas del 
Gobierno de Asturias y la 
Universidad de Oviedo, 
por ejemplo, resaltan «el 
retraso del Ministerio» a la 
hora de publicar su orden 
ministerial [lo hizo el 26 
de enero]. «No se puede 
precisar qué saberes se 
han de explicar porque el 
Ministerio no ha publica-
do ningún documento».  

FRAUDE EN LA SELECTIVIDAD
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a la agrupación de contenidos IV, con 
los temas 9 y 10, se puede conseguir 
la nota más alta si se responde bien», 
resume un profesor de esta materia.  

El truco está en elegir el mismo pe-
riodo histórico tanto en el tema para 
desarrollar como en las preguntas cor-
tas, una posibilidad que, sorprenden-
temente, se permite. Por ejemplo, si 
en el tema a desarrollar, con el que se 
alcanza un máximo de 5,5 puntos, el 
alumno elige a Primo de Rivera, que 
siempre cae, se puede volver a esco-
ger a Primo de Rivera en una de las 
preguntas cortas, con lo que el alum-
no ya tiene un 7. Sólo estudiando el 
tema 9 de la crisis de la Restauración 
y la caída de la Monarquía y el tema 
10 de la II República y la Guerra Civil  
–es decir, entre 1902 y 1939– ya se lo-
graría este notable.  Pero faltan aún 
por responder dos preguntas cortas, 
que valen 1,5 puntos. ¿Qué puede ha-
cer el alumno? Estudiarse, por ejem-
plo, el tema 3 de la formación de la 
Monarquía Hispánica y el tema 4 del 
Reformismo de los primeros Borbo-
nes –es decir, de 1474 a 1788–, que las 
directrices señalan que caen seguro.  

CANTABRIA 
42% de contenidos y el mejor 

resultado posible 

La Universidad de Cantabria y el Go-
bierno autonómico marcan en rojo 
los saberes y criterios de evaluación 
«prioritarios», lo que facilita el estu-

dio a los alumnos. Además, en esta 
región interpretan al pie de la letra el 
currículo de la Lomloe y sólo se estu-
dian en Bachillerato los siglos XIX y  
XX-XXI.  Se proponen 12 preguntas y 
el alumno tiene que elegir cinco, de 
tal forma que puede sacar un 8 estu-
diando sólo una parte del siglo XIX 
(desde el reinado de Isabel II hasta la 
crisis del 98), mientras que, si además 
se aprende los temas desde Adolfo 
Suárez hasta la actualidad, tiene la 
posibilidad de llegar al 10. Es decir, de 
los 26 epígrafes basta con aprender-
se muy bien 11 de ellos (el 42%) para 
lograr la máxima puntuación.  

ARAGÓN 
Sobresaliente con el 43% 

El modelo de Aragón es muy pareci-
do al de Murcia porque permite sacar 
la máxima nota estudiando, por ejem-
plo, los contenidos del siglo XX (Pri-
mo de Rivera, II República, Guerra Ci-
vil, Dictadura y Transición) y las pre-
guntas del grupo 1 (Paleolítico, Neolí-
tico, fenicios y griegos, celtas e íberos 
y romanización) y del grupo 2 (visi-
godos, Al-Ándalus y el origen de los 
reinos cristianos). De 35 epígrafes, bas-
taría con aprenderse 15 (el 43%) para 
alcanzar el 10, según se desprende del 
documento con la estructura básica 
y los criterios de calificación elabora-
dos por los profesores «armonizado-
res» de las materias de 2º de Ba-
chillerato, que figura en la web de la 
Universidad de Zaragoza. 

No obstante, el examen entraña al-
go más de dificultad que en Murcia 
porque hay que comentar una fuen-
te histórica, como una ilustración o 
fotografía, un cuadro de datos o una 
obra de arte. Como ocurre en Anda-
lucía, el siglo XX cae fijo tanto en el te-
ma como en la fuente, así que se in-
centiva el estudio de este periodo. «De 
forma subliminal se induce a sacrifi-
car el estudio de todo lo que no sea 
contemporáneo. De hecho, en los ins-
titutos cada vez se dedica  menos tiem-
po a enseñar las etapas de la An-
tigüedad y de la Edad Media», denun-
cia un profesor de esta asignatura. 

MADRID 
El 54% de epígrafes 

El examen de Madrid permite desde 
2020 que el alumno saque un 7 estu-
diando sólo el siglo XX, aunque el cu-
rrículo empieza en la Prehistoria. El 
contenido del tema para desarrollar 
(4,5 puntos) y el análisis de la fuente 
histórica (2,5 puntos) se enmarca úni-
camente en los siglos XIX y XX y el es-
tudiante puede elegir uno de los dos. 
¿Y qué hay que hacer para llegar al 10? 
Para obtener los tres puntos restan-
tes, hay una especie de puerta de es-
cape porque los profesores han acor-
dado que, de las ocho preguntas que 
se van a poner, dos son de los Austrias 
y dos de los Borbones, según consta 
en las actas. Como únicamente hay 
que elegir tres preguntas, basta con 
estudiar estos epígrafes y descartar el 

estudio del Paleolítico, el Neolítico, 
los prerromanos, los romanos, los 
visigodos, Al-Ándalus, los reinos cris-
tianos, la Baja Edad Media, los Re-
yes Católicos y la conquista de Amé-
rica. En resumen, se puede lograr la 
máxima nota estudiando sólo los si-
glos XVI, XVII, XVIII y XX. O, lo que 
es lo mismo, aprendiendo apenas 
26 de los 48 epígrafes: el 54% de to-
do el temario madrileño. 

GALICIA 
Estudiar el 70% para el 10 

Los campus gallegos, agrupados en 
la Comisión Interuniversitaria de 
Galicia, han reducido este año el te-
mario. Han quitado los bloques 1 y 
2 (Prehistoria, Historia Antigua e 
Historia Medieval) y  han añadido, 
a cambio, nuevos temas sobre la 
situación de la mujer, la coloniza-
ción de América o los movimientos 
antiglobalización. Teóricamente el 
examen comienza en el siglo XVI, 
pero el alumno puede sacar un 10 
estudiando sólo los siglos XIX y XX-
XXI. En otras palabras, con 24 de 34 
epígrafes –el 70%– se alcanza la má-
xima nota porque el alumno puede 
realizar dos composiciones histó-
ricas que versan sólo sobre la His-
toria Contemporánea. Eso sí, si quie-
re estudiar siglos anteriores (por 
ejemplo, XVI-XVII o XVIII), sale be-
neficiado, porque le dan más opta-
tividad en las preguntas de defini-
ción de términos y temas. 

VIENE DE PÁGINA 3
EL TEMARIO

NI LOS SIGLOS 
QUE ENTRAN 
COINCIDEN
Hay más diferencias de lo que 
parece en Selectividad. Ni los 
siglos que entran coinciden.  
 

1875 
DIFERENCIAS.En 
Cataluña entra desde 1875 
hasta 1986. Canarias, 
Cantabria, Navarra,Astu-
rias, Castilla-La Mancha o 
Baleares piden sólo el XIX 
y el XX. En Madrid, Aragón 
y Andalucía empiezan en 
el Paleolítico; Extremadu-
ra, en los tartesos, y Murcia 
y Castilla y León, en Roma.   

XVI 
FEMINISMO. En Galicia 
este año se arranca en el 
XVI. Se ha quitado la 
Prehistoria y la Edad 
Media para meter nuevos 
temas de la mujer en las 
distintas etapas históricas 
y de la colonización.

FRAUDE EN LA SELECTIVIDAD
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CASTILLA Y LEÓN 
Exigencia al 75% 

Castilla y León, la gran defensora de 
una prueba común en toda España, 
también ha mantenido este año la 
optatividad del Covid. El examen 
consta de 12 preguntas a elegir cin-
co, pero tienen que ser o bien una de 
cada uno de los cinco apartados his-
tóricos en que está estructurado el 
temario o bien dos de un apartado 
histórico y las otras tres de tres apar-
tados distintos. Eso significa que sus 
alumnos podrían dejarse un aparta-
do histórico sin estudiar (por ejem-
plo, el C, sobre el siglo XIX). Es decir, 
podrían estudiarse sólo nueve temas 
de 12, el 75% de su temario.   

BALEARES, CANARIAS 
Y EXTREMADURA 

Soplan a los alumnos los 
contenidos «prioritarios» 

Para «facilitar la preparación de la 
prueba», la Universidad delas Islas 
Baleares ha publicado en su pági-
na web una relación de temas, do-
cumentos y cuestiones breves «a 
partir de los cuales se abordará la 
evaluación de la totalidad de los es-
tándares de aprendizaje previstos 
en la convocatoria oficial», anuncia. 
Son 20 temas, dos cuadros de Go-
ya y Ramón Casas, tres carteles, dos 
mapas y una fotografía de Franco, 
así como ocho fragmentos de tex-
tos históricos y 54 preguntas cortas.   

También las universidades de Ca-
narias, donde sólo entran los siglos 
XIX y XX, indican los contenidos «prio-
ritarios». Y en Extremadura se facili-
ta una lista de 22 «contenidos prefe-
rentes» de los siglos XIX y XX que 
pueden caer en el examen y en cuyo 
estudio sin duda han insistido los 
profesores de 2º de Bachillerato, así 
como 20 cuestiones breves y 10 do-
cumentos históricos.  

CASTILLA-LA MANCHA 
Comentarios de texto dirigidos 

En Castilla-La Mancha, en teoría, 
habría que estudiar «el conjunto del 
temario» –es decir, los siglos XIX y 
XX en su integridad– porque, si el 
alumno elige desarrollar un tema 
del siglo XX, está obligado a hacer 
un ejercicio práctico del XIX. Pero 
en la web de la Universidad de Cas-
tilla-La Mancha hay colgados unos 
anexos donde figuran los 20 docu-
mentos históricos que pueden caer 
en el ejercicio práctico, una pista 
que facilita mucho la tarea a los ba-
chilleres. Sirve para que el alumno, 
por ejemplo, trabaje en los 11 docu-
mentos del siglo XX y se deje sin re-
visar los otros 9 del siglo XIX. En ese 
caso, deberá prepararse el tema a 
desarrollar dentro de los 12 del XIX. 
Con eso consigue un máximo de sie-
te puntos. Los tres puntos restantes 
los logra respondiendo a preguntas 
de opción múltiple o de respuesta 
cerrada sobre un listado de concep-

tos que también están disponibles 
en la página web. 

ASTURIAS Y CATALUÑA 
No dan pistas 

En Asturias no se dan pistas de lo 
que va a entrar. Los elaboradores de 
la EBAU no concretan los temas que 
entran ni tampoco son partidarios 
de elaborar una lista de documen-
tos históricos –los llaman «comen-
tarios dirigidos»– «porque de ese 
modo no se aprende a comentar y 
sí a memorizar una serie de textos». 
Prometen, eso sí, que los textos van 
a ser «fáciles e identificables», se-
gún indica una de las actas de las 
reuniones entre los responsables 
universitarios de la asignatura y los 
profesores de Bachillerato. Se dice 
que habrá «comentarios guiados», 
con preguntas que se han de resol-
ver a partir del texto y que permi-
tan hablar del tema principal y su 
contexto histórico, pero no se deta-
llan los siglos ni las preguntas.  

En las instrucciones de Cataluña 
–donde la asignatura no se llama His-
toria de España, sino Historia a secas 
porque, de los cuatro ejercicios que 
se proponen, dos van sobre la Histo-
ria de España y dos, sobre la Historia 
de Cataluña– se dice que hay seis gran-
des bloques (dos anteriores a 1936 y 
dos hasta 1986), pero a partir de las 
instrucciones colgadas en la web de 
la Generalitat los alumnos no pueden 
quitarse de encima ningún tema. 

FRAUDE EN LA SELECTIVIDAD

MURCIA. Las instrucciones de la EBAU, en la web de la Universidad de 
Murcia, soplan buena parte de lo que entra. El alumno puede estudiarse sólo el 
primer bloque (romanización, Al-Ándalus y Baja Edad Media) y descartar así 
buena parte del temario. Y luego puede centrarse en el siglo XX y lograr el 10.

NAVARRA.  Caerán bien los temas 1, 2 y 3 bien los temas 4 y 5 y los epígrafes 
8.3 («La España de las autonomías: desarrollo, conflictos territoriales, 
terrorismo y violencia de Estado»), 8.4 (la UE), y 8.5 («La lenta irrupción de la 
memoria democrática: de las primeras exhumaciones a las leyes»). 

Colaborador Académico
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EN LAS derrotas electorales 
sale a relucir la fibra moral de 
las personas, como en los 
naufragios. Hay quien huye 
del barco pisoteando mujeres 
y niños, y otros que mantienen 
el tipo con gallardía en medio 
de la debacle. La noche del  
18-F, Marta Lois y José Ramón 
Gómez Besteiro, más solos 
que la una, pobres míos, 
ponían su rostro abatido en la 
foto de una derrota de la que 
ellos, enviados al matadero, 
eran los menos responsables.  

Yolanda Díaz se quedó planchando en el «infierno 
madrileño» y mandó a Íñigo Errejón, que optó por escabu-
llirse y dejar que su camarada pasara el trago sola. Qué poca 

empatía, Íñigo: después de todo, ella 
acabó en Galicia para que tú ocuparas 
su puesto como portavoz de Sumar en 
el Congreso. Qué menos que haberla 
arropado.  

Junto a Besteiro tampoco apareció 
nadie. En Ferraz enmudecieron. Y en 
Moncloa. No hubo rastro de Óscar 
Puente. Ni del sobradísimo Rodríguez 
Zapatero, con lo que se había esmera-
do en hacer gracietas panolis en los 
mítines galaicos. Pedro Sánchez, el 
Gran Enterrador del PSOE, dice que 
con él no va la cosa, que todo es un 

problema de «liderazgos regionales». 
A cambio, los equipos de opinión sincronizada (copyright 

Wert+Calderón) han salido en tromba para explicar que no 
hay lectura nacional posible. Si antes de la votación, las 

elecciones gallegas iban a sellar la suerte del PP –los medios 
afines habían casi desahuciado a Alberto Núñez Feijóo, ZP 
había recomendado a Ayuso que calentara en la banda–, en 
cuanto salieron los primeros sondeos ya habíamos pasado 
a una votación en clave puramente gallega. RTVE desconec-
tó la emisión en La 1. ¿Elecciones gallegas? ¿De qué eleccio-
nes estamos hablando? 

A quien más parece haber irritado los resultados de las 
autonómicas, sin embargo, es a Vox. Y no tanto por no 
lograr un escaño –algo que los expertos en demoscopia 
electoral habían dejado claro– como por el hecho de que el 
PP haya revalidado su mayoría absoluta y haya impedido 
que Galicia se una al frente secesionista que impulsa el 
propio Gobierno. Dice Santiago Abascal que eso no es 
bueno para España. Ni siquiera quiso felicitar al ganador. Ya 
se sabe que en política se dan extrañas confluencias, y 
Abascal y Sánchez están hermanados por la animadversión 
hacia Feijóo. 

EL BATACAZO gallego no frena el golpe de 
Sánchez y sus cómplices contra el régimen 
constitucional español, sino que lo acelera. Ayer, 
el partido de la ETA ofreció un pacto de Gobier-
no al PNV tras las elecciones vascas, que no veo 
más difícil que ver a Mbappé en el Madrid. 
También ayer, el Parlamento de Cataluña votó 
una ley de desconexión tan ilegal como las de 
2017, otorgándose la facultad de declarar la 
independencia, es decir, de facilitar la conviven-
cia que proclama Sánchez. Y, con pocas horas de 
antelación, el presidente anunció una visita por 
sorpresa a Marruecos hoy mismo, no sabemos si 
para recuperarse a orillas de una pipa de kif del 
bofetón de Galicia, para rehacerse tras el penúl-
timo desafío de Puigdemont o para aprenderse 
bien las condiciones de su apoyo al Gobierno 
PNV-Bildu, no vaya a pasar como con la Ley de 
Amnistía, que estaba hecha hace una semana, 

quedaba resuelta 
hace media y sigue 
prorrogando su 
presentación. Lo 
urgente en Sánchez 
suele acabar igual: 
con retraso y sin 
explicaciones. 

Los optimistas 
sobre el futuro del 
PSOE, que son cada 
vez menos, pero 
alguno queda, 
creían que, tras el 
resbalón gallego, el 
muy previsible 

tropezón vasco, el harto probable castañazo en 
las europeas y el verosímil debilitamiento del 
PSC, que ya no recogerá el voto útil de los separa-
tistas, Sánchez, aunque incapaz de echar el freno, 
levantaría el pie del acelerador. Pues no. Salvo 
que prepare otra marcha verde del bracete de 
Mohamed sobre Ceuta y Melilla, lo que hace es 
largarse al desierto más cercano para que su 
talento, sólo superado por su valor, se contemple 
en el espejo vacío. Porque lo mismo que Zapatero, 
otro gran triunfador en Galicia, no producía 
sombra cuando andaba por la playa, porque el sol 
se retiraba ante su brillo, Sánchez se mira en el 
espejo y no ve a nadie. ¿Drácula, Belcebú? A saber. 

Si hubiera leído lo que escriben para él, 
evocaría el Adelfos de Manuel Machado: «Soy de 
la raza mora, vieja amiga del sol» (…) «no ardí 
nunca en un fuego de fe ni gratitud». Y bajo las 
estrellas, picando un dátil: «Besos, ¡pero no 
darlos! Gloria… ¡la que me deben! / Que todo 
como un aura se venga hacia mí». Y  terminaría: 
«Mi voluntad se ha muerto una noche de luna / 
en que era muy hermoso no pensar ni querer… / 
De cuando en cuando un beso, sin ilusión 
ninguna. / ¡El beso generoso que no he de 
devolver!»

SEGÚN HAN explicado sus portavoces, a Sumar le faltó 
un poco de tiempo en Galicia y de ahí el ridículo 
cosechado en las elecciones. Como si Yolanda Díaz 
hubiera necesitado una prórroga para contarnos un 
poco más despacito de dónde es. La coletilla galaica, 
que también ha adoptado algún periodista como 
marca, es algo más que una coquetería. Aunque esto 
suene increíble, el tipismo se pretende un argumento 
de autoridad. 

En esta campaña hay una frase que ha regresado 
violentamente a la boca de Yolanda Díaz y que no sólo 
es interesante por su trayectoria boomerang. Decía Díaz 
que los gallegos ya «conocíamos bien» a Feijóo, como 
sugiriendo que pronto le ajustarían las cuentas. La 
oración lo tiene todo. La primera persona del plural, en 
la que se aprecia un espejismo de representatividad. La 
usurpación, en fin, de la voz de los gallegos, que 
culmina con la amenaza y la asunción de que hay un 

carácter propio y único en los gallegos, que no se sabe 
muy bien por qué tiene que encarnarlo ella y no Franco 
o Rouco, por citar a otros dos ilustres. Conste que Díaz 
puede tener razón y que los tres estén más unidos de lo 
que parece por el hilo invisible de Breogán, como 
sugiere la legislación laboral y la devoción vaticana 
que comparten. 

Es verdad que el conocimiento suele conducir a la 
decepción, de ahí las dificultades que entraña el 
derecho al sufragio activo para cualquiera que haya 
visto demasiado cerca a los candidatos. Pero en 
campaña, esta es la otra enseñanza de estos comicios 
para Díaz: hay que tener cuidado al invocar el conoci-
miento ciudadano como causa del fracaso. Porque 
luego cosechas 300 votos en Fene, tu pueblo natal, y a 
ver quién consigue convencer al personal de que no es 
porque te conocen bien. 

La fuga más urgente de la coalición está en el casco 
de Sumar. Si algo ha tenido de aleccionador el sanchis-
mo es por su –agua va– empoderamiento de la mino-
ría sectorial. Sánchez siempre ha preferido pactar la 
transferencia de tráfico con Bildu que la deflactación 
del IRPF con el PP. No hay partido de terruño que no 
haya prosperado con él. De manera que no hay ningún 
aliciente en que un grupo como Compromís perma-
nezca en una plataforma quebrada en lugar de conver-
tirse en una imprescindible minoría de bloqueo.  

Hete aquí que Feijóo y Sánchez se jugaban 
mucho en estas elecciones, y en consecuencia uno 
ha ganado mucho y uno ha perdido otro tanto, pero 
quien se lo jugaba todo era en realidad Yolanda 
Díaz. Hasta la coletilla.

¿De qué elecciones 
gallegas  
me habla?

Donde la 
conocen bien  
es en Fene

Sánchez  
se larga a 
Marruecos

CORRER 
LA MILLA
RAFA 
LATORRE

SUJÉTAME 
EL VERMÚ
MAITE 
RICO

COMENTARIOS 
LIBERALES
F. JIMÉNEZ 
LOSANTOS

RICARDO
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AVANZAR HACIA un modelo de Ebau o selectivi-
dad común, en el que las distintas comunidades 
autónomas trabajen de forma coordinada dentro 
de sus competencias, es el camino más lógico 
para evitar las injusticias y arbitrariedades a las 
que están expuestos los alumnos en España 
según la región donde se examinen. Como deja 
claro el análisis que publicamos hoy en nuestro 
Primer plano, las diferencias entre los temarios y 
las facilidades que se ofrecen para realizar el 
examen son clamorosas, lo que está provocando 
que obtener sobresaliente sea mucho más fácil 
en unos lugares que en otros. Se trata de una 
evidente desigualdad entre los futuros universi-
tarios españoles, que roza además el fraude en 
algunos casos, al dar ventajas desproporciona-
das y rebajar al mínimo el nivel de exigencia.  

El problema arranca de un 
temario muy desigual, visible 
sobre todo en los contenidos de 
Historia de España, y se agrava 
porque las pistas e indicaciones 
sobre las preguntas que entran en 
el examen, así como las posibilida-
des de optar entre varias alternati-
vas, son también muy distintas.  

En cinco comunidades –Navarra, Andalucía, 
Murcia, Aragón y Cantabria– se puede obtener 
un diez estudiando menos de la mitad del 
temario. El ejemplo más claro es quizá Navarra: 
las instrucciones que publica su Universidad 
Pública permiten lograr en teoría la máxima 
puntuación tras estudiar sólo el 12% del temario, 
correspondiente además a contenidos altamente 
politizados: la «violencia del Estado» y la memo-
ria democrática. En general, las comodidades 

que encuentran los estudiantes varían enorme-
mente entre unas comunidades y otras, pero los 
profesores también denuncian la marcada 
tendencia hacia un esfuerzo cada vez menor. De 
hecho, muchas de las ventajas que se implanta-
ron en 2020 para compensar los efectos de la 
pandemia siguen vigentes cuatro años después.  

El resultado es que aprueba el 96% del alum-
nado, pero a cambio de establecer un agravio 
comparativo contra quienes más se esfuerzan, ya 
que el sistema para elegir universidad funciona 
mediante el modelo de distrito único en todo el 
país. De este modo, se ha generado una suerte de 
competencia desleal que premia a quienes se 
examinan en las regiones menos exigentes, 
cuando lo deseable sería exactamente lo contra-
rio: impulsar un sistema común que permita 

identificar y premiar a los mejores estudiantes 
de España, con independencia del lugar donde 
se examinen. Después de que nuestro país haya 
obtenido sus peores resultados históricos en las 
pruebas de Matemáticas y Ciencias en PISA, el 
plan que presentó el PP hace unas semanas 
para que las 11 comunidades que gobierna 
compartan un mismo examen va sin duda en la 
buena dirección, que ha de ser la de garantizar 
la igualdad y mejorar la exigencia, dos objetivos 
que van de la mano. 

EL TRIUNFO arrollador del PP en Galicia permite 
a Alberto Núñez Feijóo anclar a este partido en la 
defensa de una España de iguales y consolidar así 
una sólida alternativa de Gobierno. En línea con 
lo expresado por Alfonso Rueda en la noche 
electoral, Feijóo recalcó ayer ante la Junta Directi-
va Nacional del PP que Galicia frenó la extensión 

de un modelo sustentado en el 
chantaje y en los privilegios. En 
un momento en el que el PSOE 
ha abdicado de su vocación de 
mayorías, la defensa de la 
convivencia y de la igualdad, 
más allá del compromiso de una 
gestión eficaz, proporciona al PP 
una idea luminosa e ilusionante 
sobre la que cimentar un futuro 
de progreso compartido.  

Después de unos comicios 
orientados por la izquierda 
como un plebiscito sobre su 
figura, el presidente del PP –tras 
recibir eufórico a Alfonso Rueda 
en la sede de Genóva– exhibió 
unos resultados que son un 

inequívoco refuerzo de su liderazgo, despejando 
así la hipótesis de una crisis interna. A ello ha 
contribuido la capacidad de los populares gallegos 
para taponar a Vox, más interesado en polarizar 
con el PP que con el PSOE. Las urnas muestran 
que la derrota del «bloque plurinacional» tejido 
por Pedro Sánchez pasa por reagrupar el voto del 
centroderecha. En este contexto, el PP abandera 
con determinación un proyecto de continuidad de 
los principios en los que cristaliza la igualdad.

7 La cantante zaragozana 
arrasó en la final de 
Operación Triunfo gracias a 
su interpretación del tema 
de Mónica Naranjo 
Sobreviviré. La duodécima 
edición del talent show 
musical de Gestmusic ha 
sido la primera emitida por 
Prime Video, que ha 
cosechado un éxito de 
audiencia. 

NAIARA

Arrasa en ‘OT’, un 
éxito de Prime Video

8 El ministro del Interior 
francés, Gérald Darmanin, 
ha pedido la expulsión del 
imam de la mezquita de 
Bagnols-sur-Cèze, situada 
al sur del país, después de 
que este calificara de 
«satánica» la bandera 
francesa durante un 
sermón. El Gobierno 
francés le acusa de 
apología del terrorismo. 

MAHJOUB MAHJOUBI

Acusado de apología 
del terrorismo

8 La Mesa del Parlament, 
que preside, admitió a 
trámite una ley para 
declarar unilateralmente la 
independencia pese a que 
los letrados la ven «inadmi-
sible». Además de la CUP, 
Junts respaldó una 
propuesta que le permite 
presionar a Pedro Sánchez 
mientras negocia modificar 
la Ley de Amnistía.

ANNA ERRA

El Parlament tramita 
una ley «inadmisible»

BERNARDO DÍAZ

8 La vicelehendakari del 
Gobierno de Urkullu ha 
dado el visto bueno del 
PSE a un decreto que 
impondrá el euskera a los 
trabajadores de las sub-
contratas de la Administra-
ción vasca y que lo regula-
rá además como «lengua 
de trabajo» para 140.000 
funcionarios y empleados 
de empresas semipúblicas.

IDOIA MENDIA

El euskera, también 
en las subcontratas

7 El consejero de Trans-
portes de la Comunidad de 
Madrid es uno de los 
artífices del plan que 
presentó ayer el Gobierno 
regional para que el Metro 
de Madrid amplíe sus 
planes de automatización. 
El proyecto prevé la 
circulación de trenes sin 
conductor al menos en dos 
lineas y antes de 2030. 

JORGE RODRIGO

Madrid tendrá 
‘metros’ sin conductor

7 El esloveno demostró 
por que es uno de los 
porteros más valorados del 
mundo. Sus decisivas 
paradas salvaron al Atlético 
de caer derrotado por más 
goles, lo que dificultaría una 
remontada que con el 1-0 de 
anoche es posible.  Dentro 
de tres semanas se decidirá 
la eliminatoria en el  estadio 
Metropolitano. 

JAN OBLAK

Decisivo para que el 
Atlético siga vivo

Los temarios y las facilidades difieren 
mucho entre CCAA, lo que genera una 
competencia desleal y rebaja la exigencia

Feijóo consolida al PP como 
garante de una España de iguales
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VÍCTOR MONDELO BARCELONA 
La Mesa del Parlament admitió ayer 
a trámite una Iniciativa Legislativa 
Popular (ILP) que reclama a la Cá-
mara catalana declarar unilateral-
mente la independencia de Catalu-
ña. La tramitación del proyecto le-
gislativo, presentado por el partido 
extraparlamentario Solidaritat Ca-
talana per la Independència, pros-
peró gracias al respaldo de la CUP y 
de Junts, con lo que la formación di-
rigida por Carles Puigdemont pre-
siona a Pedro Sánchez con un texto 
de alto voltaje político mientras ne-
gocia la modificación de la Ley de 
Amnistía para que ampare los pre-
suntos delitos de terrorismo come-
tidos por el prófugo. 

La admisión a trámi-
te de dicha iniciativa fue 
decidida por la Mesa a 
pesar de que contaba 
con un informe desfa-
vorable de los letrados 
de la Cámara. En la re-
solución del pasado 14 
de febrero, a la que EL 
MUNDO ha tenido ac-
ceso, los juristas consi-
deran que el texto incu-
rre en varias causas de 
«inadmisibilidad» no 
enmendables. 

El documento, firma-
do por el letrado Xavier 
Muro, subraya que la ley 
«no se ciñe al ámbito es-
tricto de las competen-
cias de la Generalitat» y 
«no busca la fundamen-
tación en la Constitu-
ción» ya que «pretende 
aprobar una declaración 
de independencia esta-
bleciendo un procedi-
miento a tal efecto». 

«Este objeto supone 
una modificación sus-
tancial de la forma de 
Estado y de Gobierno 
establecida y definida 
en la Constitución», «ade-
más de repercutir en la 
definición del sujeto de 
soberanía», añade el informe, que 
precisa: «Cualquier regulación que 
altere o contradiga el diseño consti-
tucional requiere de una previa re-
forma constitucional». 

El apoyo de la formación neocon-
vergente fue decisivo, pues ERC de-
cidió abstenerse, volviendo a de-
mostrar ser el aliado más dócil de 
Sánchez, y el PSC se opuso a la tra-
mitación. «Recogiendo firmas no se 

hace la independencia, pero deja-
mos hablar de todo», alegan fuen-
tes de los republicanos. 

Ciudadanos y Vox, que no cuen-
tan con representantes en el ór-
gano rector de la Cámara, advirtie-
ron de que llevarán a los tribunales 
a los miembros de la Mesa por per-
mitir que el Parlament discuta una 
medida inconstitucional y de decla-
rada vocación separatista si no rec-
tifican. Las dos formaciones presen-
taron una solicitud de reconsidera-
ción para que se dé marcha atrás, co-
mo lo hicieron los socialistas.  

«La proposición de ley admitida 
a trámite, en tanto que pretende la 
secesión de Cataluña del resto de Es-

paña, topa con la Constitución, que 
atribuye la soberanía nacional al con-
junto del pueblo español y que es-
tablece que se fundamente en la in-
disoluble unidad de la Nación», adu-
jo el PSC en su escrito. Visiblemen-
te molestos con Junts, los socialis-
tas cuestionaron que se dé cabida 
en la Cámara a «una iniciativa ex-
temporánea que persiste en los erro-
res del pasado». El líder de Ciu-

dadanos en Cataluña, Carlos Carri-
zosa, pidió a la Fiscalía que actúe de 
oficio ante un caso de «desobeden-
cia y prevaricación». Desde el Con-
greso, el portavoz del PP, Miguel Te-
llado, constató que «Junts presiona 
en Madrid al PSOE para borrar sus 
delitos mientras en Cataluña persis-
te en que lo volverá a hacer». 

La proposición de ley defiende 
que «la decisión de declarar la inde-
pendencia le corresponde al pueblo 
de Cataluña, como titular de la so-
beranía nacional, y al Parlament de 
Cataluña como representante suyo 
democráticamente elegido», y esta-
blece que, por medio del texto, «se 
faculta al Govern de la Generalitat a 

negociar el reconoci-
miento internacional de 
la declaración de inde-
pendencia». 

Asimismo, precisa que 
«la declaración de inde-
pendencia será efec-
tiva cuando sea aproba-
da la presente ley, cuan-
do sea negociada con la 
comunidad internacio-
nal la forma y el momen-
to de la declaración de 
independencia y cuan-
do sea declarada una 
mayoría absoluta de di-
putados en sesión so-
lemne del Parlament 
convocada a tal efecto». 

Tras ser tramitada, los 
impulsores de la ILP de-
berán recoger 50.000 fir-
mas para que la propues-
ta pueda someterse a vo-
tación en pleno. En la 
anterior legislatura, con-
cretamente en 2019, la 
Mesa del Parlament ya 
debatió la tramitación 
de otra Iniciativa Legis-
lativa Popular que plan-
teaba una declaración 
unilateral de indepen-
dencia, pero en aquella 
ocasión fue desestima-
da a pesar de que Junts 
también la respaldó. Con 

la anterior aritmética de la Mesa, la 
abstención de ERC fue suficiente pa-
ra bloquear el paso a la propuesta. 

Solidaritat Catalana per la Inde-
pendència, el partido promotor de 
la actual ILP, tuvo representación en 
el Parlament en la legislatura com-
prendida entre 2010 y 2012, la prime-
ra de Artur Mas como president. En-
tre sus diputados, figuraba el presi-
dente del Barcelona, Joan Laporta.

MARISA CRUZ MADRID 
La Mesa del Congreso con la mayo-
ría de PSOE y Sumar aprobó ayer 
una prórroga de 15 días –hasta el 7 
de marzo– para que el Gobierno in-
tente alcanzar un acuerdo con Junts 
en torno a la proposición de ley de 
Amnistía, bloqueada en la Comi-
sión de Justicia después de que los 
siete diputados independentistas 
votaran el pasado 31 de enero en 
contra del conjunto de la norma en 
el Pleno de la Cámara. 

El nuevo dictamen que deberá so-
meterse a la votación del Pleno de-
pende de que socialistas e indepen-
dentistas solventen su discrepancia 

acerca de la exigencia de estos últi-
mos de incluir bajo el paraguas de 
la amnistía los delitos de terro-
rismo y alta traición a fin de blindar 
frente a cualquier acusación de los 
mismos a Carles Puigdemont. 

De momento, el pacto se ha reve-
lado imposible. Desde el Gobierno 
se insiste en que cualquier cambio 
de fondo en el contenido de la pro-
posición de ley podría hacerla des-
carrilar bien ante el Tribunal Cons-
titucional, bien ante el Tribunal de 
Justicia de la UE, pero estos argu-
mentos no han convencido a Junts. 

Ahora, tras el acuerdo de la Me-
sa del Congreso se abre un plazo de 

La amnistía, un misil en 
las elecciones europeas 
El PSOE aplaza su pacto con Junts y sitúa 
la aprobación de la ley en plena campaña

El Parlament acepta 
una ley secesionista 
«inadmisible» 
L Junts permite tramitar una iniciativa para la independencia 
unilateral pese a la oposición de los letrados de la Cámara

Suiza nunca ha colaborado con la Justicia española en las 
causas vinculadas al ‘procés’. La última negativa llegó 
ayer a la Audiencia Nacional, ante la que cuestionó la 
implicación en ‘Tsunami Democràtic’ de la dirigente de 
ERC Marta Rovira. Dijo al juez Manuel García-Castellón 
que no ve clara su relación con la plataforma y que 
necesita más datos para ver si existe «un componente 
político» que impida la colaboración. A eso, las 
autoridades suizas añaden que han sabido por la prensa 
que se está tramitando una ley de amnistía y pide que el 
Gobierno o el juzgado le indiquen cómo afectaría a 
Rovira, huida a Suiza para eludir a la Justicia española. 

SUIZA ESGRIME LA MEDIDA DE 
GRACIA PARA NO COLABORAR

El juez Manuel García-Castellón, en la Audiencia. EFE
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Bolaños aplaza 
una reunión  
con el Supremo 
El ministro alega «motivos de agenda» y 
en el TS lo califican como un «plantón»

ÁNGELA MARTIALAY MADRID 
El ministro de Presidencia, Justi-
cia y Relaciones con las Cortes, Fé-
lix Bolaños, tenía previsto reunir-
se el próximo miércoles 28 de fe-
brero con la Sala de Gobierno del 
Tribunal Supremo pero, en la tar-
de de ayer, los magistrados fueron 
informados de que «por motivos 
de agenda» del ministro la re-
unión tenía que aplazarse, según 
informan fuentes jurídicas. La re-
unión estaba fijada para las 13 ho-
ras del miércoles de la semana que 
viene y, al cierre de esta edición, 
no se había establecido nueva fe-
cha para el encuentro. 

Por su parte, fuentes de Justicia 
explican que ese día Bolaños tiene 
que acudir al Congreso de los Dipu-
tados y que, posteriormente, tiene 
otro compromiso a las 14 horas por 
lo que apenas quedaría tiempo pa-
ra despachar con el Supremo, de ahí 
que se haya pedido aplazar el en-
cuentro previsto o adelantar su ho-
ra. Sin embargo, esta suspensión 
no ha sentado bien entre algunos 
miembros del Alto Tribunal que lo 
califican como un gesto de «muy 
poca formalidad» por parte del ti-
tular de Justicia o directamente co-
mo un «plantón en toda regla».  

El encuentro se enmarca en la ci-
ta habitual que los distintos minis-
tros de Justicia tienen con el máxi-
mo órgano gubernativo del Alto Tri-
bunal tras asumir la cartera. Sin em-
bargo, distintos miembros de la Sa-
la consultados por EL MUNDO no 
esconden que la normalidad insti-
tucional entre distintos poderes del 
Estado se ha visto alterada por los 
repetidos ataques que magistra-
dos del TS y otros miembros de la 
carrera judicial están recibiendo 
por parte de los socios parlamen-
tarios de Pedro Sánchez.  

El malestar dentro del Alto Tri-
bunal es mayúsculo puesto que, 
de forma continua, el independen-
tismo está arremetiendo contra los 
jueces encargados de las causas 
relacionadas con el procés mien-
tras se tramita la controvertida Ley 
de Amnistía. No en vano el presi-
dente del TS, Francisco Marín Cas-
tán, llegó a rechazar recibir al mi-
nistro en el tribunal el día después 
de que se produjeran los primeros 
ataques desde la tribuna del Con-
greso de Junts a miembros de la 
judicatura. En este contexto, fuen-
tes jurídicas aseguran que ese de-
sasosiego y malestar será transmi-
tido por los jueces del Supremo a 
Félix Bolaños cuando tenga lugar 
finalmente el encuentro. 

En los últimos meses, la porta-
voz parlamentaria de Junts, Miriam 
Nogueras, ha calificado de «inde-
centes» a varios miembros el Alto 
Tribunal como su ex presidente Car-
los Lesmes, el presidente de la Sa-
la de lo Penal, Manuel Marchena, 
el instructor del procés, Pablo Lla-
rena y la magistrada de esta mis-
ma Sala Carmen Lamela.  

Pero a los ataques liderados por 
el partido de Carles Puigdemont se 
sumaron en el Congreso de los di-
putados partidos como ERC, Sumar 
–partido de Gobierno–, Podemos 
y EH Bildu que cargaron contra Mar-
chena (ponente de la sentencia del 
1-O) pero también contra el juez de 
la Audiencia Nacional, Manuel Gar-
cía Castellón –instructor de los CDR 
y Tsunami Democràtic– y contra el 
instructor de la trama rusa del pro-
cés, Joaquín Aguirre. 

Por otro lado, el Tribunal Supre-
mo también tiene previsto comu-
nicar a Bolaños la situación críti-
ca que atraviesa la última instan-

cia jurisdiccional de nuestro país. 
Con 25 vacantes –la última la de 
la magistrada de la Sala Tercera 
Celsa Pico– y con Salas , como la 
de lo Social y lo Contencioso, con 
graves problemas para operar de-
bido al bloqueo del Consejo Ge-
neral del Poder Judicial y la refor-
ma legal que le impide hacer nom-
bramientos discrecionales.   

Tras las acusaciones de lawfare 
vertidas por el independentismo 
–a raíz del acuerdo de investidura 
que el PSOE firmó con Junts don-
de los socialistas abrieron la puer-
ta a crear comisiones de inves-
tigación para revisar decisiones ju-
diciales– la Sala de Gobierno del 
Tribunal Supremo emitió un co-
municado donde exigió «absolu-
to respeto a la división de po-
deres» y consideró «incompatible 
con ella la fiscalización o supervi-
sión de la labor jurisdiccional por 
otros poderes del Estado». 

dos semanas en el que las nego-
ciaciones tendrán que intensi-
ficarse. Junts está dispuesto en es-
te plazo a incrementar la presión 
sobre los socialistas, a los que con-
sidera gravemente debilitados tras 
su pésimo resultado en las eleccio-
nes gallegas del pasado domingo.  

No obstante, aun cuando se lle-
gue finalmente a un acuerdo que 
permita salvar la votación de la nor-
ma en el Congreso para poder re-
mitirla al Senado, el aplazamiento 
que ayer se acordó juega en contra 
de los intereses del Gobierno. 

La Cámara Alta, en la que el Par-
tido Popular cuenta con mayoría ab-
soluta, no tramitará la proposición 
de ley con urgencia. El procedimien-
to ordinario que empleará el Sena-
do será de dos meses e incluirá sin 
duda enmiendas al texto e incluso 
vetos. La Cámara Alta remitirá así la 
proposición de ley retocada a me-
diados de mayo al Congreso, don-
de será necesaria una nueva vota-
ción en Pleno para levantar las en-

miendas y vetos que se hayan im-
puesto en la Cámara Alta. 

De esta forma, la Ley de Amnis-
tía si no sufre nuevos tropiezos par-
lamentarios se aprobaría definiti-
vamente y sería publicada en el BOE 
para su entrada en vigor coincidien-
do con el inicio de la campaña de 
las elecciones europeas del 9 de ju-

nio. El borrado de todos los delitos 
cometidos al amparo del proceso 
independentista se convertirá de 
esta forma en un asunto de máxi-
ma actualidad en torno al cual gi-
rará la campaña electoral. 

El Ejecutivo, en un intento extre-
mo de encontrar fórmulas que sa-
tisfagan a Puigdemont, ha baraja-

do distintas opcio-
nes que han pasado 
desde la modifica-
ción del propio Có-
digo Penal hasta la 
reforma de la Ley de 
Enjuiciamiento Criminal a fin de 
acortar los plazos de instrucción de 
la Justicia. Sin embargo, ninguna 
de estas propuestas convencen de 
momento a Junts. 

La proposición de ley de Amnis-
tía fue rechazada por el Pleno de la 
Cámara el pasado 31 de enero cuan-
do los siete diputados de Junts se 
sumaron a los de toda la oposición 
–PP, Vox, UPN y CC– votando en con-
tra del conjunto de la norma.  

La presidenta del Congreso, Fran-
cina Armengol, optó entonces por 
devolver el texto a la Comisión de 
Justicia, una decisión controverti-
da y muy discutida por la opo-
sición al entender que tras haber si-
do rechazada la iniciativa por la ma-
yoría absoluta de la Cámara, esta 
debía darse por decaída. 

Junts presionará a 
un PSOE al que ve 
debilitado tras el 
fracaso de Galicia 

Aún no hay fecha 
fijada para una 
nueva cita con la 
Sala de Gobierno 

El malestar en el 
TS es mayúsculo 
por los ataques a 
los magistrados

El ministro 
Félix 

Bolaños 
responde al 

PP, ayer en el 
Senado. 

EUROPA PRESS
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La portavoz del PSOE, Esther Peña, se lució 
en la rueda de prensa explicativa de los 
resultados electorales. Empezó dejando 
clara su voluntad de hacer autocrítica, en 
esto sí podemos dar lecciones a la derecha. 
En esto sí lleva razón, por lo menos respecto 
al PP, partido al que no se ha oído ningún 
esbozo de autocrítica por los resultados. ¿Y 
cuál es la autocrítica de la señora Peña por lo 
de su partido? Pues que el PSOE obtuvo el 
14% de los votos de los gallegos, mientras el 
PP, en las últimas elecciones vascas solo 

alcanzó el 6% y en las catalanas, el 4. 
 Resolvió sus esperanzas de futuro 

tirando de refranero, siempre que llueve 
escampa, dijo, pero se pasó al decir: 
«Vuelvo a tirar de refranero: la tierra para el 
que la trabaja». Mujer eso no es un refrán, 
sino una consigna acuñada por Emiliano 
Zapata, que por lo demás se equivocó en 
su formulación: la tierra no es para el que 
la trabaja, sino para quien la recalifica. 

En fin, a lo largo se su comparecencia dejó 
algunas pruebas más de sus carencias 
intelectuales. Y también de las morales. No 
le quitaré yo razón alguna en su denuncia de 
que la Consejería de Sanidad envió sms 
anunciando aumentos salariales a los 
trabajadores sanitarios de Galicia. La Junta 
Electoral ha de darle la razón, creo yo. Mi 
paisana Peña debería haber incluido en su 
denuncia el viaje a Ferrol de Sánchez en 
plena campaña, en el Falcon pagado por 
todos, claro, y anunciando la inminente 

construcción de un buque para la Armada, 
439 millones y 1.800 puestos de trabajo. La 
Junta Electoral Central le ha instruido un 
expediente por hacer campaña electoral 
violando el principio de neutralidad. Pero no 
quiero hacer sangre, ya comprendo que no 
se puede estar en todo y Esther Peña es 
nueva en lo suyo, como Besteiro, que por 
eso no consiguió mejores resultados. 

También se puso optimista al comentar 
que el PP ha perdido apoyo electoral duran-
te la última legislatura. Los fríos datos 
cuentan que el PP consiguió 72.729 votos 
más que en 2020, mientras los socialistas 
perdieron 46.059 durante el mismo periodo. 
Con la misma facundia de todos sus compa-
ñeros, desde el altivo secretario general a la 
que pesca en ruin prensa, –pongamos que 
hablo de Verónica Fumanal–, la portavoz 
ha pasado de plantear las elecciones como 
un test para Feijóo a sostener que no, y a 
afirmar que la amnistía no tiene nada que 

ver con el descalabro, como prueban los 
buenos resultados de Ana Pontón, que 
también la defiende. Hay una diferencia. Los 
socialistas han sido los únicos que pasaron 
de considerarla anticonstitucional a defen-
derla como garantía de convivencia por 
unos resultados electorales. 

Baste decir que esta buena mujer conti-
núa una tradición de portavoces socialistas 
desasistidos del don de la palabra: Celáa, 
Montero, Rodríguez y Alegría en el Gobier-
no; Ábalos, Lastra, Héctor Gómez y Patxi 
López en el Congreso y Óscar Puente, 
Felipe Sicilia, otra vez Alegría y Esther Peña 
como portavoces del partido. A la inmensa 
mayoría solo les falta hablar.  

A Sánchez se le están empezando a caer 
los palos del sombrajo. Solo falta ver cómo 
se las arregla esa inmensa mayoría de 
socialistas realmente existentes para 
sacudirse la mugre, el envilecimiento que  
les ha inoculado Pedro Sánchez.

El PSOE 
autocritica al PP

A 
CONTRAPELO
SANTIAGO 
GONZÁLEZ

JUANMA LAMET MADRID 
Alberto Núñez Feijóo celebró ayer 
la victoria de Alfonso Rueda en el 
18-F como si fuera suya. Y en parte 
lo es, ya que las elecciones ga-
llegas se habían planteado como la 
bola de partido de su liderazgo. A 
cara o cruz. Por eso, el presidente 
del PP aprovechó ayer para sacar 
pecho y hasta hizo el amago de bai-
lar una muñeira a su llegada a la 
Junta Directiva Nacional del parti-
do, en la sede de la calle Génova.  

Y por eso retó Feijóo a quienes 
veían en riesgo su continuidad y le 
devolvió, al contragolpe, el argu-
mento a Pedro Sánchez: «Si querían 
que las elecciones fueran un plebis-
cito sobre mi liderazgo, ahí tienen 
el resultado del plebiscito, y si que-
rían que Galicia validase su mode-
lo, ahí tienen el fracaso rotundo del 
modelo sanchista». 

Esta frase fue la idea central del 
discurso del líder del PP, en busca 
de un golpe directo al mentón de 
quienes habían venteado la hipó-
tesis una crisis interna en los popu-
lares. «Yo prefiero entender el resul-
tado», prosiguió Feijóo, «como 
una victoria de Galicia y, en conse-
cuencia, como una victoria de Es-
paña». Es decir, que «hay una ma-
nera mejor de hacer política» que 
«es el camino» hacia La Moncloa. 

Esta victoria electoral del PP de 
Galicia es, para Feijóo, «mucho más 
que una victoria». «Es la mayor prue-
ba de confianza que nos han dado 
los españoles en el momento de 
mayor tensión democrática de Es-

paña», enfatizó el presidente del PP 
ante barones, alcaldes, parlamen-
tarios y dirigentes del partido. «Lo 
que está en juego es la continuidad 
del proyecto constitucional y del 
proyecto común de la España de 
iguales», y el PP es, a su juicio, el 
«garante» de esa España. 

Ante el máximo órgano del PP 
entre congresos, el líder de la opo-
sición llegó ayer a la conclusión de 
que «España clama por una forma 
distinta de gobernar a la de este Go-
bierno», con el Partido Popular co-
mo «única alternativa» para «que 
toda España pueda celebrar lo que 
ayer celebró Galicia», en referencia 
a los resultados del domingo. 

Después, el discurso de Feijóo vi-
ró ya hacia el hipotético acercamien-
to del PP a Junts, que sacudió la úl-
tima semana de la campaña elec-
toral gallega y que él niega categó-
ricamente. «La gran esperanza del 
independentismo, que es el señor 
Sánchez, pretende convencer a los 
españoles de que yo lo voy a acom-
pañar en eso», dijo Feijóo, antes de 
apuntar que, de hecho, a él le «re-
pugna» esa posibilidad. «Yo nunca 
seré como el señor Sánchez, y me 
alegro profundamente de que esta 
forma de hacer política haya sido 
derrotada en mi tierra», atajó. 

Como informó ayer EL MUNDO, 
el PP ve ya «más cerca» la reunifi-
cación del centroderecha, tras con-
firmarse en Galicia el mal momen-
to de Vox y la «pasokización» del 
PSOE, en referencia al partido so-
cialista griego, que en los últimos 

Feijóo saca pecho: 
«Si querían un 
plebiscito sobre 
mí, ahí lo tienen» 
Presume ante sus barones del «fracaso 
rotundo» del «modelo sanchista» el 18-F

empezado a vivir España desde ha-
ce dos días», tras «un nuevo éxito 
mayúsculo» en la comunidad, la 
quinta mayoría consecutiva. 

«Teníamos enfrente una amalga-
ma llena de mentiras, de confron-
tación y de interés de dividir. Esta 
victoria es todo un mensaje para la 
política española actual. Esta sema-
na pasada hemos visto las peores 
artes del sanchismo. Nunca había-
mos visto que un partido estaba dis-
puesto a inmolarse con tal de que 
no gobierne otro, el PPdeG», se que-
jó en su análisis Feijóo, que no ha 
pasado página de las turbulencias 
que le afectaron en la recta final de 
la campaña electoral. También por 
eso saca pecho ahora.

años ha perdido representación has-
ta llegar a estar al borde de la desa-
parición. A eso ha hecho también 
referencia el presidente popular an-
te los barones autonómicos del par-

tido: «Si los votos se concentran, ga-
namos. Si los españoles se unen 
en torno al proyecto del PP, el pro-
yecto de Sánchez se acaba». 

Se trataba de una apelación a los 
votantes de Vox para no dividir el 
voto del bloque de la derecha, pero 
también de una llamada al socialis-
mo moderado. «Si el PSOE renun-
cia a ser un partido nacional y de 
mayorías y elige ser subalterno y 
muleta de los partidos que quieren 
que a España le vaya mal, le irá mal 
a él», advirtió Feijóo durante su es-
perada intervención. 

En el apartado de los agradeci-
mientos al PP de Galicia y a Alfon-
so Rueda, Feijóo se felicitó por «la 
tranquilidad con la que otra vez ha 

Espera que «toda 
España pueda 
celebrar lo que 
celebró Galicia» 

Augura que al 
PSOE «le irá mal» 
como muleta  
del nacionalismo

Alberto Núñez Feijóo y Alfonso Rueda, ayer en la Junta Directiva Nacional del PP. BERNARDO DÍAZ
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Mientras Alfonso Rue-
da y Alberto Núñez 
Feijóo celebraban ayer 
la victoria en las elec-
ciones gallegas co-
miéndose una lam-
prea excepcional (o la 
amas o la odias) jun-
to a Mariano Rajoy 
en el Café Varela, em-
bajada oficiosa de Galicia en Ma-
drid, el PSOE se hacía lenguas so-
bre su futuro territorial. De puertas 
para adentro, el Partido Socialista 
arrastraba con incomodidad la re-
saca inevitable de un 18-F que no se 
puede extrapolar por sí mismo al 

ámbito nacional, pero que 
ha desnudado algunas de 
las debilidades territoria-
les del proyecto a cara o 
cruz que ha emprendido 
Pedro Sánchez desde que 
decidió hacer de tripas co-
razón con la amnistía.  

El crujir de las cuader-
nas del PSOE aún no es su-

ficiente como para activar las alar-
mas. No hasta que se cumpla este 
ciclo electoral: vascas, europeas y 
catalanas. Al fin y al cabo, el Go-
bierno es hoy tan estable o inesta-
ble como lo era el sábado. Son los 
partidos los que acumulan magu-

lladuras. Si en Galicia Feijóo se ju-
gaba su bola de partido, ahora le 
toca a Sánchez: no puede permitir-
se en Euskadi el mismo castigo que 
en Galicia, ni salir de las europeas 
herido de gravedad. Entonces sí se-
ría ineludible el golpe de timón.  

Sobre todo, porque en el inventa-
rio de su poder autonómico y local 
no quedan apenas liderazgos con-
solidados, ni con una voz propia res-
paldada por un caudal político su-
ficiente. El caso más claro es el de 
Emiliano García-Page, el barón que 
ejerce la oposición interna a la amis-
tía y al aggiornamento de las re-
laciones con el independentismo. 

En los cuarteles generales del 
PSOE también hay altos cargos 
conscientes de que hoy por hoy su 
marca tiene un problema claro «del 
Ebro para abajo». El 23-J, el PP ga-
nó en 40 de las 52 provincias, pe-
ro Sánchez mantuvo La Moncloa 
gracias a su pujanza en la franja 
que delimita el gran río del no-
reste. Sobre todo, por Cataluña, 
País Vasco y Navarra. El Ebro se ha 
convertido desde entonces en una 
frontera psicológica de la España 
plurinacional, y en la línea Magi-
not del poder sanchista.   

El miedo que ha aflorado ahora 
en el PSOE no es tanto al desgaste 

coyuntural de la marca como a la fal-
ta de pegada orgánica en la mayor 
parte del país. «No nos engañemos, 
del Ebro para abajo», relata en pri-
vado un dirigente socialista, «aho-
ra mismo el PSOE es un solar» sin 
referentes «claros». En el equipo de 
Sánchez reconocen una especial fal-
ta de pujanza política en Extrema-
dura, Comunidad Valenciana, Ba-
leares, Murcia o Andalucía, antiguo 
granero de votos.   

Si el lunes Sánchez se mostraba 
preocupado por la «falta de lideraz-
gos autonómicos», en su partido 
algunos le devuelven el golpe seña-
lando que ha sido precisamente él 
quien ha configurado una estructu-
ra «demasiado vertical». «El PSOE 
ahora mismo son Pedro Sánchez, 
Óscar Puente, Santos Cerdán, An-
tonio Hernando, María Jesús Mon-
tero, Pilar Alegría, Félix Bolaños y 
Paco Salazar, y no hay nada más», 
enumera un alto cargo. 

Las «reflexiones» que van recla-
mando algunos líderes del PSOE co-
mo Page o el castellanoleonés Luis 
Tudanca son más bien la constata-
ción eufemística de un diagnóstico 
compartido. Así lo resume un vete-
rano socialista con galones territo-
riales: «¿Qué ha pasado desde que 
formamos el Gobierno de coalición 
en enero de 2020 y qué consecuen-
cias han tenido los pactos con los 
nacionalistas y los independentis-
tas? En Madrid hemos pasado de 
primera a tercera fuerza; en Castilla 
y León, Aragón o Comunidad Valen-
ciana, de primera a segunda; en Ga-
licia, de segundos, a terceros; y en 
Andalucía, de ganar, a la mayoría 
absoluta de Juanma Moreno».  

«En cuatro años y un mes, esto es 
lo que ha pasado. Es muy relevante 
y tiene que ver con corrientes muy 
de fondo. ¡Lo único que hemos he-
cho es empeorar!», prosigue. ¿Y cu-
ál es la explicación? «Hay algo que 
lo recubre todo: la sensación de que 
hacemos permanentemente lo con-
trario de lo que dijimos, con alian-
zas que no se entienden desde el 
punto de vista electoral y social, co-
mo la de Bildu o la de Junts. La gen-
te nos ha cogido la matrícula. Esa 
sensación ha calado», diagnostica.  

Hay incomodidad en sectores del 
PSOE, después de que Sánchez 
amurallase el lunes una campana 
de cristal a su alrededor y desvia-
ra el foco de las responsabilidades 
hacia el aparato autonómico del 
partido. Esto a los críticos les sonó 
al chiste que contaba Felipe Gon-
zález sobre la madre que bañaba 
a un recién nacido cogiéndolo de 
las orejas... para no quemarse ella 
las manos con el agua caliente.

La maldición del Ebro: «De ahí  
para abajo el PSOE es un solar» 

MÁS MADERA. El batacazo de Galicia aflora entre los socialistas el miedo a la 
falta de liderazgos regionales que contrapesen un modelo «demasiado vertical»  

JUANMA 
LAMET

«Me alegro de que no haya 
ganado Puigdemont», dijo 
el lunes Emiliano García-
Page, después de la 
mayoría absoluta del PP 
en Galicia. Ayer, María 

Jesús Montero le 
respondió que «uno 
siempre tiene que saber 
cuando su equipo juega 
cuál es la camiseta que 
uno lleva». Algunos cargos 

socialistas han contestado 
con chanzas entre ellos, 
asegurando que «para 
camiseta equivocada, la 
del BNG» que llevó el PSOE 
en la campaña.Los 
socialistas hicieron 
tándem con Ana Pontón 
en pos de sumar la 
mayoría, pero acabaron 
sufriendo un descalabro: 
de 14 a 9 diputados.  

Los primeros meses de 
adaptación del Congreso 
de los Diputados al 
plurilingüismo han 
deparado alguna imagen 
llamativa, por fortuna 

puntual. La enorme carga 
de cambios necesarios 
para traducir e interpretar  
los discursos y 
documentos en catalán, 
euskera o gallego llevó a 

tirar, de inicio, de contratos 
temporales.  No todo se ha 
terminado de engrasar. 
Diputados denuncian a 
este diario que en la 
Comisión de Agricultura 
del 25 de enero el traductor 
simultáneo se había 
contratado sólo hasta las 
18.45 horas. Después, 
aquello amenazaba con 
ser como la Torre de Babel.  

RESACA ELECTORAL 
PAGE Y LA CAMISETA 
EQUIVOCADA... DEL BNG 

CONGRESO 
A PARTIR DE LAS 18.45, SIN 
TRADUCCIÓN SIMULTÁNEA 

BOLA 
 EXTRA

JAVIER BARBANCHO

VIAJE OFICIAL A MARRUECOS. El presidente del Gobierno se desplazará este miércoles en «viaje oficial» a Marruecos, según anunció La Moncloa, que 
no ha precisado si Pedro Sánchez –en la imagen, ayer, en un acto en Madrid– mantendrá un encuentro con Mohamed VI. Se cumple un año de la última cum-
bre bilateral que mantuvieron en Rabat los representantes de ambas naciones. Entonces, el rey se encontraba de vacaciones y no recibió al presidente español.
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Junts, ERC, EH 
Bildu y Podemos se  
ausentaron del 
minuto de silencio 
que ayer se guardó 
en el Congreso por 
los dos guardias 
civiles asesinados 
por los narcos en 
Barbate (Cádiz) el 
pasado 9 de 
febrero. El gesto de 

respeto y duelo por 
los agentes tuvo 
lugar al inicio del 
Pleno. Sin 
embargo, durante 
el homenaje no 
hubo ningún 
representante de 
los partidos 
mencionados, que 
se incorporaron al 
Pleno más tarde. Sí 

estaban en gran 
número los del PP, 
PSOE, Sumar, Vox, 
PNV y diputados 
del Grupo Mixto 
como el BNG. Esta 
no fue la única 
polémica del día. 
Ayer el ministro del 
Interior, Fernando 
Grande-Marlaska, 
se defendió de las 
críticas por el 
contexto de esas 
muertes atacando 
al PP con la foto de 
Feijóo con el narco 
Marcial Dorado.

SIN JUNTS, ERC, PODEMOS 
Y BILDU EN EL HOMENAJE 
A LOS GUARDIAS CIVILES

Un peritaje desmonta        
las «pruebas falsas» 
contra el grupo antinarco 
Los mandos relevados acreditan que estaban en operativos el 
día que Asuntos Internos y la Policía les ubica con ‘Los Ariza’ 

GEMA PEÑALOSA                                    
ESTEBAN URREIZTIETA MADRID 

Los jefes del grupo antinarco que 
luchó contra los clanes de la droga 
en el Campo de Gibraltar entre 2018 
y 2022 han presentado una quere-
lla contra el Servicio de Asuntos In-
ternos (SAI) de la Guardia Civil y la 
Policía Nacional por apartarles de 
sus funciones con pruebas «falsas 
y maliciosas». El escrito está basa-
do en un informe pericial sobre los 
movimientos del Organismo de Co-
ordinación del Narcotráfico (OCON-
Sur) durante los tres años en que 
sus responsables fueron inves-
tigados por los agentes contra los 
que se querellan.  

Esta unidad de élite dedicada a 
perseguir, de manera exclusiva, a 
las grandes familias de la droga de 
la zona  fue dinamitada en septiem-
bre de 2022 contra todo pronóstico 
y tras haber pulverizado los récords 
en intervenciones de alijos en los 

cuatro años en los que permaneció 
activa. Hasta la fecha, nadie ha ex-
plicado con claridad por qué Fer-
nando Grande-Marlaska saboteó 
su propio éxito al cerrar la unidad 
que creó nada más ser nombrado 
titular de Interior ante la ingober-
nable situación que se vivía en Al-
geciras, Tarifa y La Línea de la Con-
cepción, que  llegó a ser conocida 
como la pequeña Medellín.  La ver-
sión oficial de una «reestructura-
ción» resultó incompleta. Fuentes 
del Instituto Armado consultadas 
por este periódico sostienen que 
el fin se produjo por una guerra 
fratricida al más alto nivel, que el 
ministro del Interior ignoró. El pe-
ritaje que contiene la querella des-
monta las pruebas que precipita-
ron la desaparición del grupo crea-
do para luchar contra el narcotrá-
fico en esta zona. Según fuentes 
conocedoras del proceso, el Minis-
terio del Interior ordenó su desar-

ticulación de manera preventiva 
para evitar el escándalo que Asun-
tos Internos le anticipó: sus agen-
tes informaron de que iban a de-
tener a los responsables de OCON-
Sur por haberse corrompido con 
el clan de Los Ariza.  

Los jefes de la unidad de élite han 
interpuesto la querella por denun-
cia falsa y falsedad documental a 
consecuencia «de la manipulación 
de información», así como el uso de 
«datos inciertos (por falsos) o pre-
meditadamente erróneos».  El in-
forme que sirvió de base para que 
les expulsaran del Campo de Gi-
braltar, resalta la querella, «se nu-
tre de especulaciones y es carente 
de soporte objetivable alguno».  

Los agentes que les investigaron 
les acusaron de estar en conniven-
cia con los narcotraficantes. La que-
rella presentada en los juzgados de 
Algeciras analiza las fechas en las 
que Asuntos Internos y la Policía si-

túan al hoy te-
niente coronel 
David Oliva, má-
ximo responsa-
ble de OCON-Sur, 
y al otro jefe  del 
grupo con David 
Verdejo, líder de 
Los Ariza, y refle-
ja la imposibili-
dad de que estu-
vieran allí. Para 
ello, se apoya en 
extractos banca-
rios, tíquets de 
gasolineras, fac-
turas de viajes, 
de hoteles, foto-
grafías y locali-
zaciones que ubi-
can el punto exac-
to en el que se en-
contraban los 
guardias civiles 
que dirigían 

OCON-Sur en esos días.  
La querella insiste en que «hu-

bo una intención claramente ma-
liciosa y sin base alguna» en su 
contra y cuestiona cómo se cons-
truyó una acusación contra ellos 
–la de pertenencia a una organi-
zación criminal y tráfico de dro-
gas– que la Audiencia Nacional ter-
minó archivando.  

La investigación la inició la Po-
licía Nacional  después de que al-
gunos miembros de la familia Ari-
za aseguraran que los responsa-
bles del OCON-Sur estaban prote-
giéndoles. Los policías informa-
ron a Asuntos Internos y comenzó 
la coordinación entre ambos cuer-

pos, que culminó con la desapari-
ción de la unidad.  

Uno de los ejemplos de «las vi-
gilancias de dudosa credibilidad», 
según la querella, corresponde al 
24 de julio de 2020. Se trata de un 
control que corre a cargo de la Po-
licía Nacional. Los agentes asegu-
ran que  Los Ariza han fondeado su 
yate en la zona de la Playa de Bo-
lonia (Cádiz) e indican que Oliva y 
su segundo en la unidad de élite fre-
cuentan, junto a sus familias, la 
embarcación. Esta afirmación «no 
se acompaña de ninguna fotogra-

fía», plasma la querella, que por 
contra aporta documentación que 
ubica ese día al teniente coronel 
en Algeciras, dirigiendo uno de los 
operativos de OCON-Sur contra el 
tráfico de droga a gran escala. Mien-
tras tanto, su segundo se encuen-
tra con su esposa haciendo paddle 
surf en alta mar, según el peritaje.  

El jefe del OCON-Sur estaba en 
el Puerto de Algeciras «con moti-
vo de la aprehensión de 543 kilos 
de cocaína», detalla la querella, que 
indica a continuación el número 
de procedimiento que se abrió en 

Silencio en el Congreso por los guardias civiles asesinados en Barbate. FERNANDO VILLAR / EFE
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«que la imagen se tomó en las de-
pendencias de la Guardia Civil de 
Sevilla». En la fotografía aportada 
como prueba se observa al tenien-
te coronel vestido con el uniforme.  

El informe pericial también cues-
tiona otra vigilancia. La querella 
incorpora un fragmento del infor-
me de la Policía Nacional que sitúa 
a Oliva y a un compañero del gru-
po en la finca El Jaleo, la casa de 
referencia de todas las propieda-
des que atribuyen al clan de Los 
Ariza. «La cronología de Google 
Maps asociada a las cuentas de am-
bos agentes», así como conversa-
ciones de Whatsapp  no concuer-
dan con las conclusiones de la Po-
licía. «David Oliva no estuvo en El 
Jaleo durante la jornada del 29 de 
febrero de 2020. Además, tampo-
co pernoctó esa noche en la peda-
nía de Bolonia».  

Como muestra, aportan una cap-
tura de pantalla que el teniente co-
ronel tiene con los guardias ci-
viles del Grupo de Acción Rápida 
(GAR) –una de las unidades de éli-
te del Instituto Armado– que pres-
tan servicio de seguridad en las in-
mediaciones de su domicilio en Pe-
layo, una barriada de Algeciras, así 
como a su familia y a él mismo. 
«Siendo las 9.14 horas del 1 de mar-
zo de 2020, el teniente coronel avi-
sa de la salida de su domicilio a los 
agentes que brindan seguridad. 
Por tanto, pasó la noche del 29 de 
febrero junto a su familia y no en 
Bolonia como aseveran los agen-
tes» que le investigaban.  

«Nuevamente, nos encontramos 
ante otra vigilancia falsa. Los agen-
tes le sitúan en El Jaleo el 29 de fe-
brero y ha quedado demostrado que 
no es cierto. Es característico que 
los agentes no especifiquen hora-
rios y que digan que acuden ́ varios 
integrantes del clan y sus familia-
res´ pero no mencionan miembros 
concretos», explica la querella.  

Otro de los ejemplos que sostie-
ne la querella contra Asuntos Inter-
nos de la Guardia Civil y la Policía 
Nacional se produce el 18 de julio de 
2020. Los investigadores se detie-
nen, de nuevo, en El Jaleo, donde 
sitúan a uno de los jefes del OCON-
Sur con los Ariza y añade que fre-
cuentan «restaurantes y chiringui-
tos de la zona con sus familias».  

El peritaje desarma esta afirma-
ción al acreditar que el agente se en-
contraba en Ceuta desde el 14 de ese 
mes en el desarrollo de una opera-
ción bautizada como Soldado. «Fue 
el oficial instructor de este disposi-
tivo desplazándose a Ceuta el día 
14 de julio de 2020 en barco y regre-
sando a la península el 2o de julio, 
resultando imposible esa ‘estancia 
de varias jornadas’». Para ello, apor-
ta certificados de las tarjetas de em-
barque, proporcionados por la em-
presa con la que viajó a Ceuta des-
de Algeciras y a la inversa.  

El informe pericial regresa sobre 
la figura y los movimientos del lí-
der del clan de Los Ariza, a quien los 
investigadores sitúan en Bolonia, 
una vez más,  el 28 de noviembre de 
2019 en una supuesta reunión con 
responsables de OCON-Sur.  

«No estaba allí, ni se encontra-

ba en España si no en Lisboa (Por-
tugal) junto con su mujer y su hi-
ja». Para acreditar esta afirmación, 
el informe pericial aporta varias fo-
tografías en la ciudad y en un res-
taurante y la factura del hotel en el 
que se hospedó la familia.  

A lo largo de la querella, los de-
nunciantes destacan el hecho «inu-
sual de que estén [los agentes que 
informaron en su contra] en las vi-
gilancias y no hagan fotografías», 
por lo que concluyen que los agen-
tes que les investigaron «inflaron 
y agravaron el contenido de la in-
formación».  

En 2022, la investigación conjun-
ta de Asuntos Internos y de la Po-
licía Nacional se puso en conoci-
miento de la Audiencia Nacional. 
David Oliva y su número dos que-

daron imputados por pertenencia 
a organización criminal y tráfico 
de drogas. Meses después, el ma-
gistrado archivó las actuaciones y 
formó una pieza separada por un 
delito de revelación de secretos y 
cohecho contra Oliva porque, cuan-
do supo que se le estaba investi-
gando, preguntó directamente en 
Asuntos Internos cuál era el moti-
vo de las vigilancias. Esa causa ya 
está también fuera de la Audien-
cia Nacional y se sigue en un Juz-
gado de Parla (Madrid), donde es-
tá la sede de Asuntos Internos.

Los antiguos 
responsables de la 
unidad contra el 
narcotráfico en 
Andalucía han 
puesto a disposición 
de la Justicia una 
serie de imágenes y 
documentos con los 
que acreditan que 
no estaban en 
fiestas y reuniones 
con narcos en las 
fechas que señala 
Asuntos Internos. 
Una de las 
fotografías más 
llamativas 
corresponde al día 
en el que, según 
Asuntos Internos, 

los jefes de la OCON-
Sur estaban en un 
yate con los 
miembros del clan 
de Los Ariza. No sólo 
aseguran que el 
teniente coronel 
David Oliva y el 
teniente Javier Israel 
Fuentes no 
estuvieron en una 
embarcación en 
Bolonia en esa 
fecha, como arguye 
Interior «faltando 
gravemente a la 
verdad», sino que 
han documentado 
dónde se ubicaban. 
Oliva ha aportado 
un justificante, que 

se reproduce a la 
izquierda, que 
refleja que se 
encontraba en 
Algeciras con 
motivo de una 
aprehensión de 
cocaína. Por su 
parte, David Verdejo, 
cabecilla del clan de 
Los Ariza, ha 
entregado una 
imagen en la que 
aparece en la playa 
junto a su familia. 
Asimismo, instan a 
que se muestren  
pruebas fotográficas 
que sustenten la 
acusación por la que 
se cerró el grupo. Si 
hubiera existido esa 
fiesta, concluyen, 
«les habrían 
fotografiado para 
tener una prueba 
objetiva». 

LAS IMÁGENES QUE 
DESACREDITAN EL 
INFORME POLICIAL

el juzgado por esa intervención.  El 
peritaje mide los tiempos y apor-
ta el resguardo oficial del Institu-
to Armado que da cuenta de su pre-
sencia en la zona portuaria. La Guar-
dia Civil dispone de una aplicación, 
denominada Sistema de Gestión 
Operativa (SIGO), que refleja el ser-
vicio diario de sus componentes.  

En ese sistema se observa que 
Oliva permaneció como «partíci-
pe» de la Operación Ringo desde las 
07.00 hasta las 21.00 horas. «La pre-
sencia del teniente coronel en la 
zona es de suma importancia pa-

ra coordinar las diligencias a rea-
lizar, ya que la aprehensión se 
realiza de manera conjunta entre 
la Comandancia de la Guardia Ci-
vil de Algeciras, Policía Nacional, 
DAVA y OCON-Sur», indica el escri-
to que los agentes han presen-
tado al juzgado.  

En cuanto al líder del clan de Los 
Ariza, la querella indica que ése día 
«se encuentra con su mujer disfru-
tando de un soleado día de playa» 
en Tarifa, para lo que aporta la co-
rrespondiente fotografía de la pa-
reja en alta mar.  

El informe pericial también se de-
tiene en un jornada que, para los 
querellantes, resulta clave. Se trata 
del 8 de julio de 2021. Un día antes,  
el teniente coronel fue convocado 
a una reunión en Sevilla para el mis-
mo 8, según muestran los Whatsapp 
aportados por el propio Oliva.  

Una fotografía incorporada al in-
forme pericial muestra al máximo 
responsable del OCON-Sur con los 
oficiales que asistieron a la re-
unión. Fue en la IV Zona de la Guar-
dia Civil de Sevilla. «Queda certifi-
cado», contiene el informe pericial, 

Una operación conjunta de la 
Guardia Civil y la Policía 
Nacional se saldó ayer con la 
detención de siete personas y 
la incautación de 518 kilos de 
cocaína en el marco del Plan 
Especial de Seguridad del 
Campo de Gibraltar. La droga 
estaba en un  contenedor 
llegado al Puerto de Algeciras 
(Cádiz) en el que los narcos 
habían introducido droga sin 
conocimiento de quien hacía el 
envío –el llamado método del 
‘rip off ’–, según la alerta 
recibida a través de la 
cooperación internacional. Los 
agentes siguieron a quienes 
recogían el contenedor, que fue 
trasladado a un polígono 
industrial de Algeciras. Pese a 
las medidas de contravigilan-
cia de los narcos, las Fuerzas 
de Seguridad les sorprendie-
ron cuando extraían la droga. 
En otra operación, la Guardia 
Civil detuvo en varios puntos 
de Andalucía a cinco personas 
e intervino cinco embarcacio-
nes, tres de las cuales tenían 
las características de 
narcolanchas: 12 metros de 
eslora, semirrígidas y con 
cuatro potentes motores 
fueraborda. Otras dos 
embarcaciones eran 
empleadas para aprovisionar 
de combustible y víveres a las 
de mayor potencia.

INCAUTADOS 518 
KILOS DE COCA Y 3 
NARCOLANCHAS 
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El PSOE apoya imponer el 
euskera a las subcontratas 
La última norma de Urkullu refuerza la imposición del vasco

JOSEAN IZARRA VITORIA 
El Gobierno vasco pretende imponer 
el euskera a los trabajadores de las 
subcontratas de la administración y 
presiona para que 140.000 funciona-
rios y empleados públicos de todas 
las administraciones y las empresas 
con más del 50% de capital público 
lo utilicen como «lengua de trabajo» 
relegando al castellano. Una de las úl-
timas decisiones que adoptará el Eje-
cutivo de coalición de PNV y PSOE es-
tablece que los trabajadores de las 
empresas subcontratadas que pres-
ten servicios directamente a los ciu-
dadanos también deberán aprender 
euskera en adjudicaciones que inclui-
rán el coste de su formación. El nue-
vo decreto que el Ejecutivo de Urku-
llu pretendía aprobar ayer cierra las 
puertas del acceso a la función públi-
ca de los castellanohablantes pese a 
la catarata de sentencias judiciales 
que anulan ofertas de empleo públi-
co en las que se impone el euskera. 

El fallecimiento ayer de la madre 
del lehendakari Iñigo Urkullu ha re-
trasado la aprobación del nuevo de-
creto sobre la obligación de saber 
euskera para acceder a la adminis-
tración vasca y a las centenares de 
empresas públicas que cuelgan del 
Gobierno vasco, las tres diputacio-
nes y los 251 ayuntamientos vascos. 
El decreto será aprobado en los pró-
ximos días y se ha hecho coincidir 
con el final de la legislatura porque 
Urkullu debe disolver el Parlamento 

Vasco antes del próximo martes 27 
de febrero si pretende que las elec-
ciones sean, como prevén todos los 
partidos, el próximo 21 de abril. 

De esta manera, en el tiempo de 
descuento de su tercer mandato y 
con el Parlamento Vasco ya disuelto, 
el Ejecutivo autonómico establece 
por primera vez una misma norma 
para todos sus empleados y para los 
trabajadores de las sociedades pú-
blicas. El decreto para la ‘normaliza-
ción lingüística’ apoyado por el PSOE 
establece que el «euskera es lengua 
propia» del País Vasco y junto al cas-
tellano, lengua oficial. Pero este ma-
tiz de considerar a una «propia» y a 
otra solo «oficial» se transforma en 
la normativa vasca en una imposi-
ción del euskera en una amplísima 
administración y en centenares de 
empresas públicas que ofrecen las 
mejores condiciones laborales del 
mercado de trabajo vasco. 

«LENGUA DE TRABAJO» 
El decreto al que el PSOE vasco ha da-
do su visto bueno deja claro desde su 
artículo segundo que uno de sus ob-
jetivos es «situar el euskera como len-
gua de servicio y de trabajo» en to-
dos los servicios públicos vascos des-
de la administración, los colegios, los 
museos y hasta las bandas de músi-
ca dependientes de las instituciones. 
En todo momento, el argumentario 
utilizado se basa en la defensa de los 
derechos lingüísticos de los euskal-

dunes para justificar el objetivo de 
que en 2033 los 140.000 trabaja-
dores tengan asignado un perfil de 
euskera. Incluso aquellos que no ten-
gan asignada una fecha de precepti-
vidad (una fecha tope para acreditar 
su nivel de euskera) también debe-
rán aprender una «formación bási-
ca» en euskera para atender a los ciu-
dadanos euskaldunes 

«Se entenderá por lengua de tra-
bajo aquella utilizada por el per-
sonal al servicio de la entidad, tanto 
oralmente como por escrito, en sus 
relaciones tanto internas como con 
otras entidades», establece el decre-
to vasco que atribuye a cada entidad 
(departamentos del Gobierno, ayun-
tamientos, diputaciones y empresas 
públicas) la potestad para exigir que 
sus empleados solo hablen en euske-
ra durante su jornada. 

La normativa vasca permite, ade-
más, a los ayuntamientos nacio-
nalistas la inclusión de preguntas en 
euskera en los exámenes de acceso a 
puestos de funcionarios, de emplea-
dos en sociedades públicas y hasta 
en las bolsas de trabajo, un obstácu-
lo insalvable para los aspirantes cas-
tellanohablantes. Además, para el ac-
ceso a puestos de funcionarios se 
mantiene que el euskera será obli-
gatorio para la mayor parte de las pla-
zas públicas y en las pocas que no lo 
sea se valorará como mérito con has-
ta el 20% del valor de los puntos asig-
nados al concurso-oposición.

La oposición acorrala  
a Aragonès por sus 
políticas contra la sequía 
Todos los grupos rechazan la gestión 
del Govern en un pleno parlamentario

GERARD MELGAR BARCELONA 
Los debates monográficos del Par-
lament se han convertido en el es-
cenario que demuestra de una for-
ma más nítida la soledad del Govern 
de Pere Aragonès. El pleno iniciado 
ayer sobre cambio climático y me-
didas contra la sequía recordó al pre-
sident que, aunque consiga aprobar 
los presupuestos autonómicos de 
este año, el final de la legislatura no 
será un camino de rosas. 

La oposición reprochó al Ejecuti-
vo de Esquerra Republicana sus po-
líticas para afrontar la crisis del agua. 
Un desacuerdo muy parecido al que 
se produjo hace casi un año en la 
cumbre convocada por Aragonès pa-
ra consensuar medidas ante una si-
tuación que se agravaba día a día. 

Ante el discurso triunfalista del 
Govern, el primer secretario del PSC, 
Salvador Illa, reclamó «un punto más 
de humildad porque el agua vendrá 
de Sagunto». El jefe de la oposición 
se refirió, así, a la posibilidad de que, 
a partir de junio, lleguen al puerto 
de Barcelona barcos con agua pro-
cedente de la desalinizadora situa-
da en esta localidad valenciana. 

«El resultado del procés es que Ca-
taluña es hoy más dependiente en 
agua, energía e inversiones», recor-
dó el líder socialista, que responsa-
bilizó también a los ex presidentes 
de la Generalitat Artur Mas, Carles 
Puigdemont y Quim Torra. 

En la sesión parlamentaria so-
licitada por la CUP y En Comú Po-
dem, el clásico «y tú más» de los de-
bates políticos dio paso, en muchos 
momentos, a un «yo sólo pasaba por 
ahí» con el que ERC y Junts echaron 
balones fuera sobre sus responsa-
bilidades de gestión en los últimos 
años. «Cataluña está pagando las 
consecuencias de años de sequía de 
inversiones, de infraestructuras que 
se habían desprogramado», se de-
fendió Aragonès obviando que, des-
de 2016, su partido está instalado en 
el Palau de la Generalitat.  

JxCat, con quien los republicanos 
compartían Gobierno hasta oc-
tubre de 2022, cargó contra sus ex 
socios, entre otros motivos, por re-
currir a la ayuda del Estado: «Este 
Govern sufre de españolitis y a la mí-
nima va a mendigar a Madrid». 

Los neoconvergentes echaron la vis-
ta atrás para dirigir también sus crí-
ticas a los socialistas y se remonta-
ron al Govern tripartito que pre-
sidía José Montilla (2006-2010) por-
que «dejó una deuda de 1.500 millo-
nes en la Agencia Catalana del Agua». 

La CUP y los comunes apuntaron 
contra proyectos como la amplia-
ción del aeropuerto de El Prat, Vox 
hizo un discurso contra la Agenda 
2030 o «las profecías ecoapocalípti-
cas» y Ciudadanos y el PP cerraron 
el debate, que acabará mañana, con 
críticas a «la inacción» del Govern.  

FELIPE VI 
APOYA A LA 
OTAN EN EL 
ESTRENO DE 
VILLARINO 
Felipe VI visitó este 
martes el Cuartel General 
Supremo de la OTAN –en 
Bélgica– como gesto para 
reafirmar su fidelidad a la 
organización. Lo hizo por 
primera vez desde que 
estallara el conflicto en 
Ucrania y Palestina y en 
un momento en el que la 
posible llegada de Trump 
a la Casa Blanca amenaza 
la unidad del grupo. La 
visita supuso el estreno de 
Camilo Villarino, jefe de la 
Casa Real desde el pasado 
lunes, que debutó en 
territorio conocido, pues 
antes ejercía como jefe de 
Gabinete de Josep Borrell 
en Bruselas. Los recibió el 
Comandante Supremo, 
Christopher G. Cavoli, que 
fue condecorado. 
FOTO: OLIVIER HOSLET / EFE



  CRONICA
15EL MUNDO. Miércoles, 21 de febrero 2024

 NOA DE LA TORRE 
VILLAJOYOSA (ALICANTE) 

Como un fantasma. Rodeado de com-
patriotas rusos, y también de ucra-
nianos, en una enorme urbanización 
repleta de nacionales de ambos paí-
ses, pero sin que nadie supiera de él. 
Incluso es posible, deslizan algunas 
fuentes, que llevara apenas unas po-
cas semanas en la zona. 

Así vivía en Villajoyosa (Alicante) 
Maxim Kuzmínov, el piloto de heli-
cóptero del Ejército ruso de 28 años 
que primero desertó ruidosamente 
el pasado mes de agosto, después 
fue presentado por Ucrania como un 
héroe –«no quiero ser cómplice de 
los crímenes rusos», dijo–, y final-
mente murió asesinado el pasado 13 
de febrero, de cinco disparos, en un 
garaje de la localidad alicantina. 

Y como un fantasma sigue Kuz-
mínov ocupando espacio en los in-
formativos ya muerto, porque ayer 
por la tarde el Ministerio de In-
terior español seguía sin confirmar 
su identidad, aunque los medios lo 
daban por hecho desde que el pro-
pio jefe del Servicio de Espionaje 
Exterior de Rusia, Serguéi Narishkin, 
afirmara pocas horas antes que el 
fallecido era «un traidor criminal», 
que desde su deserción se había 

convertido en «un cadáver moral». 
Cada detalle de su asesinato, co-

menzando por su autoría –con la 
posibilidad de una acción de Esta-
do rusa en el corazón de Europa–, 
pero también por las circunstancias 
de la entrada del militar ruso en el 
país, pueden ser explosivas en un 
momento en que las relaciones bi-
laterales ruso-españolas pasan por 
un momento muy delicado, tras la 
convocatoria del embajador de Mos-
cú en Madrid por parte de Asuntos 
Exteriores tras otra muerte mucho 
más sonada: la del líder opositor ru-
so Alexei Navalny en la prisión IK-
3 de Jarp, en el Ártico, en circuns-
tancias no aclaradas aún por el ré-
gimen de Vladímir Putin. 

Mientras la muerte de Kuzmínov 
amenazaba ayer con convertirse en 
un problema político –Ciudadanos 
ha pedido a la Comisión Europea in-
vestigar el asesinato, y ha alertado a 
Josep Borrell, Alto Representante de 
la Unión para Asuntos Exteriores y 
Política de Seguridad, del «alarman-
te aumento» de casos desde el inicio 
de la invasión de Ucrania–, en Villa-
joyosa el sigilo era la tónica en la in-
vestigación, de la que no han trascen-
dido hasta el momento detalles, 
más allá de una hipótesis: los guar-

dia civiles del Equipo Contra el Cri-
men Organizado de Policía Judicial, 
que se encargan de las pesquisas des-
de el pasado día 13 y que partieron de 
la posibilidad de un ajuste de cuen-
tas en un área muy dado a ellas por la 
presencia de mucha delincuencia dur-
miente, han virado ya a una posible 
operación de los servicios secretos ru-
sos ejecutada por encargo. 

Kuzmínov, cuyas huellas dactila-
res originales constaban en la docu-

mentación falsa que fue hallada en 
el cadáver, que le atribuían naciona-
lidad ucraniana y 33 años de edad, 
fue asesinado en la urbanización La 
Cala de la Vila, una zona residencial 
de Villajoyosa de 5.300 viviendas y 
donde habitan unas 8.000 personas, 
muchas de las cuales son extranje-
ras. Un lugar muy cercano a Beni-
dorm, a apenas 12 kilómetros, perfec-
to para pasar desapercibido rodeado 
de nacionales rusos y ucranianos, y 
donde no parece haber dejado ras-
tro. En enormes bloques de 15 ó 16 al-
turas, muchos pisos, además, son utli-
zados como segunda residencia y só-
lo ocupados los fines de semana.   

Los vecinos especulan con la posi-
bilidad de que el desertor ruso lleva-
ra apenas unos días en la zona.  Na-

die sabía de él ni en la 
asociación de vecinos 
de La Cala, ni en la igle-
sia ortodoxa de Villajo-
yosa, ni en el supermer-
cado de la zona especia-
lizado en productos del 
Este, ni en un restauran-
te regentado por euro-
peos del Este próximo 
al garaje donde lo ase-
sinaron. Tampoco está 
claro, por el momento, 
si vivía en el bloque en 
que fue asesinado o en 
realidad estaba partici-
pando en una obra que 
allí se realizaba. 

Además de la posibi-
lidad de que Rusia es-
té detrás del asesinato 
de Kuzmínov –los me-
dios gubernamentales 
del país se lanzaron a 
celebrar rápidamente 
su fallecimiento–, tras 
el suceso se dibuja tam-
bién la posibilidad de 
que el piloto de helicóp-
tero, que fue herido en 
una pierna durante su 
deserción, y premiado 
con medio millón de 
euros por el Estado ucra-
niano, que lo exhibió 
como un trofeo de gue-
rra, gozara en España 
de algún tipo de protec-
ción estatal. De una es-
pecie de estatus de re-
fugiado encubierto. 

La portavoz del Go-
bierno, Pilar Alegría, 

despejó ayer la cuestión, en la rueda 
de prensa posterior al Consejo de Mi-
nistros, con un simple «hay que de-
jar trabajar a los investigadores». No 
se sabe cómo pudo llegar Kuzmínov 
a España, ni tampoco cuánto tiem-
po podía llevar en el país. 

Lo que sí parece claro para los ob-
servadores policiales –y de ahí la idea 
de la subcontratación del asesinato– 
es que el modus operandi de la ope-
ración responde a lo habitual en el 
crimen organizado: cinco disparos, 
huida posterior de los atacantes en 
el propio coche de la víctima, aban-
donado después en la localidad cer-
cana de El Campello, y quemado an-
tes de que lo hallaran horas después 
miembros de los Cuerpos y Fuerzas 
de la Seguridad del Estado.

El desertor ruso, 
un ‘fantasma’ en 

Alicante antes  
de ser asesinado 
KUZMÍNOV SE OCULTÓ EN UNA ZONA 
LLENA DE RUSOS Y CS PIDE A LA UE 

QUE INVESTIGUE SU ASESINATO 

Interior seguía ayer sin confirmar la identidad del 
hombre asesinado en Villajoyosa, pero Rusia aseguraba 
que se trataba del piloto que desertó en agosto pasado, 

tildándolo de «traidor criminal» y «cadáver moral»

El piloto desertor ruso Maxim Kuzmínov, en la televisión ucraniana. EFE

El sello del 
asesinato es típico 
del crimen 
organizado
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SÁNCHEZ-BORDONA ARIZCUN

Madrid 19-12-1949 / Madrid 19-02-2024

D .E .P.

Sin palabras que sin ellas nos entendemos.

Tu familia y amigos.

FERNANDO
SÁNCHEZ-BORDONA ARIZCUN
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D .E .P.

Los trabajadores de EL MUNDO, compañeros de su hija Carmen Sánchez-Bordona,

así como el resto de compañeros de Unidad Editorial se unen al dolor de la familia y

RUEGAN una oración por su alma
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OTRAS VOCES

GALLEGO & REY

A MENUDO dicen: no te vendes bien. Pero yo, por más que 
me palpo el cuerpo, no encuentro un cartelito donde cuel-
gue el precio. 

Hoy no basta con hacer bien tu trabajo, saber venderse en 
redes sociales es necesario, aunque no sepamos para qué. 
Venderse en redes implica no sólo que el producto eres tú: 
también eres el escaparatista, el vendedor, el que envuelve para 
regalo, el que cobra y hasta el segurata de la puerta. Y si me 
apuras, un poco el cliente: tú pagando siempre. ¿Te quedará 
tiempo no ya para escribir, sino para dedicarte a ser tú? 

Cuando estuve en la India, me llamó la atención esa costum-
bre aquí caduca de que todo girara en torno al trabajo: el chico 
dormía en su rickshaw, dispuesto a un viaje en cualquier 
momento, la chica tenía la tienda siempre abierta, veía la 
televisión, comía un tikka masala, hacía vida familiar con la 
posibilidad de la venta sobrevolándola siempre. La vida era un 
largo río de trabajo, cortado por momentos de ocio y familiares. 

Ese es el viejo modelo que proponen las redes: fundir el 
trabajo y el ocio y venderlo como si ese atraso fuera algo 

novedoso. 
Pero no solo en el trabajo: 

puede que tampoco te estés 
vendiendo bien en el amor, que no 
tengas el perfil adecuado en 
Tinder y por eso no ligas. 

Voy más allá, puede que no 
estés vendiendo la mejor imagen 
de ti a los demás, ni siquiera ante 
ti mismo: ¿quién eres? Mírate en el 
espejo de las redes para saberlo. 

Resulta que una parte impor-
tante de la identidad se construye 
necesariamente desde la intimi-
dad. Sé quién soy cuando hablo 
conmigo a solas, cuando me 

relaciono íntimamente con alguien. Las redes sin embargo 
proponen una trampa imposible: construye tu intimidad a la 
vista de los demás, que viene a ser algo tan absurdo como: 
duerme mientras estás despierto o come sin abrir la boca. Pero 
sobre todo: permanece dentro estando fuera. 

La intimidad es un derecho reconocido en las leyes. Prescin-
dir de ella, por cierto, es propio de países en vías de desarrollo: 
ese vivir hacinados en una única pieza se va pareciendo cada 
vez más al espacio digital, donde se comparten miserias e 
interioridades, sin una cortina de separación. 

Nos está saliendo caro darle pataditas a la intimidad 
hasta mandarla bien lejos. Perdemos identidad, perdemos 
misterio, entre otras muchas cosas. No tener nada que 
contar a nuestros amigos porque ya vieron la anécdota en 
Instagram es como llegar tarde a uno mismo, como hacerse 
spoiler constantemente. 

Y sé que me está quedando bien derrotista y boomer este 
artículo. Por supuesto, soy consciente del avance que suponen 
la interconexión y las redes sociales, de la importancia de este 
nuevo espacio público, y además están los memes de gatitos. 
Pero subrayaría con fosforito lo de «público». Como sucedió en 
1896, con el estreno de La llegada de un tren a la estación, de los 
Lumière, cuando en la pantalla el tren se aproximaba, la gente 
huía despavorida, pensando con tremenda ingenuidad que la 
locomotora iba a arrollarlos. Con esa misma ingenuidad hemos 
acogido las redes, calculando mal las distancias.

TIENEN razón las redes: una vez más, Ga-
licia ha frenado al nacionalismo repre-
sor. Es curiosa la conclusión, porque pue-
de llevar implícita la capacidad de dife-
renciar entre un nacionalismo reprimi-
do y un nacionalismo represor. El nacio-
nalismo puede ser cuestionado de manera 
legítima, escribió Vázquez Montalbán, 
pero cuando se quiere reprimir, esta re-
presión la ejerce otro nacionalismo.  

El nacionalismo represor, por ejemplo, 
se serviría de la lengua que llama propia 
para arrinconar a otras. ¿Por qué? Care-
ce de sentido. Las ventajas de lo contra-
rio son innumerables. Arcadi Espada ha 
contado en varias ocasiones cómo des-
cubrió que hablar en catalán era fantás-
tico, porque tal conocimiento, ¡tal diver-
sidad!, le permitía ligar también en otra 
lengua: «Ser bilingüe era ser bilingüe en 
el sentido estrictamente físico». Y basta 
devorar su libro Vida de Arcadio (Penín-
sula) para darse cuenta de lo importan-
te que era ligar y la diversidad en aque-
llos años de su biografía, cuando, eso sí, 
deja bien claro que era otro Arcadi. 

En Galicia, podría pensarse que por es-
ta ventana de oportunidad penetraría fi-
nalmente Vox. Para intentar saltar el um-
bral del 5% y llevarse al huerto a ga-
llegas, ¡y gallegos!, envía su propaganda 
electoral también en la lengua de los au-
tóctonos: «Galicia é unha terra chea de fu-
turo (…). O teu voto pode marcar a diferen-
za. Podes elexir un goberno con Vox que se-
xa claro na defensa dos teus valores, rema-
te coa axenda progre e a falta de liberda-
de». Comprenderán que en condiciones 
normales traduciría la frase, pero a estas 
alturas del recuento electoral ya es mal-
gastar espacio. Además, si incluso Vox se 
adecua al modelo nacionalista, habrá que 
irse acostumbrando. 

Tristemente para sus intereses y pese 
a semejante esfuerzo por blanquear lo 
que es, un nacionalismo represor, Vox se-
guirá siendo residual en Galicia. Y no por 
casualidad. Todos los partidos naciona-
listas represores creen que tienen un de-
recho sobre la ciudadanía, y que tal de-
recho incluye quebrar la idea que una co-
munidad dibuja de sí misma, de su esen-
cia. Y como a nadie le gusta que anulen 
su esencia, pasa lo de siempre. 

Ha sido tiernísimo, por cierto, es-
cuchar a Ignacio Garriga llorar a Alfonso 
Rueda. Que revirtiese las políticas de iz-
quierda «que ha promovido», le pedía. 
Qué rabia, evidenciaba. Me acordé de 
cuando Vox comparaba al PPdeG con otro 
nacionalista represor, Quim Torra. Es in-
creíble cómo se tocan los extremos. 

Cartel de Vox en Orense para las elecciones gallegas. ANTONIO HEREDIA

ESTOY QUE TRINO
POR DAVID LEMA

Vox quiere 
ligarse a los 
gallegos y pasa 
lo de siempre

¿Para qué 
sirve la            
intimidad?

HIJA DE LA 
GRAN DUDA
BÁRBARA 
BLASCO
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EL SECTOR AGRARIO español y sus productos se some-
ten, de iure y de facto, a las normas más exigentes de entre 
las que regulan los sectores agrarios de los distintos paí-
ses del mundo. Normas incluso más exigentes, a veces, 
que las que rigen en otros estados de la Unión Europea, 
las de la Política Agraria Común, gracias al mecanismo de 
«la UE de las distintas velocidades».  

A pesar de esto, el sector agrario español no cuenta 
con una defensa ejecutiva por parte del Gobierno fren-
te a los indocumentados ataques y las difamaciones que 
se le hacen desde terceros países, otros estados de la UE 
e incluso desde nuestro propio Gobierno. Tampoco se 
defiende al sector frente a la situación de competencia 
desleal provocada por importar al mercado comunita-
rio productos agrarios que no han sido sometidos a las 
normas a las que sí se han sometido los productos 
agrarios españoles. 

En las últimas semanas, la inacción por parte del Go-
bierno frente a la violencia que están sufriendo los ca-
miones que transportan productos agrícolas espa-
ñoles en Francia, sumada a la superficial respuesta an-
te las últimas declaraciones que sobre ellos ha hecho la 
ex ministra francesa, ha colmado la paciencia de los agri-
cultores españoles.  

La situación, disparatada, nos ha abocado a las pro-
testas de estos días.  

Entremos en harina.  
El agrario es considerado un sector estratégico. Abas-

tece de alimentos a la población y a la industria alimen-
taria –que en España es el primer subsector industrial 
en facturación–, evitando la dependencia del exterior 
en algo tan vital como la alimentación. Frena la despo-
blación del medio rural, y lo dinamiza económicamen-
te, a la par que ejerce un papel fundamental en la con-
servación del medio ambiente en el que se desarrolla y 

del que depende.  
Sin embargo, el sector agrario 

español no es defendido como 
cabría esperar de lo anterior, y el 
conflicto en el que se ve inmerso 
en la actualidad no es el primero 
de este estilo. 

El lector recordará la que en 2011 
se mal llamó «crisis del pepino 

español». Finalmente se aclaró que la muerte de 53 ciu-
dadanos alemanes, y la intoxicación de otros 3.800, es-
tuvieron provocadas por una «crisis de brotes de soja 
sajones». No era la higiene de los productos españoles 
lo que debía criticarse, sino la higiene y trazabilidad de 
la cadena alimentaria alemana. Las pérdidas para el sec-
tor agrario español fueron multimillonarias.  

No es el único caso. En enero de 2022 en Alemania se 
decía que «España era la pocilga de Europa». En reali-
dad, Alemania producía más carne de cerdo que Espa-

ña (22,1% frente al 21,8% sobre el total producido en la 
UE entonces), de peor calidad (tal y como se define el 
concepto «calidad» en las normas comunitaria y espa-
ñola)y más cara. Además, España contaba con alrede-
dor de 3,5 millones de cerdos en dehesa (extensivo), 
mientras que Alemania no contaba con ninguno. Pero 
no es sólo que nadie se molestara en contrastar el exa-
brupto con los datos, sino que el entonces ministro de 
Consumo de España se dedicó a conceder entrevistas 
a medios extranjeros secundando la infamia.  

Ahora bien. Con los ejemplos anteriores no se 
pretende transmitir una idea de infalibilidad del sector 
agrario español, que también ha tenido sus crisis (en 
2019 la listeriosis en una carne mechada en Andalucía 
provocó tres muertes, siete abortos y 300 afectados), ni 
insinuar que no quepa crítica o mejora en el sector. En 
absoluto. Eso sí, al César lo que es del César. Recorde-
mos algunos datos indiscutibles. 

España es el primer país de la UE que obliga a insta-
lar sistemas de videovigilancia en todos los espacios de 
los mataderos para controlar el cumplimiento de la nor-
mativa de bienestar animal. Es de los pocos que limita 
el tamaño de las granjas. Y el que cuenta con más ani-
males en régimen extensivo.  

España es el país de la UE con mayor superficie eco-
lógica (un 10% de la Superficie Agraria Útil en España 
se dedica a agricultura ecológica, frente al 7,5% en la UE) 
y abandera la agricultura de precisión y la producción 
integrada.  

Las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) 
del sector se han mantenido por debajo del 12% de 
las emisiones totales cuantificadas en el Inventario 
Nacional de Emisiones desde 1990, pese a haberse 
multiplicado la producción agraria en ese periodo.  

Gracias a la modernización de regadíos, el volumen 
de agua dedicada al regadío se ha 
reducido un 8% en los últimos 
diez años, pese a haberse incre-
mentado tanto la superficie pues-
ta en regadío como la producción. 
Esta modernización ha supues-
to un esfuerzo económico impor-
tante para los agricultores, que, 
por un lado, han tenido que inver-
tir en esas infraestructuras de mo-
dernización y, por otro, quedan 
obligados a un gasto en electrici-
dad (al pasar del riego por super-
ficie al riego por goteo o asper-
sión) que antes no tenían ne-
cesariamente. El insumo eléctri-
co supone hoy para los agricul-
tores en España el 40% del gasto 
derivado del regadío. Este proce-
so ininterrumpido de moderni-
zación cuenta ahora con la cofi-
nanciación de los fondos del Plan 
de Recuperación Transformación y 
Resiliencia, pero no deja de supo-
ner un desembolso extra para los 
agricultores.  

El control de las explotaciones 
y las producciones vía satélite a 
través del sistema de satélites 
SEN4CAP y la Infraestructura de 
Datos Espaciales de España res-
paldan, como no es posible ha-
cerlo en otros sectores, el cum-
plimiento de la ley en el sector agrario.  

El Pacto Verde Europeo establece, entre sus objetivos 
vinculantes para 2030, alcanzar un 25% de superficie 
agraria ecológica, reducir un 20% el uso de fertilizantes 
y reducir un 50% el uso de pesticidas  –un punto que 
Bruselas ya ha retirado tras las protestas– y las ventas 
de antimicrobianos para animales de granja. El coste y 
el esfuerzo que todo ello supone para agricultores y ga-
naderos no es difícil de imaginar. 

Además, el coste de los insumos en el sector agrario 
se ha multiplicado en los últimos años a raíz de la crisis 
provocada por la Covid y la guerra en Ucrania, y aunque 
el precio de los productos agrarios para el consumidor 
final ha aumentado, este incremento no ha revertido 
proporcionalmente en el productor.  

Por si lo anterior fuera poco, agricultores y ganaderos 

españoles llevan años inmersos en lo que podría deno-
minarse «la última revolución verde», que aúna los tra-
dicionales objetivos socioeconómicos de las anteriores 
y los modernos objetivos medioambientales. Esto sig-
nifica que, a nivel de renta, y paradójicamente, agricul-
tores y ganaderos no necesariamente salen beneficia-
dos con esta revolución, puesto que existiendo los or-
ganismos modificados genéticamente, los agroquími-
cos, la semilla certificada o la profilaxis, sólo pueden be-
neficiarse de estas tecnologías en la medida en que lo 
permita la normativa europea y nacional. Y que, ade-
más, deben internalizar los costes derivados de la pre-
ceptiva protección medioambiental: modernización de 
regadíos, ahorro de energía, riego solar, renovación del 
parque de tractores y maquinaria, reducción de emisio-
nes, laboreo sostenible, mantenimiento de la biodiver-
sidad, bienestar animal, eliminación de percolación de 
agroquímicos, mantenimiento de niveles freáticos, re-
ducción de cabañas ganaderas por lobos y osos, etc. Aun 
así, la tasa de cobertura española para los productos 
agroalimentarios ronda el 140% y el sector agroalimen-
tario español es capaz de introducir sus productos in-
cluso en China, donde nueve de cada diez litros de acei-
te de oliva que se venden son españoles.  

Resulta impresionante el hecho de que el valor aña-
dido agrario por agricultor en España casi dobla al de la 
UE y multiplica por diez la media mundial. 

Lo que demandan agricultores y ganaderos españo-
les es razonable: que se defienda el mejor sector agra-
rio del mundo frente a infundios, frente al resto de los 
agentes de la ca dena y frente a la competencia desleal 
provocada por las importaciones de terceros países. Son 
conscientes de la importancia de proteger el medio am-
biente, entre otras cosas porque de él dependen sus pro-
ducciones. Eso sí, el Pacto Verde no se les puede impo-

ner de cualquier manera y, en todo caso, no se les pue-
de imponer sólo a ellos. El importador y el consumidor 
también deben rendir cuentas.  

De seguir así corremos el riesgo de quebrar el sector, 
imposibilitar su existencia y depender de terceros paí-
ses -a los que no podremos imponer normas de produc-
ción- para abastecernos de alimentos. Le sonarán al lec-
tor los conceptos de deforestación, emisiones o conta-
minación importadas.  

No desviemos el tiro. Sea quien sea quien respalde las 
protestas o intente capitalizarlas, no debemos caer en 
la sinrazón de atribuir a la protesta la ideología del que 
la ejerce. Las protestas son justas y razonables in-
dependientemente de quién las secunde. 

 
Adriana Fúster Varela es ingeniera agrónoma

El Gobierno no ha 
actuado frente a la 
violencia que sufren          
los camiones españoles

RAÚL ARIAS

 
Lo que demandan los agricultores y 
ganaderos españoles es razonable, con 
independencia de quién intente capitalizar 
las protestas. El ‘Pacto Verde’ no se les 
puede imponer de cualquier manera

MOVILIZACIONESTRIBUNA i

Por qué       
protesta          
el campo 
ADRIANA FÚSTER VARELA
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XAVIER COLÁS MOSCÚ 
El presidente ruso, Vladimir Putin, 
ha ascendido al subdirector de los 
servicios penitenciarios (FSIN) ape-
nas tres días después de la muerte 
del líder opositor Alexei Navalny en 
una prisión ártica.  

Los partidarios del fallecido opo-
sitor aseguran que esta decisión es 
«un claro premio de Putin por las 
torturas» a Navalny. «Valery Boya-
rinov coordinó personalmente las 
torturas cometidas contra Alexei 
Navalny en la cárcel. Las restriccio-
nes impuestas a las cuentas de Na-
valny para que no comprara comi-
da, al igual que el resto de las tortu-
ras fueron ordenadas personalmen-
te por Boyarinov», denunció el equi-
po del opositor, parte del cual sigue 
trabajando desde el extranjero.  

Mientras tanto, la familia Naval-
ny está ahora en el punto de mira de 
las autoridades rusas, que descali-
ficaron ayer a la viuda del líder disi-
dente. El Kremlin tachó ayer de «in-
fundadas» y «groseras» las acusa-
ciones de la viuda, Yulia Navalnaya, 
de que Putin asesinó a su marido.  

Además, han iniciado un nuevo 
caso penal contra Oleg Navalny, her-
mano del fallecido líder de la opo-
sición rusa. La información la ade-
lantó la agencia rusa TASS, que no 
desveló bajo qué artículo del Códi-
go Penal se ha abierto el caso, pero 
informó de que la policía estaba 
buscando a Oleg Navalny, que ya 
está en la lista de buscados en rela-
ción con otro asunto. 

No es el primer encontronazo con 
la justicia de Oleg Navalny. En 2014 

fue sentenciado a tres años y me-
dio de prisión por fraude en un ca-
so que, según los críticos, fue inven-
tado y diseñado para ejercer pre-
sión sobre su difunto hermano. 

La noticia se conoció cuando la 
madre de ambos, Lyudmila Naval-

naya, seguía en su periplo a 17 gra-
dos bajo cero por la ciudad rusa de 
Salejard, junto a la cual está la cár-
cel donde murió su hijo el viernes. 
Frente a esa prisión de máxima se-
guridad, llamada Lobo Polar, se gra-
bó en vídeo para pedir al presiden-

te Putin que entregara de una vez 
el cadáver para poder enterrarlo. 

Las autoridades rusas han dicho 
a los abogados de la familia que ne-
cesitan al menos 14 días para reali-
zar varias pruebas químicas en su 
cuerpo y, por lo tanto, no pueden 

entregar su cadáver todavía. 
Vestida de negro bajo un viento 

gélido y mientras pequeños copos 
de nieve se arremolinaban en el ai-
re, se quejó de que ni siquiera sabía 
dónde estaba el cadáver de su hijo 
y exigió a Putin que diera la orden 
de liberarlo. «Por quinto día no pue-
do verlo, no me entregan su cuer-
po y ni siquiera me dicen dónde es-
tá», dijo Navalnaya en el mensaje 
transmitido en el canal de YouTu-
be de su vástago.  

«Le hago un llamamiento a us-
ted, Vladimir Putin. Resolver este 
problema depende sólo de usted. 
Déjeme finalmente ver a mi hijo», 
insistió la madre. «Exijo que el cuer-
po de Alexei sea entregado inme-
diatamente para poder enterrarlo 
humanamente». 

Mientras tanto, Putin calla. El pre-
sidente, que fue informado puntual-
mente de la muerte de Navalny, no 
ha hecho ningún comentario públi-
co sobre la muerte del líder oposi-
tor, al cual su régimen ignoró du-
rante años, manteniéndolo arrin-
conado con cortos periodos de pri-

La madre de Alexei Navalny, Liudmila Navalnaya, en un vídeo dirigido a Putin. 

Rusia contra los Navalny 
L Putin ignora la petición de la madre del opositor fallecido para enterrar a su hijo «como a un ser humano» 
L Asciende al subdirector de los servicios penales y pone en busca y captura a Oleg, hermano del disidente  

LA REPRESIÓN DEL KREMLIN

Navalny, a la derecha.  junto a su hermano  Oleg. VASILY MASIMOV / AFP

El Kremlin tilda 
de «groseras» las 
acusaciones de la 
viuda del opositor



19EL MUNDO. Miércoles, 21 de febrero 2024

MUNDO

LUCAS DE LA CAL  
CORRESPONSAL EN ASIA 

Primero fueron varias cartas agra-
deciendo el apoyo a la invasión de 
Ucrania. Después, a Pyongyang lle-
garon cinco sementales y 25 ye-
guas Orlov Trotter, los caballos más 
famosos de Rusia. El último rega-
lo de Vladimir Putin a Kim Jong-
un ha sido nada menos que un mo-
delo del mismo coche presidencial 
que utiliza el líder ruso: una limu-
sina negra Aurus Senat. 

El pasado septiembre, Kim via-
jó al Lejano Oriente de Rusia para 
discutir la cooperación militar en-

tre Pyongyang y Moscú. Aquel via-
jé sirvió para que ambos presiden-
tes acordaran que Corea del Norte 
iba a suministrar armas y muni-

ciones al ejército ruso para su gue-
rra en Ucrania, mientras que el 
Kremlin ayudaría a mejorar el pro-
grama militar norcoreano, inclui-
do el nuclear. 

Todo aquello se ce-
rró a puerta cerrada. 
Porque ante las cáma-
ras lo que se vio fue 
al dictador norcorea-
no, quien tiene una 
gran colección de vehí-
culos extranjeros de 
lujo, inspeccionando 
asombrado el coche 
presidencial y a Putin 
invitando a su homó-
logo a subirse al asien-
to trasero. 

«El automóvil de fa-
bricación rusa fue en-
tregado a los principales asesores 
de Kim. Ha sido un regalo para su 
uso personal», rezaba la nota pu-
blicada ayer por la agencia norco-
reana KCNA, que también compar-
tió unas palabras de agradecimien-
to de Kim Yo-jong, hermana del lí-
der y número dos del régimen. «Es-
te regalo sirve como una clara 
demostración de las relaciones per-

sonales especiales entre ambos lí-
deres», señaló. 

Cuando se estableció en 1948 la 
República Democrática Popular de 
Corea bajo el mando de Kim Il-
sung, abuelo del actual Kim, Mos-
cú fue el principal benefactor de 
Pyongyang. Pero tras la caída de la 
URSS, China, en plena ebullición 
económica, ocupó ese puesto. Co-
rea del Norte, que fue dando pasos 
hacia un hermetismo cada vez más 
extremo, se entregó totalmente a 
la dependencia de Pekín para con-
seguir alimentos, asistencia médi-
ca y combustible. 

Pero ahora es Moscú quien está 
reforzando la vieja alianza con Kim, 
uno de los pocos líderes mundia-
les –junto con el de Eritrea, Bielo-
rrusia y Siria– que se opusieron a 

la resolución de la Asamblea Ge-
neral de la ONU que condenaba el 
ataque ruso a Kiev. 

A medida que la guerra se acerca 
a su segundo aniversario, Moscú re-
curre a Corea del Norte en busca de 
ayuda para reponer su agotado ar-
senal de armas. Según han señala-
do reiteradas veces desde Washing-
ton, después de que Putin y Kim se 

vieran las caras en Vladivostok, los 
norcoreanos han enviado misiles 
balísticos de corto alcance y proyec-
tiles de artillería a Rusia. 

«Corea del Norte es actualmen-
te el mayor proveedor de armas de 
Rusia. Transfirieron una cantidad 
importante de munición de ar-
tillería. Esto permitió a Rusia res-
pirar un poco. Sin su ayuda, la si-
tuación habría sido catastrófica pa-
ra ellos», dijo en una entrevista al 
Financial Times el general Kyrylo 
Budanov, jefe de la inteligencia mi-
litar de Ucrania. 

Se espera que este año sea el pre-
sidente ruso quien visite Pyongyang, 
lo que sería su segundo viaje a la 
capital norcoreana desde que ha-
ce 23 años fuera allí recibido por 
Kim Jong-il, padre del actual Kim. 

Otro de los signos 
de cómo Rusia y Co-
rea del Norte están es-
trechando sus lazos es 
que ayer se conocía 
que varias delegacio-
nes norcoreanas ha-
bían partido hacia Ru-
sia, según informaron 
medios estatales.  

La delegación nor-
coreana está liderada 
por el ministro de In-
formación y Comer-
cio, Ju Yong-il. Según 
la agencia estatal de 

noticias KCNA, también el vicemi-
nistro norcoreano de Pesca, Son 
Song-kuk, y el viceministro de De-
porte, O Kwang-hyok, se traslada-
ron a comienzos de semana a Ru-
sia. Otra delegación encabezada por 
Kim Su-gil, miembro no permanen-
te del Politburó, se habría reunido 
con el viceprimer ministro ruso, 
Dmitri Chenishenko.

23 
Años. Han pasado desde que 

Putin visitó Corea del Norte. Se 
espera que haga otro viaje a la 
capital norcoreana este 2024.

El líder norcoreano, Kim Jong-un, y su homólogo ruso, Vladimir Putin, brindan durante la visita del primero a Vladivostok. AP

Putin agasaja a 
Kim, su relevante 
«amigo especial»  
Regala un coche de lujo al dictador 
norcoreano, importante socio militar

sión hasta el envenenamiento de 
2020, que casi le quita la vida y le 
costó la libertad, pues las auto-
ridades judiciales lo encerraron por 
saltarse el régimen abierto mien-
tras estaba en coma en Alemania.  

Muerto Navalny, el único proble-
ma del régimen es qué hacer con el 
cadáver. El Comité de Investigación 
dijo el lunes a la madre del disiden-
te que había ampliado la investiga-
ción sobre la muerte del político por 
un período indeterminado. 

Con la muerte de Navalny, Putin 
se dispone a prolongar su poder 
más allá del cuarto de siglo sin nin-
guna voz que lo desafíe desde den-
tro del país. Un paso formal nece-
sario, aunque irrelevante por no ser 
una competición abierta de verdad, 
son las elecciones presidenciales 
del mes que viene. Yulia Navalna-
ya pidió a Occidente que se niegue 
a reconocer las elecciones rusas de 
marzo: «Un presidente que ase-
sinó a su principal oponente polí-
tico no puede ser legítimo». «Putin 
no se limitó a matar a Alexei Naval-
ny. También intentó destruir las es-
peranzas de millones de rusos», 
añadió.  

El lunes, Navalnaya utilizó un 
mensaje de vídeo desde el extran-
jero para pedir a los partidarios de 
la oposición que se opongan al je-
fe del Kremlin con mayor furia que 
nunca y liberen a Rusia de lo que 
describió como una élite corrupta 
de «bandidos uniformados, ladro-
nes y asesinos». 

Mientras, el Kremlin sigue traba-
jando para suprimir los espacios 
conmemorativos del difunto opo-
sitor para evitar que su muerte 
empañe la campaña electoral, que 
promete ser un paseo triunfal para 
el presidente con la economía cre-
ciendo pese a las sanciones y con 
la iniciativa recobrada en el frente 
de Ucrania. 

EL ALIADO

La limusina de Vladimir Putin, modelo Aurus Senat. GETTY

«Sanciones severas». 
La Casa Blanca anunció 
ayer que está preparando 
«sanciones severas» contra 
Rusia por la muerte del 
líder opositor Alexei 
Navalny en una colonia 
penal en el Ártico. El asesor 
de Seguridad Nacional, 
Jake Sullivan, dijo que las 
sanciones –anunciadas en 
vísperas del segundo 
aniversario de la invasión 
de Rusia a Ucrania– «serán 
un paquete sustancial», 
informa AP. 

MÁQUINA DE GUERRA. 
Sullivan aseguró que 
dichas sanciones «cubrirán 
varios elementos de la base 
industrial de defensa y de 
fuentes de ingresos de la 
economía rusa que 
impulsan la máquina de 
guerra de Rusia».

RESPUESTA DE EEUU
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SAL EMERGUI JERUSALÉN 
Pocas veces unas relaciones diplomá-
ticas inexistentes han incluido una 
conexión tan intensa como la que 
mantiene Israel y Qatar. La guerra en 
la Franja de Gaza y la negociación pa-
ra la tregua y la puesta en libertad de 
los secuestrados en manos de Hamas 
han destapado y agudizado las con-
tradicciones en una línea de contac-
to oficioso marcada en los últimos 
años por la desconfianza, la intimi-
dad, la dependencia y, por encima de 
todo, los intereses. 

«Qatar tiene más capacidad de pre-
sionar a Hamas que otros. Acogen a 
los líderes de Hamas, que depende fi-
nancieramente de ellos. Les insto a 
que presionen a Qatar para que pre-
sione a Hamas, porque queremos la 

liberación de nuestros secuestrados», 
pidió el primer ministro israelí, Ben-
jamin Netanyahu, a representantes 
de organizaciones judías estadouni-
denses en Jerusalén. Reafirmaba así 
el cambio de estrategia ante un actor 
de gran relevancia debido a sus dos 
papeles: mediador y soporte econó-
mico de la Franja de Gaza goberna-
da por el grupo integrista. 

En los últimos años, Netanyahu no 
solo toleró la asistencia catarí al en-
clave palestino bajo control de Ha-
mas, sino que la alentó para evitar un 
colapso que hubiera llevado a la mi-
licia de Yahia Sinwar a lanzar una nue-
va escalada contra Israel. Pero el ata-
que terrorista del 7 de octubre destro-
zó la fórmula dinero a cambio de cal-
ma que también le aportaba al líder 

conservador israelí un dividendo po-
lítico al contribuir a la continuación 
de la división palestina (Hamas en 
Gaza y Fatah en Cisjordania) como 
medio para reducir la presión sobre 
la creación de un Estado palestino. 
Los 30 millones de dólares mensua-
les a Gaza suelen ser mencionados 
en Israel para criticar a Qatar, pero 
también a su primer ministro porque 
la ayuda acabó llegando también al 
brazo armado de Hamas. 

La nueva posición de Netanyahu 
se inició hace un mes, cuando Canal 
12 filtró el contenido de una reunión 
con familias de los secuestrados. «Pa-
ra mí, Qatar no es diferente de forma 
sustancial de la ONU o la Cruz Roja, 
y en cierta forma es incluso más pro-
blemático, pero yo debo utilizar cual-

quier factor que pueda ayudar a de-
volverles a casa. No tengo ilusiones 
sobre ellos [Qatar]», dijo Netanyahu. 

«Qatar tiene formas de presionar a 
Hamas, ya que les financia. Reciente-
mente me enfadé mucho y no se lo 
oculté a EEUU, que ha renovado el 
contrato de su base militar en Qatar. 
¿Por qué no les dijisteis, ‘Queremos 
que devolváis a los secuestrados´? Eso 
es presión», añadió en alusión a la ba-
se militar más grande estadouniden-
se en Oriente Próximo. Preguntado 
en una rueda de prensa días después, 
fue más allá: «No rectifico lo que dije. 
Qatar alberga al liderazgo de Hamas, 
financia a Hamas y tiene formas pa-
ra presionarle». 

Netanyahu reivindica la presión mi-
litar (Gaza) y diplomática (Qatar) co-

mo arma en la negociación con Ha-
mas para que libere a las 134 perso-
nas en cautiverio a un precio razona-
ble: «La presión no recae sólo sobre 
Hamas, sino también sobre quienes 
pueden ejercer presión sobre Hamas: 
en primer lugar, Qatar». 

«Las recientes declaraciones del 
primer ministro israelí pidiendo a Qa-

tar que presione a Hamas para que li-
bere a los rehenes no son más que un 
nuevo intento de prolongar la guerra 
por razones que se han vuelto obvias 
para todos», replicó el portavoz de Ex-
teriores catarí, Majed Al Ansari, insi-
nuando que políticamente quizá no 
le interesa un alto el fuego. 

En este sentido, algunos analistas 
israelíes destacan que el fin de la gue-
rra traería un aumento de la presión 
en Israel para pedir un adelanto elec-
toral y responsabilidades por el his-
tórico fracaso del 7-0. Dos pesadillas 
para el veterano dirigente del Likud. 
Al Ansari aclara que su país «no se de-
jará disuadir por la retórica y por de-
claraciones que solo pueden enten-
derse en el contexto de evadir los de-
safíos políticos personales del primer 
ministro israelí».  

Aunque sin acuerdo de paz, los dos 
países mantuvieron relaciones co-
merciales tras los Acuerdos de Oslo 
(años 90) hasta la primera guerra en-
tre Israel y Hamas (2009) que llevó a 
Qatar a romperlas. A diferencia de 
otros países árabes, el emirato no dio 
la espalda a un grupo considerado te-
rrorista también por EEUU y la UE. En 
2012, el entonces emir Hamad bin 
Jalifa al Thani se convirtió en el pri-
mer gobernante en visitar Gaza cin-
co años después de que los islamis-
tas tomaran su control por la fuerza. 
Con motivo de la Primavera Árabe y 
la guerra civil en Siria, el liderazgo de 
Hamas abandonó Damasco y fue  aco-
gido en Doha.

Qatar e Israel, una compleja relación 
Tensión entre los dos países después de que Netanyahu le pidiera presionar a Hamas

Doha: Netanyahu 
quiere prolongar 
la guerra por 
interés personal 

Tel Aviv alentó la 
ayuda a Hamas 
para fomentar la 
división con Fatah

PABLO PARDO WASHINGTON 
CORRESPONSAL 

No ha habido sorpresas. La propues-
ta de resolución presentada por Ar-
gelia en el Consejo de Seguridad de 
Naciones Unidas pidiendo un cese in-
mediato de las hostilidades en Gaza 
ha sido vetada por Estados Unidos. 
«Éste no es el momento», dijo salo-
mónicamente la embajadora de Wa-
shington en la ONU, Linda Thomas-
Greenfield, que justificó su decisión 

en la existencia de otras negociacio-
nes en curso con Israel. 

Estados Unidos y varios países de 
la región, como Egipto –que tiene fron-
tera con Gaza– han tratado de nego-
ciar sin éxito con Israel para que ese 
país suspenda sus operaciones mili-
tares en Rafah, en el extremo sur de 
ese territorio, que es la única zona que 
no se ha visto afectada directamente 
por las operaciones militares aparte 
de los constantes bombardeos de la 

Fuerza Aérea israelí. De los 15 países 
que constituyen el Consejo, 13 vota-
ron a favor, Reino Unido se abstuvo, 
y Estados Unidos votó en contra. 

A cambio, Estados Unidos ha pre-
sentado su propio proyecto de reso-
lución, que pide «un alto el fuego tan 
pronto como sea practicable», lo que 
sugiere que Israel tendría tiempo pa-
ra decidir cuándo se lleva a cabo. El 
proyecto del Gobierno de Joe Biden 
también sería la primera resolución 

de la ONU que condena al grupo te-
rrorista Hamas desde que estalló la 
guerra. En los últimos días, las rela-
ciones entre EEUU e Israel se han de-
teriorado de manera considerable por 
la total negativa de Tel Aviv a suspen-
der las operaciones militares. 

Estados Unidos paga aproximada-
mente un tercio del esfuerzo militar 
israelí, y la práctica totalidad de las 
armas que recibe Israel son fabrica-
das en EEUU o tienen tecnología es-

tadounidense. El equipo de Biden 
ha considerado el reconocimiento ofi-
cial del Estado palestino o que el pre-
sidente viaje a Israel y se dirija al Par-
lamento de ese país en una descalifi-
cación de Netanyahu, como la que és-
te hizo en Washington con Obama en 
2015. Pero en el terreno práctico, lo 
único que ha decidido EEUU es en-
tregar 2.000 bombas a Israel. 

No está claro el grado de apoyo que 
tendría el borrador de resolución de 
Washington, aunque sí hay una cosa 
clara: Israel tampoco lo apoya. El Go-
bierno de Tel Aviv ha calificado de «de-
lirante» e «ilusorio» cualquier inten-
to de negociación con Hamas, y ha re-
chazado de plano un alto el fuego.

EEUU veta que la ONU pida un alto el fuego en Gaza 
Presenta su propia resolución alternativa, que lo requiere «cuando sea practicable»

Una cometa ondea ayer sobre Rafah con el humo de los bombardeos israelíes sobre Yan Junis de fondo. SAID KHATIB / AFP

LA DIPLOMACIAGUERRA ISRAEL-GAZA
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CARLOS FRESNEDA LONDRES 
CORRESPONSAL 

La verja que rodea el Alto Tribunal 
de Justicia de Inglaterra y Gales ama-
neció con cientos de lazos ama-
rillos y una consigna escrita: «Free 
Julian Assange now!» («¡Libertad pa-
ra Julian Assange ahora!»). De-
cenas de seguidores llegados desde 
Francia, Bélgica o Alemania se con-
gregaron desde primera hora en el 
Strand de Londres y no pararon de 
gritar durante todo el día: «¡Sólo hay 
un decisión: no a la extradición!». 

El gran protagonista faltó a su ci-
ta decisiva con los tribunales britá-
nicos alegando «problemas de sa-
lud». Assange, 52 años ya cumplidos 
y 12 de ellos lidiando con la justicia, 
siguió el desenlace por vídeoconfe-
rencia desde la prisión de Belmarsh, 
donde espera una decisión final so-
bre su caso desde que fue detenido 
en la embajada ecuatoriana en Lon-
dres en abril del 2019 (tras su largo 
encierro para evitar la extradición). 

«La decisión de este tribunal ele-
girá esencialmente si Julian vive o 
muere: por favor, seguid mostran-
do vuestro apoyo hasta que logre-
mos su libertad», advirtió su esposa 
Stella Morris, crecida ante la adver-
sidad y agradecida por la multitudi-
naria concentración por «la liber-
tad de prensa», convocada en honor 
del fundador de WikiLeaks. 

    Durante dos días, el alto tribu-

nal escuchará los argumentos de la 
defensa y decidirá si Assange tiene 
capacidad de recurrir la orden de ex-
tradición emitida en junio de 2022 
por la entonces secretaria de Inte-
rior, Priti Patel. El fallo puede poner 
el punto final al calvario británico del 
activista australiano, aunque sus abo-
gados pueden reclamar la interven-
ción en última instancia del Tribu-
nal Europeo de Derechos Humanos. 

Su letrado, Edward Fitzgerald, ad-
virtió que Assange se enfrenta a «una 
flagrante negación de la justicia» si 
es extraditado a Estados Unidos, don-
de puede ser condenado a 175 años 
de cárcel por 17 delitos de espiona-
je, conspiración y fraude informáti-
co.  «En realidad, mi cliente está sien-
do procesado por una habitual prác-
tica periodística: la publicación de 
información clasificada veraz y de 
interés público», recalcó Fitzgerald, 
con mención especial a los docu-

mentos e imágenes de las guerras 
de Irak y Afganistán. 

Tim Dawson, secretario general 
adjunto de la Federación Internacio-
nal de Periodistas, fue una de las vo-

ces más notorias entre 
la multitud congrega-
da. «Que nadie se haga 
ilusiones: si la acusa-
ción se sale con la suya, 
muchos casos vitales 
serán silenciados», ad-
virtió a micrófono abier-
to desde la tarima ins-
talada frente a los tribu-
nales. «¡Pedid la liber-
tad para Julian Assan-
ge si queréis defender 
el periodismo y salva-
guardar la libertad de 
expresión!». Amnistía 
Internacional abande-
ra el caso Assange y ad-
virtió del «profundo efec-
to disuasorio» que ten-
dría su extradición pa-
ra la libertad de prensa. 

El productor Gabriel 
Shipton, hermanastro 
de Assange, hizo una 
personalísima apela-
ción recalcando «la de-
licadísima situación y 
la inmensa cantidad de 
sufrimiento» que ha pa-
decido desde su encar-
celamiento en la prisión 
de máxima seguridad 
de Belmarsh. Shipton 
recordó cómo la juez Va-
nessa Baraitser se llegó 
a pronunciar en prime-
ra instancia contra la ex-
tradición alegando «la 
frágil salud mental» de 
Assange y el riesgo de 
suicidio que existía por 
las duras condiciones 
penitenciarias en EEUU. 

La Fiscalía estadou-
nidense consiguió dar-
le la vuelta al veredicto 
en la fase de apelacio-
nes, y el Departamento 
de Interior británico se 
pronunció a favor de la 
extradición al no esti-
mar que el proceso ha-
ya sido «opresivo, injus-
to o abusivo», ni que sea 
«incompatible con los 
derechos humanos». 

«En Rusia asesinan 
en la prisión, como he-
mos visto con Navalny; 
aquí los dejamos que 
mueran encarcelados y 
ésa es la diferencia», de-
claró el pintor satírico 
Kaya Mar, que se trajo 
hasta los tribunales su 
último cuadro aún fres-

co, con Assange amordazado por dos 
largos brazos con la bandera de EEUU. 

Kaya Mar, conocido por sus retra-
tos de políticos británicos durante el 
Brexit, es de los que piensan que el 
Reino Unido ha renunciado desde 
hace tiempo a sus valores democrá-
ticos y «ha decidido ir de la mano de 
Estados Unidos a cualquier precio». 
La extradición de Assange, asegura, 
sería «el último clavo en el ataúd de 
la libertad de prensa». 

«La decisión de 
este tribunal 
elegirá si Julian 
vive o muere» 

En EEUU puede 
ser condenado a 
175 años de cárcel, 
según su abogado

El príncipe Guillermo 
emitió ayer un inusual 
comunicado 
expresando su 
«preocupación por el 
coste humano» de la 
ofensiva de Israel en 

Gaza y pidiendo el fin 
de la guerra. «Algunas 
veces, es solo ante la 
escala de tanto 
sufrimiento humano 
cuando se hace 
necesaria la 

importancia de una 
paz permanente», 
advirtió el príncipe de 
Gales, que lleva dos 
semanas sustituyendo 
en actos oficiales al rey 
Carlos desde que se le 
diagnosticó un cáncer. 
La intervención 
puntual de Guillermo, 
en contraste con la 
neutralidad política 

que durante décadas 
exhibió la reina Isabel 
II, sorprendió a 
propios y extraños, al 
producirse en plena 
cuenta atrás para la 
votación de una 
enmienda pidiendo el 
«alto el fuego» en 
Gaza, hoy, en el 
Parlamento. 
/ C. FRESNEDA

EL PRÍNCIPE GUILLERMO 
ROMPE CON LA NEUTRALIDAD

En el centro, Stella Assange, esposa de Julian Assange, a su llegada al tribunal. TOLGA AKMEN / EFE

Manifestantes piden «libertad para Julian Assange», ayer, frente al Alto Tribunal de Inglaterra y Gales. C. FRESNEDA

El último cartucho de Assange 
Manifestantes apoyan al fundador de WikiLeaks para evitar su extradición a EEUU
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RAQUEL VILLAÉCIJA PARÍS 
CORRESPONSAL 

Francia le acusa de atentar contra 
los valores de la República. Él ale-
ga haber tenido «un lapsus». Uno 
de varios minutos en los que califi-
ca la bandera tricolor de «satá-
nica». No especifica que se trata de 
la francesa, pero el Ministerio del 
Interior galo considera que la refe-
rencia es clara y es suficiente moti-
vo como para pedir su expulsión del 
país. En el origen de la polémica es-
tá un vídeo difundido en redes so-
ciales en el que se ve a Mahjoub 
Mahjoubi, imam de la mezquita de 
Bagnols-sur-Cèze (Gard, al sur del 
país), dar un sermón. 

En él alega que la bandera trico-
lor «no tiene ningún valor ante Alá». 
«Mirad todas esas banderas que hay 
en los partidos de fútbol. Banderas 
satánicas que no valen nada. El úni-
co valor que tienen es el valor satá-
nico», señala el imam en el vídeo, 
para añadir: «Ya no tendremos to-
das esas banderas tricolor que nos 
atormentan, que nos dan dolor de 
cabeza», dice sin especificar. 

Añade también que esas bande-
ras que se ondean en los estadios 
de fútbol «se han creado para divi-
dir a los musulmanes». El ministro 
del Interior Gérald Darmanin pidió 
que se le retire el permiso de resi-
dencia y ordenó su expulsión del 
país por atentar contra los valores 
de la República y la Fiscalía de Nîmes 

abrió una investigación preliminar 
por apología del terrorismo. 

«Ha sido un lapsus. No he salido 
ni de la ENA (Escuela Nacional de 
la Administración) ni de la Sorbo-
na», se defendió el aludido, en re-
ferencia a la escuela donde se for-
ma la élite francesa y a la universi-
dad parisina. De 52 años y de ori-
gen tunecino, Mahjoubi se instaló 
en el país en 1986 y, según la pren-
sa local, está casado con una mu-
jer de nacionalidad francesa y es 
padre de dos hijos, también naci-
dos en territorio galo. 

El imam justificó sus polémicas 
declaraciones en la radio France 
Bleu, donde aseguró que «ni de le-
jos quería decir que la bandera fran-
cesa es satánica». «Hablaba del mun-
do musulmán y del fútbol. No soy 
un mafioso», se defendió. Su abo-
gado denunció «una cacería políti-
ca» y señaló que su defendido «no 
tiene ninguna intención de atacar 
los valores franceses, por los que 
tiene un profundo apego». 

«En lugar de decir en mi discur-
so ‘todas las banderas multicolor o 
de diferentes colores’ he dicho ‘las 
banderas tricolor’, pero en ningún 
caso hablaba de la francesa», seña-
ló el imán, que justificó su desliz: 
«No soy Voltaire ni Victor Hugo». 
«Defiendo la República, la laicidad. 
Yo estuve en la marcha por Charlie 
Hebdo», dijo en la citada radio, en re-
ferencia a la manifestación tras los 

atentados de 2015 contra el sema-
nario satírico que dejó 12 víctimas. 

Las disculpas no han convencido 
a las autoridades. «Ninguna incita-
ción a odio quedará sin respuesta», 
advirtió Gérald Darmanin. La nueva 
ley de inmigración aprobada hace 
unos meses «permite precisamen-
te expulsar del territorio francés a las 
personas que atentan contra los va-
lores de la República», dijo el prefec-
to de Gard, Jérôme Bonet. 

En otro vídeo difundido y al que 
ha tenido acceso Le Figaro el imam 
critica los «signos del fin de los tiem-
pos», como el dinero, el alcohol o 

«la fornicación». «Antes, con poco 
dinero vivía una familia; hoy nues-
tros hijos de 12, 13 o 15 años te ha-
blan de deportivas de 300 euros», 
dice Mahjoubi, que critica que «mu-
chos hombres musulmanes se lle-
van a la novia a casa». Según este 
medio, en el vídeo denuncia tam-
bién «las mentiras de los medios» 
sobre lo que está pasando en Gaza 
y critica a Israel. 

El prefecto declaró que este imam 
había estado bajo vigilancia. Se ce-
rró una escuela coránica que él ad-
ministraba por sus discursos sepa-
ratistas. «Ha traspasado una línea 
roja», señaló el presidente del con-
sejo francés de culto musulmán, Ab-
dallah Zekri. 

Para el prefecto de Gard, existe 
en sus palabras «una evidente lla-
mada al odio». «Hemos analizado 
varios minutos de sermones en los 
que hay más cosas al margen de 
esos pseudolapsus», como cuestio-
namientos sobre el papel de la mu-
jer y también al pueblo judío, al que 
califica de enemigo. 

Esta investigación se produce tras 
«un seguimiento de varios meses 
en torno a personas radicalizadas», 
dijo. En enero Francia dejó de acep-
tar a los imanes pagados por paí-
ses extranjeros, como Argelia o Ma-
rruecos, en un intento por reducir 
el control externo del discurso reli-
gioso y evitar el «separatismo isla-
mista».

El imam y la bandera gala «satánica» 
El ministro del Interior Gérald Darmanin pide expulsarle por apología del terrorismo

El titular del Interior francés, Gérald Darmanin, condecora a un policía galo en Arras. DENIS CHARLET / AFP

La UE celebra 
el plan polaco 
para restaurar 
el Estado 
de Derecho

BRUSELAS 
La Unión Europea (UE) acogió 
ayer positivamente los planes de 
Polonia para revertir la reforma 
de la justicia del Gobierno ultra-
conservador que salió del poder 
en 2023 y Bruselas revisará en las 
próximas semanas si es suficien-
te para cerrar el expediente san-
cionador a Varsovia por vio-
laciones del Estado de Derecho, 
abierto inicialmente en 2017. 

«Ahora evaluaremos la situa-
ción, no sólo con el plan de ac-
ción como tal sino todas las de-
cisiones que se tomen en Polo-
nia, y en las próximas semanas 
tendremos una evaluación de la 
Comisión y veremos cuál es el 
mejor camino para avanzar», di-
jo el comisario europeo de Jus-
ticia, Didier Reynders. 

El ministro polaco de Jus-
ticia, Adam Bodna, presentó al 
resto de socios el plan de acción 
que ha diseñado Varsovia para 
deshacer la reforma de justicia 
introducida por el Gobierno ul-
traconservador de Ley y Jus-
ticia, con el que el país aspira a 
salir del procedimiento sancio-
nador bautizado como «artí-
culo 7», que permite actuar ante 
infracciones del Estado de Dere-
cho y Bruselas estrenó con Var-
sovia en diciembre en 2017, se-
gún informa la agencia Efe. Se 
trata de una presentación a pe-
tición del propio Gobierno pola-
co, que cambió de manos tras las 
elecciones de octubre de 2023 y 
ahora dirige el ex presidente del 
Consejo Europeo Donald Tusk, 
del Partido Popular Europeo. 

VIGILANCIA 
«Obviamente acogemos esta di-
námica muy positiva y seguire-
mos siendo cautos para asegu-
rar que estos proyectos de refor-
ma se votan e implementan de 
manera exitosa. Donde hay vo-
luntad, hay un camino: es la pri-
mera vez que hemos visto al mi-
nistro de Justicia presentando 
un plan de reformas», celebró la 
ministra belga de Asuntos Euro-
peos, Hadja Lahbib, cuyo país os-
tenta este semestre la Presiden-
cia de turno del Consejo. 

También la vicepresidenta de 
la Comisión Europea para Valo-
res y Transparencia, Vera Jouro-
vá, recalcó que la lista de infrac-
ciones que vigilaba Bruselas en 
Polonia era «amplia» y que se de-
ben resolver «todos los proble-
mas», por lo que la Comisión se-
guirá en intenso diálogo con el 
Gobierno polaco y estará pen-
diente no sólo de la aprobación 
de nueva legislación sino tam-
bién de cómo se implementa en 
la práctica.

El imán Mahjoub Mahjoubi. E. M.



23EL MUNDO. Miércoles, 21 de febrero 2024

MUNDO

mento de represión, re-
virtiendo la acusación 
y aplicándola a aque-
llos que estaban cerca 
de Jovenel», alegó Clau-
de Joseph.  

«Sin entrar en un de-
bate sobre la idoneidad 
del juez y la certeza de sus acusacio-
nes, el asunto es que la fragilidad ins-
titucional es tan severa que aunque 
sean ciertas las versiones plantea-
das, Haití no está en capacidad de 
conducir un proceso confiable. Esta 
circunstancia va a presionar por una 
mayor intervención regional en un 
momento de intensa crisis migrato-
ria de la que los haitianos son parte 
importante», cuestionó para EL MUN-
DO María Puerta Riera, profesora de 
gobierno americano en Florida.  

En el otro proceso que se lleva a ca-
bo en EEUU, ya hay varios condena-
dos a cadena perpetua no incluidos 
en el juicio paralelo de Haití. El prin-
cipal encausado es el pastor evangé-
lico haitiano-estadounidense Chris-
tian Emmanuel Sanon, considerado 
el autor intelectual del magnicidio y 
del golpe de Estado que siguió al cri-
men. Llevado por sus aspiraciones 
políticas, puso en marcha la conspi-
ración con la contratación de los co-
lombianos. El antiguo asesor Joseph 
Félix Badio colaboró estrechamente 
con Sanon, según la sentencia. 

El senador opositor John Joel Jo-
seph, también condenado de por vi-
da, fue extraditado desde Haití para 
ser juzgado en Florida. Se le acusa 
de apoyar materialmente a los cons-
piradores en un plan «que se salió 
de control».  

Los otros condenados son el jefe 

LA MIRADA DEL 
CORRESPONSAL 
POR DANIEL LOZANO

Haití

Un juez involucra a la viuda del 
presidente Jovenel Moïse en su 
asesinato a pesar de que ella también 
fue herida en el asalto en el que varios 
mercenarios le dispararon 12 veces

de los mercenarios co-
lombianos, el militar 
retirado Germán Ale-
jandro Rivera, y el em-
presario haitiano-chi-
leno Rodolphe Jara. La 
misma suerte ha corri-
do el ex informante de 

la DEA (la Agencia Antidrogas de 
EEUU) Joseph Vincent, quien simu-
ló ser funcionario de Washington pa-
ra conseguir apoyos para el complot.  

El magnicidio de Moïse aumentó 
la anarquía en los barrios del país ca-
ribeño, tomados por la fuerza por las 
salvajes bandas de gángsteres loca-
les, que sólo el lunes se cobraron 10 
vidas en el asalto a un microbús de 
la pandilla de los 400 Mwozo.  

Las guerras entre bandas han dis-
parado la crisis humanitaria, que su-
ma una catástrofe tras otra: tras el 
gran terremoto de 2010, que se llevó 
por delante 300.000 vidas y buena 
parte de la capital, llegaron más ham-
bre, pobreza extrema, el cólera, la cri-
sis financiera y la sequía. El terremo-
to perfecto.  

La gloriosa independencia de Hai-
tí, la segunda del continente para po-
ner en marcha la primera república 
negra, fue sólo un espejismo: a Des-
salines le dio por convertirse en em-
perador para imitar a Napoleón.  Con 
las décadas llegaron otros aún peo-
res, como la saga de los Duvalier, Pa-
pa Doc y Baby Doc.  

La maldición ha perseguido al país 
caribeño desde entonces hasta con-
vertirlo en el estado fallido que es 
hoy, «una de las emergencias más 
complejas a las que se enfrenta el he-
misferio occidental», como resume 
International Crisis Group. 

LLANTO         
POR MOÏSE.               
La viuda del 

presidente de 
Haití llora 
durante su 

funeral, 
celebrado en 

Cap-Hatien en 
julio de 2021.  

BAERISWYL / AFP

Giro dramático en torno al principal 
magnicidio de este siglo en Améri-
ca. El juez que investiga el asesinato 
del presidente haitiano Jovenel Moïse 
ha acusado a su viuda, Martine Moïse, 
de complicidad y asociación crimi-
nal en el caso que sigue para escla-
recer lo sucedido en julio de 2021, 
cuando un comando de mercenarios 
asaltó la residencia del presidente, le 
torturó y le disparó 12 balazos.  

Martine resultó gravemente heri-
da, incluso ella misma desveló cómo 
los asesinos la dieron por muerta al 
estar cubierta de sangre. «Sus decla-
raciones están tan plagadas de con-
tradicciones que la desacreditan y 
dejan mucho que desear», expuso el 
juez Walther Voltaire. Ya a finales del 
año pasado otro juez había ordena-
do el arresto de la viuda.  

Nada más suceder el magnicidio, 

Martine encontró cura y refugio en 
Estados Unidos. Desde entonces se 
ha mantenido en un perfil bajo, siem-
pre protegida por un esquema de se-
guridad ante las amenazas que se 
cernían sobre ella. Tan macabra acu-
sación vuelve a situarla en el epicen-
tro del desorden nacional.  

«[Cuando se reclama justicia] el 
corazón de todos los asesinos salta, 
especialmente de los que están en el 
poder», se defendió Martine en sus 
primeras declaraciones.  

Junto a la viuda del presidente han 
sido acusados dos de sus hombres 
de confianza, en especial Claude Jo-
seph, primer ministro en aquel mo-
mento y principal enemigo político 
del actual mandatario, Ariel Henry, 
que se niega de forma tajante a con-
vocar elecciones, pese a que el país 
ya no cuenta con ningún funciona-

rio de elección directa. Joseph en-
frenta los mismos cargos que la viu-
da de su antiguo jefe político. Entre 
el medio centenar de acusados tam-
bién destaca Leon Charles, el anti-
guo jefe de Policía, embajador hoy 
ante la Organización de Estados Ame-
ricanos (OEA). A este último se le in-
crimina directamente por asesinato 
y conspiración.  

El ex primer ministro, que ha agi-
tado las protestas antioficialistas en 
los últimos meses, disputó en 2021 el 
poder a Henry al frente del sector más 
cercano a Jovenel Moïse. Henry, mi-
nistro del Interior entonces, partía 
con ventaja ante la comunidad inter-
nacional porque el mandatario ase-
sinado le había elegido como primer 
ministro horas antes de su muerte. 

«Henry está tratando de convertir 
el sistema de justicia en un instru-

El magnicidio     
de Haití, más allá 
de lo macabro
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FÉLIX CEREZO MADRID 
Anfac, la patronal española de los fa-
bricantes de vehículos, celebraba ayer 
la cuarta edición de su foro anual. El 
acto fue clausurado por el presiden-
te del Gobierno, Pedro Sánchez (ver 
información adjunta), pero antes nos 
recibió Wayne Griffiths, CEO de Cu-
pra y Seat y, en estos momentos, tam-
bién al frente de Anfac.   
Pregunta. En diciembre, Anfac pidió 
al Gobierno decisiones rápidas res-
pecto al coche eléctrico. ¿Se están 
cumpliendo sus expectativas? 
Respuesta. No, no están respondien-
do a la propuesta que hice a los mi-
nistros de Industria y de Transporte. 
Era una de las condiciones para pro-
longar mi mandato en Anfac, tener 
interlocutores que me apoyen porque 
si no, tengo que dedicarme solo a mi 
empresa. A principios del año nos 
dijeron que apoyaban nuestras pro-
puestas, reconocían que las cifras de 
ventas del coche eléctrico (a pilas e 
híbridos enchufables) eran insu-

ficientes, con el 12%, por más del 22% 
en Europa. Así que esperaba que el 
Gobierno se pusiera de acuerdo en 
una respuesta, pero parece que aún 
falta la conformidad por Hacienda, 
porque nuestras propuestas también 
son de tipo fiscal, necesitamos ayu-
das a la compra inmediatas y más me-
didas para las empresas [compran el 
60% de los coches con enchufe]. No 
podemos seguir con el actual Moves 
III: la gente no sabe cuándo van a co-
brar la ayuda, es muy complicado, 
muy administrativo, muy poco eficaz. 
P. El año ha arrancado, en Europa, con 
una reducción en la cuota de merca-
do de los vehículos con enchufe. Y en 
Alemania ya no tienen ayudas. ¿Te-
me una ralentización? 
R.  Puedes quitar las ayudas en No-
ruega, cuando tienes casi todo el tra-
bajo hecho. Pero en Alemania ha si-

do prematuro, incluso con una cuota 
de cerca del 25%. Así que pensemos 
en España, donde estamos casi em-
pezando. Hay que seguir incentivan-
do, dando motivos para comprar un 
eléctrico y quitar las dudas. Estos vehí-
culos son parte de la solución para 
descarbonizar y los políticos nos pi-
den que sean accesibles, no solo pa-

ra los ricos del Norte de Europa. Este 
año llegan modelos a 25 .000 euros 
con casi 500 km de autonomía. De 
modo que esas dudas no existen por 
el lado de la oferta. 
P. En las útimas semanas Renault y 
VW se han sumado a Tesla y marcas 
chinas rebajando sus modelos a pi-
las. ¿Hay margen industrial para ello?  

R. No al nivel de EEUU y China, don-
de dan un apoyo y ventajas a su in-
dustria que les permiten ser más agre-
sivos. Por eso yo pido medidas a ni-
vel europeo que mejoren la competi-
tividad del automóvil. Un elemento 
clave puede ser disponer de energías 
renovables, en las que España tiene 
un gran potencial, a un precio com-

petitivo que atraiga nuevos proyec-
tos a la cadena de valor. 
P. ¿Qué piensa de la medida de Fran-
cia de no ayudar a los eléctricos con 
una elevada huella de carbono en su 
fabricación y distribución? Es decir, 
básicamente chinos. 
R. Estamos en contra del proteccio-
nismo. Si estás todo el rato pensan-
do en protegerte, probablemente no 
tengas futuro. No se trata de prohibir, 
sino de incentivar. Un mundo en el 
que los países hablan y compiten, 
donde el comercio es libre, es mejor 
P. Pero los incentivos a la compra igua-
lan a los fabricantes, vengan de don-
de vengan... 
R. No se trata de dar solo ayudas a la 
compra y contarle a la gente que un 
coche eléctrico es más inteligente por-
que tiene menos costes, por ejemplo. 
También es decirle que está luchan-
do contra contra el cambio climá-
tico, que también es una obligación. 
P. ¿Y qué se puede hacer para forta-
lecer a la industria? 

R. Ya he hablado de las energías re-
novables. Y también tenemos a gen-
te muy formada. Pero debemos do-
tarnos de más flexibilidad para aguan-
tar las crisis y adaptarnos al merca-
do. Le pongo un ejemplo: el absentis-
mo en las fábricas ha crecido un 50% 
desde el Covid-19 y está en el 10%. Nos 
deberían permitir cubrir esos pues-
tos con trabajadores a través de ETT, 
no hacerlos indefinidos a partir de un 
cierto periodo. Además, no puede ser 
que llames por teléfono al trabajo y 
digas que no vas. Las mutuas y la Se-
guridad Social tienen que buscar una 
manera de gestionar estas bajas. 
P. Este año hay elecciones en la UE 
y en EEUU. ¿Teme que los resul-
tados frenen la electrificación? 
R. Espero que no. Sería malo para mi 
empresa, con lo que estamos invier-
tiendo en España, y malo para toda 

PRESIDENTE DE ANFAC. La cuota de automóviles con enchufe en nuestro país es del 12%,  
diez puntos menos que la media europea. El CEO de Seat y Cupra, al frente de la patronal de los 
fabricantes, dice que si España quiere ser un ‘hub’ de electromovilidad, debe dar ejemplo.

WAYNE 
GRIFFITHS

EL MUNDO

«El Gobierno es demasiado 
lento con el coche eléctrico»  

CHINOS  
«Estamos en 
contra del 
proteccionismo 
de Francia» 

SEAT 
«Es posible 
que en el futuro 
tenga un modelo 
100% eléctrico»

COMPETITIVIDAD  
«Europa carece 
del margen para 
bajar precios de 
EEUU o China» 

ABSENTISMO 
«No puede ser que 
baste llamar al 
trabajo y decir: 
estoy mal, no voy»
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la industria. Hacer coches de combus-
tión es solo una solución a corto pla-
zo. Además, la gente tiene que ser 
consciente del cambio climático, yo 
vivo en Barcelona y no es normal que 
no llueva desde hace un año. Pero no 
se trata solo de poner regulaciones y 
objetivos, también implementar me-
didas para cumplirlos. 
P. El año pasado, las exportaciones 
de vehículos made in Spain españo-
las fueron históricas, con casi el 90% 
del total.  Siempre han dicho que eso 
era un gran riesgo... 
R. Me alegra que exportemos tanto, 
es porque somos muy  competitivos. 
Pero no me gusta que el mercado si-
ga por debajo del millón de uni-
dades, porque eso también hace que 
tengamos coches más viejos –la edad 
media pasa de los 14 años–, más su-
cios y más inseguros. Y si tú quieres 
ser un hub de electromovilidad en Eu-
ropa, tienes que dar ejemplo y no es-
tar en el vagón de cola. 
P. Pero las ventas de electrificados no 
avanzan a suficiente velocidad. ¿Es 
necesario entonces dar ayudas a los 
coches nuevos sin enchufe?  
R. Si el primer objetivo que tenemos 
que cumplir es la descarbonización, 
eso nos haría perder el tiempo. Yo, 
como presidente de Anfac, intento 
pedir lo que puedo obtener y es cier-
to que todo coche nuevo con cual-
quier combustible baja la edad me-
dia del parque y ayuda a reducir las 
emisiones, pero el enfoque tiene que 
ser electrificado y esos otros mode-
los no tienen el mismo efecto palan-
ca. Además, en breve empezarán a 
llegar eléctricos a precios acce-
sibles para las masas. Por ultimo, si 
en 2035 sólo se pueden vender mo-
delos 100% a pilas, el camino es muy 
largo partiendo del 5% actual. 
P. Deduzco que le da pocas opciones 
a los combustibles sintéticos. 
R. Sí se la doy, pero siempre que se 
produzcan a un precio asumible y 
en estos momentos ni el coste es 
competitivo ni hay capacidad de pro-
ducción. También hay hidrógeno pa-
ra vehículos pesados y existen vehí-
culos de nicho cuyos dueños pue-
den permitirse un e-fuel a cinco o 10 
euros por litro. Pero para llegar a la 
descarbonización, debemos poner 
una solución democrática y para las 
masas. En mi grupo y en Seat, pen-
samos que esa solución es el coche 
eléctrico.   
P. Ya que se ha referido a Seat, me va 
a permitir que le pregunte por ella. 
¿Sigue trabajando en la segunda pla-
taforma para eléctricos de mayor ta-
maño en Martorell? Y, con la reduc-
ción de los precios ¿habrá un Seat 
con esta tecnología? 
R. Durante todo el tiempo que esté 
al frente de esta compañía seguiré 
luchando por más plataformas, ya 
que con una no será suficiente a par-
tir del año 2030. Aunque en un gru-
po tan grande y con tantas fábricas, 
es una tarea complicada. En cuanto 
a lo de un Seat cero emisiones en el 
futuro, no lo descarto. Un modelo pe-
queño de entrada encajaría bien con 
la marca, que cuenta con un públi-
co muy joven. Y si Seat ya fue la que, 
hace 70 años, puso a España sobre 
ruedas, estaría bien que ahora lo hi-
ciera sobre unas ‘eléctricas’.

F. CEREZO MADRID 
El Gobierno se ha comprometido a 
«mejorar en las próximas semanas» 
el Plan Moves III de ayudas a la com-
pra de coches electrificados y pos-
tes de recarga, después de las suce-
sivas críticas del sector de automo-
ción. Así lo anunció en el IV Foro An-
fac el presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, quien no dió más 
detalles y adelantó también que ya 
se han resuelto «10 proyectos pro-
visionales relacionados con la línea 
B del Perte II, vinculada a la cadena 
de valor del vehículo eléctrico».  
    Esas iniciativas se impulsarán con 
170 millones de ayudas públicas y 
movilizarán 500 millones, aunque 
no se han desvelado las compañías 
que recibirán las ayudas. 

Una de las empresas que optan 
a esas ayudas es Stellantis, que pre-
tende fabricar nuevos coches eléc-
tricos en sus plantas de Vigo y de 
Zaragoza, para lo cual invertiría unos 
1.000 millones. Se trata, además, de 
un proyecto clave para sacar ade-
lante la gigafactoría de baterías del 
mismo grupo en Zaragoza. 

Sánchez admitió que el Gobier-
no puede hacer más por la electri-
ficación, aunque recalcó que el úl-
timo año se había producido un in-
cremento del 40% en puntos de re-
carga y del 50% en la ventas. 

En  todo caso, se esperaba un 
anuncio más potente, por las críti-

cas del sector a la situación y a las 
contradicciones en el Gobierno. El 
presidente de Anfac, Wayne Griffiths, 
resaltó que mientras que con Trans-
porte e Industria hay una cierta sin-
tonía, no ocurre así con el de Ha-
cienda, contraria a sus peticiones 
de incentivos fiscales eficaces. «No 
puede ser que Hacienda de un por-
tazo al cambio climático» señaló, al 
mismo tiempo que rechazó que «un 
ministro de Gobierno hable en con-
tra del coche privado y también del 
coche eléctrico».  

En clave europea,  Luca de Meo, 
CEO de Renault y presidente de la 
patronal europea  Acea, intervino 
por videocoferencia. Y advirtió de 
que mientras «Europa baila el cha-
chachá mientras EEUU y China no 
se andan con chiquitas», cuando los 
europeos han perdido su control de 
la cadena de valor del automóvil. 

En este sentido, recordó que Eu-
ropa no controlará más del 5% de 
las materias primas necesarias pa-
ra el coche eléctrico en 2030. Y no 
se anduvo por las ramas al decir, res-
pecto al elevado precio de estos mo-
delos, que «esta transición la van a 
pagar los clientes ricos». 

Por su parte, la secretaria de Es-
tado de Industria, Rebeca Torró,  se-
ñaló que «la infraestructura de re-
carga actual es suficiente [para el 
parque existente], pero el coche eléc-
trico tiene que ser asequible». 

Sánchez promete 
mejoras en el  
programa Moves   
Los grandes fabricantes siguen sin  
conocer las ayudas del plan industrial

Pedro Sánchez, ayer en el IV Foro de Anfac. EUROPA PRESS

Pedro Sánchez llegó este 
martes al Palacio de Linares a 
su primer acto público fuera 
de Moncloa tras el fracaso en 
las elecciones gallegas sin 
mostrar su energía habitual. 
Fue en el IV Foro de la patronal 
de automoción Anfac y se 
mostró cordial - «mi querido 
Wayne»- con el presidente, 
Wayne Griffiths, y sus directi-
vos pero evitó hablar de 
política incluso en privado con 
ellos antes de su discurso. 

Según fuentes conocedoras 
se centró en hablar del sector 
de la automoción sin permitir-
se ni él ni el ministro Jordi 
Hereu que le acompañaba ni 
un comentario sobre la 
situación de mayor debilidad 
en la que se halla tras el 18-F. 

La falta de energía se notó 
también ya en público, sin 
poder hacer anuncios de fuste 
más allá de que va a «redoblar 
esfuerzos en las próximas 
semanas», que es una frase 
que ha oído ya el propio 
Griffiths y la mayoría de 
asistentes en los últimos años. 

Aunque Sánchez aceptó 
clausurar  el foro con quizá la 
esperanza de mitigar críticas, 
ni el presidente de Anfac ni el 
director general, José López-
Tafall, se contuvieron en sus 
intervenciones previas, 
presentando como casi estéril 
el plan Moves con el que el 
Gobierno intenta fomentar el 

coche eléctrico en España. Por 
un lado, Sánchez se jactó de 
que el Moves II «ya ha asigna-
do cerca de 1.000 millones de 
euros a las comunidades 
autónomas para incentivar la 
adquisición de este tipo de 
vehículos». Por otro, López-Ta-
fall fue categórico: «El plan no 
ha funcionado».  Los contribu-
yentes merecen una evalua-
ción seria sobre la eficiencia 
de esos mil millones y el resto 
del gasto en el Plan Moves. 

El director general de Anfac 
presentó al auditorio unas 
diapositivas con tales datos 
que se hace milagroso que 
España pueda seguir siendo 

aún el segundo productor 
europeo de automóviles. «Nos 
estamos quedando atrás», 
tituló una de ellas en la que se 
podía ver arriba a Portugal con 
un 31% de cuota de mercado 
para vehículos electrificados, a 
Francia con un 26%, a Alema-
nia con una 24,6% y a la UE 
con el 22,3% de media. ¿Y 
España? Prácticamente la 
mitad con un 12%. Supera, eso 
sí, a otro rezagado en este reto 
que es Italia (8,6%), pero con la 
notable diferencia de que el 
Gobierno español va de adalid 
europeo medioambiental. 

«Si no actuamos, el parque 
seguirá envejeciendo» fue el 
título de otra en la que se 
podía ver que la edad media 
de los coches que circulan por 
España va ya por 14,5 años, 
frente a los 13,5 del año de la 
pandemia. La presidenta de 
Faconauto, Marta Blázquez, 
atribuyó este retroceso a que 
se diseñan políticas sin tener 
en cuenta las necesidades y 
percepción del consumidor. 

¿Qué hacer? López-Tafall 
enumeró recetas que enmien-
dan «360 grados» las medidas 
actuales. Pidió una revisión 
completa del Plan Moves de 
modo que las ayudas sean 
directas y, por tanto, verosími-
les para los compradores. 
También  reclamó incentivos 
fiscales  para las empresas y el 
sector de vehículos de alquiler 

como en otros países: e instó a 
crear de una vez una red de 
infraestructuras de recarga, 
coordinada por un nuevo ente 
estatal, para que el comprador 
de un vehículo eléctrico no 
tema quedar sin batería. Y 
por último, el eterno reto: 
«Dar prioridad a la industria». 
¿Y los fondos europeos? 
Sánchez dijo que habrá otros 
dos Perte (tras tropiezos en 
los dos primeros) en 2024. 
      El líder del PSOE no ocultó 
«diferencias» con Anfac, pero 
hizo otro canto a «la colabo-
ración público-privada». 
«Haremos, querido Wayne, lo 
que esté en nuestra mano».

«Mil millones (que 
no han funcionado) 
querido Wayne»

DINERO 
FRESCO
CARLOS 
SEGOVIA

El presidente evita hablar de 
política incluso en privado con los 
directivos de Anfac en su primer 
acto fuera de Moncloa tras el 18-F
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PAULA MARÍA MADRID 
Una década después de que el Go-
bierno de Mariano Rajoy alumbrase 
la Comisión Nacional de los Merca-
dos y la Competencia (CNMC), el or-
ganismo único que nació de la fusión 
de siete entidades y se ganó el apo-
do de ‘supervisor mayor del Reino’, el 
Consejo de Ministros activó ayer su 
desintegración. 

Los planes del Ejecutivo pasan por 
«la recuperación de una autoridad re-
guladora independiente en materia 
de energía como existía antes de la 
fusión», según explicó la ministra pa-
ra la Transición Ecológica, Teresa Ri-

bera, tras la reunión del máximo ór-
gano colegiado del Gobierno de este 
martes, en la que se analizó por pri-
mera vez el anteproyecto de ley que 
recuperará la antigua Comisión Na-
cional de Energía (CNE).  

El ministerio que dirige Ribera tie-
ne previsto lanzar hoy a consulta pú-
blica el texto normativo. Después, se 
someterá a examen en el Congreso y 
el Senado. Ribera anticipó que se em-
pleará el trámite de urgencia, en aras 
de que el nuevo supervisor esté «ple-
namente constituido y operativo en 
un máximo de cuatro meses desde la 
aprobación de la Ley de creación». 

Con todo, fuentes próximas a la CNMC 
prevén que, como pronto, la nueva 
Comisión de Energía tardará alrede-
dor de un año en echar a andar. 

Ribera tendrá más influencia en el 
nuevo supervisor sectorial de la que 
tiene ahora en la CNMC. En Transi-
ción Ecológica inciden en que la CNE 
nacerá como una «entidad con per-
sonalidad jurídica propia y plena ca-
pacidad pública y privada»  con «ple-
na independencia del Gobierno». Lo 
cierto es que el nuevo regulador es-
tará bajo el paraguas del departamen-
to que dirige la vicepresidenta terce-
ra, al igual que la CNMC lo está al Mi-

nisterio de Asuntos Económicos. So-
bre el papel esta adscripción se limi-
ta a meros efectos presupuestarios, 
pero no es menos cierto que la exti-
tular del ministerio económico, Na-
dia Calviño, fue en su día quien pro-
puso a la actual presidenta de la CNMC, 
Cani Fernández, un perfil de su ple-
na confianza. Todo hace indicar que 
ese modelo de designación se repli-
cará en la CNE, es decir, el Gobierno 
nombraría a sus miembros a propues-
ta del ministerio del ramo  y el Con-
greso tendrá capaciddad de veto. 

La estructura del nuevo supervi-
sor, explican desde Transición Eco-

lógica, se basará en el Consejo y el 
presidente. «De ellos dependerán, 
además de la Secretaría General y 
la del Consejo», matizan.  

Ambas figuras están ya presentes 
en la CNMC, si bien el Consejo pasa-
rá de diez a siete miembros: el presi-
dente, el vicepresidente y cinco con-
sejeros, que tendrán un mandato de 

seis años sin posibilidad de reelec-
ción, los mismos que en el regulador 
que dirige Cani Fernández. 

Ribera ha rechazado que la inicia-
tiva responda a «motivaciones polí-
ticas» y ha sido clara en su exposi-
ción de motivos para respaldar la fu-
tura CNE: las necesidades de un nue-
vo paradigma energético marcado 
por la descarbonización. No fue el 
PSOE, sin embargo, el que puso so-
bre la mesa esta necesidad en las úl-
timas elecciones. Sí lo hizo Sumar, 
su socio en el Gobierno, formación 
que prometió en su programa el tro-
ceo de la CNMC para «limitar el po-
der de los oligopolios». Paradógica-
mente, han sido las propias eléctri-
cas, petroleras y gasistas las que han 
encabezado la campa en favor de la 
división y han reclamado entre bam-
balinas un interlocutor específico.  

Muchas de las com petencias que 
Ribera ha atribuido a la nueva insti-
tución ya las ejerce la CNMC. Sí es no-
vedosa la creación de un área de Ins-
pección que, según Ribera, va a re-
forzar la labor de control. Dudan de 
ello fuentes técnicas, que apuntan 
que los últimos borradores del ante-
proyecto no incluían un refuerzo de 
personal sin el que, difícilmente, se 
agudizará la supervisión. El grueso 
de la plantilla de la CNE, de hecho, la 
formarán los mismos 120 profesio-
nales que ahora componen el área 
energética del macrorregulador que 
durante 10 años ha velado por el buen 
funcionamiento de los mercados.    

Ribera trocea la CNMC y se refuerza 
en el nuevo regulador energético 
Arranca la tramitación del futuro supervisor sectorial que se adscribirá al Ministerio

El Consejo de la 
nueva Comisión 
de Energía tendrá 
siete miembros 

Las energéticas 
pidieron entre 
bambalinas 
dividir la CNMC

P.M. MADRID 
Enagás tiene claras sus prioridades 
y, a día de hoy, la lista no la encabe-
za el dividendo, sino el gran sueño 
español del hidrógeno verde. La ga-
sista, que ayer presentó sus últimos 
resultados anuales, ha anunciado 
que recortará la retribución al accio-
nista en casi 600 millones euros has-
ta 2026, para centrarse en sacar ade-
lante megainversiones vinculadas 
al nuevo gas renovable. 

Entre ellos, destaca el plan del Go-
bierno de Pedro Sánchez de conectar 
Barcelona con Marsella a través de un 
gran tubo submarino, el H2MED, al 
que la compañía que dirige Arturo 
Gonzalo Aizpiri va a dedicar buena 
parte de su esfuerzo inversor para el 
siguiente trienio, unos 200 millones. 

El beneficio de Enagás, compañía 
que gestiona la infraestructura gasis-
ta en España, cayó hasta los 342,5 mi-
llones de euros en 2023, un 8,8% fren-

te a los 375,8 millones que ganó el año 
anterior. Pese al recorte, la cifra sigue 
estando muy por encima del objeti-
vo anual que se había marcado la em-
presa, en un rango de 310-320 millo-
nes. Y lo mismo ha ocurrido con el 
ebitda que ascendió a 780,3 millones 
de euros, un 2,2% menos que en 2022, 
pero por encima de los 770 millones 
que se había marcado la sociedad. 

Enagás tiene claro que, en un mun-
do que empieza a despedirse del gas 

natural, su futuro como compañía 
va a depender de su capacidad para 
hacerse un hueco en el nuevo pano-
rama verde. Y su gran apuesta es el 

hidrógeno renovable, en parte, por-
que espera aprovechar su infraes-
tructura y su posición como gestor 
del sistema gasista para ejercer un 
papel semejante en el ecosistema 
del nuevo gas verde. 

La empresa ha decidido centrar el 
foco en el ingente volumen de inver-
siones previstas en su plan estraté-
gico, de más de 4.700 millones has-
ta 2030. Aunque eso implique que 
sus accionistas se aprieten el cintu-
rón, al menos, en 2024, 2025 y 2026, 
cuando el  dividendo queará en 1 eu-
ro por acción, frente a los 1,74 euros 
previstos en su hoja de ruta, un 42% 
menos. Eso sí, mantendrá el pago de 
1,74 euros por título con cargo a 2023.

Enagás recorta dividendo para invertir en hidrógeno 
La gasista ganó un 9% menos en 2023 y reducirá la retribución al accionista hasta 2026

La ministra para la Transición Ecológica, Teresa Ribera. EUROPA PRESS

122 
Apalancamiento. Enagás recortó 
en 122 millones su deuda neta en 

2023, hasta los 3.347 millones.
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JOSÉ M. RODRÍGUEZ SILVA 
MADRID 

La Comisión Europea aprobó ayer 
con condiciones la fusión entre Oran-
ge y MásMóvil en una operación que 
ha investigado durante más de un 
año y que dará lugar a la compañía 
con mayor número de clientes de Es-
paña en móvil y banda ancha. 

La aprobación llega, como se es-
peraba, con la condición de vender 
a Digi espectro electromagnético pa-
ra que el operador ru-
mano, ahora cuarta 
mayor empresa del 
sector, pueda crear su 
propia red móvil, sus-
tituyendo así el hue-
co que deja MásMóvil 
en el mercado. 

El visto bueno de la 
Comisión llega tras un 
proceso que ha dura-
do casi dos años des-
de que las empresas 
cerraran un acuerdo 
definitivo en junio de 
2022 para fusionarse 
tras unas largas nego-
ciaciones a tres ban-
das entre Orange, Más-
Móvil y Vodafone que 
finalmente termina-
rán con la unión de los 
dos primeros y, a la pos-
tre, provocando la sa-
lida del tercero del país 
con la venta a Zegona. 

La unión de Oran-
ge y MásMóvil creará 
un operador valorado en 18.600 mi-
llones de euros con más de 30 millo-
nes de líneas móviles, 7,3 millones 
de clientes de banda ancha y 2,2 mi-
llones de clientes de televisión. Se 
trata de la mayor operación corpo-
rativa de 2024 y uno de los mayores 
acuerdos que se han visto en el pa-

norama empresarial español. 
Se espera que el trato se cierre de-

finitivamente en el mes de marzo 
con la compañía comenzando sus 
operaciones de forma conjunta en 
abril con la presentación del nuevo 
nombre y marca como punto núme-
ro uno y la reducción de deuda co-
mo segundo elemento clave.  

Para repartirse al 50% el acciona-
riado de la nueva compañía, Oran-
ge y MásMóvil se repartirán un di-

videndo de 4.200 millones de euros 
para el primero y 1.650 millones de 
euros para el segundo. Esto se uni-
rá a los 6.000 millones de euros de 
deuda que ya tiene MásMóvil. 

La nueva empresa espera gene-
rar 450 millones de sinergias, la ma-
yoría industriales, pero también ha-

brá recortes en las directivas, si bien 
desde Orange se ha intentado ale-
jar el fantasma de un posible recor-
te de plantilla, aunque nunca se ha 
descartado tajantemente. «La ope-
ración se justifica por las sinergias 
industriales y no sobre posibilida-
des sobre el empleo», aseguró la pa-
sada semana en una rueda de pren-
sa Ludovic Pech, CEO de Orange en 
España. 

El nuevo grupo cuenta con una 
facturación agregada 
de 7.400 millones de 
euros y un beneficio 
bruto de explotación 
ajustado (EbitdaL) de 
2.300 millones de eu-
ros. Estará dirigida por 
el CEO de MásMóvil, 
Meinrad Spenger, con 
el actual CEO de Oran-
ge España, Ludovic 
Pech como nuevo di-
rector financiero y el 
ex responsable de la 
empresa francesa en 
el país, Jean François 
Fallacher, como pre-
sidente del grupo. 

La operación ha si-
do seguida con lupa 
en toda Europa al ser 
vista como una opor-
tunidad para que la Co-
misión Europea mos-
trase un giro en su po-
lítica de competencia 
para crear nuevos cam-
peones en el sector, 

una línea que ha sido objeto de pug-
na política entre Vestager, comisaria 
de Competencia y Thierry Breton, co-
misario de Mercado Interior y el prin-
cipal aliado del sector de las teleco-
municaciones en Bruselas.  

Los remedies no han sido especial-
mente agresivos, pero tanto las em-

Bruselas autoriza la unión 
de Orange y MásMóvil 
Las dos empresas cederán frecuencias a Digi para fusionarse 
y crear el mayor operador de España por número de clientes

presas implicadas como Telefónica 
han defendido desde el comienzo 
que la operación debería aprobarse 
sin que se exigiera contraparte algu-
na. 

Desde la Comisión se defiende que 
durante la investigación se ha son-
deado en diversas ocasiones a los 
competidores de Orange y MásMó-
vil y el equipo de competencia llegó 
a la conclusión que de, no existir de-
sinversión alguna, los precios en el 
mercado español podrían llegar a 
subir un 10%. 

En el plano nacional, las con-
diciones fortalecen a Digi que, ade-
más de poder construir su propia red, 
tendrá un acuerdo de roaming con 
Orange que le permitirá negociar en 
2026 su acuerdo con Telefónica pa-
ra usar su cobertura en condiciones 
más ventajosas. En una entrevista 
con Actualidad Económica, el CEO de 
Digi en España, Marius Varzaru, ya 
adelantó que la compañía invertiría 
2.000 millones de euros en diez años 
tras hacerse con estos activos. Sin 
embargo, con esa inversión no con-
seguiría una red que cubra todo el 
territorio, de ahí que deba seguir apo-
yándose en Orange+MásMóvil o Te-
lefónica. 

Por otro, se espera que la fusión 
dé paso a una amplia desregulación 
por parte de la Comisión Nacional 
de los Mercados y la Competencia 
(CNMC) del mercado de telecomu-
nicaciones en general, donde Tele-
fónica, que sigue siendo el ope-
rador con más ingresos, sigue con-
tando con varias obligaciones deri-
vadas de su condición de exmono-
polio y rol dominante que expiraría 
ahora con el nuevo status quo.

Hay que gastar más dinero en Defensa. 
Como consecuencia, a las empresas que 
fabriquen armas les irá bien. Como conse-
cuencia, a las empresas de (re) construc-
ción les irá bien, porque hay que ver cómo 
están dejando las ciudades los que usan 
las armas que producen los que fabrican 
las armas. Como consecuencia, a los 
bancos les irá bien, porque en este cisco 
habrá muchos millones rodando. Como 
consecuencia, alguien puede pensar que 

nos espera una época gloriosa y que aquí 
solo hay un problema, al que no le damos 
excesiva importancia: que en esta fabrica-
ción de dinero se están muriendo muchas 
personas. Problema que se califica como 
daño colateral y ya está. Mucha gente 
muriendo y mucha gente a la que van bien 
los  negocios.  

Leo que en España gastamos mucho. En 
valores absolutos, mucho quiere decir 1.535.385 
millones de euros. Pero como el PIB ha cre-
cido, el porcentaje de la deuda sobre el PIB 
ha bajado y ahora está en el 107,7 %, menos 
que antes. 

Lo que pasa es que antes, pero mucho an-
tes, cuando fuimos a Maastricht, firmamos 
–¿a quién se le ocurriría?– que no nos pasa-
ríamos del 60 %, y ya se ve que nos hemos 
pasado. Y mucho. 

Como este pasarse también lo han perpe-
trado muchas otras naciones (yo diría que 
todas), la UE ha decidido reinstaurar el Pac-

to por la Estabilidad y el Crecimiento, que a 
todos nos recordará lo que firmamos hace 
años, que nunca hicimos caso, que con la 
pandemia nos dejaron manga ancha y que 
bien contentos que estamos. 

Entre paréntesis he puesto que yo diría 
que todas las naciones se pasaron. Hace mu-
chos años oí que alguien le dijo a un confe-
renciante: «si dice que lo diría, ¿por qué no 
lo dice?». 

Pues lo digo: TODAS. 
Y ahora nos dicen: «señoras y señores, a 

portarse bien». Pero como pasar del 107 % al 
60 % es una machada si lo queremos hacer 
rápido, nos dan plazo. 

En el caso de España, además, tenemos 
un gobierno gastón y un modelo de Estado 
en el que hay muchos gastones, con lo que 
espero que nos den cariño y, sobre todo, fa-
cilidades. 

El tema es complicado, porque, además, 
quieren que gastemos en Defensa el 3 % del 

PIB. Y, además, nos comprometimos a dedi-
car el 0,7 % como ayuda al desarrollo de los 
países empobrecidos. 

Y veo que estamos fabricando un círculo 
vicioso: dedicaremos el 3 % a las guerras (Is-
rael-Gaza, África, Ucrania…) y produci-
remos más necesitados, a los que intentare-
mos hacer callar con el 0.7 %. 

Todo eso «fuera de casa». Y en casa, nues-
tras necesidades normales y nuestras nece-
sidades extras, por lo que he dicho antes so-
bre los gastones. 

La situación es dolorosa. Creo que ya lo sa-
bemos, pero tenemos que recordarlo, porque 
podemos vivir en un mundo de ‘jíjíjí jájájá’, 
que no tiene nada que ver con la realidad. 

Necesitamos mucho cariño. Necesitamos 
muchas facilidades. Pero, sobre todo, nece-
sitamos sentido común para hacer unas 
pocas cuentas y comprobar que, como dijo 
el Guerra, «lo que no pué ser, no pué ser. Y 
además, es imposible». 

Lo que no 
pué ser

LO NORMAL ES 
EXTRAORDINARIO
LEOPOLDO 
ABADÍA

La comisaria de Competencia, Margrethe Vestager. EFE/EPA

La nueva 
compañía podría 
empezar a operar 
ya en abril 

La unión tendrá el 
43% del mercado 
de banda ancha    
y móvil

FUENTE: Elaboración propia. ELMUNDO

FUSIÓNENTRE
ORANGEYMÁSMÓVIL
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Telefónica
27,02

Vodafone
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Otros
8,25

25.465.935
16.093.747
13.081.115
4.914.512

Orange +MásMóvil
Telefónica
Vodafone
Otros

Mercadomóvil

Cuota demercado (%)

Líneas totales

Orange +
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3,4

2,2

1,3

Televisión

Millones de clientes

Orange +
MásMóvil

VodafoneTelefónica

(Datos de la CNMC e informes anuales)
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PALOMA H. MATELLANO MADRID 
De los 467 kilogramos de basura que 
genera cada español anualmente, so-
lo el 38,6% adquiere una segunda vi-
da. El resto, más de 13 millones y me-
dio de toneladas de desechos al año, 
va directo a la incineradora o, en su 
mayoría, al vertedero. España se si-
túa a la cola de los grandes países eu-
ropeos en términos de reciclaje de re-
siduos sólidos urbanos (RSU): 10 pun-
tos por debajo de la media de los vein-
tisiete y lejos del 69% de deshechos 
que se reutiliza en Alemania, el 58% 
de Países Bajos o el 52% de Italia.  

Según recoge un informe que pu-
blica este miércoles el Instituto Valen-
ciano de Investigaciones Económi-
cas (Ivie) junto a la Fundación BBVA, 
España recicla ahora un 7% más que 
hace cinco años y un 32% más que 
hace 20, pero sigue sin aproximarse 
a las cifras de recuperación de resi-
duos urbanos en las que se mueven 
los países europeos desde hace más 
de una década. Los datos de Euros-
tat revelan que la tasa de reciclaje de 

RSU de España es inferior, incluso, a 
la que registraba de media la UE ha-
ce 10 años, cuando ya se recupe-
raban cuatro de cada 10 desechos.  

Respecto al total de residuos –los 
RSU y los procedentes de activida-
des industriales y sanitarias– la ta-
sa de reciclaje escala hasta el 48% en 

España, pero sigue siendo diez pun-
tos porcentuales inferior a la media 
que registra la Unión Europea.  

Así, los residuos domésticos son 
los que más lastran el reciclaje en Es-
paña. Solo el 7% de los desechos ge-
nerados en los hogares se recicla, 
mientras tres de cada cuatro termi-
nan en el vertedero y el 18% restante 
se quema. Los residuos sanitarios, 
por su naturaleza, van también a la 
cola del reciclaje –solo el 13% se logra 
recuperar–, y, pese a ser el material 
que concentra los esfuerzos eco-
logistas, solo dos de cada tres plásti-
cos adquieren una segunda vida. En 
el lado opuesto, los residuos de papel 
y cartón, la madera y el vidrio tienen 
las tasas de reciclaje más elevadas, 
mientras la industria textil mejora en 
este aspecto y ya se recuperan tres de 
cada cuatro prendas.  

MENOS CIRCULARIDAD 
La implantación de la economía cir-
cular en España va marcha atrás. Si 
en 2017 el 8,8% de los productos esta-

ba elaborado con dese-
chos reciclados, en 2022 
esta proporción era del 
7,1%. De nuevo, España 
se sitúa lejos de la tasa 
de circularidad media eu-
ropea –que es del 11,5%– 
y de países como Fran-
cia e Italia en los que ca-
si uno de cada cinco pro-
ductos nuevos se obtie-
ne de residuos reciclados.  

Esta es, a juicio de la 
autora del informe, Eva 
Benages, la principal alar-
ma a la que se enfrenta 
España. «La competen-
cia por la extracción de 
materias primas está au-
mentando, con precios 
más elevados y volátiles, 
y a España no le convie-
ne seguir siendo tan de-
pendiente del exterior», 
explicó en declaraciones 
a este periódico, argu-
mentando que apostar 
por la economía circular 
podría ser una buena al-
ternativa para obtener 

materias primas sin salir del país. Ade-
más de los beneficios medioambien-
tales, Benages insistió en que la cir-
cularidad supone un importante aho-
rro económico, pues sustituye a la 
compra de los recursos naturales –ca-
da vez más limitados– que se necesi-
tan en los procesos productivos.
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FUENTE: Eurostat e INE J. AGUIRRE / ELMUNDO
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España suspende 
en reciclaje y solo 
salva cuatro de 
cada 10 residuos 
Tres de cada cuatro desechos generados 
en los hogares van directos al vertedero

Detrás del fracaso de la implantación de la 
economía circular en España podría estar la 
falta de recursos. La inversión privada 
destinada a actividades relacionadas con la 
recuperación de residuos en el país superó los 
6.100 millones de euros en 2021, lo que 
equivale al 0,5% del PIB, cuando la media de 
la Unión Europea se sitúa en el 0,8%. Sin 
embargo, España sí va a la par con sus 
homólogos en términos de patentes 
relacionadas con la economía circular, con 
más de 20 ideas nuevas registradas cada año.   

Las actividades relacionadas con el 
reciclaje generan cada año miles de puestos 
de trabajo en España. En 2021, el 2,3% de los 
ocupados estaba empleado en este sector, 
una cifra superior a la media europea y que 
representaba a más de 454.000 personas. Así, 
estas actividades, concentradas en el sector 
del I+D+i, supusieron una aportación al PIB  
del 1,9%, casi 23.000 millones de euros. 

ESPAÑA INVIERTE MENOS 
QUE EUROPA, PERO CREA 
MÁS PUESTOS DE TRABAJO
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IBEX 35Último cierre: 14,92 2,58%ENAGÁS
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TÍTULO                                                ÚLTIMA            VARIACIÓN DIARIA                             AYER                        VARIACIÓN AÑO %                                                           COTIZACIÓN         EUROS             %                     MIN.               MÁX.           ANTERIOR      ACTUAL

Meliá Hotels Int.     +10,95 
Enagás                       +2,58 
Redeia                        +1,82 
B. Santander              +1,67 
CaixaBank                  +1,54 
Aena                           +1,34 
Bankinter                   +1,20 
Telefónica                  +1,13

ArcelorMittal              -1,83 
Acerinox                      -1,55 
Repsol                         -1,16 
Solaria                         -0,98 
Indra                            -0,38 
Grifols                         -0,36 
B. Sabadell                 -0,34 
Colonial                       -0,29

España                             4,50 
Alemania                          4,50 
Zona euro                        4,50 
Reino Unido                     5,25 
EE.UU.                               5,50 
Japón                              -0,10 
Suiza                                 1,75 
Canadá                             5,00

BOLSA

Grifols                           10,930     -0,040   -0,36        10,175    11,365      43,50   -29,28 
IAG                                  1,726      0,014     0,82          1,705       1,736      28,08     -3,09 
Iberdrola                       10,900      0,105     0,97        10,755    10,935      15,38     -8,17 
Inditex                           40,100      0,430     1,08        39,530    40,110      64,74      1,70 
Indra                              15,830     -0,060   -0,38        15,760    16,000      34,32    13,07 
Logista                         26,780      0,100     0,37        26,560    26,840        9,89      9,40 
Mapfre                            1,950      0,002     0,10          1,937       1,952      15,64      0,36 
Meliá Hotels Int.           6,790      0,670  10,95          6,160       6,815      30,19    13,93 
Merlin Properties          9,190      0,020     0,22          9,075       9,195      21,01     -8,65 
Naturgy                         23,020      0,120     0,52        22,740    23,100      15,29   -14,74 
Redeia                          15,090      0,270     1,82        14,660    15,125       -0,68      1,21 
Repsol                          13,650     -0,160   -1,16        13,650    13,815       -2,69      1,49 
ROVI                              70,750      0,150     0,21        70,400    71,200      72,15    17,52 
Sacyr                               3,066     -0,004   -0,13          3,044       3,070      28,54     -1,92 
Solaria                          12,070     -0,120   -0,98        12,015    12,235        8,70   -35,14 
Telefónica                      3,667      0,041     1,13          3,627       3,678      12,86      3,76 
Unicaja Banco               0,964      0,004     0,36          0,953       0,964       -9,49      8,26 

Acciona                      108,500      1,000     0,93      106,400  109,750    -20,09   -18,60 
Acciona Ener               20,840     -0,060   -0,29        20,380    21,000    -20,58   -25,78 
Acerinox                       10,160     -0,160   -1,55        10,120    10,290      26,28     -4,65 
ACS                               36,630      0,180     0,49        36,380    37,140      62,09     -8,79 
Aena                           170,500      2,250     1,34      168,150  170,850      44,38      3,90 
Amadeus                      61,400      0,680     1,12        60,700    61,760      36,09     -5,36 
ArcelorMittal               24,410     -0,455   -1,83        24,300    24,900        5,98     -4,89 
B. Sabadell                     1,175     -0,004   -0,34          1,172       1,184      29,81      5,57 
B. Santander                  3,800      0,063     1,67          3,730       3,812      40,69      0,54 
Bankinter                        5,724      0,068     1,20          5,652       5,734        0,13     -1,24 
BBVA                               9,098      0,072     0,80          8,954       9,110      56,47    10,60 
CaixaBank                      4,100      0,062     1,54          4,031       4,100        8,44    10,04 
Cellnex Telecom         33,360      0,210     0,63        32,850    33,490      15,50     -6,45 
Colonial                          5,130     -0,015   -0,29          5,105       5,170      14,03   -21,68 
Enagás                         14,925      0,375     2,58        14,500    15,100        8,95     -2,23 
Endesa                         16,750      0,170     1,03        16,465    16,750      16,05     -9,26 
Ferrovial Se                  35,500      0,340     0,97        35,050    35,790      14,12      7,51 
Fluidra                          21,120     -0,060   -0,28        21,020    21,360      34,91    12,04 

TÍTULO                                                ÚLTIMA            VARIACIÓN DIARIA                             AYER                        VARIACIÓN AÑO %                                                           COTIZACIÓN         EUROS             %                     MIN.               MÁX.           ANTERIOR      ACTUAL

MAYORES SUBIDAS DEL IBEX % MAYORES BAJADAS DEL IBEX % TIPOS OFICIALES

CRISTINA ALONSO MADRID 
La crisis que atraviesa el campo en 
nuestro país amenaza con dis-
parar aún más los precios de los ali-
mentos en el supermercado. Las 
principales reivindicaciones de los 
agricultores, que encaran la terce-
ra semana de protestas con una gran 
concentración este miércoles en Ma-
drid, van en la dirección contraria 
al beneficio del consumidor final y 
tensionan al alza la inflación a lo 
largo de los distintos eslabones de 
la cadena alimentaria. 
¿Por qué las reivindicaciones del 

campo perjudican al consumidor? 
Javier Santacruz, economista e in-
vestigador de la Fundación del Ins-
tituto Español de Analistas, advier-
te de que «la crisis del campo va a 
provocar un encarecimiento de los 
alimentos tanto a nivel nacional co-
mo en los importados», ya que «las 
limitaciones al comercio que plan-
tean los agricultores al reclamar a 
la Unión Europea que exija para las 
importaciones los mismos están-
dares fitosanitarios, laborales o am-
bientales, dispararán los precios de 
las importaciones y, en consecuen-

cia, el producto nacional». 
¿Qué piden las asociaciones pro-
fesionales agrarias? 
Las organizaciones profesionales 
agrarias están demandando un en-
durecimiento de la Ley de la cade-
na, en particular, de las disposicio-
nes que prohíben la venta a pérdi-
das. «Esto tiene una consecuencia 
directamente inflacionista, ya que 
el incremento de los costes en ori-
gen se traduce en una subida de los 
precios finales, provocando una es-
piral», explica Santacruz. Parece ob-
vio, por tanto, que esta reivindica-

operaciones a un precio único pa-
ra que los agricultores dejen de de-
pender de los mayoristas que bus-
can incrementar su reducido mar-
gen de beneficio». 
¿Son efectivas las cláusulas de la 
Ley de la cadena que prohíben la 
venta a pérdidas? 
En las Notas sobre la reforma de la 
ley de la cadena alimentaria publi-
cadas este lunes por Fedea el inves-
tigador Ángel de la Fuente con-
sidera «muy improbable» que las 
cláusulas que prohíben la venta a 
pérdidas se puedan aplicar de for-
ma efectiva y advierte de que «si se 
consiguiera hacerlo habría conse-
cuencias negativas a medio y largo 
plazo para la eficiencia del sector». 

¿Y cuál es la solución? 
Según este economista, «la 
única forma posible de im-

plementar algo parecido a lo que 
busca la ley es mediante el estable-
cimiento de suelos de precios a la 
vieja usanza, que sólo podrían sos-
tenerse mediante la compra públi-
ca de los correspondientes ex-
cedentes». La conclusión es que «no 
parece que este aspecto de la recien-
te reforma de la ley haya abierto una 
vía novedosa o prometedora para 
mitigar los problemas del sector, o 
que su reforzamiento sea aconse-
jable». 
¿Seguirán las protestas? 
El campo mantiene su pulso al Go-
bierno en las calles. Este mismo 
miércoles hay convocada una trac-
torada masiva en Madrid por par-
te de Unión de Uniones. El lunes 
26 se celebrará otra jornada de pro-
testas de la mano de Asaja, Coag 
y UPA. 

 
Más información en Gran Madrid

La ‘tractorada’ dispara  
más los precios en el súper 
Las protestas de agricultores llegan hoy a Madrid y presionan  
la inflación al alza en el conjunto de la cadena alimentaria

ción que persigue garantizar pre-
cios justos a los productores no fa-
vorece al bolsillo del consumidor fi-
nal, que acaba pagando más por la 
cesta de la compra como consecuen-
cia directa. 
¿Qué soluciones plantea el Gobier-
no en España y en Bruselas? 
El ministro de Agricultura, Luis Pla-
nas, se ha comprometido a promo-
ver en la UE una serie de cambios 
en la Política Agraria Común (PAC) 
para «reducir las cargas adminis-
trativas» de agricultores y ganade-
ros y flexibilizar determinadas obli-
gaciones. En el marco de las nego-
ciaciones abiertas aquí en España, 
está trabajando con las organiza-
ciones profesionales en un paque-
te de medidas que, a juicio 
de Santacruz, «suponen una 
carta a los Reyes Magos». 
¿Cuáles son las medidas concre-
tas y por qué no convencen? 
El economista se refiere, por ejem-
plo, a la eliminación de la obligato-
riedad de los barbechos o a las cláu-
sulas espejo en materia de comer-
cio exterior. «Son música celestial», 
afirma respecto a la introducción 
de esas condiciones igualitarias 
en los acuerdos comerciales que la 
Unión Europea negocia con terce-
ros países. La aplicación de arance-
les, en su opinión, «tampoco es la 
solución, porque trasladan el pro-
blema a los mercados que sí fun-
cionan y a otros productos y servi-
cios donde los países terceros to-
marán represalias», advierte. 
¿Y el refuerzo del control a lo largo 
de la cadena alimentaria? 
A juicio de Santacruz, la «única me-
dida positiva» del paquete plantea-
do por Planas es la creación de la 
Agencia Estatal de Información y 
Control Alimentario. «Dotar de más 
competencias a esta Agencia es fun-
damental, más por el lado de la in-
formación que por el del control», 
afirma. En este sentido, apuesta por 
mejorar la transparencia en los mer-
cados e incluso por la configu-
ración de «un mercado agroalimen-
tario común, estandarizando las co-
tizaciones entre mercas, lonjas y 
mayoristas, con un registro de las 

P&R

LA REINA LETIZIA SALUDA A LOS AGRICULTORES. La Reina Letizia se desplazó ayer a Salamanca 
para presidir un acto de la Fundación Princesa de Girona y, a la salida de las instalaciones del aeropuerto de Matacán, 
bajó la ventanilla del coche oficial para saludar a un grupo de agricultores que se estaban manifestando. EFE

  EFE
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LUIS NÚÑEZ-VILLAVEIRÁN MILÁN 
ENVIADO ESPECIAL 

En alguna de las innumerables e in-
terminables charlas sobre fútbol en-
tre Simeone e Inzaghi cuando eran 
jugadores en la Lazio, seguro que 
ambos soñaron con una situación 
parecida. Entrenadores de dos de los 
mejores equipos de Europa. Dos equi-
pos con un juego similar, intenso y 
agresivo. «Hambre de fútbol», decía 
el argentino que tenían. Qué mejor 
que satisfacerla con un duelo de oc-
tavos de Champions como rivales. 
Pero más hambre demostró el Inter. 
Buscó el tesoro hasta que lo encon-
tró. Vencieron al miedo que pre-
sidió todo el partido. 

Ya desde el inicio, ese 3-5-2 de los 
italianos muestra una clara vocación 
ofensiva que, a priori, no tiene el 5-3-
2 rojiblanco. No obstante, son dos 

equipos que esta temporada están 
teniendo mucha presencia en ataque 
especialmente en sus competiciones 
nacionales. Los italianos aupados a 
la dupla Lautaro-Thuram y los espa-
ñoles a Griezmann y a Morata.  

El madrileño se ha recuperado en 
tiempo récord de su esguince de ro-
dilla para estar en este duelo de Cham-
pions, pero su puesto arriba, como 
ante Las Palmas, lo ocupó Llorente. 
Más intensidad, la clave del duelo 
según Simeone. Y lo cierto es que el 
primer cuarto de hora necesitó bol-
sas de papel para respirar. Ansie-
dad en ambos conjuntos, con unas 
presiones que ni un ciudadano con 
una hipoteca variable en 2008. 

Molina, de hecho, casi le obliga a 
tomar a Simeone un Lexatin al mo-
ver ligeramente el brazo en el área 
rojiblanca tras interceptar un rebo-

te de Witsel. El Inter pidió mano y, 
este año y con este reglamento, uno 
nunca sabe ya qué lado de la mone-
da va a caer.  

En la primera media hora, cero ti-
ros a puerta entre ambos conjuntos. 
Se notaba que era un partido de 180 
minutos, como le gusta decir al Cho-
lo, y los dos querían llegar vivos a los 
segundos 90. Quizás el Inter, con la 
movilidad de sus centrales rompien-
do las líneas, mostraba algo más de 
hambre que el Atlético. Los rojiblan-
cos echaban en falta un ancla arri-
ba, que fijara a la defensa interista y 
que no obligara a los rojiblancos a 
recorrer 70 metros cuando recupe-
raban el balón. 

Lo peor del miedo al error es que 
este siempre llega. Lo que deseas es 
que no caiga de tu lado. Lo cometió 
De Paul, que estrelló un sencillo pa-

se en Thuram. El francés condujo 
hasta el borde del área, cedió a Lau-
taro, y un toque de más antes de dis-
parar del argentino arruinó el primer 
gol para el Inter. Respiraba Simeone 
y respiraba De Paul.  

Tras el descanso salieron Giménez 
por Savic y Thuram por Arnautovic y 
a punto estuvo el austriaco de hacer 
el primero del partido en un ataque 
a cinco toques del Inter, cada pase 
mejor que el anterior. No era una ca-
sualidad, los italianos incrementa-
ron la intensidad para buscar venta-
ja para la vuelta. Y casi la encuentra 
Lino tras una gran pared con De Paul 
y Llorente dos minutos después. El 
Inter dejaba más espacios a su espal-
da y, ahora sí, los hombres rápidos 
del Atlético podían hacer daño. 

A los golpes del Atlético respon-
dió el Inter con una jugada al primer 

Marko Arnautovic celebra el gol de la victoria en el partido de anoche disputado en Milán. LUCA BRUNO / AP 

Un Inter con más hambre   
 

CHAMPIONS. Los italianos se imponen en un intenso duelo en el que hubo más miedo a perder que deseo de ganar

GIUSEPPE MEAZZA. 75.000 ESPECTADORES
INTER DE MILÁN

1
ATLÉTICO
0CHAMPIONS (OCTAVOS, IDA) 

Inter de Milán: Sommer; Pavard, Bastoni, De Vrij; Darmian (Dumfries, min.69), Barella, Cal-hanoglu, Mkhitaryan (Fratessi, min. 72), Di Marco (Augusto, min. 69); Thuram (Arnauto-vic, min. 46) y Lautaro (Alexis, min. 87). 
Atlético de Madrid: Oblak; Molina (Barrios, min. 67), Witsel, Giménez (Savic, min. 46), Hermoso (Reinildo, min. 67), Lino; De Paul, Koke, Saúl (Morata, min.53); Llorente y Griez-mann (Correa, min.77). 
Árbitro: Istvan Kovacs (Rumanía). 
Tarjetas amarillas: Hermoso, Savic, Mo-rata, Frattesi y Koke. 
Tarjetas rojas: No hubo. 
Goles: 1-0: Arnautovic (min. 79).  
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MIGUEL A. HERGUEDAS  
Fue una mala noche para el Dort-
mund, resuelta, al menos, sin gra-
ves contratiempos. Un pésimo par-
tido que, paradójicamente, le acer-
ca a cuartos. Los imprevistos se 
precipitaron desde el calentamien-
to, cuando Kobel, su portero titular 
sufrió un contratiempo. Bajo palos, 
por tanto, comparecería Meyer, un 
veterano de 32 años cuyo bagaje pre-
vio en un cruce de Champions se li-
mitaba a la vuelta de octavos del cur-
so pasado ante el Chelsea.  
    El Dortmund nunca supo impo-
ner sus galones en el torneo, aun-
que simplemente fuese por los tiem-

pos de gloria de Hummels o Reus, 
por el enorme potencial de Sancho 
o por ese fútbol de vértigo que exhi-
bió ante el PSG en la última jornada 
de la liguilla. Pronto quedó claro que 
el PSV no iba a asustarse con facili-
dad. Lozano, al galope por la izquier-
da, pisó el área por primera vez y 
Hummels intervino con solvencia. 
Mucho más clara fue otra situación, 
cuando traspasado el cuarto de ho-
ra, De Jong vio la llegada de Tillman. 
Para fortuna de la hinchada amari-
lla, el disparo del estadounidense se 
perdió a centímetros del palo.  
    Tillman, de 21 años, había entrado 
medio por sorpresa en el once de 
Bosz, como complemento de los ve-
loces Veerman y Saibari. Pero algo 
revoloteaba por su cabeza que no 
le dejaba pensar con claridad. El Dort-
mund de Terzic lo tenía bastante más 
claro. Aun en el intercambio de gol-
pes, su potencial destructivo supe-
raba al del rival. En un saque lateral, 
la presión alta provocaría el robo, la 
aparición de Sabitzer en la frontal y 
el afortunado remate de Malen, tro-
pezado en un defensa. Tenía que 
cumplirse, una vez más, la dichosa 
ley del ex. Malen, futbolista del PSV 
entre 2018 y 2021, pareció incluso im-
plorar perdón a la grada.  
    El PSV Stadion no daba crédito an-
te el infortunio porque su equipo, li-

der destacadísimo de la Eredivisie, 
lo hacía todo para merecer otra suer-
te. Veerman, en libre directo, puso el 
1-1 en la cabeza de Tillman, en lige-
ra posición adelantada. Aún más fá-
cil la tuvo Bakayoko en el segundo 
palo, gracias a la potencia y preci-
sión de Saibari. Poco más se podía 
exigir al verdugo del Sevilla, que re-
doblaía su dominio tras la pausa. 
    No había modo de que el Dort-
mund retomase el hilo, con oficio o 
con la táctica. Como ajeno a la racha 
del PSV, invicto en sus nueve últi-
mos compromisos europeos de lo-
cal. La irritante frialdad germana se 
encarnó en Schlotterbeck, encarga-
do de vigilar a De Jong, el mejor ca-
beceador del continente, según las 
estadísticas. El torrencial PSV suma-
ba ya a Dest como complemento de 
Lozano por la izquierda. Y el Dort-
mund, como si nada. Así que el pe-
nalti de Hummels sobre Tillman, fa-
vorecido por un mal control, sólo iba 

a pillar por sorpresa al central.  
     Escocido por el empate, Terzic sa-
có de la circulación a Sancho y Reus, 
inéditos toda la noche. Con poco po-
día hacer daño el Dortmund, como 
en un par de acciones de estrategia 
mal defendidas en el área de Bení-
tez. El problema es que este equipo, 
tras sus ocho empates en 22 jorna-
das de la Bundesliga, se sentía más 
que conforme con las tablas. 

 

PSV EINDHOVEN                 1 
BORUSSIA DORTMUND     1 

PSV: Benítez; Teze, Schouten, Boscagli (Obis-po 90’), Dest; Tillman, Veerman, Saibari (M.Ju-nior 83’); Bakayoko, Lozano (Pepi 75’), De Jong. 
DORTMUND:  Meyer; Ryerson, Hummels, Schlotterbeck, Maatsen; Sabitzer, Can; Malen (Özcan 82’), Reus (Brandt 62’), Sancho (Wolf 68’); Füllkrug (Moukoko 82’). 
GOLES: 0-1: Malen (24’); 1-1: De Jong (56’). 
ESTADIO: PSV Stadion. 35.000 espectadores.

Füllkrug y Veerman pugnan por un balón aéreo. M. VAN STEEN / EFE

El PSV indulta a 
un mal Dortmund 

 

FÚTBOL. El líder de la Eredivisie no logra transformar su 
dominio en goles ante un rival plano y decepcionante (1-1)

toque que marró Arnautovic tras una 
preciosa dejada de Lautaro. Era más 
difícil fallarla que meterla. Siguieron 
apretando los italianos tras ganar ai-
re ambos equipos sustituyendo a los 
carrileros. Era un duelo de ajedrez, 
estrategia sobre filigrana.  

Y en estos duelos, quien tiene me-
jor reina gana y la rojiblanca tuvo 
que salir del campo con un golpe 
en el pie. Así que apareció la del In-
ter: Lautaro. Primero perdonó un 
cabezazo franco tras un gran pase 
de Dumfries. Pero luego un dispa-
ro suyo que rechazó Oblak ter-
minó en los pies de Arnautovic 
que no perdonó. A la tercera fue la 
vencida. El austriaco tuvo premio a 
su persistencia. Pudo salvar Lino en 
la línea, pero no acertó. 

Tampoco lo hizo Morata en la por-
tería contraria. Unas tablas, o un em-
pate, habría sido oro para el Atléti-
co. Pero los últimos minutos pudo el 
Inter matar a la contra. Pedía calma 
el Cholo, mejor volver heridos que 
no muertos. Y el Inter, finalista el año 
pasado de Champions, es un mal 
compañero para llegar al Metropo-
litano con dos goles de desventaja. 
Esto es la Champions, papá.

Las rocas de 
la Champions

LIBRE 
DIRECTO
ORFEO 
SUÁREZ

El Atlético no es el equipo que 
alcanzó las dos finales de la 
Champions, en 2014 y 2016, de la 
mano de Simeone, la primera 
hace 10 años. No responde a las 
mismas constantes, marcadas por 
la fortaleza defensiva, las acelera-
ciones y desaceleraciones, y el 
manejo de los tiempos del partido. 
Perdió esas finales después de 
llevar al límite al rey del torneo y 
de haber dejado atrás a los mejo-
res de Europa, a los que lograba 
hacer peores de lo que eran. El 
Atlético no era el mejor, pero era la 
roca de la Champions.  

El Inter no es el el Inter del 
catenaccio, ni la Grande Inter de Luis 
Suárez o el Inter de Mourinho. Es 
un equipo excepcionalmente 
entrenado por Simone Inzaghi, 
como quedó patente frente al 
Atlético por el nivel de presión del 
equipo y la organización de su 
juego ofensivo, pleno de apoyos en 
las transiciones. Intenso y rápido, 
tampoco está entre los favoritos 
para ganar el torneo, pero el pasado 
año provocó que hiperventilara 
Guardiola al desabrocharse el 
último botón de la camisa, exprmi-
do su City en la final igual que el 
Madrid en Lisboa o Milán frente a 
los rojiblancos. En su camino, ganó 
en lugares como el Camp Nou. Fue 
la roca de la Champions. 

Atlético e Inter enfrentan mu-
chas cosas en común en un duelo 
de verdadera Champions, como se 
comprobó, ayer, en una trepidante 
ida que calienta ya el Metropolita-
no. Fue justa la mínima victoria 
italiana ante un Atlético desbora-
dado por momentos, pero con una 
sólida puesta en escena. La prime-
ra es una competitividad extrema. 
Por encima de la fluidez de su 
juego o el acierto ante puerta, se 
trata de equipos difíciles de batir, 
conducidos por técnicos muy 
tácticos, que intervienen bien 
durante el partido y saben adaptar-
se a las situaciones de inferioridad. 
Este cruce, pues, alivia a muchos de 
los aspirantes al título que han 
alcanzado estos octavos, porque 
uno no llegará a los cuartos. Nadie 
quiere a las rocas de la Champions. 

El Inter salió a jugar el partido y 
el Atlético, a jugar la eliminatoria. El 
1-0 es la resultante de esa confron-
tación de voluntades, porque quiso 
más y dispuso de más ocasiones el 
Inter ante un Oblak que acabó en 
su sitio, pese al gol. El Metropolita-
no va a exigirlo todo del equipo de 
Inzaghi pero también del Atlético, 
ya que el Inter ha demostrado lo 
mortal de su contra. En función de 
lo que suceda en la Copa, la Cham-
pions será la vida del Atlético.

IDA.  Leipzig 0 R. Madrid 1. 
PSG 2 R. Sociedad 0.  Lazio 1 
Bayern 0. Copenhague 1 M. 
City 3.  Inter 1 Atlético 0. 
 PSV 1 B. Dortmund 1. 
 Hoy: Nápoles-Barcelona y 
Oporto-Arsenal. 
VUELTA.  5 y 6 de marzo, 
y 12 y 13 de marzo.

OCTAVOS DE FINAL
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AMADEU GARCÍA 
Su aspecto es el de alguien aparen-
temente patoso, juega con las me-
dias bajas y tiene un regate exquisi-
to.  Cualquiera diría que Khvicha Kva-
ratskhelia (Tiflis, Georgia, 12 de fe-
brero de 2001) es un jugador de otra 
época. Mezclar un concepto así con 
el Nápoles lleva a una imagen men-
tal inevitable: Diego Armando Ma-
radona. La gran estrella argentina, 
fallecida en 2020, dejó una huella 
imborrable. Tanto que a día de hoy 
no sólo da nombre al estadio cono-
cido no tan antiguamente como San 
Paolo, sino que aún pueden encon-
trarse en la ciudad incontables re-
tratos y referencias a su figura. Esa 
fue una historia de amor (así lo de-
cían los cánticos) a la que durante 
muchos años se le buscó una conti-
nuación que, aparentemente, llegó 
en julio de 2022. 

Fue entonces cuando Kvaratskhe-
lia, quien llegó a Nápoles por unos 
10 millones de euros procedente del 

Dinamo de Batumi georgiano, club 
en el que buscó refugio tras dejar el 
Rubin Kazan de la liga rusa por una 

serie de amenazas contra su perso-
na y su familia que habrían aflora-
do tras la guerra de Ucrania, empe-
zó a convertirse en una suerte de nue-
vo Maradona para los napolitanos. 
Muy pronto encontraron en su for-
ma de regatear algo que recordaba 
a aquellas acciones que una y otra 
vez firmó el genial argentino. Un gui-
ño reforzado con algo tan trivial co-
mo una canción. En la típica broma 
para los nuevos jugadores de subir-
se a una silla y cantar una canción, 
la que le tocó fue aquella Live is life, 
de Opus, que el Pelusa inmortalizó 
para todo fanático del fútbol en el 
calentamiento previo al partido de 
vuelta de las semifinales de la Copa 
de la UEFA de 1988/89 ante el Bayern. 

Desde entonces, empezaron a lla-
marle Kvaradona. Y, poco a poco, co-
menzó a ganarse el corazón de los 
aficionados del Nápoles. Hasta tal 
punto que su rostro ha ido apa-
reciendo también en las paredes de 
la ciudad. E, incluso, se venden ya 

tantas figuras con su efigie como cal-
cetines con su dorsal, el 77, al lado 
del mítico 10 de Maradona. Sus bue-
nas actuaciones tanto en Italia, con 
una primera temporada fulgurante 
(con 14 goles y 17 asistencias en 43 
partidos y el título de MVP de la com-
petición), como en Europa (actual-
mente es el futbolista que suma más 
regates en la vigente edición de la 
Champions, con un total de 52) no 
tardaron demasiado en catapultar-
le a las listas del Balón de Oro y en 
llamar la atención de varios equipos 
de la Premier. Y, también, tanto del 
propio Barcelona , equipo al que se 
enfrenta esta noche, como del Real 
Madrid. Un club este último que, en 
principio, tendría ventaja si ambos 
coincidieran en la carrera. No en va-
no, según ha confesado el propio de-
lantero, cuando era niño tenía como 
ídolos a  Guti y a Cristiano Ronaldo. 

En marzo del año pasado se vira-
lizó un vídeo en el que destacaba al 
que fuera número 14 del Real Madrid 

como su gran inspiración. Y la res-
puesta de Guti estuvo a la altura: le 
hizo llegar una camiseta dedicada. 
Algo que para el joven delantero fue, 
literalmente, ver cumplido un sue-
ño de la infancia.  

La Liga española, antes de conver-
tirse en jugador del Nápoles, podría 
haber sido su destino. Hubo contac-
tos con el  Valencia, donde milita su 
compatriota Giorgio Mamardashvi-
li, con quien mantiene una relación 
excelente. El club valencianista, no 
obstante, acabó por descartar esa 
posibilidad, según explicó el inter-
mediario Antonio López en su mo-
mento a Radio Marca. 

En el Barça, desde luego, lo tienen 
muy en cuenta, aunque ahora sea 
integrante de un equipo rival. «Es un 
jugador de máximo nivel, marca di-
ferencias para el equipo, tiene gol, 
tiene pase y habrá que tenerlo muy 
en cuenta», advirtió ayer el azulgra-
na Frenkie de Jong.   

Por su parte, Xavi señaló que pa-
rar tanto al georgiano como a Poli-
tano e incluso Osimhen, si está 
finalmente para jugar, será especial-
mente complicado. El técnico ase-
guró que no podría conformarse con 
el empate, pese a tener el partido de 
vuelta en casa. «Para mí, empatar no 
es un buen resultado. Me han cria-
do así. Luego, ya veremos las circuns-
tancias», señaló el preparador bar-
celonista, que también apuntó que, 
en su opinión, la eliminatoria está 
«al 50%». 

Lo que está claro es que ambos 
conjuntos no pasan precisamente 
por un buen momento. Para el pre-
sidente del equipo italiano, Au-
relio de Laurentiis, sólo vale ganar. 
Tanto, que no dudó en destituir al 
técnico Walter Mazzarri el pasado 
lunes. Francesco Calzona, actual se-
leccionador eslovaco, ha tomado el 
relevo y compaginará ambos car-
gos hasta el próximo junio.

El georgiano Kvaratskhelia, en primer plano, en el partido Nápoles-Udinese de esta temporada. CIRO FUSCO / EFE

FÚTBOLISTA GEORGIANO. El extremo del Nápoles, que 
abandonó la liga rusa tras el estallido de la guerra, brilla por 
sus regates maradonianos y amenaza hoy al Barça de Xavi

KHVICHA  
KVARATSKHELIA

El Arsenal de Mikel Arteta 
amenaza a un Oporto en horas 
bajas. El conjunto inglés vuelve 
a unos octavos por primera vez 
desde que fuera dirigido por 
Arsène Wenger. Pese a su 
discreto papel en la Liga 
portuguesa este curso (a siete 
puntos de los líderes Benfica y 
Sporting), al Oporto le sienta 
bien la Champions (cuatro 
victorias y dos derrotas), en la 
que ha logrado 15 goles en seis 
partidos, a la altura de los clubes 
más anotadores. No obstante, 
los ‘gunners’ son favoritos. El 
proyecto de Arteta está en el 
punto más alto, pudiendo 
competir de tú a tú en la Premier 
con dos gigantes como 
Manchester City y Liverpool, y 
su campaña europea ha sido 
prácticamente impecable hasta 
ahora. Hoy en Do Dragao (21.00 
horas), primer asalto.

El Arsenal de 
Arteta, al asalto 
de Do Dragao

Ídolo en Nápoles tras 
la invasión de Ucrania 

 

Estadio: Diego A. Maradona. Árbitro: Felix Zwayer (ALE). Hoy: 21.00 h. Movistar.

Meret  
                Rrahmani        Juan Jesús 
      Di Lorenzi                            Mazzocchi 
              Anguissa      Lobotka       Traoré  
                              Politano                                                                        
               Osimhen        Kvaratskhelia   
                 Lewandowski            L. Yamal  
                              Pedri                              
    De Jong    Christensen   Gündogan  
    Cancelo                                 Koundé 
                I. Martínez              Araujo 

Ter Stegen

NÁPOLES / BARCELONA
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FEDERICO MARÍN BELLÓN MADRID 
Lo que más le gusta a Leo Margets 
es hacer deporte y observar a los de-
más, radiografiarles el alma, pero tam-
bién a sí misma. Nacida en Barcelo-
na en 1983, parecía orientada hacia la 
economía y la dirección de empresas, 
hasta que empezó a sentirse fas-
cinada por el comportamiento huma-
no, descubrió el póquer y vio que las 
mesas eran un ecosistema más fruc-
tífero y divertido. Es la única españo-
la con un brazalete de las Series Mun-
diales de Las Vegas. Esta entrevista 
tiene lugar Torrelodones, justo antes 
de un torneo. 
Pregunta. Sigue dedicando el mis-
mo tiempo al estudio o a partir de 
cierta edad y nivel se dejas llevar? 
Respuesta. Le dedico aún más, es al 
revés. En los últimos cuatro o cinco 
años es cuando más caña le he meti-
do al póquer, porque me doy cuenta 
de que hasta ahora siempre intenta-
ba tener un plan B, pero todo eso es 
ruido de fondo. A mí me gusta mu-
cho el póquer, incluso la forma de en-

trenar. Cuando hago deporte es para 
rendir mejor en las mesas. 
P. Es reconocida por su paso en Su-
pervivientes y Traitors. 
R. Sin duda, el más guay fue el últi-
mo. Lo gocé... Creo que la gente me 
percibe como lista. Esas exposicio-
nes me han servido para sentirme 
más querida. Aunque también hay 
quien me ha visto como una diva y yo 
soy cero diva. 
P. Si nos vamos a esa Leo que empe-
zaba, si pudiera jugar contra ella, ¿ga-
narías la partida? 
R. ¡La apalizo! 
P. ¿Es más importante lo que sabe 

ahora que la energía de la juventud? 
R. Yo tengo algo muy bueno: con la 
presión me crezco. Curro mucho, pe-
ro he jugado en mesas en las que no 
soy la mejor técnicamente, porque si 
yo estudio tres horas al día, ellos es-
tudian seis, pero al final el póquer es 
mucho más. Hay una parte técnica y 
hay otra de flow de la mesa, de ser 
consciente de cómo te perciben los 
demás. Eso es lo más importante. 
P. ¿Y provoca que la vean de una ma-
nera errónea de forma deliberada? 
R. Sí, pero la gente no es gilipollas, 
tampoco te puedes pasar de lista. 
P. ¿Qué fue más valioso clasificarte 
como la primera mujer del torneo 
principal de las Series Mundiales de 
2009 o ganar un brazalete y ser la ven-
cedora absoluta en 2021. 
R. Me encanta la pregunta. A nivel per-
sonal, sin duda me quedo con el bra-
zalete, pero ser The Last Woman Stan-
ding lo cambió todo, aunque ya tenía 
ganas de quitarme ese título, de ser 
campeona del mundo sin serlo. Ya sé 

que es muy largo decir que fui la últi-
ma mujer o la 27 del campeonato del 
mundo, pero encima te dan una co-
pa y yo me sentía como una impos-
tora. Intentaba aclararlo siempre, pe-
ro al final también eres muy pesada 
cortando a la gente en los programas. 
P. ¿Por qué hay tan pocas mujeres en 
el mundo del naipe? 
R. La industria ha puesto todo por su 
parte para atraer a esa mitad de la po-
blación. La única barrera es que a las 
mujeres les gusta menos el póquer 
que a los hombres. Es cierto que al-
gunas chicas pueden sentir que el am-
biente es un poco hostil, pero tam-
bién le puede pasar a cualquier per-
sona que se inicia, porque en la me-
sa debes saber resistir la presión y 
aplicarla tú. Es una característica fun-
damental del póquer. El riesgo tam-
bién es algo que de forma más inna-
ta atrae más a los hombres, lo que no 
quita que haya mujeres a las que se 
nos da muy bien. A mí me preocupa-
ría si no hubiera igualdad a la hora de 

poder acceder a la actividad. 
P. Tontos hay en todas partes. ¿La me-
dia es igual en las mesas? 
R. Yo creo que la media de tontos es 
menor. El póquer te pone en tu sitio, 
más aún en los torneos de alto nivel. 
La gente es muy inteligente, juzga me-
nos en general y tiene más capa-
cidad de pensamiento crítico.   
P. ¿Tuvo algún disgusto familiar por 
tu profesión? 
R. Al principio mis padres no la cele-
braban tanto, porque yo tenía un cu-
rro estable en una multinacional, en 
un buen puesto de marketing de-
portivo. Las personas que te quieren 
siempre intentan recomendarte la op-
ción más segura, yo creo que errónea-
mente. No aceptar cambios a veces 
es más arriesgado; eso también te lo 
enseña el póquer. Luego, me fue bien 
desde el principio, me veían feliz y me 
apoyaron. Mis padres son superfans. 
A veces les digo en broma que si no 
me hubiera ido tan bien quizás su 
apoyo habría sido diferente. 

P. Si echa la vista atrás, ¿cambiarías 
algo de tu trayectoria? 
R. Es muy fácil arrepentirse con la in-
formación que tienes ahora. Es una 
pregunta muy difícil, porque no sé 
dónde poner el límite. Yo creo que 
siempre he sido bastante buena to-
madora de decisiones. 
P. Sin ánimo de mortificarte, ¿alguna 
vez piensa que podría haber aprove-
chado su inteligencia y su talento en 
actividades más provechosas? 
R. Yo no he tenido la típica crisis exis-
tencial que sufren muchos juga-
dores. Hay otras maneras racionales 
de dignificar lo que haces. Tu vida tam-
poco está vacía, porque no es sólo el 
trabajo. Yo nunca hablo de los sitios 
en los que dono pasta o las cosas con 
las que colaboro, pero hago bastan-
tes y me llena. Luego, también soy 
egoísta, porque mientras mi trabajo 
me llene, a mí me satisface. 
P. ¿Le importa lo que piensen los de-
más? 
R. Obviamente, sienta bien cuando 
te dicen un halago, pero los comen-
tarios odiosos me afectan cero. 
P. Durante años, era una de las pocas 
figuras del póquer que seguían en Es-
paña. ¿Por se fue a Andorra? 
R. Yo había intentado ir a Andorra ha-
ce años, pero mi pareja no podía tra-
bajar fuera y decidí que me quedaba, 
porque me compensaba. Fue una de-
cisión consciente, pero en abril me 
separé y necesitaba cambiar de aires. 
En Andorra hay una comunidad de 
póquer muy grande y en ese momen-
to vital me venía bien.  
P. ¿Ha recibido crítica por el tema de  
los impuestos? 
R. Alguna. Si me hubiera ido a Sue-
cia o a Inglaterra nadie diría nada. 
¡Qué pesados! En Inglaterra igual tam-

bién hablarían, desde el Brexit, pero 
yo he pagado más impuestos que ca-
si todos ellos. En general, me han lle-
gado más ánimos. También es una 
manera de decir: “En España lo po-
néis muy difícil”. Es desmotivante. 
Hay gente que prefiere no trabajar 
más porque ya no les sale rentable 
ganar más. España es un país que es 
la hostia, pero nuestro sector es dis-
tinto. Si hubiera una tributación nor-
mal, todo el mundo se quedaría, los 
que están en Inglaterra y en Ando-
rra y en otros sitios. 
P. ¿Cuánto tiempo se imaginas allí? 
R. Estaré hasta que esté a gusto.

«En el póquer el nivel 
 de tontos es menor» 

 

CAMPEONA DEL MUNDO DE PÓQUER. Esta barcelonesa, que 
estudió  economía y dirección de empresas y trabajó en  marketing 
deportivo,  triunfa en las apuestas de naipes desde hace 15 años

LEO  
MARGETS

                                                                                                                                           FEDERICO MARÍN BELLÓN

«Este juego te pone 
en tu sitio, más en 
los torneos de alto 
nivel, la gente es 
muy inteligente»  

«En la mesa debes 
saber resistir la 
presión 
y saber aplicarla 
tú mismo»

«Al principio a mis 
padres no les 
gustaba lo que 
hago porque tenía 
un curro estable» 

«He pagado más 
impuestos que 
aquellos que me 
critican por irme a 
vivir a Andorra»
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EL TIEMPO

SORTEOS

EUROMILLONES 
Combinación ganadora del martes:
23-31-37-42-48 (E 7, 3)

1 
4 
3 

42 
520 

1.974 
1.091 

29.695 
26.063 
53.216 

167.972 
400.597 
793.739

73.448.160,00 
143.586,84 

44.744,81 
995,49 

148,11 
41,25 
52,44 
9,63 
12,24 
11,16 
4,28 
5,66 
4,60

5 + 2 
5 + 1 
5 + 0 
4 + 2 
4 + 1 
4 + 0 
3 + 2 
2 + 2 
3 + 1 
3 + 0 
1 + 2 
2 + 1 
2 + 0

Acertantes EurosAcierto

CUPÓN DE LA ONCE

76471 
La Paga: 007

El premio de este sorteo es de 35.000 
euros a las cinco cifras del cupón y 
500.000 euros al número más la serie. 
250 euros a las cuatro primeras cifras o 
cuatro últimas; 25 euros a las tres prime-
ras o tres últimas y 6 euros a las dos pri-
meras o  dos últimas. Reintegro de 2 
euros a la primera o la última cifra del 
número premiado. 

EL MILLÓN
ZDF54234

SUPER ONCE 
Combinación ganadora del martes:
1º Sorteo: 01-03-20-22-23-28-30-33-34-
37-43-47-53-58-62-67-73-74-76-85 
2º Sorteo: 03-06-09-13-17-22-23-34-38-
39-41-42-45-46-51-52-53-63-66-75 
3º Sorteo: 02-04-11-12-17-18-24-27-28-
29-34-35-55-56-57-64-66-71-84-85

BONOLOTO 
Combinación ganadora del martes:
2-6-9-22-31-46 (C8 R2)

Combinación ganadora del lunes:
6-9-19-23-25-37 ( C 20 R 7)

1 
3 

119 
5.516 

95.123 
491.850

1.884.275,57 
47.943,73 

604,33 
19,56 
4,00 
0,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría

TRIPLEX DE LA ONCE

498 - 728 - 041

3 
1 

82 
4.038 

77.123 
422.927

121.252,00 
121.252,00 

788,63 
24,02 

4,00 
0,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría

EURO JACKPOT 
Combinación ganadora del martes:
01-03-11-15-30 (soles: 04, 10)

CRUCIGRAMA PASATIEMPOSWEB.COM

SOLUCIONES:

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1

2

3

4

5

6

7

8

HORIZONTALES.- 1. Cosas que tienen vetas. Utilidad o beneficio de una
cosa. 2. ... llamo Earl, serie. Realizan operaciones matemáticas. Símbolo
del einstenio. 3. Dotes de movimiento, vigor o intensidad a cosas inani-
madas. Escuela o enseñanza que prescinde de la instrucción religiosa.
4. Poner en relación personas o cosas. 5. Refregasen con arena. Apellido
del primer presidente de Birmania tras independizarse de Reino Unido.
6. Memoria principal del ordenador donde residen programas y datos.
Cambiada una cosa vieja o sin validez por otra nueva. 7. Manera indirec-
ta de hacer alguna cosa, a fin de eludir las dificultades que presenta,
en plural. Impiden el movimiento. 8. Fundamentan. Decorar, ornamentar.
VERTICALES.- 1. Formar o hacer masa, mezclando harina, yeso, tierra o
cosa semejante con agua u otro líquido. 2. Sospechan o presienten lo
que va a pasar. Que se comporta de un modo inhabitual, en femenino. 3.
Nos desplazaremos. 4. Interpreten una cosa en determinado sentido.
Unidad de masa en física. 5. Invocaren, llamaren. 6. Falta de aseo, des-

aliño. 7. Dominio de internet de Argentina. Padrón o lista que los censores romanos hacían de las personas y haciendas. 8. Que tiene una caracterís-
tica que se considera propia de la sal. 9. Buque de vela. Se dirigen, llevan o conducen a un lugar apartado de quien hablan. 10. Congénita, nativa. 11.
Percibir, adquirir. 12. Emprender algo con audacia. Asamblea Nacional.

HORIZONTALES.-1.Avetadas.Pro.2.Me.Operan.Es.3.Animes.Laica.4.S.Relacionar.5.Arenasen.Nu.6.Ram.Renovada.7.Rodeos.Atan.8.
Basan.Ornar.VERTICALES.-1.Amasar.B.2.Ven.Rara.3.E.Iremos.4.Tomen.Da.5.Apelaren.6.Desaseo.7.Ar.Censo.8.Salino.R.9.Nao.Van.10.P.Innata.11.
Recaudar.12.Osar.An.

ARIES
(21 marzo - 20 abril)

HORÓSCOPO PASATIEMPOSWEB.COM

TAURO
(21 abril - 20 mayo)

GÉMINIS
(21 mayo - 21 junio)

CÁNCER
(22 junio - 22 julio)

LEO
(23 julio - 22 agosto)

VIRGO
(23 agosto - 21 septiembre)

LIBRA
(22 septiembre - 22 octubre)

ESCORPIO

SAGITARIO
(22 noviembre - 22 diciembre)

CAPRICORNIO
(23 diciembre - 21 enero)

ACUARIO
(22 enero - 21 febrero)

PISCIS
(22 febrero - 20 marzo)

(23 octubre - 21 noviembre)

No te dejes llevar por la avaricia ni por
el despilfarro económico y recuerda
que la fortuna debe compartirse con
quienes la merecen.

Determinadas situaciones en el trabajo
se tornarán demasiado tensas y, aun-
que tú no tengas la culpa, acabarás
siendo el más perjudicado.

Pide ayuda si tienes un problema y lo
crees necesario, sabes que tienes ami-
gos de sobra que estarían encantados
de echarte un cable.

Vive cada día que pasa con intensidad.
Abandona el sedentarismo y ocupa tu
tiempo con actividades y rodeado de
los que más quieres.

Deberías solucionar los problemas de
pareja, perdonar los malos entendidos
y olvidar las acciones que nos dañaron
accidentalmente, sin mala intención.

Hoy se refuerza tu capacidad de expre-
sarte, sabrás qué palabras usar en
cada momento y así solucionar un
malentendido con una persona.

Sentirás una gran desilusión que hará
que te encuentres desmotivado, no
obstante debes animarte, ya que ven-
drán mejores oportunidades.

Te encontrarás empujado a seguir las
costumbres de tus compañeros, lleván-
dote a experimentar nuevas sensacio-
nes y placeres que desconocías.

Posiblemente te sientas bastante frus-
trado y decepcionado durante el día de
hoy porque no conseguirás el resultado
que esperabas.

Si eres capaz de aceptar tus obligacio-
nes, ganarás a largo plazo. No te preci-
pites, avanza etapa por etapa y así evi-
tarás conflictos.

Vas a tender a ponerte siempre en lo
peor y eso hará que no puedas centrar-
te en las tareas más importante de tu
actividad profesional.

Si te sientes agobiado y sobrepasado
por las circunstancias actuales, visitar
a un especialista en salud mental
podría serte de gran ayuda.
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87 JUNTOS

100 AÑOS DE VIDA,

PETRONILO Y SOCORRO, 

Comenzaron su relación en 1936 con 12 años. “Si pudiéramos morirnos los dos el mismo día... sería perfecto”. Por Pedro Simón (El Espinar) Fotografía de Felipe Díaz de Vivar

TODOS LOS DÍAS”

Y SE BESAN

“VAN DE LA MANO 
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Por Pedro Simón 
Fotografía de Álbum familiar 

S
i los vieran yendo a todas partes 
cogidos de la mano, pensarían que 
estamos ante dos adolescentes 
con las hormonas desatadas.  
Pero este 2024 van a cumplir 100 
años. Si supieran que se besan 
cada mañana nada más levan-
tarse y antes de acostarse, creerían 
que les vamos a hablar de un 
matrimonio joven. Pero llevan 

casados 75 primaveras. Si escucharan con qué pasión 
hablan del futuro que tienen por delante, apostarían 
algo a que acaban de ennoviar. Pero suman 87 años 
de relaciones. 

Si los vieran decirse te quiero, si vieran cómo se lo 
dicen y se aprietan la mano que se tienen cogida, 
si los vieran decirse te quiero y luego comprobasen 
cómo sonríe ella achinando los ojos y qué pletórico 
está él; entonces, decíamos, creerían que todavía hay 
esperanza en el mundo. 

Hay parejas que creen en la vida en común, casados 
que se aguantan mucho tiempo, gente que se quiere y 
luego está lo de Petronilo y Socorro. 

No podemos asegurar que sea la historia de amor 
más hermosa, pero sí que debe de ser una de las más 
largas.  

Así que cuando alguien teclee 1924 en Wikipedia, 
podrá leer que entonces murió Lenin, sí, que en esa 
fecha Primo de Rivera desterró a Unamuno, que ese 
año nacieron la Metro-Goldwyn-Mayer y la Compa-
ñía Telefónica Nacional de España, vale. Pero tam-

bién debería aparecer que vinie-
ron al mundo Petronilo y Socorro. 
Un siglo en pie. Un hijo y una hija. 
Cuatro nietos. Cinco bisnietos. Y 
un motor de vida con forma de 
corazón atravesado.  

Porque lo importante para esos 
ancianos que ni vemos no solo es 
tener dentadura -que también-, 
sino unos labios a los que querer 
besar cada día. 

«No nos da miedo la muerte», 
nos cuenta sonriendo Petronilo. Y 
añade soñador, como el que pide 
algo que sabe que es muy difícil: 
«Lo único es eso que hemos 
hablado muchas veces ella y yo: si 
pudiéramos morirnos los dos el 
mismo día... sería perfecto». 

(...) 
Terminar así, como nos dice 

Petronilo. 
Terminar con un punto y final 

redondo. 

Terminar de esa manera porque 
no conciben ningún otro modo de 
estar en el mundo si no es al lado 
del otro. 

Cuando empezaron a gustarse, 
tenían 12 años. Doce años que no 
son como los de ahora. Doce años 
de dos niños en 1936.  

Petronilo Díez (El Espinar, 
Segovia, 29 de abril de 1924) y 
Socorro Tapia (El Espinar, Segovia, 
27 de junio de 1924) se conocían de 
las escuelas de El Espinar, donde 
los chicos estudiaban separados 
de las chicas. «A los 12 años me 
empezó a dar guerra», se refiere la 
mujer a la cuestión bélica. «Ella 
me miraba y yo la miraba a ella», 
resume el hombre. 

Así que esta relación fue a 
prueba de bombas. Y de distancias. 
Y de miradas. Y de críticas que 
había en el pueblo como carga de 
artillería. 

«Éramos unos críos, pero nos 
queríamos», recuerda ella. «Ya 
sabes cómo es en estos sitios 
pequeños. A mi madre le ponían 
la cabeza así, porque nosotros 
(como quien dice) éramos de 
menos categoría que su familia», 
continúa. «Pero él y yo no nos 
asustábamos de nadie. Y salía-
mos a pasear los por la corredera, 
por la plaza, y nos daba igual lo 
que pensaran o dijeran. Unos 
niños paseando. Porque habían 
cerrado las escuelas por la guerra. 
Eso éramos». 

«Ella se sentaba con su madre 
frente al quiosco donde yo tocaba 
la trompeta con la banda de 
música del pueblo», rememora 
Petronilo. «Sus amigas le decían 
que adónde iba con un chico así». 

La historia del noviazgo entre 
la chica humilde que se fue de 
sirvienta con unos marqueses a 
los 14 años y del chico que ayuda-
ba a su padre a explotar los pinos 
en la sierra de Guadarrama acabó 
en boda sencilla. Fue el 8 de 
enero de 1949.   

Así que cuando alguien teclee 
1949 en Wikipedia, podrá leer que 
entonces Mao fue elegido presi-
dente de China, sí, que en esa fecha 
se fundó una marca de zapatillas 
llamada Adidas o que las mujeres 
pudieron votar en Chile. 

Una imagen de 
Petronilo Díez 

y Socorro 
Tapia, tomada 

en El Espinar 
(Segovia)  

en torno  
a los 20 años.

Socorro: “Éramos unos críos, pero nos quería-
mos. A mi madre le ponían la cabeza así. Pero 
a nosotros nos daba igual lo que pensaran”

Petronilo: “No nos da miedo la muerte.  
Lo hemos hablado: si pudiéramos morirnos 
los dos el mismo día, sería perfecto” 
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Karl Reinhold Ernst von 
Baer, un biólogo 
natural de lo que hoy es 
Estonia, considerado 
descubridor del óvulo 

(describió su existencia en Ovi 
Mammalium et Hominis genesi, 
1827) y padre de la embriología, 
estaría encantado de saber que el 
conocimiento al respecto ha 
aumentado con una nueva 
evidencia publicada en la revista 
Cell por científicos del Centro de 
Regulación Genómica (CRG) de 
Barcelona: el ovocito (precursor 
inmaduro del óvulo) dispone en 
su interior de unas estructuras 
especiales dedicadas a capturar y 
retener agregados de proteínas, 
que son tóxicos para él. Esto 
significa que cuenta con un 
sistema propio de autolimpieza 
que les permite vivir durante años. 

El ovocito, la célula más grande 
del organismo (en comparación 
con el espermatozoide, que es la 
más pequeña), es la célula germi-
nal femenina (de la hembra) que 
participa en la reproducción. Se 
calcula que las mujeres nacen con 
una reserva de unos 400.000 
ovocitos que pueden llegar a 
sobrevivir en la edad de la puber-
tad. De ellos, al menos 400 se 
convertirán en óvulos que llegarán 
a la ovulación, momento en el que 
estarán listos para la fecundación. 
Por ello, los ovocitos tienen que 
vivir durante décadas sin sufrir 
daños que comprometan el éxito 

de su futura fertilización. Se sabe 
que ésta disminuye con la edad y 
que la mala calidad de los ovocitos 
es la principal causa por la que las 
mujeres tienen problemas para 
procrear. Cómo logran sobrevivir 
tanto tiempo en perfecto estado es 
el misterio que han desvelado. 

Gabriele Zaffagnini, investiga-
dor postdoctoral del CRG y coau-
tor del estudio, y el equipo de 
Elvan Böke, jefa de grupo de 
Biología de Ovocitos y Latencia 
Celular del mismo centro e investi-
gadora principal del proyecto, lo 
han investigado en ratones (los 
ovocitos de estos mamíferos 
tienen que sobrevivir solo una 
media de 18 meses, no décadas) y 
lo que han hallado es sorprenden-
te pero, en declaraciones a este 
diario. Zaffagnini avisa: «Hay que 
comprobar que exactamente el 
mismo fenómeno se dé también 
en los ovocitos humanos». 

Ellos se fijaron, de entrada, en 
que en el interior de los ovocitos 
había agregados de proteínas o 
grupos de proteínas mal plegadas 
o dañadas, que si no se eliminan 
se van acumulando y resultan 
tóxicos. Es un fenómeno similar al 
que se observa en el cerebro en 
pacientes con alzhéimer o párkin-
son: agregados de proteínas se 
acumulan en las neuronas causan-
do neurodegeneración. «Quería-
mos explorar cómo los ovocitos 
lidian con estas proteínas mal 
plegadas o dañadas», añade Böke.

HALLAN EL SECRETO  
DE LA LONGEVIDAD  
DE LOS OVOCITOS 

Por Carmen Fernández (Barcelona)

Biología. Un equipo liderado por científicos 
españoles del CRG ha descubierto cómo las 
células reproductivas se protegen de la 
acumulación de proteínas dañadas. Esto es 
un paso clave para estudiar la infertilidad

Vista de 
microscopio, 
del «superor- 

gánulo» 
vagando por 

el citoplasma 
‘capturando’  

proteínas 
tóxicas.  
MPI-CBG

elegimos lo segundo. Estuvieron en una de Ortigosa 
del Monte. Hasta que este verano logramos una plaza 
para ellos aquí en su pueblo». 

–Lo peor de hacerse mayor es cuando no estás bien, 
pero nosotros estamos bien –concede Petronilo-. 
Tenemos unos hijos muy buenos que nos llevan a 
donde queremos y nos preguntan qué necesitamos. 
¿De qué nos vamos a quejar? 

-¿Qué les dicen los nietos cuando vienen a verlos? 
-Nos acarician. 
(...) 
Elisa Sanz nunca había visto nada igual en el Centro 

Sociosanitario El Espinar, donde ejerce como trabaja-
dora social desde hace 14 años y atiende a 90 ancia-
nos. Cuando Socorro y Petronilo entraron por la puerta 
el pasado 3 de agosto, parecían un solo ser. 

«Me llama la atención la relación tan bonita que 
tienen, tan sana, tan de estar pendientes el uno del 
otro. Se nota que se quieren de verdad. Son los que 
más se quieren de todos... Cuando los otros les 
preguntan por el secreto de la relación, ellos siempre 
contestan: el respeto. Y es que es verdad», explica. 
«Luego tienen algo que es fundamental para estar 
bien a estas edades: el carácter alegre y positivo. 
Hace poco han estado pachuchos, les preguntabas 
qué tal iban y ellos siempre te contestaban: ‘Mañana 
seguro que mejor’. Es esa forma de ser que te hace 
salir adelante siempre».   

–Petronilo, ¿hay algo que le preocupe de lo que ve 
por televisión? 

–Hombre, que se lleven mal. Eso no le puede venir 
bien a nadie... 

Les preguntamos por un día cualquiera y arranca a 
hablar Socorro. Petronilo trata de interrumpirla para 
matizar algo. Socorro le manda callar. Es la cuarta o 
quinta vez que lo hace esta mañana: «Calla un poco, 
anda». Y Petronilo -a ver- obedece. 

«A ella le gusta dormir mucho y yo hago lo que 
puedo. A las nueve menos diez la despierto y bajamos 
a desayunar». «Desayunamos leche con magdalenas o 
pan». «Vemos la televisión en el salón: ella se queda 
dormida en un asiento y yo en el otro». «Comemos 
juntos a mesa puesta. Luego en la habitación yo me 
echo la siesta, él no». «Solo tomamos tres pastillas al 
día, paseamos un poco, a las nueve y media ya esta-
mos en la cama». «Y antes nos damos el beso, claro». 

Como una medicina antigua. 
Y si les pides que posen dándose uno ahora, Petro-

nilo le da cinco. Y si vamos a tomar el ascensor, ella es 
antes que nadie. Y si toca hacerse fotos en la calle, 
abrígate mujer. 

Camináis juntos desde los 12 años. Habéis bailado 
en el pueblo. Habéis tomado la misma dirección. 
Habéis recorrido lo indecible hasta llegar hasta aquí el 
uno al lado del otro. Vuestros pies son de siete leguas y 
esto de hoy es algo parecido a una meta. 

Por eso es hermoso que llevéis exactamente las 
mismas zapatillas azules de andar por casa. Las 
mismas. Tienen pinta de ser calientes. 

–Estamos muy contentos de estar juntos -sostiene 
Socorro, por si a estas alturas del reportaje el lector no 
se había dado cuenta. 

Pero Petronilo se ve joven y recién afeitado. Y quién 
sabe lo que les deparará el futuro. Con lo que se 
encoge de hombros y puntualiza: 

–Estamos muy contentos de estar juntos...  
Hasta ahora.

Pero también debería aparecer 
que ese año se casaron Socorro y 
Petronilo. 

(...) 
Antonio es el hijo mayor de 

nuestra pareja. Antonio es el hijo 
mayor y también es el bebé que 
lloraba mucho, y el crío que se 
hacía heridas en las rodillas, y el 
joven que a los 18 se fue a trabajar a 
Madrid. Antonio es el chaval 
aunque tenga casi 75 años. Cuando 
tienes un padre y una madre de 
100, tú siempre serás un niño en 
pantalones cortos. 

Todos los días viene el hijo un 
rato a acompañar a sus padres en 
la residencia. Hay gente dentro que 
casi tiene su misma edad. Habla de 
ellos con una mezcla de orgullo y 
envidia.   

«Uy, se dicen te quiero cada dos 
por tres... Se besan todos los días, 
salen de la habitación y bajan a 
desayunar agarrados de la mano... 
Hoy a las doce, por ejemplo, iré a 
dar un paseo con ellos. Hay algo 
bonito cuando caminamos fuera 
de la residencia: aunque pueda ir 
más rápido, mi padre nunca va por 
delante de mi madre». 

Petronilo logró su empleo de 
sereno cuando tenía 27 años. 
Mientras el esposo combinaba la 
vigilancia nocturna con el cobro de 
seguros u otro trabajo en una 
cerrajería, la esposa se ocupaba de 

sacar adelante a los hijos. 
Seguro que los conocen, fijo 

que su historia les suena. Son 
esos que nunca salieron del 
pueblo hasta la jubilación y que 
solo lo hicieron en un autobús del 
Imserso. Son esos que se quitaron 
de todo para que ellos estudiaran. 
Son esos que hablaban con 
orgullo de los trabajos de los 
hijos: el mayor (Antonio) era 
cobrador en un peaje de la AP-6 y 
la pequeña (Ana) era funcionaria 
en Zaragoza.   

Pero les estábamos hablando de 
Petronilo y Socorro. El uno a la par 
de la otra. Tenían 96 años y se-
guían en su casa gracias al soporte 
imprescindible de los hijos, que les 
llevaban la comida y les hacían la 
compra y las cosquillas. 

«Hasta que, en marzo de 2021, 
enfermaron con gripe A y fueron 
ingresados en Segovia durante 
diez días», cuenta su hijo. «Los 
médicos nos dijeron que no 
podían seguir así y nos recomen-
daron que o bien les poníamos una 
cuidadora en su casa o bien les 
buscábamos una residencia. Y 

“Son muy positivos. Hace poco estuvieron 
mal. Les preguntabas y respondían: ‘Fijo que 
mañana mejor’”, dice Elisa, trabajadora social

“Se dicen te quiero cada dos por tres, se 
besan todos los días, van a desayunar de la 
mano”, afirma su hijo Antonio, de 75 años

 SALUD
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MICHAEL REID 
“HEMINGWAY 
TIENE MUCHA 
CULPA DE  
LOS TÓPICOS 
SOBRE ESPAÑA”
Ex corresponsal de ‘The Economist’. El 
periodista publica ‘España’, un libro alejado 
de clichés en el que analiza las tensiones 
de nuestro país en los últimos años: “En 
Reino Unido o Francia, la amnistía habría 
provocado una rebelión en el Gobierno”

Por Maite Rico (Madrid). Fotografía de Ángel Navarrete

D espués de vivir en 
América Latina, el 
periodista británico 
Michael Reid (1952) 
cumplió su sueño 
de asentarse en 

Madrid, desde donde cubrió el 
mundo hispanoamericano para 
The Economist entre 2016 y 2021. 
Ahora publica España (Espasa) 
un libro periodístico pero también 
una recapitulación histórica, libre 
de tópicos, que deberían leer 
algunos de sus propios colegas 
anglosajones, tan aficionados a 
novelar la realidad española. 
De las cosas que más le han 
impactado en estos años 
menciona a Azaña, el Museo del 
Prado, Goya… y el PNV, «una 
máquina política de una calidad 
impresionante». 
P. Después de la Leyenda Negra y 
la España de Mérimée, la 
Transición y el despegue 
económico parecían habernos 
sacado de la «excepción europea». 
Y de repente llega lo que usted 
define como «el desmorona-
miento» y la vuelta de la 
polarización, el guerracivilismo, el 
nacionalismo… Al final Bismarck 
va a tener razón cuando decía que 
los españoles estamos empeña-
dos en destruir nuestro país. 
R. ¡Pero no lo logran! Escribí el 
libro porque quería tratar de 
explicar cómo España, que había 
tenido esa Transición modélica y 
30 años muy exitosos, sufre en los 
últimos 15 años todos esos reveses: 
depresión económica, corrupción, 
surgimiento de populismos de 
distinto tipo, dificultad para 
ponerse de acuerdo… ¿Es el 

excepcionalismo español? Muchas 
de esas cosas son males de las 
democracias occidentales en este 
periodo, pero hay dos 
especificidades en España: la 
fuerza de los nacionalismos vasco 
y catalán, que se ha extremado 
hacia el independentismo, y la 
profundidad de la brecha entre 
izquierda y derecha, que viene de 
ya del siglo XIX. Ambas cosas 
tienen que ver con la relativa 
debilidad histórica del Estado 
español, pero no creo que sea una 
condición eterna. 
P. Dice que la división izquierda-
derecha es más profunda aquí  
que en otros países. No sé si en 
alguna otra democracia se veta la 
política en los chats familiares 
para no acabar peleando. 
R. Pasó en Reino Unido con el 
Brexit. Y en Estados Unidos con 
Trump, y en el Brasil de Bolsonaro. 
Las familias no podían hablar. 
P. En todos esos casos hay 
dirigentes políticos que azuzan 
esa polarización. Aquí José Luis 
Rodríguez Zapatero inauguró el 
cordón sanitario y Pedro Sánchez 
siguió con el muro. 
R. Es verdad que Zapatero rompió 
con algunas convenciones de la 
Transición, pero el PP no fue 
templado tras la elección de 2004, 
y la crispación venía de los dos 
lados. Sánchez mantuvo unos 
patrones razonables en los 
primeros tres años de su Gobierno, 
y la derecha exageró mucho en sus 
protestas, pero creo que sí ha 
cruzado algunas líneas rojas, 
como la normalización prematura 
de Bildu, sin exigirle una 
autocrítica más contundente. 

P. Y ahora está con Puigdemont y la amnistía. 
R. Yo escribí en su momento que los indultos  
estaban justificados porque se había sentenciado a 
estos políticos, por actos políticos, a periodos muy 
largos. Ahora bien, cambiar el Código Penal ad hoc y 
ad hominem es un error. Y la amnistía me parece muy 
problemática para el Estado de Derecho. 
P. Hablemos de la tolerancia de los españoles con la 
mentira. ¿Qué otra democracia admitiría a un primer 
ministro que ha convertido la mentira en una forma 
de relación con sus votantes? 
R. Siempre hay mentiras en la política, pero tal  
vez algunas son más cínicas que otras. Pienso en 
Boris Johnson y los supuestos beneficios del  
Brexit. En esta liga está la amnistía, que no se hace 
por interés nacional. Eso aumenta el desapego de  
los españoles hacia la política democrática, que ya 

era alto para los estándares 
europeos. 
P. Hablando de tópicos, algunos 
periodistas anglosajones, sobre 
todo, ven el fantasma de Franco 
acechando en cada esquina.  
La cobertura del golpe catalán  
de The New York Times, Foreign 
Policy o el New Yorker fue 
caricaturesca. ¿A qué achaca esa 
falta de rigor? ¿Una especie de 
superioridad cultural? 
R. Puede haber algo de eso.  
Yo achacaría algo a Hemingway  
y tal vez, a su pesar, a un Orwell 
mal leído, en el sentido de que 
ellos dos dibujaron una España 
novelesca, adalid de una lucha 
antifascista romantizada,  
cuando había otros elementos en 
esa guerra civil. 
P. Sucede lo mismo con la 
cobertura de América Latina, 
también de periodistas  
españoles, donde entran todos  
los tópicos: el buen salvaje, el 
buen revolucionario… 
R. Así es. En el fondo hay una 
actitud paternalista. Y hasta 
imperialista. 

“Que el PSOE admita la amnistía y el 
concepto de ‘lawfare’ daña el Estado de 

derecho y abre una puerta peligrosa”

“Los nacionalismos y la brecha entre 
izquierda y derecha tienen que ver con la 

debilidad histórica del Estado español”

El periodista 
británico 

Michael Reid, 
durante la 
entrevista, 
celebrada  

en Madrid 
este lunes 
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felicidad idealizada es una felicidad 
imposible».  

En el libro, Rolón avanza 
apoyándose en citas de Platón, 
Aristóteles, Schopenhauer, Kant o 
Nietzsche. También utiliza algunos 
casos clínicos para convencer al 
lector de que está haciéndolo mal. 
Como aquella paciente que creía 
haber tenido una infancia feliz. «No 
creo en la felicidad de la infancia. Es 
un horror conformarse con que uno 
haya sido feliz en el pasado. Vivir en 
el recuerdo de la felicidad no es ser 
feliz. El desafío es que sea ahora». 

Rolón, en este caso, aunque 
sostenga que no existe la receta de 
la felicidad, prescribe el hallazgo 
que introduce en este manual: la 
faltacidad. «Es necesario generar en 
nosotros un estado psíquico 
emocional que permita alojar 
momentos de felicidad que 
contengan todas las cosas que nos 
faltan. Necesitamos una felicidad 
que aloje nuestras faltas». 

A través de las redes sociales 
asistimos a la fiebre de la felicidad. 
Aparecen exploradores llegados a 
Instagram desde todos los puntos 

cardinales a buscar el tesoro. Pero El 
Dorado no existe. «Esta época nos 
requiere una magnitud de 
reconocimiento desmedida que es 
patológica. Es cierto que vivimos 
capturados en un mundo de redes y 
arrojados al juicio general y 

perdemos de vista lo importante. 
El juicio de todo el mundo no 
debe valernos para algo».  

Diferencia entre la felicidad y el 
disfrute. «Vivimos en una época 
que nos ha quitado el derecho a 
intentar ser felices para 
inocularnos la obligación de 
disfrutar. Nos piden un disfrute 
tan desmedido que es imposible 
de alcanzar. La razón es que quien 
disfruta, consume». Los impulsos 
obligan al hombre-que-busca-la-
felicidad a moverse de manera 
frenética. «El estado de felicidad 
requiere cierta calma». 

Perfect days, la última película 
de Win Wenders, describe la 
posibilidad de encontrar la 
felicidad al otro lado. El 
protagonista, que trabaja como 
limpiador de baños en Tokio, 
encuentra en la rutina flashazos 
de felicidad. Entre «el dolor y el 
aburrimiento» (Schopenhauer), 
hace de zahorí. Siempre queda 
una brecha por la que entra un 
resquicio de luz. «Anna Frank se 
enamoró», coincide Rolón. 
«Encerrada detrás de esa 
biblioteca, en un lugar espantoso, 
lleno de nazis, Encontró un 
momento en el que la habitó la 
felicidad. Hay un discurso, que se 
ha puesto muy de moda, que 
insiste en que si lo piensas, lo 
atraes. No atraes nada. En un 
mundo donde la ciencia avanza 
mucho, cometemos el pecado de 
caer en pensamientos mágicos».  

–Habla mal de la felicidad 
relacionarla con la ignorancia. 

-–Creo que hay ciertos instantes 
de ignoracia que son 
indispensables para ser feliz. 

Rolón ha caído en las 
contradicciones que describe.  
«He cometido todos los errores. 
Como si fuese mi propio paciente 
del psicoanálisis, he analizado 
mucho qué he hecho. Tengo que 
pensar mucho en contra de mí 
mismo. Tenemos la idea de 
pretender la felicidad con cosas 
maravillosas y extraordinarias. 
No quiero ser naíf pero me he 
encontrado la felicidad en 
momentos cotidianos como abrir 
los ojos, mirar al costado y ver a 
mi mujer».   

Y no puede evitar fijar la pauta 
de autoayuda. «Lo más 
importante es aceptar que la 
fórmula no existe. Lo que te hacía 
feliz hace 10 años importa poco 
después. Lo que hoy te hace sufrir, 
en 20 años será lo contrario».

G
abriel Rolón aparece al otro lado de la 
videoconferencia vestido con un traje gris . 
Tiene 62 años. Es psicoanalista, psicólogo 
y argentino: parece haber sido creado en 
un laboratorio de lugares comunes. Es el 
ejemplar perfecto de la especie que habita 

los divanes: cumple los tres hitos de la habladuría. Su 
último libro –ha escrito 13 desde 1996– trata, además, 
sobre la felicidad. Sin embargo La felicidad. Más allá de 
la ilusión (Paidós) desbroza desde el cinismo y el cliché 
de la felicidad (marca registrada) en un tiempo en que 
todo el mundo aparenta ser feliz. «No estoy en contra 
del cinismo, si lo planteamos como los filósofos cínicos 
de verdad, que cuestionaban los lugares comunes», 
analiza. «La vida está llena de momentos complejos. La 
gente muere. No todos nuestros sueños se cumplen. 
Nos desesperamos por desdramatizar lo dramático y 
dramatizar lo que tiene importancia. Por sacar el dolor 
de donde debería estar y ponerlo donde no debería, se 
nos va la vida», ataja.  

Según su editorial, ha vendido 2,5 millones de libros y 
es el ensayista más leído de Latinoamérica. Participa en 
televisión, ha escrito teatro, ha adaptado libros al cine y 
puede escucharse en la radio. Presentó un libro en el 
Luna Park de Buenos Aires ante miles de personas. 
Cautiva a la masa diciéndole a la masa que está 
equivocada. «Me pareció importante hacer una mirada 
crítica de la felicidad», explica. «Hace tiempo escribí El 
lado B del amor. Todo lo que se dice del amor, lejos de 
acercarte a la construcción de un buen amor, te aleja. Las 
idealizaciones ingenuas terminas creyéndolas de tanto 
escucharlas. A la felicidad le pasa algo parecido. Una 

EL ARGENTINO 
QUE DESMONTA 
LA FELICIDAD

Por Juan Diego Madueño (Madrid)

Gabriel Rolón. El psicoanalista,el 
ensayista más leído de Latinoa-
mérica, desactiva lugares comu-
nes en su último ensayo. “No creo  
en la felicidad de la infancia”, dice

El filósofo, 
psicólogo y 

psicoanalista 
argentino 

Gabriel 
Rolón, autor 

de 13 libros, 
presentador 
y guionista. 

E.M.

P. Hablando de imperio, en 
España ha constatado el origen  
de la pesada burocracia 
latinoamericana. En el libro 
señala que la sobrecarga de 
regulaciones administrativas ha 
llevado a España al puesto 114 en 
el Índice de Competitividad, por 
detrás de Guatemala o de 
Paraguay. Es escalofriante. 
R. Lo es. El exceso regulatorio, 
sobre todo el autonómico, tiene 
un impacto sobre la 
productividad. Para algunas 
actividades reduce el mercado 
interno, la formación de capital 
humano y los incentivos para la 
innovación empresarial y la 
administración pública. 
P. ¿Le sorprende la tranquila 
convivencia de los españoles con 
esos alarmantes índices de paro? 
R. En muchos otros países habría 
revueltas callejeras. Yo creo que 
aquí juega la fuerza de la familia y 
la economía negra, si bien los 
datos oficiales muestran que es 
solo un poco más elevada que la 
media europea. La familia es muy 
importante, se comparten los 
gastos, es una red de apoyo. Pero 
sí hay cierta aceptación cultural 
de esa situación. 
P. Colonización de las 
instituciones, quiebra de la 
separación de poderes. ¿Nos 
estamos acercando a la  
Argentina peronista y 
alejándonos de Europa? 
R. Creo que no. La colonización de 
puestos en el Estado sí ha 
aumentado mucho con Sánchez. 
En el tema del Poder Judicial, creo 
que el comportamiento de los dos 
partidos ha sido preocupante. 
Está claro que la renuencia del PP 
a renovar el CGPJ es porque 
quieren seguir sintiendo que 
controlan algo. Y que el PSOE 
admita la amnistía y el concepto 
de lawfare daña el Estado de 
derecho y abre una puerta 
peligrosa. Sánchez seguramente 
calcula que en unos meses las 
aguas se calmarán, pero la guerra 
de baja intensidad entre el 
Gobierno y los tribunales va a 
seguir. Y felizmente el Estado 
español no tiene las herramientas 
para laminar el Poder Judicial. 
P. Ha conocido España desde  
los 70 hasta ahora. ¿Cómo se 
compara la clase política que 
tenemos hoy con la que hizo la 
Transición? 
R. Es inferior en peso político y en 
sentido de Estado. Pero esto se da 
también en Reino Unido, 
Alemania, EEUU y en muchos 
países. Ahora bien, con la ley de 
amnistía, en Reino Unido o 
Francia habría habido una 
rebelión parlamentaria dentro  
del partido gobernante. Y aquí no 
se da porque te echan de la 
política y tu carrera ha terminado. 
Aquí sabemos que muchos 
socialistas están en contra, pero 
los únicos que hablan son los 
viejos y García Page, porque tiene 
mayoría propia.

“Vivimos una época que nos ha quitado 
el derecho a ser felices por inculcarnos la 

obligación de disfrutar, de consumir”

“Es necesario generar en nosotros un 
estado psíquico emocional que permita 

alojar una felicidad con faltas”
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E l mismo día que 
presenta una película 
sobre el que fue su 
marido, el Festival de 
Berlín le otorga el Oso 
de Oro al que ha sido 

su compañero de trabajo desde 
siempre, desde 1967 para ser 
precisos. Es productora de Made in 
England: The Films of Powell and 
Pressburger (estuvo casada con el 
primero de ellos entre 1984 y 1990) 
y montadora de todas las película 
de Martin Scorsese. Empezó con 
este último en ¿Quién llama a mi 
puerta?, su primer largometraje 
oficial, y sigue con él en Los 
asesinos de luna, el último. Se diría 
que el suyo es un trabajo, por 

definición, en la sombra y, sin 
embargo, pocos mitos (no solo 
persona de carne y hueso) tan 
resplandecientes como el de 
Thelma Schoonmaker (Argel, 
1940). «Es un día raro. Gracias a 
Marty [por Scorsese] conocí el 
mejor trabajo del mundo y, 
también gracias a él, conocí al 
mejor marido», comenta a modo de 
introducción y casi para quitarse en 
medio. La que habla, para 
situarnos, revolucionó la técnica del 
montaje cinematográfico en 
películas como Toro salvaje y suyos 
son tres premios Oscar (más seis 
nominaciones).  

Cuenta que en su vida siempre 
ha habido algo extraño cerca de la 

“EL MEJOR 
MONTAJE SIEMPRE 
ES EL MÁS 
SENCILLO, EL QUE 
MENOS SE VE”
Thelma Schoonmaker. Es la montadora 
de todas las películas de Martin Scorse-
se, que recibe el Oso de Oro de honor en 
la Berlinale, y ahora es también produc-
tora del documental ‘Made in England: 
The Films of Powell and Pressburger’  
Por Luis Martínez (Berlin) 

predestinación. Y se explica: «Hasta los 15 años estuve 
viviendo en el extranjero, en la isla de Aruba, en el 
Caribe. Recuerdo que no empecé a ver la televisión 
hasta muy tarde y recuerdo también que una de las 
primeras películas que vi fue Vida y muerte del Coronel 
Blimp. No sé explicar muy bien por qué pero se quedó 
grabada en mi mente. Lógicamente, no tenía no idea de 
que conocería a su director y me casaría con él». 

La explicación corre a cuenta del documental citado. 
Dirigido por David Hinton y presentado en primerísima 
persona por Scorsese, en poco más de dos horas de 
sabiduría apasionada y pasión sabia, como se quiera, 
queda resumida buena parte de la vida de Shoonma-
ker, pero como se ven las fotos en negativo o como en 
un teatro de sombras. Por detrás. «Me divierten las 
casualidades. Nunca planeé nada. Ni siquiera llegue al 
cine de forma premeditada. Originalmente, quise ser 
diplomática. Estudié ciencias políticas y lengua rusa. 
Pasé los primeros exámenes hasta llegar a la entrevista 
donde me vi con un agente del FBI, otro de la CIA y un 
tercero del Departamento de Estado. Me preguntaron 
que si estuviera en Sudáfrica y alguien me preguntara 
sobre el apartheid qué respondería. Y fui sincera, dije 
que la única respuesta posible es que es terrible y que 
hay que acabar con él. Hay condené mi incipiente 
carrera. Me dejaron claro que, como diplomática, las 
únicas opiniones que valen son las de tu país. Así que lo 
dejé y, por accidente, llegué hasta Marty». 

 Juntos han recorrido algo más que un largo camino. 
Lo correcto sería decir que el camino les ha recorrido a 
ellos. «Siempre hemos trabajado en armonía y muy 
pocas veces hemos discutido o no hemos estado de 
acuerdo. La sensación compartida es que hemos 
aprendido juntos. Marty es una persona que vive 
literalmente dentro del cine y cuando planea una 
película lo hace desde la idea original hasta el detalle 
más extremo del montaje. Toda la película está en su 
cabeza... Sólo recuerdo un momento de discusión. El 
plano final de Toro salvaje. Cuando De Niro se enfrenta 
a sí mismo en el espejo. Se hicieron hasta 15 tomas de 
ese momento. Algo muy inusual. Teníamos muchas 
dudas. Yo era partidaria de un final más cálido, más 
suave. Él lo prefería muy frío. Discutimos y llegamos a 
montar los dos finales que proyectamos a varios 
amigos. Pues bien, tengo que reconocer que él tenía 
razón», dice y rompe a reír.  

Schoonmaker y Scorsese han 
llevado el aprendizaje en común 
hasta sus últimas consecuencias. O, 
mejor, en singular: hasta su última 
consecuencia que es el director de 
clásicos irrefutables, junto a su 
compañero Emeric Pressburger, 
como Las zapatillas rojas, Narciso 
negro, Los cuentos de Hoofman o la 
antes citada Blimp. «Su cine nos 
apasiona a los dos por la misma 
razón. En ninguna de sus películas 
hay verdaderos villanos o héroes. 
Es cine sobre personas como 
cualquiera de nosotros. Marty, 
como yo misma, se sintió desde el 
primer fotograma que vio de ellos 
atraído por esa fecha que se clavaba 
en la diana para presentar a la 
productora The Archers [los arque-
ros]. Tal fue la obsesión de llegó a 
ver algunas de sus películas hasta 
nueve veces seguidas en una 
semana. Vio claro que aquello era 
otra cosa, que no era Hollywood». 

Y al llegar a este punto, la monta-
dora no puede por menos que 
recordar con una sonrisa la que 
parece su anécdota preferida:  «Es 
curioso porque cuando empeza-
mos a interesarnos por Powell y 
Pressburger, en Inglaterra ya 
estaban completamente olvidados. 
Con motivo de un premio que 
recibió en Edimburgo por Alicia ya 
no vive aquí, la organización del 
festival le preguntó a Marty que 
quién quería que se lo entregara. Y 
él no dudo. tenía que ser el director 
de Las zapatillas rojas. La respuesta 
de la organización fue: “¿Pero quién 
es ese?”. Lo encontraron, tomaron 
una copa y Marty se enamoró de él 
antes de que lo hiciera yo. A partir 
de ese momento, Michael salió del 
ostracismo y el silencio, e inició una 
nueva vida llena de proyectos». 

Cuenta que la forma de retratar 
la violencia ha cambiado en el cine 
de Scorsese desde el impresionis-
mo de planos cortos a la amplitud 
de tomas largas. Añade que cuan-
do acaban una película, se sienta 
con su director y la ven hasta 12 
veces seguidas. Y para el final deja 
su concepción del montaje como 
una tarea invisible. «Me fascina el 

momento de Coronel Blimp en el 
que en la despedida, ella se da 
cuenta de que él está enamorado. 
Es transparente, sutil. El mejor 
montaje siempre es el más sencillo, 
el que no se ve». ¿Y de sus trabajos? 
«Me molesta hablar de mis pelícu-
las, pero el montaje de Toro salvaje 
es único». Y mítico como la propia 
Thelma Schoonmaker cabría 
añadir.

Thelma 
Schoonmaker 
presenta en la 
Berlinale ‘Made 
in England: The 
Films of Powell 
and 
Pressburger’. 
EFE/EPA

“Gracias a Scorsese, conocí la 
mejor profesión y el mejor 
marido [Michael Powell]”

“Me molesta elegir uno de mis 
trabajos, pero sin duda el de 
‘Toro salvaje’ es único”
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TODOSLOSVIERNESENTUQUIOSCOCON

Sir Paul Collier, el economista,

defensor de inyectar ética en

losmercados, analiza en su

nuevo libro a los que la crisis

ha dejado atrás.

El parque verde se vuelve

marrón por la crisis del clima:

más paisajes áridos frente

a ese nuevo lujo llamado

césped.

El historiador bilbaíno

Armando Besga dibuja

un retrato del padre del

nacionalismo vasco sin

hacer ninguna concesión a

la ambigüedad.

Paul Auster se aferra a la vida en

su última novela ‘Baumgartner’.

Cuenta la historia de un

hombre de sumisma edad

que afronta con dignidad y

buen humor los reveses que le

depara la vida.

ESTEVIERNES 23 EN LA LECTURA

PLANETAS
LOS
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H emos hecho algo que 
no se había hecho en 
el mundo: un 
programa en directo 
en una plataforma de 

streaming», resumía ayer María 
José Rodríguez, directora de 
Contenidos de Prime Video, en la 
rueda de prensa tras la final en la 
que confirmaba que el programa 
musical renovaría por una nueva 
temporada. Operación Triunfo 
2023 tiene todos los ingredientes 
para quedar en la memoria de 
una generación: el carisma de sus 
cantantes, algunas actuaciones 
memorables, las horas de 

contenido que han dado las 
amistades y romances de sus 
protagonistas, pero también el 
regreso al formato de Chenoa, 
que la ha consolidado como una 
gran presentadora de 
entretenimiento. Sin embargo, 
por encima de todo eso, lo 
histórico a nivel televisivo reside 
en ese hito que supone que una 
plataforma asuma el riesgo de 
pasar de los realities enlatados al 
directo y, además, con un 
programa de tal envergadura. 

«No sólo ha cumplido con las 
expectativas, las ha sobrepasado. 
Cuando vimos la oportunidad de 

DEL ‘STREAMING’ A 
LLENAR EL WIZINK:  
EL EXITOSO 
EXPERIMENTO DE 
‘OPERACIÓN TRIUNFO’
Prime Video. El mítico ‘talent’ musical se 
ha reinventado como primer programa 
de entretenimiento en directo emitido 
por una plataforma en el mundo. Y 
puede presumir de lo logrado: ya es  
el referente de toda una generación
Por Álvaro Onieva (Barcelona) 

ser la casa de Operación Triunfo no lo pensamos. Era 
calidad, ambición y ser pioneros», hacía balance 
Rodríguez. «Hemos cumplido. Hemos batido récords 
de visualizaciones en YouTube, de conversación 
social, de firma de discos...», enumeraba. Aunque las 
plataformas suelen ser opacas a la hora de ofrecer 
cifras de audiencia, la responsable de Prime Video 
no escatimó en presumir de datos. Aseguró que han 
visto OT 3,5 millones de espectadores únicos, y 
destacó una fidelización del 80%. También ha roto 
récords en el número de usuarios registrados en la 
aplicación gratuita para votar: de 800.000 en OT 2018 
a 1,6 millones este año. 

«Una de nuestras obsesiones era ampliar el 
universo OT con lo que Amazon puede ofrecer», 
comentó la directiva. Y en efecto, esa transversalidad 
ha sido otro de los logros del programa: la tienda de 
OT ha acumulado un millón de clientes y el disco 
oficial se convirtió durante su lanzamiento en el 
producto mas vendido de Amazon, aunque el éxito 
se palpa más allá de las pantallas: «OT está en la 
calle. Cuando hablo de conversación social no me 
refiero a las redes. Todo el mundo está hablando de 
OT. Eso ya te demuestra que el programa ha traspa-
sado las pantallas», argumentó Rodriguez. 

Pero volvamos unas horas antes, a la gran final. A 
la coronación poco sorpresiva de Naiara. «De locos» 
era la primera valoración de la zaragozana tras lograr 
el 49% del apoyo del público. «Estoy muy contenta y 
feliz, no me creo lo que está pasando. También me 
pongo un poco triste al ver ahora vídeos de la Acade-
mia y saber que ya no vamos a volver ahí», explicó. 
«Yo no sentía que iba a ganar. Sentía que estaba 
trabajando mucho, igual que mis compañeros, pero 
no tenía en la cabeza que iba a ganar. He disfrutado el 
momento cada día».  

Además, la ganadora aseguró ser bastante dura 
consigo misma: «Nunca soy suficiente, no me doy el 
valor que me dan los demás. Sé que tengo un don, 
pero no es lo mismo cómo te ven otros a cómo te ves 
tú». Su compañero Paul Thin apuntó, por su parte: 
«Operación Triunfo es un programa que te lleva a 
conocerte artísticamente, porque haces canciones de 
diferentes estilos y encuentras dónde te sientes más 

cómodo. Te das cuenta de que hay 
que seguir esa verdad y lo que te 
mueve el corazón». 

Terminado el concurso, co-
mienza un viaje aún más intenso 
para los concursantes, que tienen 
por delante la creación de sus 
primeros temas propios –la 
mayoría de los que expulsados ya 
tienen un single en el mercado– y 
una gira que ha perfilado su 
magnitud en función de la de-
manda: «Al principio hablábamos 
de conciertos, no de gira», recor-
daba Tinet Rubira, director del 
programa, «sacamos una fecha 
para el WiZink Center de Madrid 
y otra para el Palau Sant Jordi de 
Barcelona y se vendieron todas 
las entradas en cuestión de horas. 
Luego, sacamos una segunda 
fecha y diez ciudades más. Y se 
vendieron también. Ahí dijimos: 
aquí está pasando algo  
muy gordo». 

«Nos dimos cuenta de que OT 
estaba en la calle el día que 
hicimos las firmas de discos. Y es 
muy raro, porque ya no se suelen 
vender discos en formato físico, 
se hace para que la gente tenga 
un soporte para la firma», dijo 
Tinet. «Cuando vimos que el 
recinto de Zaragoza estaba 
desbordado supimos que el 
formato no estaba sólo en la 
plataforma». Más datos para 
medir el fenómeno: el canal de 
YouTube ha tenido picos de 
200.000 usuarios conectados, el 
hashtag en TikTok ha alcanzado 
los 5.000 millones de visualiza-
ciones y sólo bastaron ocho 
minutos para que se agotasen los  
1.000 discos firmados que se 
vendieron online. 

Prime Video puede presumir de 
haberse anotado un tanto en 
cuanto a relevancia y tirón, 
además de haber adelantado a 
sus competidoras, especialmente 
a Netflix, en la batalla por la 
innovación con un despliegue de 
entretenimiento en directo nunca 
visto en el mundo. Por ello, ayer 
anunciaron que Operación Triunfo 
volverá a su plataforma y con 

Chenoa como presentadora, 
aunque aún no se conocen las 
fechas: «Una de las cosas que 
hemos aprendido es que el 
formato vive bien dejándolo 
descansar. Tenemos unos artistas 
que merecen el tiempo necesario 
para crecer», explicaba Rubira. 
«No tenemos claro cuándo va a 
volver; es una de las variables que 
estamos analizando».

Naiara celebra 
su victoria en 
‘Operación 
Triunfo 2023’ 
junto a a la 
presentadora, 
Chenoa.  
PRIME VIDEO

El fenómeno ha trascendido la 
pantalla y la gira por 10 ciudades 
ha agotado todas las entradas

3,5 millones de espectadores 
únicos han visto ‘OT’, con  
una fidelización del 80%
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TELEVISIÓN

8.00 La hora de La 1.
10.40 Mañaneros.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 Salón de té La Moder-
na.
17.30 La Promesa.
18.30 El cazador.
19.30 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
21.00 Telediario 2.
21.55 4 estrellas. «El último
partido de Rafa».
22.45 Cine. «El justiciero».
EEUU, Canadá. 2018. 107
min. Director: Eli Roth.
0.20 Cine. «Hasta el último
hombre». EEUU. 2016. 131
min. Director: Mel Gibson.
2.25 La noche en 24 horas.

11.05 Documenta2.
12.00 Culturas 2.
12.35 Lazos de familia.
13.25 La 2 express.
13.35 Diario de un nómada.
Las huellas de Gengis Khan.
14.00 Mañanas de cine.
«Los jueces de la Biblia».
15.45 Saber y ganar.
16.30 Grandes documen-
tales.
18.05 Documenta2.
19.05 Se ha escrito un cri-
men.
20.35 Expedición culinaria:
alimentos de la tierra.
21.00 Expedición culinaria:
alimentos del mar.
21.30 Cifras y letras.
22.00 Los mil días de Al-
lende.
0.00 La story de Zelenski.
0.55 Primeras damas.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 Deportes.
15.35 El tiempo.
15.45 Amar es para siempre.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.35 El tiempo.
21.45 El hormiguero 3.0.
Invitado: Eduardo Mendoza,
escritor.
22.45 El peliculón. «Al
descubierto». Francia. 2021.
Director: Didier Bivel.
1.00 Cine. «Más allá».
EEUU. 2012. 90 min. Director:
Josef Rusnak.

7.05 Mejor llama a Kiko.
7.35 Alerta Cobra. Emisión
de los capítulos «Toda la
verdad», «La última carrera»,
«Jugar con fuego» y «Dolor
silencioso».
11.30 En boca de todos.
14.00 Noticias Cuatro.
14.50 ElDesmarque Cuatro.
15.05 El tiempo.
15.20 Todo es mentira.
18.00 Cuatro al día.
20.00 Noticias Cuatro.
20.45 ElDesmarque Cuatro.
20.55 El tiempo.
21.05 First Dates.
21.40 First Dates.
22.50 Bribones, en el cora-
zón de la aventura. «Gorafe».
0.20 CAEM: La forja del
rescate.
1.50 ElDesmarque madru-
gada.

8.55 La mirada crítica.
10.30 Vamos a ver.
15.00 Informativos Telecin-
co. Presentado por Isabel
Jiménez y Ángeles Blanco.
15.30 ElDesmarque Te-
lecinco.
15.35 El tiempo.
15.50 Así es la vida.
17.00 TardeAR.
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos
Telecinco. Presentado por
Carlos Franganillo.
21.35 ElDesmarque
Telecinco. Presentado por
Matías Prats Chacón.
21.45 El tiempo.
21.50 ¡Allá tú!
22.50 La isla de las
tentaciones. Presentado por
Sandra Barneda.
1.15 GH Dúo. Diario.

6.30 Remescar, cosmética
al instante.
7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 Jugones.
15.30 La Sexta meteo.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Generación TOP.
23.53 Generación TOP.
1.15 Crímenes imperfec-
tos.
2.20 Pokerstars.
3.05 Play Uzu Nights.

8.36 Aventura en pelotas.
«El bosque del diablo».
10.14 Drenar los océanos.
12.00 Alienígenas. Incluye
«La otra Tierra» y «Criaturas
de las profundidades».
13.54 Expedición al pasado.
15.48 La fiebre del oro.
Incluye «Un ojo en el cielo» y
«Maquinaria Frankenstein».
17.42 Sobrevivir en lo
salvaje. «Caos en Misisipi».
19.37 Joyas sobre ruedas.
Incluye «Camioneta Dodge
A100» y «Austin-Healey».
21.30 ¿Cómo lo hacen?
Emisión de dos episodios.
22.30 Maldiciones en la
historia. Emisión de dos
episodios.
0.24 Los secretos del
castillo. Emisión de dos
episodios.

8.00 La tienda de Galería
del Coleccionista.
11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
14.00 Misioneros por el
mundo.
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Cine. «Jinetes de
leyenda».
17.00 Cine. «Frente a frente
con la muerte».
18.45 Abierto redacción.
18.50 Cine. «Texas Kid».
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Trece al día.
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.
2.30 Teletienda.

8.15 Antiguas civiliza-
ciones.
10.47 Noche de Champions.
11.52 Los crímenes de
Londongrado.
14.31 La Resistencia.
15.56 Cine. «Elysium».
EEUU, México, Canadá.
2013. 109 min. Director: Neill
Blomkamp.
17.44 Crímenes. «Isidre».
18.43 Desde Rusia contra
Putin.
19.51 Showriano. «Los del
Río».
20.30 InfoDeportePlus+.
21.00 Ilustres ignorantes.
«Árbitros».
21.30 Cine. «Infiltrado».
EEUU. 2023. Director: Danny
A. Abeckaser.
23.00 Noche de Champions.
0.05 La Resistencia.

6.45 Killer. Emisión de dos
episodios.
8.10 Mujeres ricas de
Cheshire.
11.55 Reglas de casa.
Emisión de dos
episodios.
14.30 Caso cerrado.
18.45 La casa de mis
sueños. Emisión de cuatro
episodios.
22.20 En la mente del
asesino en serie. Emisión de
tres episodios.
1.00 Mujeres
asesinas.
1.55 La tienda de Galería
del Coleccionista.
2.55 En las afueras...
Emisión de tres
episodios.
5.15 Killer. Emisión de dos
episodios.

6.35 Deportes.
6.45 El tiempo.
7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
14.55 Deportes.
15.20 El tiempo.
15.30 Cine de sobremesa.
«Alerta roja, Neptuno hun-
dido». EEUU. 1978. 111 min.
Director: David Greene.
17.25 Disfruta Madrid.
19.00 Madrid directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.30 El tiempo.
21.35 Juntos.
22.40 Cine. «XXX II: Estado
de emergencia». EEUU.
2005. 101 min. Director: Lee
Tamahori.
0.25 Cine. «Persecución
mortal».

6.30 Teknopolis. «Estas sí
que son nuevas tecnologías».
7.00 Boulevard.
10.00 Monk. «El Sr. Monk y
el perro».
10.40 Dinero a saco.
11.30 En Jake.
13.55 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
16.00 Eguraldia.
16.25 Esto no es normal.
17.35 Dinero a saco.
18.35 Quédate con Ane.
20.05 A bocados. «Yin yang
de verduras con jamón +
Batido de frutas con perlas».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.05 Eguraldia.
22.30 El conquis.
1.00 Dinero a saco.
1.50 Esto no es normal.

7.00 Les notícies del matí.
10.05 Tres de casa.
11.00 Nyas, coca!
12.00 La cuina de Morera.
«Porc guisat amb mulsum.
Calamars amb faves i boti-
farra».
12.45 De mar i bancal. «La
joia de les tomaques».
13.30 La via verda.
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.25 Atrapa’m si pots.
16.30 Som de casa.
19.00 Alta tensió.
20.00 Tres de casa.
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Valencians al món.
Incluye «Annecy i Els Alps
francesos», «Londres dels
Tudor» y «Portugal nord».
1.15 À Punt Notícies. Nit.
2.10 Atrapa’m si pots.

GENERALISTAS

Antena 3

Cuatro

La 1

La 2

Telecinco

La Sexta

VEO DMax

TRECE

Movistar Plus+

AUTONÓMICAS

Telemadrid

ETB 2

A PUNT

Canal Sur

IB3 TELEVISIÓN

TEN

TV3
8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.35 Cuines.
16.10 Com si fos ahir.
16.45 El Paradís de les
Senyores.
17.30 Planta baixa.
19.15 Atrapa’m si pots.
20.15 Està passant.
21.00 Telenotícies vespre.
22.00 Valor afegit. «La
implantació de dispositius
mèdics».
22.10 La gran pel·lícula.
«La decisió». EEUU, R.U.
2019. 97 min. Director: Roger
Michell.
23.55 Més 324.
2.00 Notícies 3/24.
4.00 Rumba a l’estudi.

7.30 Buenos días.
8.00 Despierta Andalucía.
9.55 Hoy en día.
12.50 Mesa de análisis.
14.10 Informativos locales.
14.30 Canal Sur noticias 1.
Presentado por Juan Carlos
Roldán y Victoria Romero.
15.25 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
Presentado por Modesto
Barragán y Paz Santana.
19.50 Cómetelo.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.00 Informativos locales.
21.50 Atrápame si puedes.
Presentado por Manolo Sar-
ria.
22.45 Gente maravillosa.
Presentado por Toñi Moreno.
2.40 Al sur del tiempo.

6.45 Téntol.
6.50 Balears des de l’aire.
6.55 Píndoles Cuina amb
Santi Taura.
7.00 Cinc dies.
8.35 Tothom en forma.
9.00 Al dia.
10.58 Els dematins.
13.40 Méteo.
13.50 Píndoles Cuina amb
Santi Taura. «Picades».
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.25 El temps migdia.
15.35 Cuina amb Santi
Taura. «Llagostins cruixents
amb ensaladilla tàrtara».
16.00 Agafa’m si pots!
17.00 Cinc dies.
20.28 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.35 Jo en sé + que tu.
22.20 Fred i calent.
1.40 IB3 Notícies vespre.

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television

 SUDOKU

CÓMO SE JUEGA AL SUDOKU

Complete los tableros (subdivididos en nueve cuadrados) de 81 casillas
(dispuestas en nueve filas y columnas) rellenando las celdas vacías con números
del 1 al 9, de modo que no se repita ninguna cifra en cada fila, ni en cada
columna, ni en cada cuadrado.
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SOLUCIÓN FÁCIL 20-02-2024
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SOLUCIÓN DIFÍCIL 20-02-2024

2 4 1 5 6 7 9 8 3

6 5 8 2 3 9 7 1 4

7 3 9 8 1 4 2 6 5

5 9 4 6 2 1 8 3 7

8 6 3 4 7 5 1 9 2

1 2 7 3 9 8 5 4 6

4 1 6 9 5 2 3 7 8

3 7 5 1 8 6 4 2 9

9 8 2 7 4 3 6 5 1

22.50 / Cuatro 
Naturaleza y 
arqueología en 
‘Bribones’ 
Aventuras, historia, le-
yenda, arqueología, mi-
tología, misterio, riesgo 
y lugares espectaculares 
son los ingredientes de 
Bribones, en el corazón 
de la aventura, un nove-
doso programa docu-
mental que muestra las 
expediciones de un gru-
po de voluntarios alta-
mente cualificados en 
busca de las joyas ocul-

tas del patrimonio histó-
rico y  arqueológico es-
pañol. Protagonizado por 
un grupo de hombres y 
mujeres voluntarios de 
23 a 63 años, entusias-

tas de la aventura y al-
tamente cualificados –de-
portistas, científicos, mé-
dicos, arqueólogos, mi-
litares, historiadores, pa-
racaidistas, buceadores, 
alpinistas…– liderados 
por el reconocido exper-
to y aventurero Arcadio 
Noriega, en esta prime-
ra entrega el grupo se 
desplazará hasta el de-
sierto de Gorafe, en Gra-
nada, para buscar restos 
de necrópolis y sepul-
cros megalíticos de la 
Edad de Cobre.

Momento del programa.

22.45 / Antena 3 
‘Al descubierto’, el 
gran éxito francés 
sobre ciberacoso 
Francia, 2019. Sophie, 
divorciada y madre de 
dos hijos, ve cómo su 
vida da un vuelco el día 
en que su ex pareja pu-
blica en las redes so-
ciales imágenes de sus 
noches de amor. Es un 
momento explosivo, en 
el que los rumores co-
rren como la pólvora 
en el trabajo, la escue-
la y el hogar. Basada en 

hechos reales y dirigi-
da por Didier Bivel, es-
ta trepidante historia 
sobre ciberacoso se 
convirtió en un gran 
éxito en Francia.

La protagonista.

PARA NO PERDERSE
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La Sección de Protección del Patrimonio Urbano de Policía Municipal (Sepropur) nació en noviembre, ante el aumento 
alarmante de pintadas en la capital. Programas de inteligencia artificial ayudan a dar con los autores. POR DANIEL SOMOLINOS

La unidad CSI antigrafitis
URBANISMO  ESTE TIPO DE VANDALISMO CRECIÓ UN 72% RESPECTO AL AÑO ANTERIOR

TRÁFICO. El Ayuntamiento de la capital recomienda el uso del transporte público ante el riesgo de colapso por las cinco 
columnas de tractores que han anunciado su llegada hoy a la ciudad para protestar por las condiciones del campo / PÁG. 3

Dos agentes 
investigan varios 

grafitis en el centro 
de Madrid. J. B.
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Un policía de la unidad Sepropur investiga indicios de nuevos grafitis delante de su ordenador. JAVIER BARBANCHO

DANIEL SOMOLINOS MADRID 
Los grafitis y las pintadas ya forman 
parte del paisaje urbano de Madrid, 
tanto que la mayoría pasan inadver-
tidos para el ciudadano. Fachadas, 
semáforos, paradas de autobús, con-
tendores de basura... Cualquier mí-
nimo espacio limpio se convierte en 
el lienzo perfecto para dejar su im-
pronta, sin valorar el daño, tanto eco-
nómico como de imagen, que gene-
ra en la ciudad.  

La progresión de esta moda es ver-
tiginosa: en 2021, los servicios muni-
cipales de limpieza eliminaron 167.693 
metros cuadrados de pintadas van-
dálicas, algo que subió un 92% en 
2022, con 321.862 metros cuadrados 
manchados. En 2023, y sólo hasta no-
viembre, se adecentaron 561.500 me-
tros cuadrados, un 72% más que el 
año anterior. Una dinámica que si-
gue disparada. 

Con el objetivo de frenar estos ac-
tos, el Ayuntamiento de Madrid ha 
potenciado su llamada unidad anti-
grafitis, dotándola de 39 efectivos que 
se reparten, en grupos de 12, en tur-
nos de mañana, tarde y noche. Crea-
da en noviembre de 2023, la Sección 
de Protección del Patrimonio Urba-
no de Policía Municipal (Sepropur) 
busca llevar ante la justicia a los au-
tores con este recién estrenado servi-
cio «24 horas».  

«Durante el día hay mucho traba-
jo de inteligencia policial, pero cuan-
do se realizan la mayoría de pin-
tadas y de vandalismo es por la no-
che. Con el trabajo de calle nocturno 
es cuando más se les pilla in fragan-
ti», cuenta a este diario María Luisa 
Robles, jefa de la Comisaría de Me-
dio Ambiente y Urbanismo de la Po-
licía Municipal de Madrid.  

Esta unidad recepciona los avisos 
de nuevas pintadas que les llegan de 
las comisarías de distrito. También 

llevan a cabo un seguimiento de es-
tos grafitis mediante el trazado de 
mapas, que les ayudan a situar el cam-
po de acción por donde se mueven 
los artistas, estrechando su cerco y fa-
cilitando la vigilancia en el terreno.  

«Ellos van dejando su rastro. Nues-
tra misión es asociar esas firmas con 
sus autores, algo que conseguimos 
contrastando imágenes tanto de cá-
maras públicas como privadas y, en 
muchos casos, gracias al trabajo de 
pericia caligráfica», apunta Robles, 
quien desliza que también cuentan 
con programas de inteligencia artifi-
cial que les ayudan en el cribado, en-
tre miles de pintadas, que puedan per-
tenecer a un mismo autor. 

En sus tres meses de vida, el Sepro-
pur ha realizado más atestados en 
materia de grafitis (31) que en el res-
to de 2023 (de enero a oc-
tubre, 17 atestados). Tam-
bién ha tramitado 58 expe-
dientes, 55 denuncias y tie-
ne 12 investigados, con tres 
remisiones a Fiscalía.  

La última cazada tuvo 
lugar durante la madruga-
da de este pasado viernes. 
Un grupo de seis veintea-
ñeros realizaron pintadas 
(o tags, como se conoce en 
el argot de la calle) en la 
plaza de la Villa, tanto en 
los edificios de la parte tra-
sera como en la escultura 
de la plaza que da a la calle del Rollo. 
Tras visualizar las imágenes que ha-
bían inmortalizado a los grafiteros 
en acción, comenzaron a peinar la fo-
to en busca de este grupo, del que ya 
sabían cómo iban vestidos. Final-
mente les interceptaron en Puente 
Segovia, interviniéndoles en el acto 
varios sprays. Alguno de los mismos, 

incluso, reconoció a los agentes que 
habían sido ellos los responsables. 
Que «estaban de fiesta» y que, para 
rematar la noche, les apeteció dejar 
sus firmas por la ciudad. 

En su caso, se les abrió un atesta-
do en el que figuran como investiga-
dos por un presunto delito de daños 
contra el patrimonio histórico. Un juez 
valorará si se tramita por la vía admi-
nistrativa (cuando el edificio no es 
protegido o el coste de limpieza no 
excede los 400 euros), enfrentándo-
se a sanciones económicas que pue-
den llegar hasta los 3.000 euros, o por 

la vía penal (dependiendo 
si la fachada queda bien tras 
la limpieza o se quedan mar-
cas, y si se superan los 400 
euros de daños).  

Y a modo de ejemplo, 
desde esta unidad explican 
cómo hace poco pidieron 
una pericial, para valorar el 
daño ocasionado en una 
fachada, y el coste de la pin-
tada («pequeña, de 50x50») 
rondaba los 1.500 euros.  

Por norma general, es-
tos artistas urbanos sue-
len optar por zonas que 

son muy visibles o llamativas. «Si 
circulas por la M-30 o M-40, verás 
pintadas en los puentes», expone Is-
rael Lecta, subinspector de Sepro-
pur, que agrega: «Se ponen en ries-
go muchas veces, y también a los 
propios conductores. Si vas al volan-
te y de repente observas a alguien 
ahí colgado... Te puedes despistar».  

Para llegar hasta esos lugares que 
parecen imposibles, inaccesibles pa-
ra las personas corrientes, suelen uti-
lizar dos métodos: o la técnica de 
descuelgue, con arneses, o con pér-
tigas extensibles desde abajo.   

«La suciedad que generan es evi-
dente, así como los daños al patri-
monio. A veces es muy difícil su re-
cuperación. Pero también la sensa-
ción de inseguridad que ocasionan. 
En determinadas zonas o túneles, 
de noche, pueden provocar al ciuda-
dano no una inseguridad real, pero 
sí una sensación que afecta mucho 
al vecino y a su día a día», valora la 
jefa Robles.  

Aunque estas pintadas están pre-
sentes en todos los barrios de todos 
los distritos de la capital, destaca es-
pecialmente la suciedad de las pa-
redes de Centro. Un paseo por las in-
mediaciones de Malasaña o Chue-
ca dan buena cuenta de ello. Inclu-
so hay negocios afectados que evi-
tan repintar su fachada y dejarla 
presentable porque «a los dos días 
estará igual». 

El auge de Madrid y su internali-
zación ha provocado, según fuentes 
policiales, que turistas y extran-
jeros vean el pintar en la capital «co-
mo una medalla». «La ciudad está 
de moda. Cada vez más vienen a de-
jar su firma en nuestros muros», se-
ñalan, matizando que, al contrario 
de lo que se pueda pensar, «la gran 
mayoría» de estos autores «viene de 
familia de pasta». «Un grafiti de co-
lores donde las letras están rellena-
das puede costarles 100 euros. Ca-
da spray está entre seis y 10 euros... 
Más un rodillo y un bote grande de 
pintura. Es caro».  

Un agente junto a grafitis en distrito Centro. J. BARBANCHO

3.000 
EUROS DE MULTA.  
Esta cantidad es la cuantía 
máxima que abonarán 
aquellos autores que pinten 
en edificios no protegidos o 
cuyo daño no supere los 
400 euros.

LAS SANCIONES, 
EN CIFRAS

31 
ATESTADOS.  
Se han realizado desde  
que nació esta unidad  
de la Policía Municipal. 
También 58 expedientes y 
55 denuncias a grafiteros.

VANDALISMO LIMPIEZA 
 

«Algunos 
turistas vienen  

a la capital a 
dejar sus firmas»  

Una problemática  
que aumenta 

vertiginosamente

En el año 2023 
se eliminaron 
561.500 m2  
de pintadas
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C/ AlfonsoXII

MOVILIDAD   
SE ESPERA LA LLEGADA DE CINCO COLUMNAS  

Transporte 
público contra 

los tractores  
  

El Ayuntamiento recomienda usar el Metro y 
evitar el centro de la ciudad en la mañana de hoy

LUIS F. DURÁN MADRID 
Una marcha reivindicativa de cien-
tos de tractores amenaza hoy con co-
lapsar la ciudad y los accesos a la ca-
pital a lo largo de toda la mañana. 
Hasta 500 tractores se desplazarán 
hasta el corazón de la ciudad en la 
tercera semana de movilizaciones 
del sector agrícola. Está previsto que 
desde las 08.30 horas entren cinco 
columnas en el término municipal 
de Madrid. Así, llegarán a las 10.30 a 
la Puerta de Alcalá y terminarán la 
protesta sobre las 14.0o horas en la 
sede del Ministerio de Agricultura, 
Pesca y Alimentación, en Atocha.  Se 

esperan incidencias para el rodado 
para el tráfico entre las 08:30 y las 
14:30 horas, por lo que hasta el pro-
pio alcalde Madrid, José Luis Martí-
nez Almeida, hizo ayer un llama-
miento para que los ciudadanos uti-
licen el transporte público, especial-
mente Metro y Cercanías, a lo largo 
de toda la mañana de hoy.  

El delegado de Urbanismo, Medio 
Ambiente y Movilidad, Borja Cara-
bante, anunció también que habrá 
un refuerzo de Policía Municipal y 
de agentes de movilidad, con ochen-
ta agentes extras en el centro para 
escoltar la tractorada. Las líneas de 
la Empresa Municipal de Transpor-
tes (EMT), cuyos autobuses transi-
tan por las calles y no bajo tierra, 
sufrirán desvíos por la protesta, ad-
virtió Carabante. El alcalde, por su 
parte, advirtió que «nosotros tene-
mos los dispositivos de movilidad 
que van a tratar de minimizar las 
consecuencias, pero también hay 

que decírselo a los 
madrileños: va a 
ser complicado cir-
cular mañana por 
las calles de Ma-
drid y, por lo tan-
to, lo mejor que se 
puede hacer es uti-
lizar el transpor-
te público». Mar-
tínez-Almeida in-
sistió en que se tra-
baja en un refuer-
zo del transporte 
público y en el des-
pliegue de la Poli-
cía Municipal «pa-
ra poder hacer los 
desvíos en cada 
momento que 
puedan aliviar las 
molestias que se 
van a generar en 
el tráfico». 

Carabante, por 
su parte, recalcó 

que «va a ser un día muy complica-
do para la circulación en la ciudad 
de Madrid», puesto que la tractora-
da está convocada a las 10.30 ho-
ras en la céntrica Puerta de Alcalá; 
desde allí partirá hacia la glorieta 
de Alfonso V «a través de Alfonso 
XII y del paseo del Prado» y finali-
zará, a las 14.30 horas, frente al Mi-

nisterio de Agricultura.  
Para que la protesta pueda arran-

car a las 10.30 en la Puerta de Alca-
lá, los tractores entrarán «por las 
cinco carreteras radiales de la ciu-
dad de Madrid», partiendo de «dis-
tintas localidades» de la región, en 
torno «a las siete, siete y media» de 
la mañana.  

Por el momento no hay datos des-
de la Delegación de Gobierno ni de 
los propios convocantes de que se 
vaya a cortar la circulación en la to-
talidad de los ejes de entrada (a la 
ciudad), pero, «lógicamente, la ve-
locidad de la circulación, que es muy 
lenta, conllevará unos atascos muy 
importantes», según Carabante. «Por 
lo tanto», subrayó el delegado de 
Urbanismo, Medio Ambiente y Mo-
vilidad, «hay que pedir paciencia a 
los madrileños y, sobre todo, que 
utilicen el transporte público». «Los 
que viven en la ciudad de Madrid 
que utilicen, especialmente, el Me-
tro, y los que tienen que venir a tra-
bajar desde otras localidades reco-

mendamos que utilicen el Cerca-
nías, que va a ser la mejor manera, 
esperamos, de poder llegar a la ciu-
dad de Madrid», apostilló el dele-
gado de Movilidad.  

A la manifestación de tractores se 
unirán además 59 vehículos y 5.000 
personas, según los datos anuncia-
dos por los convocantes. La entrada 
de las columnas de tractores afecta-
rá a numerosas calles de la capital, co-
mo Marcelo Usera, la glorieta de Ca-
nillejas, la avenida de América, la ca-
lle de O'Donnell y la calle de Alcalá. 

La ruta que parte desde Torrejón 
de la Calzada lo hará por la M-419, M-
506 y M-406 hasta Leganés y llegará 
a Vía Lusitana a través de la M-425. 
Desde allí recorrerá diversas calles de 
la ciudad hasta llegar a la plaza de la 
Independencia. Desde Arganda del 
Rey recorrerá la M-208 y la M-203; des-
de Robregordo, las carreteras M-978, 
M-636, M-634, M-126, M-127, M-131, M-
103, M-111, M-603 y la vía de servicio 
de la A-1; y desde El Espinar las N-6, 
M-510, M-505, M-500 y el paso eleva-
do sobre la M-30. Y la columna des-
plazada desde Guadalajara transita-
rá por las carreteras N-320, N-133, M-
111, la vía de servicio de la M-14 y la A-
2 hasta llegar a la avenida de América.

Un tractor, durante una protesta en Madrid. EFE

Almeida ha 
reconocido que 
«será complicado 
circular» 

Los manifestantes 
entrarán por 
las carreteras 
nacionales 

Se esperan 
5.000 personas; 
el final de la 
marcha, en Atocha
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PABLO R. ROCES MADRID 
El incendio de la residencia Juan XXIII 
en el barrio madrileño de Aravaca ha 
entrado en una nueva dimensión con 
la irrupción de Moncloa en el caso. 
Tras confirmarse la muerte de una ter-
cera persona y hacerse públicos los 
informes de la Policía Municipal que 
advertían de graves deficiencias en la 
seguridad y los sistemas de evacua-
ción del edificio, ayer la portavoz del 
Gobierno central, Pilar Alegría, cargó 
desde la mesa del Consejo de Minis-
tros contra la presidenta de la Comu-
nidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso. 

La portavoz apuntó directamen-
te hacia «la gestión» de la Puerta del 
Sol señalando que «el patrón siem-
pre es el mismo» con las residencias. 
«Abandono, errores continuos, ma-
la gestión y una dolorosa falta de em-
patía», remarcó Alegría, establecien-
do de forma indirecta un paralelis-
mo con la situación de las residen-
cias durante el Covid, que ha reapa-
recido en la última semana en el 
debate público cuatro años después. 

Ayer, los informes de la Policía Na-
cional, adelantados por la Cadena Ser, 
aludían a que se habían producido 

deficiencias en los mecanismos de 
seguridad de la residencia Juan XXIII, 
con quien tiene concertadas plazas 
el Gobierno regional, como puertas 
de emergencia bloqueadas o siste-
mas contra el fuego fuera de funcio-
namiento. Una investigación que la 
portavoz de Moncloa pidió llevar «has-
ta las últimas consecuencias». 

Desde la Puerta del Sol atribuyen 
esa irrupción de Moncloa en el caso 
a «una cortina de humo» para «ta-
par todo lo que ha sucedido esta se-
mana», de los malos resultados en 
las elecciones gallegas a la tramita-
ción de una ley en el Parlament pa-
ra declarar unilateralmente la inde-
pendencia de Cataluña en plena ne-
gociación de la amnistía. «Harán lo 
que sea para tapar la debacle en Ga-
licia y lo de Cataluña», apuntan fuen-
tes del entorno de la presidenta de 
la Comunidad de Madrid. 

Ya ayer, fuentes del equipo de Ayu-
so censuraban «la brutalidad» de las 
acusaciones y aseguraban que des-
de Moncloa se trata de culpar a Ayu-
so de «responsabilidades que no son 
suyas». «La investigación está abier-
ta por parte de la Policía Nacional, y 
sus conclusiones se entregarán a un 
juez», afirman en el Gobierno regio-
nal, donde apuntan que sus funcio-
nes de inspección se basan en las 
cuestiones relacionadas con la ges-
tión del centro –trabajadores, ali-
mentación, internos...– y que las cues-
tiones técnicas tienen carácter mu-

nicipal y, por tanto, corresponden al 
Ayuntamiento de la capital. 

Desde la Consejería de Políticas 
Sociales argumentan que las inspec-
ciones que corresponden al Gobier-
no regional se realizaron en los me-
ses de abril y agosto con resultado 
satisfactorio y que «será un juez el 
que determine si hubo responsabi-
lidad». «La Comunidad de Madrid 
aportará a esa investigación la do-
cumentación que sea necesaria y 
ejercerá todas las acciones que sean 
oportunas», remarcan en el depar-
tamento de Ana Dávila. 

«Culpar a la presidenta de abando-
no es absurdo. Es como culparla de 
que haya un incendio en un restau-
rante», concluían desde el Gabinete 
de Presidencia en la tarde de ayer. In-

cluso la propia Ayuso se pronunció al 
respecto a través de su cuenta de Twi-
tter acusando de «inhumano» y «ex-
céntrico» al Gobierno central. «Las 
insólitas declaraciones de la porta-
voz del Gobierno sobre la residencia 
de Aravaca, culpando a la Comuni-
dad de Madrid hasta de los acciden-
tes, no tienen sentido», agregó. 

Según los informes policiales, que 
se trasladarán al juzgado, la residen-
cia de ancianos de Aravaca, donde 
fallecieron tres mujeres y 16 internos 
resultaron heridos leves, tenía dos 
salidas de emergencia bloqueadas y 
una boca de incendios inutilizada. 
Además, el documento señala que 
los pasillos eran muy estrechos, las 
escaleras muy inclinadas y que no 
había luces suficientes para poder 
caminar por los pasillos en el caso de 
un apagón o una emergencia como 
la del pasado domingo. 

«La boca de incendios situada en 
el pasillo principal de la primera plan-
ta no funcionaba. Al accionarla, a los 
pocos segundos la manguera per-
dió toda la presión, dejando de ex-
pulsar agua», apuntan los agentes 
en su informe, donde también reco-
gen que en el interior del centro en-
contraron a dos personas que com-
partían cama y que ambas presen-
taban importantes quemaduras en 
todo el cuerpo. Una de ellas había ya 
fallecido en ese momento, la segun-
da lo hizo unas horas despúes en el 
Hospital de La Paz. 

POLÍTICA 
EL PASADO DOMINGO EN ARAVACA  

Moncloa irrumpe 
en la residencia 

incendiada 
 

El Gobierno acusa a Ayuso de «falta de 
empatía» mientras Sol atribuye la disputa  
a «una cortina de humo» tras las gallegas

La Comunidad de Madrid ha 
decidido adelantar la puesta en 
marcha de los vagones sin 
maquinista en el Metro de 
Madrid. Si las primeras 
previsiones apuntaban hacia la 
línea que cruzaría los nuevos 
desarrollos urbanísticos de 
Madrid Nuevo Norte, finalmente 

serán las líneas 6, la circular y la 
8, que conecta el Aeropuerto. 

La presidenta regional, Isabel 
Díaz Ayuso, anunció ayer, durante 

su visita a las obras de ampliación 
de la Línea 3, que antes de 2030 
ambos tramos contarán con el 
sistema automatizado. La línea 

circular será la primera, ya que es 
la que mayor volumen de viajeros 
acoge al año. Según los datos de 
la Consejería de Transportes, en 
2023 ese tramo transportó a 110 
millones de usuarios, una media 
en día laborable de 618.000. 

La presidenta regional justificó 
la actuación sobre esta Línea 6 en 

«su importancia estratégica» con 
28 estaciones y 23 kilómetros de 
recorrido. Ayuso afirmó también 
que la conducción automática 
permitirá poner trenes en 
marcha cada dos minutos, 
reducir la duración de los viajes  
y las esperas en los andenes, 
además de ahorrar energía.

TRENES SIN MAQUINISTA, EN 2030

La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, junto al consejero de Transportes, Jorge Rodrigo, ayer en la visita a las obras de ampliación de la Línea 3 de Metro. CAM

Los informes de la 
Policía advierten 
de deficiencias  
en la seguridad 

«Harán lo que 
sea para tapar la 
debacle en Galicia», 
afirman en Madrid
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DANIEL J. OLLERO MADRID 
El Servicio de Urgencia Médica de la 
Comunidad de Madrid (Summa 112) 
atendió el año pasado 1.204.256 lla-
madas. Esto supone una media de 
una cada 26 segundos, según se re-
fleja en su balance de actividad co-
rrespondiente al pasado ejercicio de 
2023, durante el que se atendió a más 
de 580.000 personas.  

Para ello, se activaron un total de 
559.829 recursos móviles (1.534 al 
día, uno cada 56 segundos), como 
ambulancias de Soporte Vital Avan-
zado y básico, Vehículos de Inter-
vención Rápida, helicópteros sani-
tarios o Unidades de Atención Do-
miciliaria. Asimismo, más de 20.000 
pacientes fueron asistidos desde el 
Centro de Urgencias Extrahospita-
larias (CUE) de El Molar, que tam-
bién gestiona el Summa 112. 

Los meses que se cerraron con 
más llamadas y pacientes aten-
didos por este servicio público sani-
tario fueron los de enero, con 117.083 
y 50.667, y diciembre, con 124.791 y 
53.433 respectivamente. Estas co-
municaciones, que se transfieren 
desde el Centro Integral de Gestión 
de Emergencias de la Comunidad 

de Madrid (ASEM112) 
o que se reciben di-
rectamente en el te-
léfono gratuito 061, 
son atendidas en el 
Centro Coordinador 
del Summa 112, don-
de trabajan alrededor 
de 75 profesionales 
sanitarios por turno, 
las 24 horas del día.  

Estos últimos tie-
nen, además, otras 
funciones como la co-
ordinación de las aler-
tas hospitalarias, así 
como del transporte de órganos y 
equipos de donación y trasplantes 
y el de pacientes neonatales. Tam-
bién organizan el no urgente o pro-
gramado, en este caso con 1.015.683 
personas atendidas. 

La red de recursos móviles del 
Summa 112 dispone 47 Soportes Vi-
tales Avanzados terrestres y aéreos, 
entre UVI móviles, Vehículos de In-
tervención Rápida y helicópteros sa-
nitarios, y unas 140 Unidades de Ur-
gencias, entre ambulancias de So-
porte Vital Básico  y Unidades de 
Atención Domiciliaria. 

Las ambulancias de 
Soporte Vital Avanza-
do, destinadas a situa-
ciones en las que la vi-
da del paciente corre 
peligro, se moviliza-
ron en 87.394 ocasio-
nes. Estos vehículos 
cuentan con un equi-
po compuesto por un 
médico, un enferme-
ro y dos técnicos en 
Emergencias Sanita-
rias, así como por el 
aparataje equivalen-
te a un puesto de UCI. 

En cuanto a la actividad asisten-
cial, se activaron 2.479 alertas por ic-
tus; 1.306 por infarto; y 49 por sép-
sis. Además, se atendieron más de 
2.000 paradas cardiorrespiratorias 
y casi 10.000 accidentes de tráfico y 
un total de 1.957 urgencias por vio-
lencia de género. 

En Emergencias, la patología más 
codificada por el Servicio de Urgen-
cia Médica  en la Comunidad fue la 
cardiovascular, que representó un 
30,2%, de los casos, seguida de la 
respiratoria (21,4%), la neurológica 
(18%), y la psiquiátrica (11%).

L. F. DURÁN / D. J. OLLERO  MADRID 
Cinco días después de la muerte del 
joven Rayan por sobredosis, los es-
fuerzos de la Policía Nacional se cen-
tran en concluir el informe que será 
enviado a la Fiscalía para esclarecer 
los hechos y en buscar a la persona 
que aparentemente le suministró las 
sustancias estupefacientes que cau-
saron su muerte. 

A falta de un informe toxicológico 
en profundidad, y al contrario de lo 
que apuntaron las primeras pesqui-
sas, las pruebas químicas señalan que 
la sustancia que provocó la muerte 
del menor era cocaí-
na, y no tusi, un quí-
mico  conocido como 
cocaína rosa, que con-
siste en una mezcla 
de ketamina (un anes-
tésico de uso veteri-
nario), MDMA (un po-
tente alucinógeno) y 
cafeína. 

Según avanza la 
investigación de la 
Policía Judicial de Ge-
tafe, la hipótesis del 
deceso de Rayan co-
mo fruto de un ho-
micidio va diluyén-
dose en favor de que 
la muerte se produjo de forma acci-
dental, fruto de los estupefacientes 
que Rayan habría consumido de for-
ma voluntaria después de haber com-
prado la droga «muy barata» a otro 
joven con un precio muy inferior al 
de mercado. 

Una hipótesis que contradice fron-
talmente la versión proporcionada 
por la madre del finado a GRAN MA-
DRID, quien sostiene que su hijo «ni 
se drogaba, ni quería suicidarse» y 
que apunta hacia que la muerte fue 
causada por un homicida. 

A falta de una autopsia detallada 
que determine la cantidad exacta de 
droga consumida y de qué tipo de 
sustancia se trataba, los informes pre-
liminares indican que la causa de la 
muerte fue una «parada cardiorres-
piratoria» por «sobredosis». Además, 
se está investigando si el joven pade-
cía alguna condición preexistente que 
el propio Rayan desconocía. 

Asimismo, en el marco de la inves-
tigación, la Policía Nacional también 
está revisando vídeos en Instagram, 
TikTok y otras redes de amigos y co-
nocidos del finado, así como graba-
ciones de cámaras de seguridad de 
la parada de metro de los Espartales, 

SOBREDOSIS CON 14 AÑOS  

La Policía busca 
al camello que 
vendió a Rayan  

 

La investigación apunta que el joven 
fallecido compró la droga «muy barata»

Efectivos del Summa112 participan ayer en un simulacro de colisión frontal entre dos ci-
clistas que circulaban por una vía pecuaria en el Cuadrón (Valle del Lozoya).  El más le-
ve, con heridas en piernas y brazos, fue evacuado por tierra en ambulancia. El más gra-
ve, inconsciente y con un traumatismo craneoencefálico, fue extraído en helicóptero.  

CAM

Simulacro 
(con heridos) 

en la sierra

SUMMA 112 BALANCE DEL AÑO 2023  

Un aviso a Emergencias 
cada 26 segundos 

 

Se atienden casi 30 accidentes de tráfico con heridos al día

La consejera F. Matute.

en Getafe. Una localidad a la que el 
chico había acudido por primera vez 
el día de su muerte. 

Entre los vídeos colgados en Ti-
kTok relacionados con la muerte de 
Rayan, hay dos episodios que llaman 
la atención de los investigadores. El 
primero es el joven en parada cardio-
rrespiratoria atendido por los servi-
cios de Emergencia, una escena que 
algunas cuentas en la red social chi-
na han compartido en vídeos home-
naje a ritmo de música trap. El se-
gundo, el altar que los conocidos del 
muerto erigieron sobre una construc-

ción de hormigón en el parque de El 
Casar en Getafe, donde varios jóve-
nes colocaron bandanas azules y po-
saron realizando gestos con las ma-
nos asociados a los Crips , una ban-
da surgida entre la comunidad afro-
americana de Los Ángeles (Califor-
nia), de la que ya se han encontrado 
supuestos capítulos o sucursales en 
ciudades como Sevilla.

Pintadas en recuerdo de Rayan en Getafe. FFE
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RUTH DÍAZ MADRID 
El poderío cultural y de ocio de la ca-
pital es indiscutible. Sólo con com-
parar los presupuestos del Ayunta-
miento y la Comunidad de Madrid, 
sin tener en cuenta las salas priva-
das, el epicentro se fija rápido: el área 
de Marta Rivera de la Cruz cuenta con 
184 millones de euros, un 13% más 
que dos años atrás, y la Consejería 
de Mariano de Paco se desempeña 
con  155 millones en Cultura para to-
da la región. Pero ambos con el reto 
de que el arte, la música, el teatro, la 
danza y demás menesteres no se li-
miten sólo a los ilustres del Centro.  

El Consistorio y el Gobierno re-
gional han lanzado esta semana sus 
ediciones 2024 de 21 Distritos y de 
Red Itiner, en un esfuerzo de las dos 
Administraciones por la «descen-
tralización». Si una despliega más 
de 40 propuestas gratuitas entre los 
espacios y  teatros de los 21 distri-
tos, la otra echa a rodar 10 exposi-
ciones temporales por 77 munici-
pios. Porque también hay público 
más allá del anillo de la M-30. 

 
eMÚSICA. Desde Triana, recala la 
cantaora Rosario La Tremendita, un 
secreto revelado que ha roto con los 
corsés del purismo flamenco con su 
mezcla de tradición y electrónica. Pre-
senta su disco Tremenda en Puente 
de Vallecas (C. C. El Pozo, 23 de febre-
ro) y en San Blas-Canillejas (C. C. An-
tonio Machado, 24 febrero). Otro te-
rremoto en escena, Putochinomari-
cón, por su carisma, sus reivindica-
ciones y su intensidad techno-pop, 
actuará con su último trabajo en Na-
ve de Terneras (5 de abril). Al mismo 
escenario se subirá la estrella Tiago 
Iorc, con otro Latin Grammy recién 
sumado a su colección, pero aún por 
explotar en España (20 septiembre). 
También brasileños, Bem Gil y More-
no Veloso, hijos de los icónicos Gil-
berto Gil y Caetano Veloso, acudirán 
con su repertorio en común al Teatro 
Quique San Francisco (27 de abril). 

 
eESCENA. Consagrados en la inter-
pretación, pero con un pie en otras li-
des, el actor Pedro Casablanc llevará 
a los barrios de Moratalaz (C. C. El To-
rito, 22 de marzo) y de Villa de Valle-
cas (C. C. Zazuar) los versos de dos 
poetas clásicos, en Bécquer y Queve-
do: Amor y Muerte, con el acompaña-
miento musical de Jorge Rivera, mien-

tras que el argentino Héctor Alterio 
entonará al poeta León Felipe y otros 
tangos en Como hace 3000 años, jun-
to a la guitarra de José Luis Merlín 
(Teatro Quique San Francisco, 31 de 
mayo). Desde otro registro, el perfor-
mer Alberto Velasco reflexionará so-
bre las ganas de vivir en la comedia 
dramática Sweet dreams (C. C. El Tori-
to, 12 de abril; C. C. Nicolás Salmerón, 
25 de octubre), y la compañía Rebe al 
Rebes abordará la muerte y la ausen-
cia desde las artes circenses, en Mar, 
o de cómo sobrevivir a un tsunami (C. 
C. Alfredo Kraus, 6 de abril; C. C. San-
chinarro, 26 de mayo). 

 
eEXPOSICIONES. Tras su paso por 
Pedrezuela, la muestra 1975 Cambio 
de tercio aterrizará en Miraflores de la 
Sierra (23 febrero-17 marzo) y en San 
Sebastián de los Reyes (19 marzo-9 
abril). A través del archivo fotográfi-
co del reportero gráfico taurino San-
tos Trullo (1938-1984), retrata un año 
decisivo en la historia de España. Tam-
bién con fotografías y otros materia-
les, la artista brasileña Angélica Dass 
se adentra en el cosmos de la juven-
tud en Soy adolescente ¿y qué más?, 
tras colaborar con el alumnado de 
centros públicos madrileños (Mejo-
rada del Campo, 21 febrero-13 marzo; 
Ajalvir, 15 marzo-7 abril). Otras cria-
turas son las que el artista Javier  
Sáez Castán, Premio Nacional de Ilus-
tración (2016), ha dibujado en De mons-
truos, humanos y otros extraños, un ho-
menaje a la cultura popular y a la se-
rie B que pasará por Tres Cantos (C. 
C. Adolfo Suárez, hasta el 27 de febre-
ro); Majadahonda (Casa de la Cultu-
ra Carmen Conde, 29 febrero-21 mar-
zo) y Getafe (Antigua Fábrica de Ha-
rinas, 25 marzo-15 abril). 

 
eEN FAMILIA. Las marionetas de 
En el bosque tomarán las riendas en 
un viaje onírico para los más peque-
ños (Centro Sociocultural Villa de Ba-
rajas, 24 de febrero; C. C. Valdebernar-
do, 26 de octubre), mientras que en el 
espectáculo Sin funk no hay paraíso 
será la banda Gata Brass Band la que, 
con juegos, humor e instrumentos, 
sorprenderá al público más exigente 
(C. C. Fernando Lázaro Carreter, 7 de 
abril). Otra formación, la Creativa Ju-
nior Big Band, presumirá de destre-
za, sin importar su edad, con un re-
pertorio de jazz, soul y otros ritmos 
(C. C. Paco de Lucía, 23 de febrero).

ESPECTÁCULOS ENTRADA GRATUITA   

Arte, teatro  
y música, más 
allá de la M-30 

 

Las ediciones de ‘21 Distritos’ y de ‘Red Itiner’ 
sacan la cultura del centro de Madrid, con 

propuestas en los barrios y en 77 localidades

El actor Héctor Alterio, en el pasado estreno de ‘Como hace 3000 años’, en el Teatro del Barrio. ANTONIO HEREDIA

La cantaora sevillana Rosario La Tremendita presenta su último trabajo. JAIME MASSIEU

Ilustración de Javier Sáez Castán. J. S. C. El artista Putochinomaricón. AYUNTAMIENTO
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poración. «Siempre estoy 
pensando productos nue-
vos, incluso más allá de las 
tartas». Buena prueba son 
los mencionados roscones 
de tarta de queso que este 
diciembre puso a la venta 
sólo los viernes. Los firma-
ba a medias con Mario Or-
tiz, de la panadería Brulée, 
en Colmenar Viejo, conoci-
da por la magnífica calidad 
de su producto en general y 
del clásico navideño en par-
ticular. «Coincidimos en 
nuestro nivel de exigencia 
y compartimos una forma 
de ver la vida», aclara sobre 
esta primera colaboración. 

A través de sus redes so-
ciales ha encontrado un ca-
nal de comunicación flui-
do con el público. Todo lo 
que muestra, se convierte 
en objeto de deseo. Como 
ejemplo, la tarta de queso 
y caviar. «Sólo las elabora-
ba por encargo a través de 
la web». Sólo preparó 50. 
Costaban 250 euros. De las 

mezclas que ha hecho con las tar-
tas, las que más costaron fueron la 
de dulce de leche y la de limón. «Con 
esta última empecé a hacer prue-
bas en 2020 y salió a la venta en ve-
rano de 2022». 

La receta detrás de todo este fenó-
meno la conocen solo tres personas. 
«Al principio, era como el gran se-
creto, la guardaba como un tesoro». 
Ahora ya no es para tanto. «El mimo 
con el que haces las cosas marca la 
diferencia». El éxito, ese que aún le 
cuesta digerir a este repostero auto-
didacta, radica en la atención que 
prestas a los detalles. 

 
Álex Cordobés. Calle de Velázquez, 60.

AMAYA GARCÍA MADRID 
A Alejandro González Cordobés (32) 
le cuesta todavía digerir su éxito. 
Desde que empezó a cocinar tartas 
de queso en el horno de su casa fa-
miliar, con una idea medio clara en 
la cabeza de lo que quería hacer, 
hasta hoy ha llovido mucho 
y quizá demasiado rápido. 
«En cuatro años he conoci-
do más gente que en toda 
mi vida anterior», dice sen-
tado en la cafetería de un ho-
tel cercano a su tienda de la 
calle Velázquez. 

A muchos ya les estará so-
nando el nombre de Álex Cor-
dobés –en fotos se prodiga 
menos porque valora mucho 
su anonimato– y también ha-
brán deducido que es el em-
prendedor detrás de las tar-
tas de queso más deseadas 
–y virales– del panorama ca-
pitalino. «Al día hemos lle-
gado a vender mil, contan-
do con las minis para dos per-
sonas que tenemos». 

Es martes por la mañana y en la 
tienda, minimalista y elegante co-
mo pocas, tres dependientas des-
pachan sin parar. «Esto es lo habi-
tual», aclara una de ellas mientras 
monta una caja. El fenómeno tocó 
techo esta Navidad, cuando las co-
las para hacerse con uno de sus ros-
cones de tarta de queso comenza-
ban a formarse antes de las 5 de la 
madrugada. «Les dábamos choco-
late caliente y bollos porque nos da-
ba apuro con el frío que hacía», cuen-
ta Álex. Cuando se agotaban –sólo 
vendían 50 al día a un precio de 50 
euros la unidad», empezaba la re-
venta. «Sé que se ha pagado mu-
cho, pero no sé cifras concretas», 
asevera algo tímido. 

El nombre de Álex Cordobés es 
viejo conocido en esta cabecera. La 
primera vez que hablamos de él co-
rría octubre de 2020. Algunos juga-
dores del Real Madrid sacaron en-
tonces en sus redes las tartas de que-
so de este emprendedor del que po-
co se sabía. «En el verano de 2019 hi-
ce la primera tarta y estuve un año 

perfeccionando la receta». Los ami-
gos, los padres de los amigos y la fa-
milia le iban guiando para encontrar 
esa excelencia que él buscaba. 

El caso es que la fama de las tar-
tas empezó a circular y llegaron los 
primeros encargos. «El primer obra-

dor lo tuve a finales de 2021». Hasta 
este momento, sólo hacía 10 al día y 
volaban. «El boca a boca fue clave 
en los inicios», dice medio resoplan-
do. Y a qué velocidad ha ido todo des-
de entonces. 

Las horas en el tajo al día son «ili-
mitadas». Su padre y su hermano le 
ayudan a gestionar todo lo que se 
echa a la espalda, pero en lo de de-
legar existe mucho margen de me-
jora. Por llevar, lleva las redes socia-
les e incluso contesta los correos de 
los clientes. «A veces es imposible 
responder a todo el mundo», dice 
con resignación. 

«Menos la receta, ha cambiado to-
do». Los huevos pata negra de Co-
bardes y Gallinas, una mantequilla 
excelente y quesos de pequeños pro-
veedores son la base. «La gente se 
da cuenta si bajas la calidad. Tartas 
de queso hay muchas y tienes que 
saber cómo quieres diferenciarte». 

Le han hecho mil propuestas pa-
ra expandir el negocio y hasta hoy 
ninguna le ha cuadrado. «Me han 
llegado ofertas de México, EEUU, de 
Emiratos Árabes...  Te diría que 

GASTRONOMÍA FENÓMENO ‘GOURMET’  

Las tartas 
de queso que 

provocan colas  
y hasta reventa  

  

Álex Cordobés ha convertido su tienda de 
Velázquez en lugar de culto. Le han ofrecido 

expandir la marca por medio mundo, pero 
él tiene muy claro su modelo de negocio

más de 50 seguro». Pe-
ro él tiene claro su mo-
delo. «Hacer esto sin 
perder el control es im-
posible. Vendería mu-
cho más, seguro, pero va contra mi 
filosofía de empresa». Que el nego-
cio tiene proyección quedó claro 
desde el momento en el que abrió 
en pleno barrio de Salamanca y re-
volucionó la calle Velázquez. «Mi 
idea es abrir más tiendas, pero na-
da de entrar en grandes super-
ficies», cuenta tajante. «Crecer, sí, 
pero tratemos de hacerlo con cabe-
za». Tampoco quiere estar en res-
taurantes. «Sólo estamos en Taku-
mi, pero por la relación que me 
une al proyecto». 

Actualmente tiene nueve tartas en 
la carta, con la tradicional (32 y 43 
euros) como la más vendida y la de 
la pantera rosa como última incor-

La tarta de queso con 
caviar, la tradicional 

y largas colas en su 
tienda de la calle 

Velázquez. E.M.

Su roscón de 
tarta de queso 
se convirtió en un 
objeto de deseo 

Elabora nueve 
dulces distintos: 
de limón,  
de pantera rosa...



GRAN MADRID
ENTRE GATAS 

Y GATOS

granmadrid@elmundo.es

8 EL MUNDO. Miércoles, 21 de febrero 2024

Su estancia en una gran-
ja orgánica cambió su for-
ma de ver la vida, de ves-
tir y también su profesión. 
Aquella experiencia que 
vivió en Nueva Zelanda 
cuando tenía 30 años le 
hizo replantearse a Ga-
briela Machado (Madrid, 
1986) su futuro. Hoy, ba-
jo la marca Momoc, dise-
ña zapatos femeninos y 
originales made in Spain, 
elaborados con materia-
les veganos, ecológicos y 
reciclados.  

Su carrera no iba mal 
encaminada. Estudió De-
recho en Icade, realizó 
prácticas en la delegación 
española de la Unesco en 
París, se formó con un 
máster en la capital co-
mo especialista en Fisca-
lidad Internacional, tra-
bajó para la consultora 
EY en Luxemburgo… Pe-
ro el destino es capricho-
so y le tenía deparado otro 
empleo muy distinto: el 
de zapatera. Fue en ese 
último trabajo cuando de-
cidió solicitar una exce-
dencia para irse a traba-
jar a una granja con la que 
había contactado a tra-
vés de la web de WWOOF (Organización Mun-
dial de Granjas Orgánicas), que ofrece aloja-
miento a cambio de trabajo. «Aquello cambió 
mi mentalidad», asegura. «Cuando volví a Lu-
xemburgo estaba más concienciada del uso ex-
cesivo que se hace del plástico. Empecé a bus-
car ropa ecológica para mí y también calzado, 
pero de éste apenas había y lo que encontraba 
era muy informal. E  hice: ¡click! ¿Por qué no cen-
trarme en eso cuando España y Alicante han si-
do famosos por fabricar zapatos?», recuerda. 

Sin tener contactos ni idea de cómo montar 
una empresa, se lanzó a crear unos pares có-
modos pero elegantes, que pudiera usar en su 
día a día en la oficina. No sin dificultades –«in-
tegrarte en este mundo no es sencillo», seña-
la–, logró encontrar a un fabricante en Elda que 
hiciera realidad sus diseños con materiales sos-
tenibles. «Hice mi primer showroom con ami-
gos y familiares y fue un exitazo». Eso le dio el 
empujón para seguir adelante con unos zapa-

tos que ya calzan en Italia, Austria, China, Nue-
va Zelanda, Canadá, Chile o EEUU. 

Con cuero vegetal de piña, materiales de ma-
íz, terciopelos de 100% algodón, poliéster y al-

godones reciclados, lino o rafia, entre otros, se 
elaboran sus zapatos de tacón, bailarinas, san-
dalias y (estilosas) deportivas. «Siempre inten-
tamos que tengan un porcentaje de reciclado» 

y, por supuesto, que sea 
«un calzado formal pero 
cómodo», asegura. 

Para darles un toque di-
ferente, se ha especia-
lizado en bordados. «Es 
algo muy especial y nada 
sencillo de hacer», dice la 
empresaria, que defien-
de la calidad de su pro-
ducto artesano, premium, 
y su precio: «La gente tie-
ne la idea de que hacer un 
zapato es fácil y barato y 
no es así. Aquí, si modifi-
cas un milímetro, cambia 
todo. Y en un par de za-
patos intervienen hasta 
10 proveedores».  

El de Momoc «es un 
zapato para que te vistas 
para él, no al revés. Tie-
nen mucho colorido y lla-
man la atención», indica. 
Y añade:«El objetivo es 
que te lo puedas poner 
desde que te levantas has-
ta que te acuestas. Con 
ellos vas bien a la ofici-
na, pero también si lue-
go te surge una cena». 

Ella se encarga de dise-
ñar los zapatos que lan-
za al mercado, aunque 
también ha colaborado 
con algunos artistas ama-

teur. Hace unos meses, lanzó un concurso en 
redes sociales y el diseño ganador se llevó a ca-
bo, así como los de algunos de sus estudiantes.   

Para la sostenibilidad económica de su em-
presa y del planeta trabaja bajo pedido (de 7 a 
8 semanas de espera). «No fabricamos de uno 
en uno, pero lanzamos un modelo, le hacemos 
fotos, lo publicamos en redes sociales y si tiene 
éxito, lo fabricamos. Siempre hacemos de más, 
pero los pedidos son clave para hacer una pro-
ducción grande o pequeña. Nadie tiene la vari-
ta mágica para saber lo que se va a vender y el 
mercado cambia mucho. Eso reduce mucho el 
riesgo», asegura antes de especificar que a lo 
largo del año sacan varios modelos.  

Vende a partes iguales en España y en el ex-
tranjero. Además de en su web, los momoc se 
pueden encontrar en tiendas multimarca de 
Madrid, Oviedo, Valencia, Pamplona, La Palma 
Roma (Italia) y Salzburgo (Austria). Su pró-
ximo destino,  llegar a Oriente Medio y EEUU.

Gabriela Machado posa divertida con algunos de los zapatos de su firma, Momoc. E. M.

ADN. VENDE MÁS DE 2.000 PARES AL AÑO, SOBRE TODO EN WEB L SUS ZAPATOS CUESTAN ENTRE 120 Y 180 EUROS L CON SU MARCA INTENTA DAR VISIBILIDAD A LOS ARTESANOS

GABRIELA MACHADO Es la creadora de Momoc, una firma de calzado 
que utiliza materiales como piel de piña, maíz, algodón o lino reciclado

La consultora fiscal 
detrás de los zapatos 

veganos más originales
VIRGINIA GÓMEZ MADRID

Quizá sean pocos los que aún recuerden la 
película de terror, ya más que sesentona, 
Los pájaros, dirigida por Alfred Hitchcock, 
en la que los pájaros, ya sean gaviotas o 
cuervos, enloquecen y atacan a los huma-
nos. Y es que hemos tenido un día de 

mucha agitación en Madrid el pasado 
domingo con la alegre y pirotécnica mas-
cletà valenciana que hermanaba a las dos 
ciudades, pero que –al celebrarse en 
Madrid Río– suscitó las protestas de los 
grupos animalistas, que vaticinaban una 
hecatombe de patos. 

Ya leyeron en estas páginas que el 
espectáculo fue sonoro y brillante, con sus 
307 kilos de pólvora, que asistió mucho 
más público del esperado, generalmente 
entusiasmado, mientras unos grupos 
reducidos de ecologistas enardecidos –
separados por una valla, con lo que parece 
que no hubo incidentes notables– gritaban 
«¡Almeida, escucha, el río está de lucha!» y 
demás consignas igual de originales. 

Hemos buscado noticias de la anunciada 
hecatombe, y resulta que desde Más Madrid 

han hecho circular una foto de un pato 
muerto, a lo que el delegado de Urbanismo, 
Borja Caravante, reaccionaba con sarcas-
mo, mencionando «una fotografía que ha 
subido a las redes sociales un concejal de 
Más Madrid, de un pato que no sabemos ni 
cuándo, ni cómo, ni dónde se encuentra». 

Parece que los animalistas, que se han 
quedado un poco chafados, deberán ir 
buscando causas más sólidas. Pero ojo a 
las causas, que hay que estar bien informa-
do, pensaba este cronista el día siguiente al 
pasar por la plaza de Cataluña –no vean 
ningún simbolismo en la localización: allí 
fue– y ver a un señor de avanzada edad que 
estaba lanzando con entusiasmo una gran 
cantidad de trocitos de pan a una bandada 
de palomas que, en la acera, los engullía 
con entusiasmo. 

Una señora que pasaba sonrió, complaci-
da. Pero otra señora comentó, sin elevar 
mucho la voz: «¿Pero nadie le dirá nada? 
¿No sabe que está estrictamente prohibido 
dar comida a las palomas en Madrid, 
porque son un factor muy serio de suciedad 
en las calles y daños a los edificios, y 
alimentándolas sólo se favorece un aumen-
to de su número?». Pue sí, y uno se pregunta 
de qué lado estarían en este caso los anima-
listas: sí, las ordenanzas del Ayuntamiento 
del detestado Almeida, en un apartado 
sobre control de plagas, explican en detalle 
y convincentemente la «prevención y 
control de palomas en el medio urbano». 
Caramba. Quizá tengan que dejar lo de los 
pájaros, y manifestarse a favor de la inva-
sión de las ciudades por los jabalíes, que es 
una tendencia muy actual y muy animalista.

De patos, 
palomas y 
demás pájaros

INDIANO 
EN CHAMBERÍ
VÍCTOR 
DE LA SERNA
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Puente cuantifica el coste de reabrir 
la línea del tren Directo en 1.300ME 
L Asegura que el Gobierno seguirá trabajando por mejorar las infraestructuras de la provincia, mientras el senador Javier Lacalle le afea 
la  «escandalosa» situación de infraestructuras como la A-11 de la que no hay «ni un solo kilómetro en servicio, ni siquiera en obras»

BURGOS 
Burgos quiere poner coto a la picares-
ca en la concesión de licencias de obra. 
Han detectado que «en muchas oca-
siones» hay proyectos de construcción 
de «todo tipo» que presentan una eva-

luación de costes infravalorada. «Las 
empresas promotoras o los responsa-
bles de los presupuestos de ejecución 
trasladan un precio ridículo que no se 
corresponde en absoluto con la reali-
dad», explicó tajante el concejal.

SANTI OTERO

Inteligencia 
Artificial, realidad 
virtual y dos 
grandes retos para 
«captar talento»

Cerca de 40 
tractores viajan 
a Madrid para 
unirse a la 
protesta nacional

UNIVERSIDAD

Página 6

Pág. 7

  Pág.3

Más de 50 
entidades 
sociales, contra 
el recorte de las 
ayudas a la 
cooperación

BURGOS 
El clamor es ya patente: «Burgos es 
una ciudad solidaria y responsa-
ble». Así comienza el documento 
en defensa de la cooperación al de-
sarrollo desde Burgos que ya han 
suscrito más de 50 entidades socia-
les. Rechazan con su firma el recor-
te de las ayudas propuesto por Vox 
y «acatado» por el PP «para salvar 
el presupuesto municipal». Pág. 4

Una ‘crecida 
artificial’ por 
liberación de 
agua obliga a 
cerrar los accesos 
al río Arlanzón

BURGOS 
El Ayuntamiento de Burgos pre-
cintará este miércoles todas las 
entradas peatonales al río Arlan-
zón ante la ‘crecida artificial’ pro-
gramada por la Confederación 
Hidrográfica del Duero. El cierre 
de todos los accesos se realizará 
sobre las 15,30 horas, según pre-
cisaron fuentes municipales, con 
el objetivo de garantizar la segu-
ridad en la zona ya que la aveni-
da anegará las riberas del río a 
su paso por el término munici-
pal. La liberación de agua desde 
la presa de Úzquiza, situada en 
el municipio de Villasur de He-
rreros, originará un caudal má-
ximo de 20 m3/s. Se prevé que la 
subida del caudal comience a per-
cibirse en la capital burgalesa 
desde las 17 horas, si bien no se-
rá hasta las 22 horas cuando se 
alcance el pico máximo. Ante es-
ta maniobra programada se rea-
lizará una vigilancia permanen-
te de las orillas del río. Pág. 4

BURGOS 
Un total de 1.300 millones de euros. 
Es lo que calcula el ministro de Trans-
portes, Óscar Puente, que cuesta 
reactivar la línea del tren Directo Ma-

drid-Aranda- Burgos, un servicio fe-
rroviario que desde el año 2011 no 
conecta Aranda con la capital de Es-
paña por un derrumbe en el túnel 
de Somosierra. Según ha explicado 

el ministro Transportes y Movi-
lidad Sostenible en el plenario de la 
Cámara Alta, solo adecentar el tú-
nel costaría 50 millones de euros, a 
los que luego hay que añadir 450 

millones para el arreglo de la vía y 
otros 800 millones en electrifi-
carla. El ministro respondía así a los 
reproches del senador del Partido 
Popular, Javier Lacalle. “Están to-

mando el pelo a los burgaleses ¿Qué 
hemos hecho para que nos tengan 
tanta manía? porque cada vez que 
gobierna el PSOE se paralizan las 
inversiones», censuraba. Pág. 8

Burgos quiere poner coto a 
los proyectos de obra con 
presupuestos trucados 
por debajo de coste 
Detectan que «el precio que trasladan en la 
documentación es ridículo, no se adapta al coste real»
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PAPAMOSCAS

ABEL

NO LO DUDES. Lleva a tus hijos, a tus amigas, a 
tus nietos y a los tuyos a contemplar la flor del 
almendro. No tienes problema, el almendro es 
un superviviente, nunca han podido con él, 
pues tuvo siempre de su lado a los pájaros que 
se encargaban de llevar su semilla a los lugares 
más insólitos. Al descampado, al extrarradio, a 
los prados de las afueras… y algunos, todavía, 
siguen marcando la linde de las fincas, de los 
majuelos y de los barbechos. Siempre me 
fascinó aquel almendro que florecía en lo alto 
de la catedral de Valladolid. Daba el primer 
aviso de la floración. Pero mucho más 
fascinante es que los almendros florecen 
donde les da la gana y nos regalan el más bello 
paisaje cultural. Acércate a un almendro en flor, 
tira de móvil y satura las redes y el WhatsApp. 
Son los brotes verdes de un jardín japonés a la 
intemperie, es el anuncio de la primavera de un 

cultivo leñoso que 
se resiste a 
desaparecer. 
Todavía tengo el 
recuerdo de las 
fotos de los 
japoneses ante la 
floración del sakura, 
el cerezo en flor de 
los nipones. Mucho 
se habló de brotes 
verdes. Demasiado. 
Pero siempre me 
quedé con el 
mensaje que se 
ocultaba detrás de 
algo que significaba 
resurgir, respirar, 
florecer. Y ahí me 

quedo. Me acuerdo cuando mi viejo amigo 
Diego Vacas era el último almendrero en el 
oeste del Arribe. Y de los versos del concurso 
literario del Día del Almendro en La Fregeneda, 
a primeros de marzo. La flor del almendro 
sigue siendo fuente de inspiración de poetas, 
pintores, fotógrafos y paisajistas culturales, 
que es como se les llama ahora. Pero la flor del 
almendro hoy, por fin, es un cultivo en 
expansión que ya no le tiene miedo a la helada 
y ha encontrado su nicho entre los cultivos 
leñosos de mayor rentabilidad.  Además de 
regalarnos su flor, desafía a los tiempos y 
vuelve a generar riqueza en plantaciones que 
crecen en muchos puntos de la geografía 
regional. El cereal le mira de reojo. Bienvenida, 
otra vez, la sopa de almendra y un fruto seco 
que hemos recuperado. Y el queso de almendra 
que elaboran en los pueblos de Las Arribes. Y el 
turrón y el almendrado, y el queso. Poco 
conocido, por desgracia. Bien por ese impulso 
de los grupos de acción local del oeste 
salmantino “Almendros Vivos”. Un colectivo de 
productores de almendra ecológica. No sé si 
existirá, pero habría que fomentar el “Día del 
almendro en flor” en toda la región. Y si alguien 
tiene alguna duda, que abra la ventana de su 
casa del pueblo y del piso de la ciudad y estos 
días comprobará la belleza de su floración. Las 
nuevas plantaciones garantizan su futuro. No 
olvidemos que el almendro, cuando nadie le 
hacía caso, ahí estaba, en la linde y en el 
extrarradio reafirmándose como un brote 
verde de verdad. ¿A qué esperas para salir a 
hacerte una foto con el almendro que te pille 
más cerca? Ya estás tardando.

Jardín 
japonés

TIERRA 
ADENTRO
JAVIER PÉREZ 
ANDRÉS

SE HAN hecho de rogar, pero los presupuestos de Castilla y 
León ya están aquí, bueno casi, que para su aprobación defi-
nitiva aún queda un largo trecho de enmiendas, ya sean tota-
les o parciales. Con ellos, va camino de irse carretera arriba 
parte del discurso y de la crítica del PSOE  de Luis Tudanca, 
aunque evidentemente siempre podrá decir que vienen con 
retraso, lo que no le falta razón. 

Sea como fuere, por la chimenea de la Junta de Castilla y 
León sale la fumata blanca que anuncia la aprobación de las 
cuentas para este año en el Consejo de Gobierno de este jue-
ves. Después vendrá, al día siguiente, su entrada en las Cor-
tes de Castilla y León y el inicio de su tramitación parlamen-
taria. Al final de la misma será cuando llegue la fumata blan-

ca presupuestaria definitiva. Claro que humo, humo el que 
debe salir todavía de la Consejería de Economía y Hacienda 
y de su ‘súperconsejero’ para todo. ‘Súperconsejero’, sí. Eso es 
lo que era ayer en el Pleno de las Cortes Carlos Fernández Ca-
rriedo, un ‘súperconsejero’ que despejaba preguntas a dies-
tro y siniestro, como Iker Casillas balones. Ya fuera de lo su-
yo, la cosa de los números; de Sanidad, por aquello de que los 
socialistas incomprensiblemente no retiraban sus interpela-
ciones pese a la intervención quirúrgica del consejero; o de 
otras cuestiones que le caían por mor su cargo de portavoz. 

Cómo será la cosa que hasta algún procurador socialista se 
daba cuenta y agradecía al ‘súperconsejero’ Carriedo sus des-
pejes. Y es que el portavoz iba de respuesta en respuesta, aun-
que no le tocaran. Es lo que tiene el ser el ‘súperconsejero’ pa-
ra todo.

‘Superconsejero’ para todo

LOS TRACTORES de Castilla y León están ya en ruta hacia Ma-
drid para unirse a la gran protesta con la que el campo espa-
ñol pretende evidenciar su enorme indignación por las políti-
cas públicas que condicionan tanto su trabajo como su super-
vivencia como sector productivo. Agricultores y ganaderos han 
venido desgañitándose desde que comenzaron estas protes-
tas alertando de que sienten que su modo de vida está ame-
nazado y justificando los perjuicios causados al resto de ciu-
dadanos en la situación tan al límite a la que han sido condu-
cidos. La protesta está más que evidenciada y en muchos 
momentos ha sido reiterativa, imprudente y dañina, incluso 
para el propio campo castellano leonés a la que le ha causado 
un perjuicio económico mantener la lucha en las carreteras. 
Pero queda un último acto. Una escenificación de fuerza y de 
determinación que esperan que sirva para doblar el brazo a 
las administraciones públicas para sentarlas a negociar, por-
que ese debe ser el desenlace natural de este periodo de pro-
testas que ha de llegar a un final. Las gentes del campo no pue-
den sostener la situación por más tiempo forzando cortes de 
carretera o tractoradas que lo único que conducen es a perder 
el favor de la sociedad. El hecho de que las concentraciones, 

afecciones al tráfico y otras protestas se hayan mantenido has-
ta ahora indica que aún queda mucho trabajo por hacer en las 
mesas de negociación. En todas, las del Gobierno, la Junta e, 
incluso, en Europa. Pero para negociar hay que bajarse del trac-
tor y sentarse en una mesa a discutir pros y contras. Hay que  
ser conscientes de que hay un tiempo para las manifestacio-
nes y un tiempo para la negociación. Por eso, la tractorada de 
Madrid debe ser el pórtico de un nuevo clima de entendimien-
to por todas las partes implicadas. La sensibilización que la so-
ciedad ha sentido por los problemas expresados por los pro-
fesionales del campo debe calar en los poderes públicos que 
han de aprovechar este momento para abrir un canal de diá-
logo franco y productivo que dé pie a los agricultores y gana-
deros a que dejen de causarse daño a si mismos y a los demás 
con una protesta indefinida que sería contraproducente. La ba-
se de ese diálogo está en el planteamiento que les ofreció re-
cientemente el ministro de Agricultura, Luis Planas, con quien 
han de establecer un marco de negociación al que puedan su-
marse las comunidades autónomas y del que salga una unidad 
de criterio con la que España pueda defender en Europa a su 
sector primario. Toca bajarse del tractor y empezar a hablar.

Una protesta final que dé pie a una 
negociación para dar solución al campo
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M. CASADO  BURGOS 
El inicio de las obras de transforma-
ción del Hospital de la Concepción en 
el Archivo Histórico Provincial y un 
centro de usos culturales, sociales y 
de investigación de la Universidad de 
Burgos parece más cerca que nunca. 
Al menos en lo que al trabajo del área 
de Licencias del Ayuntamiento de Bur-
gos se refiere. De la memoria del pro-
yecto remitida por el Ministerio de 

Cultura en el mes de diciembre, más 
de 5.500 páginas y 550 planos, sólo 
falta un trámite que está a punto de 
emitirse en esta concejalía.  

«Desde el área de Licencias la obra 
ya cuenta con el informe favorable de 
Bomberos y Arquitectura y sólo que-
da el informe de infraestructuras cuya 
emisión será inmediata», señala el 
concejal de Licencias del Ayuntamien-
to de Burgos, Ignacio Peña. Señala que 

en su área «podremos conceder la li-
cencia de obra en este mes de febre-
ro», señaló el edil de Vox.  

De esta manera, la tramitación del 
inicio de las obras de transformación 
del noble edificio de la calle Madrid 
aún tendría que contar con el informe 
jurídico sobre el que Peña no apunta 
nada puesto que no depende del área 
de licencias. Remarca el concejal que 
«el PSOE advirtió que había que tener 

la licencia en febrero para tener parti-
da para los presupuestos, pues por 
parte del Ayuntamiento de Burgos to-
do queda listo».  

Sobre el inicio de las obras «no pue-
do aventurar nada puesto que es el 
Ministerio quien tiene que licitar y ad-
judicar las obras, ojalá sea en este 
año». Será necesario también un in-
forme de la Comisión de Patrimonio 
de la Junta de Castilla y León ya que el 

edificio está declarado como Bien de 
Interés Cultural.  

El proyecto de remodelación del 
Hospital de la Concepción es uno de 
los grandes debes de las infraes-
tructuras y equipamientos en la ciu-
dad de Burgos. El proyecto de cons-
trucción persigue destinar 1.268 me-
tros cuadrados de este noble 
espacio a ubicar el Archivo Históri-
co Provincial cuyos fondos están 
dispersos entre la sede en la calle 
Antonio Cabezón y dos naves en el 
Polígono Industrial de Villalonqué-
jar desde hace años. El resto del te-
rreno, unos 3.000 metros cuadra-
dos, se transformarán en sede uni-
versitaria con usos sociales, 
culturales y de investigación que 
realice la Universidad de Burgos.  

Cuando el Ministerio de Cultura 
asumió la rehabilitación del edificio en 
2021 se marcaban plazos razonables 
que, una vez más, no se han podido 
cumplir con este edificio. Estimaban 
el inicio de las obras en 2022 y el final 
de las mismas en 2025. Parece que se 
acerca más esa fecha de final para el 
inicio de los trabajos en una instala-
ción donde ya se realizaron trabajos 
de consolidación.  

Las obras que salvaron de la ruina 
el edificio de la calle Madrid arranca-
ron en el año 2007. Promovidas por la 
Universidad de Burgos con financia-
ción estatal, del denominado 1% Cul-
tural del Ministerio de Fomento, y con 
aportación autonómica a través del 
plan de infraestructuras supuso una 
inversión de 7,2 millones de euros.  

Se llevó a cabo en tres fases ejecu-
tadas por las empresas Javier Herrán 
y CPA. Su finalización en 2012 permi-
tió abrir por primera vez el edificio al 
público. Después se han sucedido 
muchas ideas y proyectos, parece 
que ya está claro su uso y se empieza  
a ver el final del largo proceso de es-
pera del inicio de las obras que revi-
talicen el espacio y esta zona de la 
ciudad. 

Licencias quiere poner coto a proyectos 
con presupuestos por debajo de coste 
L Detectan que «el precio que trasladan en la documentación es ridículo, no se adapta al coste real»   
L Se revisarán las promociones bajas y «se requerirá nueva documentación» lo que retrasará los permisos

MARTA CASADO  BURGOS 
El área de Licencias del Ayuntamien-
to de Burgos quiere poner coto a la 
picaresca en la concesión de licen-
cias de obra. Han detectado que «en 
muchas ocasiones» hay proyectos 
de construcción de «todo tipo» que 
presentan una evaluación de cos-
tes infravalorada. «Las empresas 
promotoras o los responsables de 
los presupuestos de ejecución tras-
ladan un precio ridículo que no se 
corresponde en absoluto con la rea-
lidad», explicó tajante el concejal de 
Licencias, Ignacio Peña.  

La picaresca es generalizada ya 
que se ha detectado en proyectos 

de rehabilitación de todo tipo, nue-
vas promociones, reformas... Unas 
cifras que llaman la atención como 
presentar una reforma integral de 
una vivienda por un valor de 20.000 
euros. «Una cosa es que se trate de 
disimular un poco y otra es que se 
lleven unas declaraciones con bas-
tante descaro», añadió el concejal. 

El presupuesto del proyecto que 
se presenta para obtener una licen-
cia de obra se somete a dos tipos de 
impuestos. La tasa de admisión de 
licencia para obras de nueva plan-
ta con un tope de 42,79 euros para 
proyectos con menos de 23.768 eu-
ros presupuestados y del 0,18% del 

coste total para los que lo superen. 
A ello hay que sumar el Impuesto 
de Construcciones, Instalaciones 
y Obras (ICIO) que supone un 3,3% 
del presupuesto que se refleja en la 
ejecución material.  

El Ayuntamiento de Burgos será  
especialmente riguroso en la revi-
sión de esa propuesta de cuentas 
para cada proyecto de obra que se 
presente a partir de ahora. La falta 
de personal impide alcanzar más 
allá o revisar las concesiones emi-
tidas anteriormente. La penaliza-
ción pasaría por el retraso aun ma-
yor en la concesión de licencia de 
obra para empezar a trabajar. «Si la 

licencia está  solicitada de forma 
responsable esa concesión no va  a 
resentir ningún retraso, pero si has 
declarado un coste descaradamen-
te bajo se va a requerir o acreditar 
ese coste y retrasará  la concesión», 
apuntó Peña.  

NUEVO HOTEL 
Por otro lado, la comisión de Li-
cencias aprobará  hoy  la autoriza-
ción del inicio de obra del proyec-
to básico y de ejecución de la cons-
trucción de un hotel en el Barrio de 
Castañares con un presupuesto de 
inversión de 1,2 millones de euros. 
También se ha autorizado la cons-

trucción de 84 viviendas de la pro-
moción Residencial Bulevar por un 
importe de 7,5 millones de euros. 
Ademas, se concederá licencia a la 
Fundación Caja de Burgos para la 
reforma de una nave sin uso en Vi-
llalonquéjar IV que supondrá  una 
inversión de 1,16 millones de euros.  

Respecto al resto de propuestas, 
Niño estima que «reflejan la reali-
dad de la construcción en Burgos 
con permisos para la rehabilitación 
de fachadas, reformas ascensores 
y demás intervenciones para me-
jorar la eficiencia energética de los 
edificios y la eliminación de barre-
ras arquitectónicas». 

Interior del Hospital de la Concepción donde se aprecia la intervención de 2007 a 2012. SANTI OTERO

La licencia de obra al Hospital de la Concepción, 
pendiente de los dos últimos informes  
En febrero estará el informe de Infraestructuras que la tramitación en licencias 
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  BURGOS 
El Ayuntamiento de Burgos precin-
tará hoy miércoles, 21 de febrero, to-
das las entradas peatonales al río Ar-
lanzón ante la ‘crecida artificial’ pro-
gramada por la Confederación Hi-
drográfica del Duero (CHD). El cie-
rre de todos los accesos se realizará 
sobre las 15,30 horas, según pre-
cisaron fuentes municipales, con el 
objetivo de garantizar la seguridad 
en la zona ya que la avenida anega-
rá las riberas del río a su paso por el 
término municipal. 

La liberación de agua desde la pre-
sa de Úzquiza, situada en el munici-
pio de Villasur de Herreros, origina-
rá un caudal máximo de 20 m3/s. Se 
prevé que la subida del caudal co-
mience a percibirse en la capital bur-

galesa desde las 17 horas, si bien no 
será hasta las 22 horas cuando se al-
cance el pico máximo. 

Ante esta maniobra programada, 
el Ayuntamiento de Burgos organi-
zó una reunión presidida por el con-
cejal de Seguridad Ciudadana, Igna-
cio Peña, en la que participaron los 
máximos responsables de Bombe-
ros, Policía Local y Protección Civil. 
A lo largo de la jornada de mañana, 
se realizará una vigilancia perma-
nente de las orillas del río Arlanzón, 
intensificándose la presencia de efec-
tivos desde el momento en el que se 
cierren los accesos. 

De forma preventiva, Bomberos 
está retirando troncos y ramas a lo 
largo del trazado del Arlanzón en el 
término municipal, con el propósi-

to de apartar todo aquello que pue-
da suponer un problema ante la ave-
nida. Por todo ello, se recomienda a 
los ciudadanos extremar la precau-
ción en los desplazamientos por las 
inmediaciones del río en las próxi-
mas horas, a la vez que se pide que 
se respeten todos los precintos, evi-
tando acceder a las riberas del Ar-
lanzón durante las horas en las que 
éstos permanezcan. 

Según explica la CHD, la ‘creci-
da artificial’ tiene como objetivos 
controlar la presencia y abundan-
cia de las diferentes especies de la 
masa de agua; mantener las con-
diciones físico-químicas del agua 
y del sedimento; mejorar las con-
diciones y disponibilidad del há-
bitat a través de la dinámica geo-

morfológica, y favorecer los proce-
sos hidrológicos que controlan la 
conexión del río con sus acuíferos 
asociados. El organismo explica 
que esta avenida no supondrá una 

pérdida de recurso hidráulico, pues 
se ha estado sobreembalsando du-
rante varios días de cara a liberar 
esa agua de forma conjunta el día 
señalado.

L. BRIONES  BURGOS 
El clamor es ya patente: «Burgos es 
una ciudad solidaria y responsable». 
Así comienza el documento en de-
fensa de la cooperación al desarro-
llo desde Burgos que ya han suscri-
to más de cincuenta entidades so-
ciales de distintos ámbitos. Recha-
zan con su firma el recorte de las ayu-
das propuesto por Vox y «acatado» 
por el PP «para salvar el presupues-
to municipal» y se desmarcan, de pa-
so, del argumento esgrimido por la 
formación verde, liderada por Fer-
nando Martínez-Acitores en el Ayun-
tamiento, que asevera que hay agru-
paciones locales molestas por el uso 
de esos fondos fuera de la ciudad. 

El texto rubricado no deja lugar 
a dudas, pues afirma que las enti-
dades que lo respaldan -vincu-
ladas con la acción social, el sindi-
calismo o el ecologismo- «entien-
den que la solidaridad no se acaba 
en los límites del término munici-
pal, ni en las fronteras nacionales, 
teniendo vocación global». 

Así se lo han trasladado a la edil 
de Servicios Sociales, la ‘popular’ 
Andrea Ballesteros, los representan-
tes de la Coordinadora de ONGD de 
Castilla y León. Junto a su pre-
sidente, Andrés Rodríguez Amayue-
las, y la responsable de la Unidad 
Territorial de Burgos, Marisol López, 
acudía a la reunión el director gene-
ral de Oxfam Intermón, Franc Cor-
tada (presente en Burgos para im-
partir una ponencia con motivo del 

Día de la Justicia Social), que tras-
ladó su profunda preocupación por 
este recorte «en un momento en el 
que, precisamente, el contexto nos 
exige redoblar esfuerzos». 

Antes de la cita institucional, Cor-
tada, Rodríguez Amayuelas y López 
mantenían un encuentro con el Gru-
po Municipal Socialista, con el que 
compartían su «perplejidad» por el 
apoyo expreso del PP a la exigencia 
de Vox, máxime cuando, según Cor-
tada, «no es una propuesta compar-
tida por la ciudadanía y su argumen-
tación es incomprensible». 

Para este cooperante con más de 
dos décadas de trayectoria carece de 

sentido asegurar, como lo hace Vox, 
que la cooperación al desarrollo no 
es una competencia municipal. «La 
descentralización de esta ayuda es, 
de hecho, la seña de identidad de Es-
paña y la envidia de otros países eu-
ropeos que tratan de imitarnos». La-
mentaba además el máximo respon-
sable de Oxfam Intermón el impac-
to que tendrá este recorte, especial-
mente sorprendente, según subrayó, 
en una ciudad como Burgos, «ejem-
plo durante los últimos treinta años 
de solidaridad y compromiso».  

Así, tras rechazar también el «fal-
so debate» de «enfrentar pobrezas» 
de aquí y de allá, «porque hay recur-

sos para todos», Cortada instó al bi-
partito a reconsiderar su posición da-
da la escalada de necesidades globa-
les: «Hay 400 millones de personas 
en el mundo que requieren de asis-
tencia humanitaria en lugares como 
Gaza, Ucrania, Yemen o la República 
Centroafricana. En los últimos cua-
tro años ha vuelto a crecer el hambre 
severa, con 783 millones de per-
sonas en esta situación, 122 millones 
más que en 2020. Asistimos a una re-
gresión de derechos, con desigual-
dades galopantes, brecha de género 
y crisis climática. Lo que vemos aquí 
es, por tanto, una decisión que va en 
la dirección contraria». 

Tanto el portavoz socialista, Da-
niel de la Rosa, como el presidente 
de la Coordinadora de ONGD de Cas-
tilla y León, Andrés Rodríguez Amayue-
las, reclamaron una vez más al PP 
desmarcarse de la petición de Vox, 
con pocas esperanzas, eso sí, tras 
votar en contra de la proposición al 
Pleno del PSOE para mantener es-
tas ayudas. 

El portavoz del colectivo recorda-
ba a los ‘populares’ que la apuesta 
por la cooperación al desarrollo en 
el Ayuntamiento de Burgos la inició 
Valentín Niño y se mantenía en pos-
teriores mandatos al margen del co-
lor del gobierno de turno. Rememo-
ró también la moción presentada en 
2008 por el entonces concejal socia-
lista Luis Escribano para elevar al 
1% del presupuesto la partida des-
tinada a estas ayudas. «Se aprobó 
por unanimidad», significó. Dos años 
después se convirtió en realidad 
«gracias a un amplio consenso so-
cial y una colaboración ejemplar en-
tre personal técnico, representantes 
políticos y organizaciones». 

De la Rosa, por su parte, insistió en 
la posibilidad de nutrir otras ayudas, 
«si es lo que les preocupa», con los 
más de 70 millones de remanentes 
de los que «posiblemente» va a dis-
poner el Ayuntamiento tras liquidar 
las cuentas de 2023: «No es necesa-
rio recortar. Si quieren mejorar, que 
amplíen todas las partidas». 

CONSEJO SECTORIAL 
Entre las nuevas acciones destina-
das a denunciar el recorte de las sub-
venciones para cooperación al de-
sarrollo, Marisol López, avanzó que 
barajan convocar una reunión ex-
traordinaria del Consejo Sectorial 
de Cooperación Internacional al De-
sarrollo del Ayuntamiento de Bur-
gos «para tratar este tema a fondo y 
como se merece». Consideró al res-
pecto que este es un espacio idóneo 
para «que nos escuchen». 

Representantes de las ONGD locales y regionales, reunidos con concejales del Grupo Municipal Socialista. ECB

Más de 50 entidades sociales rechazan 
el recorte de las ayudas a la cooperación 
El director de Oxfam Intermón, Franc Cortada: «Burgos siempre ha sido ejemplar y esta 
decisión en dirección contraria sorprende en un contexto que pide redoblar esfuerzos»

El Ayuntamiento precinta los accesos 
al Arlanzón  por la ‘crecida artificial’ 
El cierre se realizará sobre las 15,30 horas para garantizar la 
seguridad en la zona ya que la avenida anegará las riberas del río

Imagen del río Arlanzón a su paso por la ciudad. SANTI OTERO
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a tirones empezó diferente, como 
efecto de los bonos, y el boom inicial 
fue flojo, pero luego ha habido píl-
doras y momentos». Esta situación 
genera que la oferta de productos 
disponibles en la feria aumente con 
la garantía del comercio local. «Son 
productos con la misma calidad, las 
mismas garantías que el producto 
de tienda y que llegan del trabajo de 
empresas pequeñas de Burgos y que 
son ejemplo del trabajo de empre-
sarios locales de Burgos», señaló la 

responsable técnico de Burgos Cen-
tro, Belén Marticorena.   

LOS BONOS A LA FISCALÍA 
La concejalía de Comercio del Ayun-
tamiento de Burgos ha derivado a la 
Fiscalía el posible hackeo de la pági-
na web de bonos al consumo que per-
mitió adquirir estos vales de compra 
a personas no empadronadas. «Hu-
bo hackeo de la plataforma de Bonos 
al Consumo porque alguien interfi-
rió la comunicación entre el Ayunta-

miento y la empresa que gestionaba 
la web», confirmó contundente el edil 
de comercio, Raúl Martínez.  

Asegura que « se alteraron los códi-
gos en los que la plataforma permitía 
verificación de empadronamiento don-
de el Ayuntamiento emitía un no, de-
cía que sí y se activaba». Señala que 
este cambio de códigos se elevaron a 
los servicios jurídicos del Ayuntamien-
to que «consideran que  es constituti-
vo de delito y lo llevamos a la Fiscalía 
que veremos si lo admite o no».  

La puesta en marcha de la web don-
de los vecinos se descargan los bonos 
al consumo se colapsa en el arranque 
cada año. Hasta ahí nada que no se 
viera en las otras cuatro campañas. El 
problema es que en anteriores edicio-
nes se debía a un exceso de deman-
da y en esta ocasión los usuarios no 
quedaban en lista de espera por lo 
que la web dejó de funcionar.  

Cuando se retomó la actividad se 
presentaron varios errores. Entre los 
más graves, porque incumple las ba-
ses del funcionamiento de los Bonos 
al Consumo, es que permitía a per-
sonas no empadronadas en Burgos 
retirar ese descuento. En su momen-
to el edil del PSOE, Julián Vesga, so-
licitó al equipo de Gobierno que se 
pusieran en contacto con la empre-
sa, cuya propuesta se había elegido 
precisamente por el sistema de ac-
ceso en función de demanda de en-
trada de pedidos, para solventar y 
aclarar la situación.

MARTA CASADO  BURGOS 
La Asociación de Comerciantes de 
Centro Burgos y la Asociación de Co-
merciantes Zona G unen sus fuerzas 
para liquidar el mayor porcentaje del 
stock de productos de invierno tras 
una campaña de rebajas «floja». Del 
1 al 3 de marzo los productos de stock 
de 30 establecimientos se concen-
trarán en un solo espacio. La fiesta 
de las rebajas del comercio local de 
Burgos se celebrará en el Monaste-
rio de San Juan.  

«La cita arrancará el viernes a las 
12 y se mantendrá durante todo el fin 
de semana en horario de mañana de 
11 a 14 horas y de tarde de 17 a 21 ho-
ras con un pago por la entrada de un 
euro», remarcó el concejal de Comer-
cio, Raúl Martínez. Es el segundo año 
en el que ambas organizaciones su-
man esfuerzos para dar salida a su 
stock que, para el comercio de ga-
monal, es una manera de acercar al 
centro sus propuestas.  

20 son los establecimientos par-
ticipantes del barrio de Gamonal y 
diez las tiendas del centro que esta-
rán presente con «mucho stock» en 
estas instalaciones que son «el em-
plazamiento ideal porque es un si-
tio neutral, porque nosotros organi-
zábamos Gangamanía en el Coli-
seum y el centro su cita en el Fórum, 
y es un espacio emblemático», ex-
plicó la presidenta de Zona G, Victo-
ria Vélez. Para el presidente de la Aso-
ciación Centro Burgos, Antonio Blan-
co, también es «un nuevo uso con el 
que reivindicar estas instalaciones».  

En la feria de Burgostock se pon-
drán encontrar una gran variedad 
de productos que van más allá del 
textil y calzado que es en lo que se 
piensa a la hora de pensar en reba-
jas. Este año se suman estableci-
mientos de joyería y óptica. Además 
peletería, decoración, lencería, ropa 
deportiva, moda surfera, moda vin-
tage, artículos de puericultura, rega-
los, complementos y una librería.  

La entrada al evento será de un eu-
ro. En el interior habrá una fiesta de 
descuentos de las rebajas. Con la en-
trada se puede acceder al sorteo de 
premios en forma de vales de com-
pra que después se pondrán canjear 
en los establecimientos participan-
tes y el obsequio de globos para el 
público infantil. La cita tiene éxito. 
En otras ediciones la cifra de vi-
sitantes ha oscilado entre las 6.000 
y las 8.000 personas.  

«Pensamos que un evento como 
este se sigue necesitando en el co-
mercio local para que podamos te-
ner un espacio que nos de salida al 
stock y poder seguir generando ro-
taciones de producto», apuntó Blan-
co. Más necesario si cabe en un año 
en el que las rebajas no han funcio-
nado al 100%. «La campaña ha ido 

Los representanres de Zona G y Centro Burgos, junto al concejal. ECB

Burgostock, fiesta final de rebajas 
del comercio local en San Juan  
30 establecimientos del centro y Gamonal participan en la feria del 1 al 3 de marzo. 
«Hay un importante stock porque la campaña de rebajas no ha sido muy buena» 

Por el Ayuntamiento de Salas de los Infantes, se está 
tramitando autorización de uso excepcional de suelo rús-
tico para el proyecto básico de instalación de planta solar 
fotovoltaica con una potencia de 7 MW y sus instalaciones 
eléctricas de baja y alta tensión (0,4/13,2 kv) asociadas 
para autoconsumo ubicada en polígono nº 512 parcelas 
números 10923,10924,10925,10926, 10931, 928, 929, 
938, 939, 941, 943, 20923, 20924, 20925, 20926, 20931, 
20933, 20934, 20935, 20936, 10933, 10934, 10935, 
10936, 30923, 30924 y 30925 de Salas de los Infantes 
(Burgos), presentada por Tecnal Ingeniería industrial y 
Agraria S.L. en representación de Kronospan MDF S.L.

De conformidad con lo dispuesto en el art. 307.3 del 
Decreto 22/2004, de 29 de enero, por el que se aprueba el 
Reglamento de Urbanismo de Castilla y León, se somete 
el expediente a información pública durante el plazo de 
veinte días, a partir del siguiente a la publicación del pre-
sente anuncio en el Boletín Ofi cial de Castilla y León, para 
que los interesados que lo deseen puedan presentar las 
alegaciones que consideren oportunas.

En Salas de los Infantes, a 6 de febrero de 2024.
La Alcaldesa,

Dª. Ada Marcos Martín

AYTO. SALAS DE LOS INFANTES

A N U N C I O

Los cinco mejores perros pastor 
alemán de España se elegirán Burgos 
La Deportiva acoge el fin de semana la competición en la que 24 
participantes lucharán por defender el título mundial en Francia

  BURGOS 
La Policía Local de Burgos ha de-
tenido en los últimos días a cua-
tro personas involucradas en de-
litos relacionados con violencia 
en el ámbito familiar. 

El pasado viernes, 16 de febre-
ro, se producía la primera de las 
detenciones sobre las 2.30 ho-
ras, cuando un aviso al Servicio 
de Emergencias 112 alertaba de 
insultos, agresiones y amenazas 
en un piso situado en la calle Bur-
gense. 

Hasta el lugar de los hechos 
se desplazaban entonces varios 
agentes, que se encontraban a 
una mujer de 22 años con sínto-
mas evidentes de haber sufrido 
una agresión y que aseguró vi-
vir bajo «una amenaza constan-
te»por parte de su pareja, un hom-
bre de 23 años que fue dete-
nido. 

La segunda de las detencio-
nes, en colaboración con la Po-
licía Nacional, se producía a las 
11.40 horas de esa misma jorna-
da. En este caso, correspondía a 
un hombre de 68 años que ha-
bía quebrantado una orden ju-
dicial en vigor que le prohíbe 
acercarse a menos de 20 metros 
o entablar conversación con una 
mujer de 48 años. El hombre in-
cumplió esta disposición al irrum-
pir en un establecimiento de hos-
telería de la calle Guardia Civil 
donde se encontraba la víctima. 

Los dos últimos detenidos son 
una pareja sentimental. Sobre 
las 20.30 horas del pasado vier-
nes, se agredieron mutuamente 
en un domicilio situado en la ca-
lle Carmen Conde. El hombre fue 
el que dio aviso del incidente, 
tras lo cual varias dotaciones de 
policía se personaron en el lu-
gar. Una vez realizadas las pes-
quisas necesarias, se procedió a 
la detención de ambos, un hom-
bre de 43 años y una mujer de 21, 
que reconocieron los hechos.

Cuatro 
detenidos por 
violencia de 
género y 
maltrato

L.BRIONES  BURGOS 
Los 24 mejores perros pastor alemán 
del país, llegados de una docena de 
comunidades autónomas, se citan 
este fin de semana en Burgos para 
disputarse la representación espa-
ñola, individual y por equipos, en el 
campeonato del mundo que se cele-
brará este año en Francia. Allí los cin-
co canes seleccionados en la ciudad 
defenderán, de hecho, los títulos 
obtenidos por la comitiva nacional 
en la última edición.  

De ese equipo formaban parte As-
tor y el lermeño Alberto Martínez, su 
dueño y adiestrador, además de re-
presentante del Real Club Español 
del Perro Pastor Alemán (CEPPA), 
agrupación de criadores impulsora 
del evento. Acompañados por el con-
cejal de Medio Ambiente, Carlos Ni-

ño, presentaban ayer una cita que 
cuenta con patrocinio municipal, pues 
atraerá a la capital burgalesa un mi-
llar de personas. 

La Ciudad Deportiva Militar ha ce-
dido sus instalaciones para albergar 
este campeonato canino «de presti-
gio dentro del circuito internacional» 
que une dos competiciones en una: 
«Combina las pruebas de utilidad di-
rigidas a demostrar las condiciones 
genéticas, la pericia y el adiestramien-
to, así como la morfología de los pe-
rros participantes». 

La primera de ellas consta de tres 
disciplinas: rastro -que, por sus ca-
racterísticas, se llevará a cabo en el 
entorno de Lerma-, obediencia y de-
fensa, mientras que en el segundo 
apartado es «donde se aprecia la ca-
lidad del perro pastor alemán», pre-

cisaba Martínez, para recordar que 
este encuentro sirve además para se-
leccionar los ejemplares que nutren 
los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad 
del Estado, tanto para labores de res-
cate y búsqueda de personas desa-
parecidas como para formar parte de 
unidades caninas de explosivos o an-
tidrogas. Las pruebas se llevarán a 
cabo el viernes 23, de 9 a 16 horas, el 
sábado 24, de 8 a 18 horas, y el domin-
go 25, de 8 a 16 horas. La entrada es 
libre y gratuita. «Es una actividad fa-
miliar para todos los públicos», des-
tacó Martínez. 

El programa previsto, que culmi-
nará con la entrega de trofeos, inclu-
ye una demostración de la Unidad 
Canina y de Salvamento del Grupo 
de Rescate Espeleológico y de Mon-
taña (GREM) de Burgos.
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DIEGO SANTAMARÍA  BURGOS 
Veinticuatro horas de trabajo «inten-
so», en grupo o de manera indivi-
dual, para resolver dos misiones com-
plejas. Una relacionada con Inteli-
gencia Artificial y otra con realidad 
virtual. Los premios, de entre 1.500 
y 750 euros, son lo de menos. Lo me-
jor, seguramente, llegue después. 
Porque el reconocimiento permiti-
rá, sin lugar a dudas, situar a los par-
ticipantes «en el punto de mira» de 
empresas tecnológicas.  

Esa es la principal razón de ser de 
Hackathon, un «evento único» or-
ganizado por la Universidad de Bur-
gos (UBU) y el Instituto Tecnológi-
co de Castilla y León (ITCL) con el 
objetivo de «promover y captar nue-
vo talento». La convocatoria, abier-
ta a desarrolladores de software uni-
versitarios de toda España, se cele-
brará del viernes 8 al sábado 9 de 
marzo en la Estación de la Ciencia 
y la Tecnología.  

El evento surge de la Cátedra de 
Inteligencia Artificial de la UBU, fi-
nanciada por el ITCL, para dar res-
puesta a la necesidad de generar nue-
vos nichos de empleo tanto en la pro-
vincia como en el resto de la Comu-
nidad. «Las empresas locales y de 
Castilla y León están viendo que es-
tamos perdiendo oportunidades», 
subrayaba ayer el vicerrector de Re-
laciones con la Empresa, Gonzalo 
Salazar, durante la presentación de 
Hackathon. Por lo tanto, no queda 

otra que ofrecer alicientes para evi-
tar que los estudiantes, aunque «ca-
da vez menos» de un tiempo a esta 
parte, emigren a otras zonas tras su 
paso por la Universidad.  

Al coordinador de la Cátedra, Ál-
varo Herrero, no le cabe la más mí-
nima duda de que este evento trae-
rá consigo numerosas «oportu-
nidades de empleabilidad por cuen-

ta propia y ajena». Según detalló, se 
admitirá un cupo máximo de 30 par-
ticipantes. En caso de que hubiese 
más solicitudes que plazas, se abri-
ría un «procedimiento flexible» aten-
diendo a distintos criterios como el 
«nivel formativo» o la «Universidad 
de procedencia» de los aspirantes. 
Sea como fuere, no se primará a los 
alumnos de Burgos porque se pre-

tende atraer talentos de distintos 
puntos del país. 

Un requisito indispensable para 
hacerse con una plaza es ser alum-
no de Grado, Máster o Doctorado. 
Las preinscripciones, según infor-
maron los organizadores de 
Hackathon, ya se pueden realizar a 
través de la página web de la Uni-
versidad de Burgos.  

No se trata de poner a la UBU en 
el mapa porque «ya lo estamos», 
advirtió Herrero a sabiendas de que 
«Burgos tiene mucho que decir» 
en lo que competitividad digital se 
refiere. No en vano, Hackathon as-
pira a «reforzar el posicionamien-
to» de un territorio con mucha in-
dustria que lleva más de una dé-
cada luchando contra la despobla-
ción. Por este motivo, Salazar pre-
cisó que aquellos estudiantes que 
pudieran quedarse fuera de la con-
vocatoria serán avisados en «futu-
ras iniciativas».  

«LA PUNTA DEL ICEBERG» 
Los desafíos se «liberarán» poco an-
tes de que comience el evento. Será 
entonces cuando los participantes 
decidan establecer alianzas y traba-
jar por separado. Además, recibirán 
una serie de pautas técnicas y ase-
soramiento cuando lo necesiten. Una 
vez finalizado el tiempo, deberán 
presentar sus soluciones ante un co-
mité de expertos que valorará las 
propuestas más brillantes.  

Los retos de Hackathon «son so-
lo la punta del iceberg», auguró el vi-
cerrector de Relaciones de la Empre-
sa antes de hacer hincapié en que, a 
día de hoy, «la digitalización es fun-
damental en cualquier ámbito». Asi-
mismo, puso en valor la colabora-
ción del Ayuntamiento de Burgos en 
esta iniciativa porque «tenemos opor-
tunidades tecnológicas que nos pue-
den servir a todos».  

Consciente de que la unión insti-
tucional es «imprescindible para re-
tener el talento», Salazar también 
quiso agradecer la implicación del 
Instituto para la Competitividad Em-
presarial (ICE), cuyo programa de 
Apoyo al Emprendimiento Innova-
dor 2021-2024 resulta de gran utili-
dad para «identificar a quienes pre-
tenden lanzarse a dar servicio a otras 
empresas». 

Gonzalo Salazar, Álvaro Herrero y Javier Sedano presentan la primera edición de Hackathon. D. S. M.

Inteligencia Artificial, realidad virtual y 
dos grandes retos para «captar talento» 
La UBU y el ITCL presentan Hackathon, un «evento único» para diseñadores de software 
universitarios que asegura «oportunidades de empleabilidad por cuenta propia y ajena» 

  BURGOS 
CaixaBank y la Federación Provin-
cial de Empresarios de Hostelería 
de Burgos firmaron ayer un conve-
nio de colaboración para apoyar las 
necesidades financieras y de ges-
tión de los miembros que forman 
parte de la federación. De esta for-
ma, la entidad bancaria ofrecerá 
productos y servicios adaptados a 
la actividad de los asociados y, ade-
más, a través de este acuerdo se im-
pulsará la formación en nuevas he-
rramientas tecnológicas relaciona-
das con e-commerce, digitalización 
y plataformas de pago.  

A través de su división de ne-
gocio Food&Drinks, CaixaBank ofre-
ce servicios financieros y no finan-

cieros -como gestión, formación y 
asesoramiento- adaptados a las ne-
cesidades de bares, restaurantes y 
cafeterías asociados a la federación, 
con el objetivo de apoyar el merca-
do hostelero a través de un modelo 
de especialización y proximidad.  

El acuerdo fue suscrito por el pre-
sidente y vicepresidente de la Fede-
ración Provincial de Empresarios de 
Hostelería, Luis Mata y Enrique Se-
co, y por Borja Boto, director de Seg-
mento de Banca Negocios en Casti-
lla y León de CaixaBank. En el mar-
co de este convenio se programará 
además un ciclo de conferencias re-
lacionadas con el comercio electró-
nico, la digitalización y las platafor-
mas de pago. 

El director de Segmento de Ban-
ca Negocios en Castilla y León de 
CaixaBank, quiso destacar que con 
este acuerdo «CaixaBank quiere 

aportar valor al sector hostelero 
más allá de la financiación, a tra-
vés de la tecnología, la digitaliza-
ción, del equipo de asesores de la 

red comercial, y por supuesto, con 
el objetivo de estar siempre cerca 
de este sector clave para la econo-
mía burgalesa».

Firma del acuerdo entre la Federación de Hostelería de Burgos y CaixaBank. ECB

CaixaBank ofrece servicios 
digitales adaptados al 
sector de la restauración  
La entidad y la Federación de Hostelería 
suscriben un acuerdo de colaboración
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BURGOS 
La muerte de Adrián Adir en el in-
cendio registrado el pasado viernes 
en la calle Fray Esteban de la Villa 
ha causado conmoción en muchos 
burgaleses acostumbrados a cru-
zársele en la calle Santander. Por 
ahí paraba, a diario, para pedir li-
mosna en compañía de su perra, 
también fallecida tras el luctuoso 
suceso. Ahora, ese rincón en el que 
tantas horas pasó se ha convertido 
en un altar improvisado. Tras cono-
cerse su identidad, decenas de per-
sonas han querido despedirse de 

este hombre sin hogar depositan-
do ramos de flores, velas e e inclu-
so textos que expresan el dolor que 
ha dejado su pérdida.  

El funeral de Adrián Adir se cele-
brará hoy, a las 10:15 horas, en la ca-
pilla del tanatorio de la funeraria San 
José. A continuación, será enterra-
do en el cementerio municipal. Has-
ta allí se desplazarán muchos bur-
galeses con ganas de dar su último 
adiós a un hombre que destacaba 
por su carácter afable pese a las du-
ras circunstancias vitales que tenía 
que afrontar. 

DIEGO SANTAMARÍA  BURGOS 
El sector primario calienta motores pa-
ra un día histórico. Miles de agriculto-
res y ganaderos de toda España con-
fluyen hoy en Madrid. Se avecina una 
manifestación multitudinaria, con una 
previsión de medio millar de trac-
tores colapsando la capital, que con-
tará con una nutrida representación 
burgalesa. En un mes marcado por nu-
merosas movilizaciones en ciudades, 
pueblos y carreteras; el campo preten-
de alzar la voz frente al Ministerio de 
Agricultura, Pesca y Alimentación.  

Cuarenta tractores -algunos en gón-
dola- partieron ayer, a modo de «avan-
zadilla», a media mañana desde el Al-
to de la Varga. La marcha, convocada 
por la Unión de Campesinos de Cas-
tilla y León (UCCL), transcurrió por 
carreteras secundarias hasta llegar a 
Lozoya pasadas las 8 de la tarde. Pre-
viamente, en Cantalejo (Segovia), se 
uniría la columna procedente de Aran-
da de Duero. Para garantizar la segu-
ridad del tráfico, la Guardia Civil des-
plegó un operativo para escoltar a los 
agricultores. El objetivo, después de 

hacer noche en el municipio madri-
leño, es llegar al paseo de la Castella-
na a través de la autovía A-1. Además, 
la organización ha fletado más de una 
decena de autobuses para respaldar 
la manifestación.  

También se puso en marcha la pla-
taforma de Agricultores y Ganade-
ros Unidos con medio centenar de 
tractores remolcados en góndolas 
desde Burgos y Aranda. Hubo camio-
nes que realizaron dos viajes de ida 
y vuelta, lo que propició un «goteo 
constante toda la noche». Aparte, es-

ta agrupación independiente fletó 
un autobús aunque muchos de sus 
participantes optasen por viajar en 
vehículos particulares. Lo importan-
te, tal y como remarca uno de sus 
portavoces, David Martínez,  es que 
su llamamiento congregará a más 
de 300 personas dispuestas a «se-
guir dando visibilidad» a las reivin-
dicaciones del sector.  

Con «ilusión y ganas» de exhibir 
la «fuerza» del sector para que «nos 
hagan caso», la presidenta de UCCL 
Burgos, Susana Pardo, espera que 

esta histórica protesta sirva para de-
mostrar que la propuesta del minis-
tro Luis Planas es «insuficiente». O 
«humo», hablando en plata.  

En la misma línea, Martínez pide 
al Gobierno dé un «giro de 180 gra-
dos» a su postura, marcada por el 
«escaso diálogo» y las trabas a una 
manifestación cuyo recorrido ha si-
do modificado prácticamente in ex-
tremis. Lo cierto es que no espera 
una «respuesta inmediata» del Eje-
cutivo. Más que nada, porque a ha 
«dejado fuera» a los agricultores y 
ganaderos que a día de hoy no se 
sienten representados por ninguna 
organización agraria y están afron-
tado, con «mucho esfuerzo», el cos-
te económico que conlleva mante-
nerse en pie de guerra. 

No deja de insistir Pardo en que 
Planas no se reunió la semana pa-
sada con todos los sindicatos. Falta-
ba la Unión de Uniones al carecer de 
representatividad porque siguen sin 
convocarse elecciones agrarias a ni-
vel nacional. Partiendo de esa base, 
pero sin perder de vista la razón de 
ser de unas movilizaciones que en-
globan a todo el sector más allá de 
las siglas, considera indispensable 
que el Gobierno se abra a «dialogar» 
de manera fluida con todos los ac-
tores implicados.  

Sobre la unidad de acción con la 
que el campo burgalés ha querido 
dar ejemplo al resto de España, el 
portavoz de Agricultores y Ganade-
ros Unidos asegura que en otros te-
rritorios de Castilla y León y del país 
ya se han empezado a adoptar es-
trategias similares.  

El problema, a su juicio, es que es-
te «tirón de orejas» de las provincias 
no parece haber calado a nivel nacio-
nal. Sea como fuere, cree que la masi-
va concentración de hoy debe servir, 
ante todo, para expresar esa unión al 
margen de siglas, banderas y chale-
cos. De lo que se trata, y así lo recalca, 
es de desterrar las «premisas erróneas» 
de las que parten las administracio-
nes y que han provocado esta estalli-
do de malestar general en el sector. 

Flores, velas y cartas de despedida al hombre que falleció la semana pasada en el voraz incendio . SANTI OTERO

El campo burgalés marcha hacia 
Madrid para exhibir su «fuerza» 
Más de un centenar de tractores -muchos en góndolas- desfilan por carreteras 
secundarias con la intención de plantarse hoy ante el Ministerio de Agricultura

Un altar improvisado en 
la calle Santander para 
despedir a Adrián Adir  
La víctima del incendio de Fray Esteban 
de la Villa será enterrada hoy en San José

Tres tractores remolcados en una góndola antes de partir desde tierras burgalesas en dirección a Madrid. ECB
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CASTILLA Y LEÓN

La tractorada pone rumbo a Madrid 
L Seis columnas de tractores inician en Ávila, Burgos y Segovia su camino a la capital para participar hoy en 
la gran manifestación convocada por UCCL L Las cuatro Opas calientan motores para la gran cita del 26

SANTIAGO G. DEL CAMPO 
VALLADOLID 

Seis columnas de tractores iniciaron 
ayer una larga marcha hacia la capi-
tal de España, para participar en la 
gran tractorada convocada por Unión 
de Uniones para la jornada de hoy. 
Las comitivas partieron desde las pro-
vincias de Ávila, Burgos y Segovia ca-
mino a Madrid. Estaba previsto un 
cuarto punto de partida en la provin-
cia de León, pero Unión de Campe-
sinos de Castilla y León (UCCL) de-
cidió desconvocarla debido al «gran 
número de tractores que se habían 
inscrito», puesto que pretenden «una 
gran movilización, pero tampoco 
colapsar Madrid», explicaron a es-
te periódico fuentes de UCCL. 

Precisamente todas las Opas leo-
nesas, Asaja, UPA-Coag y UCCL com-
parecieron ayer en unidad de acción 
para avanzar los preparativos de ca-
ra a las dos próximas citas:  en primer 
lugar la de la provincia, el próximo 
viernes, 23 de febrero, bajo el lema 
‘Exigimos precios rentables y normas 
flexibles’, y en segundo lugar la gran 
manifestación del campo convo-
cada para el 26 de febrero en Madrid. 

Pero la comitiva de ayer se dirigía a 
una cita distinta, la de hoy miércoles, 
21 de febrero,que prevé reunir en la ca-
pital de España a más de mil tracto-
res llegados de numerosos puntos de 
la geografía nacional. De Castilla y Le-
ón superarán los 200. Mil personas se 
desplazarán desde la Comunidad en 
una veintena de autobuses, para ma-
nifestarse también por el campo. 

Las marchas de tractores fueron co-
municadas a las diferentes subde-
legaciones del Gobierno, sin que tu-
vieran lugar incidentes reseñables. To-
das ellas confluyeron en la localidad 
segoviana de El Espinar y en la madri-
leña de Lozoya, donde hicieron noche 
para dirigirse esta mañana a Madrid. 

De Burgos partió una primera fila 
de tractores a las once de la mañana 
desde el Alto la Varga, que circuló por 
la carretera de Arcos hasta Villagon-
zalo Pedernales. La segunda colum-
na comunicó su salida a las 13 horas 
desde el polígono Prado Marina, de 
Aranda de Duero. Ambas transi-
tarán hasta el límite de la CL-603 de 
Cantalejo (Segovia), según informó 
la Delegación del Gobierno. 

En Ávila los tractores salieron eso 
de las tres de la tarde desde la N-VI, 

en Arévalo, y de la carretera del Espi-
nar; mientras que en Segovia hicie-
ron lo mismo otras dos movilizacio-
nes de tractores, rumbo a Madrid. 

La marcha de tractores, que tenía 
previsto recorrer la N-601 desde Le-
ón hasta la localidad vallisoletana 
de Olmedo se desconvocó, como se 
ha dicho, pero sí transitaron por esa 
carretera los participantes desde Me-
dina de Rioseco hacia el sur, pasan-
do por La Mudarra, Villanubla, Va-
lladolid y Mojados para congregar-
se todos en Olmedo, de donde par-

tieron pasadas las dos de la tarde. En 
Salamanca los tractores se concen-
traron en la N-501, en el acceso a la 
base militar de Matacán, antes de 
partir a la capital de España. Otra co-
lumna partió de Palencia y hubo otras 
en otros puntos de la Comunidad. 

El coordinador UCCL en Castilla y 
León, Jesús Manuel González Pala-
cín, calificó de «pura cosmética» e 
«insuficientes» las medidas anun-
ciadas por el ministro de Agricultu-
ra, Luis Planas, para solucionar la 
problemática del campo, porque la 

mayoría se trata de peticiones a Bru-
selas como si fuera una «carta a los 
Reyes Magos».  Por eso defendió las 
movilizaciones. Anunció que más 
de 200 tractores, con dos columnas 
desde Burgos y Segovia, y unos 20 
autobuses, con 1.000 personas, se 
desplazarían a Madrid de cara a la 
tractorada que tendrá lugar hoy. 

La entidad estatal, Unión de Unio-
nes, se quejó ayer de las «dificul-
tades puestas por las subdelegacio-
nes del Gobierno» en distitos puntos 
de la geografía nacional, pese a las 

cuales durante la mañana se produ-
jo la salida de centenares de trac-
tores, que partieron de 15 puntos de 
origen en Castilla y León, Extremadu-
ra y Castilla-La Mancha. Tractores que 
han pernoctado en las cercanías de la 
capital para iniciar, en la mañana de 
hoy miércoles, la circulación para aco-
meter la entrada en Madrid y llegar 
hasta el Ministerio de Agricultura. 

La organización agraria aseguró que 
la manifestación en Madrid será «un 
éxito para el campo» y «demostrará de 
forma firme y contundente el males-
tar de los agricultores y ganaderos por 
la falta de soluciones proporcionadas 
a la magnitud de la crisis que atravie-
sa el sector y su hartazgo ante el mal-
trato hacia su labor por parte del Go-
bierno y de las comunidades autóno-
mas». Y es que «ya está siendo un éxi-
to, porque los agricultores y ganade-
ros hoy [por ayer] se han puesto en 
camino hacia el Ministerio de Agricul-
tura, pese a que desde las autori-
dades gubernativas se han puesto to-
das las trabas y se siguen poniendo», 
afirmaron desde la organización.  

Unión de Uniones comunicó su trac-
torada el día 23 de enero, según la or-
ganización. La intención era que trans-
curriera por vías amplias que reduje-
ran el tiempo de tránsito de los trac-
tores «y provocaran las menores mo-
lestias posibles a la circulación. Sin 
embargo, con tal de poner obstá-
culos a la manifestación, la mayor par-
te de las subdelegaciones nos han 

Una caravana de tractores a su paso por la localidad vallisoletana de Bocigas, ayer. PHOTOGENIC

PASA A PÁGINA SIGUIENTE

S. G. C. VALLADOLID 
Las protestas de agricultores y ga-
naderos desde el pasado 6 de febre-
ro no les están saliendo gratis a los 
profesionales del sector primario. 
Aparte del esfuerzo que supone 
movilizar un tractor tantos kilóme-
tros en costes de gasoil, y en horas de 
trabajo que se están dejando de in-
vertir en los cultivos, los trabajado-
res del campo tienen que hacer fren-
te ahora a un total de 1.243 propues-
tas de denuncia tramitadas por par-
te de la Policía y la Guardia Civil.  

Otros 14 de ellos podrían sufrir con-
secuencias más graves que una sim-
ple multa, pues fueron detenidos. 

Ocho de esas detenciones se pro-
dujeron en Burgos, cinco en Le-
ón y una en Valladolid. 

En cuanto a las denuncias pro-
puestas por los agentes de los 
Cuerpos y Fuerzas de Seguridad 
del Estado, 602 correspondieron 
a infracciones de seguridad ciu-
dadana, y las 641 restantes a in-
fracciones de tráfico, según in-
formó a este periódico el Minis-
terio del Interior. Por provincias, 
en la que más multas se propu-
sieron fue Valladolid, con 302, de 
las que 205 fueron por segu-
ridad ciudadana y 97 de tráfico. 
En el otro lado de la moneda, la 

provincia menos sancionada fue 
Segovia, con solo 14 denuncias, 
10 por infracciones por inobser-
vancia de normas de seguridad 
ciudadana y 4 de tráfico. 

En el resto de los territorios, el 
segundo más sancionado fue Sa-
lamanca, con 252 (124 propo-
siciones de multa de seguridad 
ciudadana y 128 de tráfico). El ter-
cero fue León, con 209 (82 y 127 
propuestas, respectivamente), se-
guido de Burgos, con 166 (23 y 143); 
Zamora, con 126 (77 y 49); Palen-
cia con 105 (56 y 49); Soria, con 39 
(22 y 17) y Ávila, con 30 (3 de segu-
ridad ciudadana y 27 de tráfico).

Las protestas dejan 14 detenidos y 1.245 multas

FUENTE: Ministerio del Interior EL MUNDO

PROTESTAS AGRARIAS

EN CASTILLA Y LEÓN
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mandado por carreteras secunda-
rias y atravesando poblaciones, 
aunque no han logrado desani-
marnos en absoluto», explicaron.  

CALENDARIO 
A la movilización de hoy en Ma-
drid seguirán las citas del viernes 
23 en León, y la macromoviliza-
ción del próximo lunes 26 en Ma-
drid, respaldada por las cuatro 
Opas: Asaja, UPA, Coag y UCCL. El 
presidente de Asaja Castilla y Le-
ón, Donaciano Dujo, remarcó que 
las Opas mantienen «todas las mo-
vilizaciones establecidas para es-
ta semana y la que concluye en 
Madrid el 26». Con posterioridad, 
«los órganos de gobierno de las 
organizaciones agrarias hablare-
mos, y dependerá de lo que se ha-
ya conseguido el que continúen o 
no», remarcó. Y es que «es muy po-
co lo que se nos ha dado».  

Dujo echa en falta una actua-
ción también por parte de la Ad-
ministración autonómica: «la Con-
sejería no ha dicho esta boca es 
mía, nada más que presentar el 
documento que de consenso se 
hizo en el mes de diciembre» so-
bre las flexibilidades de la PAC. «Yo 
pido que la Consejería defienda 
las reclamaciones del sector en 
Castilla y León, que pasan por la 
rentabilidad de las explotaciones, 
por la eliminación de la burocra-
cia y por la dignidad del sector».  

«Al día de hoy se han consegui-
do cosas en la flexibilidad de la PAC, 
algunas prácticas agronómicas, 
pero no hay nada en firme de lo 
que es todo el tema de impor-
taciones de países terceros», lamen-
tó Dujo. «No hay nada en firme de 
la ley de la cadena alimentaria, ni 
de seguros agrarios; de ningún te-
ma medioambiental, empezando 
por el lobo, los cauces de los ríos, 
licencias de actividades para po-
zos... Nada en temas fiscales, me-
jorar el sistema de módulos, de es-
timación directa... Hay muy pocas 
cosas que se han tocado, y por eso 
siguen las movilizaciones en Es-
paña y en el resto de Europa, por-
que el día 26 también hay movili-
zación en Bruselas», concluyó 

El coordinador de la Alianza 
UPA-Coag Castilla y León, Aure-
lio González, apunta que lo pri-
mero que espera es un compro-
miso claro del Ministerio y las co-
munidades autónomas para crear 
los observatorios de los costos de 
producción en cada región «que 
nos sirvan para marcar los precios 
mínimos que tenemos que poner 
en los contratos para no perder». 
Quiso dejar muy claro que las mo-
vilizaciones «continuarán». 

Por su parte uno de los partici-
pantes destacados de las movili-
zaciones de agricultores indepen-
dientes, Carlos Duque, reincidió 
en su demanda de que las Opas 
establezcan una estrategia en uni-
dad de acción: «Hasta que no se 
unan las Opas a nivel regional y 
nacional no parece que esto ten-
ga solución», lamenta. «A los agri-
cultores y ganaderos nos están 
engañando por todos los sitios».

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

R.R. VALLADOLID 
El presidente de la Junta de Castilla y 
León, Alfonso Fernández Mañueco, 
auguró al secretario autonómico del 
PSOE, Luis Tudanca, el «precipicio» 
tras el «batacazo» de su partido en las 
elecciones autonómicas de Galicia, 
donde el PP obtuvo la mayoría abso-
luta y los socialistas han perdido es-
caños. «Sigan siendo amiguitos de es-
ta pandilla de separatistas e indepen-
dentistas», le espetó. El presidente res-
pondió de este modo a la pregunta 
planteada en el Pleno por Tudanca y 
le aclaró que «Castilla y León no se 
arrodilla ante nadie», un punto en el 
que consideró un «sarcasmo» que el 
líder socialista pregunte por qué Ma-
ñueco «rinde pleitesía» al presidente 
del PP, Alberto Núñez Feijóo. 

«Es un sarcasmo que hable de arro-
dillarse quien se arrastra a los pies y 
aplaude a Sánchez y a sus ministros 
en nuestra tierra», lamentó el presi-
dente, quien pidió a los representan-
tes socialistas que escuchen las «re-
flexiones» que se extraen de los resul-
tados de las elecciones gallegas. 

De este modo, Fernández Mañue-
co defendió que tanto él como Feijóo 
creen en las mismas políticas «sensa-
tas, moderadas, de libertad, de igual-
dad y justicia» frente a un Tudanca 
que, a su juicio, se dedica a «recitar de 
carrerilla el argumentario de Ferraz». 

Tras la intervención del líder socia-
lista en la Comunidad, el presidente 
del Ejecutivo autonómico pidió a Tu-
danca que detalle cuál es su proyec-
to, tras lo que planteó si es el que se 
basa en «dar impunidad para delin-
cuentes, blanquear a terroristas, per-
vertir las instituciones, atacar a los jue-
ces, abrir las puertas a los separatis-
tas, embarrar la política y atacar a los 
que defienden la libertad, la igualdad 
y la justicia», informa Ical.  

Así, Fernández Mañueco aprove-
chó su intervención para insistir en 
que los «insultos» de Sánchez y sus 
ministros a Castilla y león son «abso-
lutamente intolerables». «Si usted tu-
viera un poco de dignidad, en lugar 
de ser el felpudo de Sánchez, alzaría 
la voz para censurar esos ataques, pro-
teste usted, sí, porque los insultos que 
realiza Óscar Puente, son intole-
rables», relató. «Tras el batacazo elec-
toral histórico de su partido, creo que 
tendrán ustedes claro que van al pre-
cipicio, sigan siendo amiguitos de es-
ta pandilla de separatistas e indepen-
dentistas», zanjó.  

Durante esta primera sesión plena-
ria, Fernández Mañueco anunció que 
los presupuestos de Castilla y León de 
2024 serán aprobados el próximo jue-
ves en el Consejo de Gobierno. Unas 

cuentas que estarán destinadas a apli-
car medidas «útiles y eficaces» para la 
ciudadanía. 

TRABAJO EN LEÓN 
Tras el cara a cara entre Fernández 
Mañueco y Luis Tudanca, fue el tur-
no del portavoz de la Unión del Pue-
blo Leonés (UPL), Luis Mariano San-
tos, que exigió una intervención «in-
tegral», desde la «seriedad» del mer-
cado de trabajo de la provincia de Le-
ón, donde calificó la situación de «muy 
preocupante».  Santos pidió al presi-
dente una valoración de los datos del 
mercado de trabajo en la provincia de 
León y lo acusó de vivir en una reali-
dad «paralela», porque aseguró que 
cada vez que le preguntan por un «pro-
blema real», lo que hace es negarlo. 

En ese sentido, el procurador ‘leo-
nesista’ reclamó al presidente «miras 
más altas» porque insistió en que el 
problema del mercado laboral de Le-
ón es «muy serio», además de afear-
le su «falta de respeto y honorabili-
dad» por dedicarse, a su juicio, a «com-
prar tránsfugas» para presentar mo-
ciones de censuras, como la registra-
da en el Ayuntamiento de Encinedo 
(León). 

El presidente negó los datos dados 

por el parlamentario ‘leonesista’ quien 
previamente había señalado que en 
un momento de «bonanza» en Espa-
ña, León no es capaz de retomar el 
«pulso anterior» a la pandemia del 
COVID y añadió que ha perdido 10.200 
ocupados, situándose en los «peo-
res» años de la crisis anterior. A todo 
ello, unió que hay 4.500 parados más 
en últimos años, mientras las cifras 
de inactivos crecen de forma «despro-
porcionada». Fernández Mañueco le 
afeó que presentara un panorama «ca-
tastrofista» y tildó de «absolutamen-
te bochornoso» que no hablara bien 
de su tierra. Insistió en que tergiver-
saba los datos porque León tiene 3.400 
afiliados más y en enero -añadió- no 
había tanta gente trabajando como 
en los últimos 12 años. Además, des-
tacó que en los últimos meses ha re-
gistrado cifras récord de empleo fe-
menino, con 82.572 mujeres trabaja-
doras, la mayor de toda la serie histó-
rica, a lo que añadió los 34 meses de 
bajada del paro interanual 

En otro instante de la sesión plena-
ria, el líder del Ejecutivo autonómico 
ironizó con que el procurador Francis-
co Igea, está «muy mimetizado» con 
«su compañero podemita», ambos per-
tenecientes al Grupo Mixto. Una mi-

metización que, según Mañueco, se 
debe a que comparten «el camino del 
fracaso» y «el batacazo electroal». «Com-
parten ustedes el camino del fracaso 
(...) igual pueden ‘sumar’ fuerzas y ha-
cer un nuevo partido político los dos 
juntos», ironizó el presidente de la Jun-
ta. «¿A qué partido político pertenece 
usted, señor Igea, un tránsfuga como 
usted? ¿Qué programa legislativo de-
fiende un tránsfuga como usted?», pre-
guntó Mañueco para después acusar-
le de «buscar la notoriedad de mane-
ra desesperada».

R.R. VALLADOLID 
Pleno de las Cortes de Castilla y 
León y nuevo cara a cara entre el 
presidente de la Junta, Alfonso 
Fernández Mañueco y el porta-
voz socialista, Luis Tudanca, ape-
nas dos días después de las elec-
ciones en Galicia. El ‘popular’ au-
guró al también secretario auto-
nómico del PSOE el «precipicio» 
tras el «batacazo» que sufrió su 
partido en los comicios gallegos 
donde pasó de 14 a 9 escaños, 
mientras que el Partido Popular 
de Alfonso Rueda revalidó la ma-
yoría absoluta por quinta vez con-
secutiva.  

Ante estas palabras del núme-
ro 1 del Ejecutivo autonómico, Tu-
danca le recordó que tiene «los 
dos peores resultados del PP en 
Castilla y León». Una afirmación 
que sirve de consuelo para el so-
cialista porque pese a que Mañue-
co obtuvo estos resultados elec-
torales, ha conseguido gobernar 
en ambas ocasiones, la primera 
con Ciudadanos como socio de 

Gobierno y esta segunda ocasión 
con VOX. «Usted que le abrió la 
puerta a la extrema derecha al Go-
bierno de Castilla y León buscan-
do una mayoría absoluta que sí 
ha obtenido el señor Rueda y que 
usted ha fracasado», señaló el lí-
der socialista, quien apuntó al pre-
sidente de la Junta como el «cam-
peón» en «liderazgos autonómi-
cos precarios». 

De este modo, el portavoz so-
cialista culpó al presidente de lle-
var toda la legislatura «rindien-
do pleitesía» al señor Feijóo y «po-
niendo Castilla y León» al servi-
cio de Génova. «¿Cuándo va a te-
ner un ratito para ponerse a 
gobernar Castilla y León, señor 
Mañueco?», preguntó Tudanca, 
quien cuestionó además que en 
el Pleno de las Cortes se «descan-
se» en el debate sobre amnistía: 
«¿Será porque ahora el señor Fei-
jóo dice que indultaría a Puigde-
mont? ¿Será porque dice que la 
amnistía se puede negociar?». 

De este modo, Tudanca apro-

vechó para preguntar a los pro-
curadores de VOX si van a acudir 
ahora a las sedes del PP «a rezar 
el rosario y a cantar el cara al sol». 
«Hemos aguantado meses de in-
sultos en nuestra sede, pero du-
rante todos estos meses el pro-
blema para Castilla y León seguía 
siendo usted y su gobierno, señor 
Mañueco, usted y el indocumen-
tado de su vicepresidente», ma-
nifestó, tras lo que preguntó: «¿A 
mí no me aplaude como Almodó-
var?», en relación a los aplausos 
de Mañueco tras la crítica del di-
rector de cine al vicepresidente 
de la Junta, Juan García-Gallar-
do, en los premios Goya de Valla-
dolid. 

Tras estas palabras Tudanca exi-
gió a Mañueco que se ocupe de 
los problemas de Castilla y León 
porque hay «mucho trabajo que 
hacer». «Tiene más de 9.000 mi-
llones de euros del Gobierno de 
España que van a ir a esos presu-
puestos que presenta el jueves, 
póngase a trabajar», zanjó.

Tudanca se consuela con que Mañueco 
tiene «los dos peores resultados del PP»

Mañueco augura a Tudanca 
el «precipicio» tras el 
«batacazo» en Galicia  

El presidente de la Junta anuncia que los presupuestos      
de Castilla y León de 2024 serán aprobados este jueves
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Alfonso Fernández Mañueco interviene durante un instante del pleno en las Cortes de Castilla y León.  E.M. 

El consejero de 
Industria, Comercio y 
Empleo, Mariano 
Veganzones, cuestionó 
los datos del paro que 
ofrece el Gobierno de 
España. «¿Ustedes se 
fían del Gobierno? Yo 
no», indicó 
Veganzones en una 
intervención en la 

primera sesión del 
pleno de las Cortes. El 
mandatario de VOX 
tildó de «hazmerreír» 
estos números. «No 
me fío en absoluto 
porque estas 
incongruencias (en los 
datos) nos conducen a 
disparates», indicó el 
consejero y a 

continuación enumeró 
algunos de los datos 
de Castilla y León que 
no le cuadran como los 
parados en Palencia en 
agricultura o los de 
Segovia en la 
Industria.  
Para Veganzones, 
estas anomalías 
impiden un correcto 
análisis de la situación 
de cada una de las 
provincias del país y 
que convierten, a su 
juicio, a «España en un 
hazmerreír 

estadístico». Un 
situación que no se da 
solo en la figura de 
«Tezanos», el 
presidente del CIS: «Es 
también el INE o el 
Ministerio de Trabajo». 
Una problemática que 
el titular de Empleo 
achacó al manoseo de 
los políticos 
«socialistas durante 
años en las 
estadísticas 
nacionales: «Al puro 
estilo soviético», 
criticó. 

VEGANZONES CALIFICA DE 
«HAZMERREÍR» LOS DATOS 
DEL PARO DEL GOBIERNO

 VALLADOLID 
El portavoz de la Junta de Castilla y Le-
ón, Carlos Fernández Carriedo, avan-
zó en las Cortes que el Gobierno auto-
nómico trabaja con el de Castilla-La 
Mancha en un nuevo convenio, «revi-
sado y mejorado» sobre el que ya exis-
te desde 2009, para la asistencia sani-
taria recíproca entre ambas comuni-
dades. Carriedo contestó así, en susti-
tución del consejero de Sanidad, Ale-
jandro Vázquez, que se encuentra 
recuperándose de una intervención 
quirúrgica, a la pregunta realizada por 
el procurador socialista Miguel Her-
nández Alcojor, en relación a la posi-
bilidad de firmar un nuevo convenio 
entre ambas comunidades, similar al 
firmado con la Comunidad de Madrid, 
para prestar servicios sanitarios en es-
tas regiones limítrofes a la población 
del Valle del Tiétar abulense. 

Carriedo recordó que existen nue-
ve convenios con todas las comu-
nidades limítrofes con Castilla y León 
en materia sanitaria, y que, en todos 
los casos, existe desde la Junta la idea 
de reforzar estos convenios. 

En relación al firmado con Castilla-
La Mancha, señaló que ya en 2020 se 
produjo «una mejora» del mismo tras 
el acuerdo alcanzado por los pre-

sidentes de ambas comunidades. No 
obstante, reiteró que en el mes de ene-
ro de este año, los responsables de Sa-
nidad de Castilla-La Mancha y Casti-
lla y León se reunieron para firmar un 
nuevo convenio similar al sellado con 
Madrid, informa Ical. De este último, 
afirmó Carriedo, se benefician ya «30.000 
habitantes del Valle del Tiétar» con 12 
servicios a los que pueden acceder en 
el Hospital Puerta de Hierro de Maja-
dahonda y cuatro de ámbito pediátri-
co en el Hospital de La Paz de Madrid, 
y que se une a «lo que ya tenemos» en 
la propia comarca abulense, con siete 
especialidades médicas en el centro 
de Arenas de San Pedro. «Esto es lo que 
hacemos: colaborar y construir, no di-
vidir», concluyó. 

En su réplica, Hernández Alcojor cri-
ticó a Carriedo por responder «man-
zanas traigo, como hace los jueves tras 
el Consejo de Gobierno» a los perio-
distas, y aseguró que, desde 2009, cuan-
do se firmó el convenio de asistencia 
recíproca entre la Junta de Castilla y 
León y el Gobierno de Castilla-La Man-
cha, las necesidades han cambiado pa-
ra los más de 20.000 habitantes de una 
comarca periférica que vive «a más de 
una hora de distancia de nuestro hos-
pital de referencia».

La Junta trabaja en un 
nuevo convenio sanitario 
con Castilla-La Mancha  
El PSOE insta a la firma «a la mayor brevedad» 
ya que el anterior convenio es de 2009

JUDITH VILLAR, NUEVA PROCURADORA. La socialista Judith Villar tomó  posesión como procuradora 
por Soria en sustitución de Ángel Hernández, tras ser detenido por violencia machista. Villar es maestra especia-
lista de Educación Infantil y Primaria, diplomada por la UVA y funcionaria en el cuerpo de maestros de la Junta

ICAL
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VALLADOLID 
El vicepresidente de la Junta de Cas-
tilla y León, Juan García-Gallardo, 
afirmó que «España no se puede con-
vertir en el reformatorio de los jóve-
nes conflictivos del resto del mun-
do». «Es lo que parece que quiere el 
Gobierno de España, porque vemos 
como en Castilla y León cada vez te-
nemos menos población autóctona 
y más inmigración», al ser una de las 
autonomías en las que más ha cre-
cido la inmigración en el último lus-
tro, lo que es «una situación preocu-
pante», comentó.  

Tras una reunión con representan-
tes del sindicato Justicia Policial (Ju-
pol) y Justicia Guardia Civil (Jucil), 
García-Gallardo detalló que el «6% 
de la población extranjera comete el 
15% de los crímenes, lo que se con-
vierte en una tendencia preocupan-
te». . Pese a ello, trasladó que Casti-
lla y León no está en la misma situa-
ción que otras comunidades au-
tónomas «más tensionadas por la cri-
minalidad y la inmigración irregular», 

como es el caso de Cataluña, aunque, 
en el caso de no ser rectificada a tiem-
po, se seguirá el mismo camino, di-
jo, según recogió Ical. 

«No podemos esconder la reali-
dad y es necesario dar soluciones a 
un problema. No queremos que en 
Castilla y León se vivan las mismas 
situaciones que ocurren en País Vas-
co, Cataluña, en Alemania, en Sue-
cia o en Bélgica. No queremos que 
el barrio de El Gamonal acabe como 
Saint-Denis, en Francia, o el barrio 
vallisoletano de Las Delicias se con-
vierta en un Molenbeek, en Bruse-
las», declaró.. 

García-Gallardo lamentó que en 
Castilla y León cada vez se ven «más 
machetazos, más agresiones se-
xuales y robos con violencia en 
viviendas», por lo que reconoció 
que hay que detener esta situación, 
al mismo tiempo que pidió «más 
responsabilidad» al Gobierno cen-
tral, porque las Fuerzas y Cuerpos 
de Seguridad del Estado «están 
desprotegidos y les faltan medios 

materiales y jurídicos con los que 
proteger nuestra seguridad». 

«Queremos para la Comunidad 
una sociedad libre y próspera en 
la que se pueda respirar más segu-
ridad que en otros sitios donde la 
tendencia es cada vez a peor», ase-
veró, que criticó a su vez la situa-
ción «muy precaria» en la que se 
encuentran los agentes de la Poli-
cía Nacional en Castilla y León an-
te la «falta de ropa y material ade-
cuado», razón por la que anunció 
que, en las próximas semanas, se 
realizará un requerimiento desde 
la Consejería de Industria, Comer-
cio y Empleo para tratar de palear 
esta situación en prevención de 
riesgos laborales. 

CONTRA CRUZ ROJA Y ACCEM 
Por otro lado, el vicepresidente de 
la Junta pidió a todos los grupos 
políticos que se involucren para 
acabar con las «trampas legales» 
de la Ley de Asilo que impiden que 
se aplique correctamente la Ley de 

Extranjería, ya que «solo el 3% de 
las personas que acceden de for-
ma ilegal a territorio nacional son 
expulsados, donde la media de la 
resolución de los expedientes de 
asilo es de dos años», puntualizó. 
Así, cuando se quiere acordar la ex-
pulsión de un inmigrante ilegal, 
«ya se ha consolidado el derecho 
a arraigo, que les permite tener el 
permiso de residencia en España», 
añadió.  

En esta línea, criticó a Cruz Ro-
ja y Accem por fomentar y actuar 
como «colaboradores necesarios» 
de la «industria lucrativa» del trá-
fico ilegal de personas,  al asegu-
rar que este tipo de organizacio-
nes se «disfrazan bajo una aparien-
cia de solidaridad para contribuir 
a la venida de inmigrantes ilega-
les a España y Castilla y León». 

Criticó que el «papel decisivo» 
que desempeña Accem o Cruz 
Roja al «contribuir con quienes vie-
nen de manera ilegal a España», 
en pateras a las Islas Canarias, así 

como a otros lugares, para que to-
do ellos tengan «una gestoría ad-
ministrativa que les prepara todo 
el papeleo para esquivar la aplica-
ción correcta y ordinaria de la Ley 
de Extranjería en España», asegu-
ró. 

Por ello, instó a acabar con el 
«efecto llamada» y «aplastar a la 
industria ilegal del tráfico de per-
sonas que están llevando a la muers-
te a muchas de ellas en el Medite-
rráneo», además de «revisar muy 
atentamente el papel de las ONG 
que están colaborando en el tráfi-
co ilegal y masivo de personas», 
por lo que vigilará «muy atenta-
mente» con carácter general, el des-
tino de las subvenciones que per-
ciben, no solo en el ámbito auto-
nómico, sino en el local y nacional, 
para «impedir que desde aquí es-
temos colaborando con el tráfico 
de personas». 

«El Gobierno de España podría 
hacer algo en el asunto, pero no lo 
va a hacer, ya que está aliado con 
nuestros enemigos externos y co-
laborar con nosotros en esta ma-
teria sería servir al interés general 
de España y vemos que está pre-
cisamente para todo lo contrario», 
manifestó. 

Gallardo dejó claro que Castilla 
y León ha sido siempre una auto-
nomía de acogida, pero de «aque-
llos que quieren venir a integrar-
se, a trabajar y levantar una Comu-
nidad, entre todos, mucho mejor».

Gallardo acusa a Gobierno y ONG’s 
de fomentar la inmigración ilegal 
El vicepresidente de la Junta pide soluciones para evitar que en Castilla y León 
«el barrio de Gamonal acabe como Saint-Denis y Las Delicias como Molenbeek»

SALAMANCA 
Salamanca aprovechó el Tour del Ta-
lento para exhibirse ante la reina Le-
tizia como ciudad del español. Más 
de un millar de jóvenes acompaña-
ron ayer a su majestad en la capital 
salmantina, donde visitó el Centro In-
ternacional del Español, y pudo acer-
carse al legado de Carmen Martín Gai-

te, y donde asistió en el Centro de las 
Artes y de la Música al acto central de 
la parada del Tour del Talento 2024. 

La reina recorrió el hall del CIE, don-
de conoció el contexto, la propuesta 
y el impacto que la Universidad de Sa-
lamanca, junto con la Real Acade-
mia de la Lengua y la Asociación de 
Centros Educativos Hispanohablan-

tes de los Estados Unidos, han pues-
to en marcha para llevar a cabo un 
proyecto de certificación en lengua 
española para hispanohablantes, cu-
yo público objetivo son jóvenes de se-
gundas o terceras generaciones de in-
migrantes hispanos, que no tienen 
un buen conocimiento de caste-
llano, informó Ical. 

Tras finalizar la presentación en el 
hall del CIE, Su Majestad visitó, en el 
mismo edificio, la exposición que 
muestra el legado personal de la es-
critora salmantina Carmen Martín 
Gaite, ubicada en la cámara acoraza-
da de la antigua sede del Banco de Es-
paña en Salamanca, que cuenta con 
95 libros, 1.400 manuscritos y 4.700 

fotografías, entre otros documentos. 
Pasado el mediodía, la reina se tras-

ladó al Caem donde pudo conocer de 
primera mano el proyecto Henka,  que 
colabora junto a la Fundación Prin-
cesa de Girona para promover el bie-
nestar emocional de los jóvenes. 

En el auditorio, además de las ins-
tituciones presentes, también formó 
parte en la foto de familia junto a Vic-
toria Luendo, que recibió el premio 
Princesa de Girona tras imponerse al 
chef abulense Carlos Casillas, único 
representante de Castilla y León.  

El jurado premió a Luengo, según 
recoge el acta, por su «naturalidad y 
convicción para expresar, desde la hu-
mildad, el talento, el tesón, el amor 
por su oficio, el cine, el teatro, la tele-
visión y la capacidad de la interpre-
tación para inspirar y conmover la pú-
blico y a las nuevas generaciones de 
artistas». 

Una nerviosa y emocionada Victo-
ria Luengo subió al escenario del Caem 
para recoger el galardón de la Funda-
ción Princesa de Girona y agradecer 
su elección para tal honor. «Muchísi-
mas gracias, me hace muchísima ilu-
sión. Perdonad porque me he emo-
cionado un poco. Pensaréis que, por 
ser actriz estoy como más acostum-
brada a subir aquí o a recibir un pre-
mio, pero es que normalmente te dan 
un premio por un trabajo concreto 
pero no me había pasado nunca co-
mo que me dieran un premio por mi 
manera de sentir el oficio», refirió en 
su discurso, « estar aquí me parece 
muy bonito, como sentir que lo con-
seguí. Así que muchísimas gracias. 
Es todo un honor recibir este premio», 
finalizó.

La reina Letizia preside el acto central del Tour del Talento 2024 en Salamanca.  ICAL

La reina Letizia ensalza el talento de Salamanca 
Su Majestad preside el acto del Tour del Talento 2024, donde la actriz Victoria Luengo 
recibió el Premio Princesa de Girona Arte tras imponerse al chef abulense Carlos Casillas
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ESQUELAS

FARMACIAS  
DE GUARDIA

SERVICIO DE URGENCIAS DIURNA: 
(9:30h a 22:00h)
- Progreso, 32  
- Plaza Mío Cid, 2  
- Avda. de los Derechos Humanos, 66  
- Barcelona s/nº

SERVICIO DE URGENCIAS NOCTURNA: 
(22:00h a 9:30h del día siguiente)
- Progreso, 32 
- Francisco Sarmiento, 8

Falleció en Yudego (Burgos) el día 20 de febrero de 2024, a los 78 años, 
habiendo recibido los auxilios espirituales.

DOÑA LEONISA TAPIA PALACIOS

D. E. P.

LA SEÑORA

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Su esposo: Cayo García Hurtado.  
Hijos: Raúl, Jesús Alberto y Alfonso.  

Hijas políticas: Natalia, Nuria y Adriana.  
Nietos: Pablo, Samuel, Laura, Benjamín y Noelia.  

Hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia.

Vivía: Yudego (Burgos). 
Capilla velatoria: Tanatorio Albia, Burgos.                   Burgos, 21 de febrero de 2024

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy miércoles día 21 a las 12h,  
en la iglesia parroquial Nuestra Señora de la Asunción de Yudego (Burgos). 

Acto seguido se procederá a la conducción de la fallecida al cementerio de dicha localidad.

ADRIÁN ADIR

En homenaje y recuerdo a Adrián y a Luna  
se comunica que hoy miércoles día 21 a las 10.15h,  

se celebrará el funeral en la capilla del tanatorio  
de Funeraria ‘San José’ por

Efectuándose acto seguido la inhumación del finado en  
el cementerio San José de Burgos, a dicha ceremonia  

podrán asistir cuantas personas lo deseen.

   
Funeraria ‘San José’.                                           Burgos, 22 de febrero de 2024
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DEPORTES

  BURGOS 
Fue una amiga la que le contó a Clau-
dia Barrios, jugadora del Burgos CF, 
que había sido elegida para jugar 
con la selección española sub-16. «Es-
taba en mi casa y me habló mi pa-
dre diciéndome que me habían pre-
seleccionado. Para la selección defi-
nitiva, fue una amiga que también 
estaba en la lista la que me llamó pa-
ra decirme que íbamos las dos y me 
volví loca», recuerda.  

Afirma que era una llamada que po-
día suceder. «Lo veía posible porque 
en el campeonato de España estuvo 

el seleccionador nacional y sabías que 
podías ir porque estaba a pie de cam-
po con una libreta y te veía jugar».  

No esperaba volver a ser con convo-
cada. «Pues eso la verdad es que no, 
eso sí que ha sido una sorpresa. No me 
vi muy bien en los entrenamientos y 
cuando vi que volvía a estar en la lista 
sí que me sorprendí», asegura. 

El día a día en la selección está per-
fectamente agendado. «Está todo pla-
nificado. No hay tiempo de hacer na-
da que no esté puesto. Nos levantába-
mos a las 8, nos pesaban, después a 
desayunar y después teníamos una 

hora y media de estudio. Tras el estu-
dio, entrenábamos y luego comíamos». 

Ya por la tarde «teníamos en torno 
a dos horas de descanso, posterior-
mente se merendaba y se volvía a en-
trenar, y ya después había una hora de 
estudio. Por la noche se cenaba y ya se 
descansaba hasta el día siguiente. Las 
que necesitaban ir al fisio, lo hacían en 
ese momento».  

Sobre el nivel en la selección es-
pañola, Claudia destaca que es «muy 
alto. Son entrenamientos cortos y 
muy intensos y, como he dicho, el ni-
vel es brutal». 

Al echar la vista atrás no imagina-
ba que podía llegar hasta aquí. «La ver-
dad es que no. Sí es cierto que cuando 
jugaba en la Arandina estuve en una 

prelista de la selección española, que 
luego no fui convocada, pero sí estuve 
ahí. Entonces no notaba que me fue-
ran a ver, al estar jugando en regional, 
con chicos. Al llegar aquí sí que te ven 
más y están más pendientes». 

Empezó a jugar cuando tenía seis 
años. «Empecé con seis años, jugan-
do en la Arandina. Jugaba a fútbol 
mixto porque todavía no había feme-
nino en las categorías inferiores de 
Aranda. En mi último año jugaba en 
infantil y al año siguiente ya no po-
día seguir jugando con chicos. Ade-
más, el equipo femenino de allí en 
muchas ocasiones no tenía gente pa-
ra jugar y, afortunadamente, me lla-
mó el Burgos CF y aquí estoy». 

Su experiencia le sirve para dar 
consejos a las futuras jugadoras. «Si 
se esfuerzan, entrenan y les gusta, 
pueden llegar a donde yo he lle-
gado. Cuando empecé, llegar a la se-
lección era una cosa que veías muy 
lejos, pero a raíz del esfuerzo y la cons-
tancia ha podido ser. Si te gusta el fút-
bol, le pones esfuerzo y ganas lo vas 
a poder conseguir».

  BURGOS 
El Recoletas Burgos Caja Rural quie-
re retener el liderato en el regreso a 
la competición liguera. Y lo hace 
ante el principal aspirante a ocupar 
este puesto en la clasificación, el 
VRAC Quesos Entrepinares. El cho-
que, que se disputará en San Ama-
ro, el sábado 24 de febrero, a partir 
de las 17.30 horas, lo afronta el con-
junto burgalés con el objetivo de 
arrancar la segunda vuelta, como 
acabo la primera, con victoria. 

Esperan 80 minutos duros, inten-
sos y a buen seguro igualados y com-
petidos. El VRAC visita Burgos con la 
garantía indiscutible de haber perdi-
do sólo dos partidos en lo que va de 
temporada, y ambos frente a Burgos.  

Los últimos enfrentamientos rom-
pen estadísticas, antecedentes y no en-
tiende de favoritismos, así que sólo se 
contempla ofrecer la mejor versión co-
lectiva durante los 80 minutos. 

Durante estas semanas Jose Gar-
cía y Jose Basso han tenido compli-
caciones para trabajar con normali-
dad por la ausencia de los jugado-
res concentrados con la Selección 
Española (Tomas Domínguez, Tani 
Bay, Iñaqui Mateu, Pablo Rascon y 
Feta Castigioni). Por suerte esta se-
mana puede contar con el total de la 
plantilla, salvo la baja de larga dura-
ción de Valentín Bustos. 

El técnico Jose García ve el parti-
do “como una final y una prueba a 
nivel grupal e individual”. Es obliga-
da la intensidad defensiva, ofensiva 
y la concentración para evitar gol-

pes de castigo, así como afinar en las 
fases estáticas. Sobre todo, el factor 
determinante va a ser la actitud y el 
no tener nada de relajación. 

Recoletas Burgos Caja Rural y VRAC 
Quesos Entrepinares se han empe-
ñado en que sus duelos no sólo se-
an con muchas cosas en juego, sino 
igualados al máximo y decididos en 
las últimas jugadas. Así fue en la fi-
nal de la División de Honor, donde 
la moneda le salió cara a los valliso-

letanos, y también en la Supercopa 
y en esta sexta jornada de la tempo-
rada 2023/2024, donde en la última 
jugada de astucia, ‘Tani Bay’ consi-
guió un ensayo para volver a ganar 
en Valladolid en un final de infarto. 

Está claro que el equipo de Diego 
Merino no le pondrá las cosas nada 
fáciles a los pupilos de Jose García y 
Jose Basso, los cuáles tienen como 
objetivo conseguir unos nuevos cua-
tro puntos que les permitan seguir 

liderando en solitario la clasifi-
cación.  

Por su parte, los queseros se en-
cuentran en la segunda posición con 
un total de 47 puntos y una diferen-
cia de 2 puntos respecto al cuadro 
gualdinegro. Tras los dos últimos en-
frentamientos fuera de casa, San 
Amaro se volverá a vestir de gala pa-
ra demostrar al campeón de liga que, 
este año vamos a luchar por la liga 
y la Copa del Rey.

Imagen del partido de Copa entre el Recoletas Burgos Caja Rural y la Santboiana. TOMÁS ALONSO

  BURGOS 
El primer gran bloque de compe-
ticiones del Burgos BH concluye 
esta semana con la disputa de la 
tercera edición de O Gran Camiño 
entre el jueves 22 y el domingo 25. 
La temporada de ciclismo en Es-
paña llevará a los ciclistas mora-
dos a Galicia, recorriendo una pro-
vincia diferente en cada una de las 
cuatro etapas. Habrá terreno para 
todo tipo de ciclistas, aunque con 
predominio de la montaña. Co-
menzará con una contrarreloj y fi-
nalizará con una gran llegada el al-
to, contando por el camino con jor-
nadas de media montaña y para 
hombres rápidos. A todo ello se su-
ma la motivación de correr en el 
hogar de uno de los principales pa-
trocinadores del equipo, Cortizo. 

El equipo burgalés presenta a 
un grupo de escaladores muy po-
tente. Victor Langellotti, que regre-
sa a la competición después de 
unas semanas de ausencia por en-
fermedad, tratará de mejorar su 
gran actuación del año pasado, 
cuando acabó en el top-20 de la ge-
neral tras ser sexto y octavo en dos 
de las etapas. José Manuel Díaz lle-
ga con ganas tras no poder dispu-
tar cómo estaba prevista la carre-
ra de casa la semana pasada. Eric 
Fagúndez repite presencia en la 
que fue en 2023 su primera carre-
ra como profesional. La nómina la 
completan Sinuhé Fernández, Ma-
rio Aparicio, Alejandro Franco y Je-
sús Ezquerra.

CICLISMO

Burgos BH 
cierra el 
inicio de 

temporada  

El sueño cumplido  
de Claudia Barrios  

FÚTBOL. La jugadora del Burgos CF relata la experiencia  
de su convocatoria con la selección española sub-16

El Recoletas regresa a la liga 
con otro reto ante el VRAC 

 

RUGBY. Recibe al bloque pucelano en San Amaro, el 24 de febrero, a las 17.30 horas

Claudia Barrios. BURGOS CF. 
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CULTURA

  BURGOS 
El Instituto Castellano y Leonés de 
la Lengua (ILCyL) organiza ma-
ñana, 22 de febrero, la fase final au-
tonómica del juego Los Pequeños Gi-
gantes de la Lectura, iniciativa de ca-
rácter educativo desarrollada por la 
Junta de Castilla y León, a través de 
las bibliotecas públicas, la empresa 
de innovación cultural Palimpsesto 
y la Feria del Libro de Madrid con la 
colaboración de CaixaBank 

La cita tendrá lugar a las 12 del me-
diodía en el Museo de la Evolución 
Humana (MEH). En total, 230 alum-
nos procedentes de colegios de capi-
tales provinciales de Castilla y León 
participarán en este encuentro, presi-
dido por el director general de Inno-
vación y Formación del Profesorado 

de la Junta, Luis Domingo González. 
El juego tiene una mecánica senci-

lla: se invita a los niños de la clase a le-
er en voz alta un texto de su elección 
durante tres minutos. Los mejores lec-
tores, elegidos por sus compañeros 
de 5° y 6° de Primaria y por distintos 
jurados de profesionales del sector del 
libro y de la cultura, deben ir su-
perando rondas desde sus respecti-
vos colegios hasta la gran final en la 
Feria del Libro de Madrid. 

«Este proyecto pretende promo-
ver la lectura desde el ángulo del jue-
go y la libertad», señala Magali Gue-
rrero, impulsora del proyecto. «Los 
mejores lectores son aquellos que 
han sabido transmitir sus emocio-
nes y llegar a su público. Los niños 
descubren la literatura infantil actual, 

afianzan sus gustos y su espíritu crí-
tico, y ganan en confianza en sí mis-
mos tomando la palabra en público», 
remarca convencida de que «leyen-
do en voz alta, vuelven además a una 
experiencia colectiva basada en com-
partir que fomenta el compañe-
rismo y la cohesión de la clase». 

El jurado estará compuesto por 
Luis Domingo González; José Án-
gel Zapatero, vicepresidente del Gre-
mio de Editores de Castilla y León; 
Lara Martínez López, de la Asocia-
ción de Libreros de Burgos,  Fernan-
do Izquierdo Franco, presidente de 
la Asociación de Profesionales de 
Bibliotecas de Burgos, Enrique Gar-
cía Revilla, escritor y docente y Je-
sús Bustamante, técnico del Servi-
cio de Promoción Cultural del ILCyL. 

Su misión: evaluar la claridad y flui-
dez de la lectura de los participan-
tes, la transmisión de emociones y 
su capacidad para mantener la aten-
ción del público. 

De esta final autonómica serán se-
leccionados los dos alumnos que re-
presentarán a Castilla y León en la ‘sú-
per final’ de la Feria del Libro de Ma-
drid que tendrá lugar el 7 de junio y 
que reunirá a los ganadores de cen-
tros de Castilla y León, Madrid, Casti-
lla-La Mancha, Asturias, Andalucía, 
La Rioja y Canarias.  

Los Pequeños Gigantes de la Lectura 
es un proyecto pedagógico que impli-
ca a todos los alumnos de la clase a lo 
largo del curso escolar. El comité or-
ganizador se encarga de facilitar ma-
terial pedagógico y acompañar a los 

profesores en los distintos pasos del 
proceso, además de fijar las fechas de 
las semifinales y finales y de las visi-
tas de los autores de las lecturas reco-
mendadas.  

Este proyecto está inspirado en exi-
tosas iniciativas llevadas a cabo en 
Francia, Alemania y, desde 2022, en el 
ámbito hispánico. El 100% de los do-
centes que participaron en la encues-
ta sobre la edición del curso escolar 
2022-2023 coincidieron en señalar que 
los alumnos han mejorado la fluidez 
oral y su comprensión lectora. Ade-
más, destacan que saben más de la li-
teratura infantil y juvenil actual, han 
desarrollado su espíritu crítico para 
afianzar sus gustos y han visto refor-
zada su confianza en sí mismos al to-
mar la palabra en público. 

DIEGO SANTAMARÍA  BURGOS 
Se acabó la espera. Los Green Silly 
Parrots están de vuelta. Nunca se 
fueron, aunque lo cierto es que no 
se han prodigado mucho por el es-
cenario. Tan solo en la última edi-
ción del Sonorama y un par de con-
ciertos después. Pero tenían ganas 
de tocar en Burgos, entre amigos. Y 
dónde mejor que en La Rúa. Su «ca-
sa», en la que tantas horas pasan, 
celebrará su regreso este sábado, a 
las 21 horas, con un «set muy chu-
lo» especialmente confeccionado 
para la ocasión.  

La entrada de Sergio como bajis-
ta ha dado alas a Coke (guitarra y 
voz) y Juanjo (batería). Los tres van 
«a fuego» y llevan «bastante tiem-
po haciendo temas». De hecho, el bo-
lo de La Rúa es la excusa perfecta pa-
ra alternar viejas canciones «dándo-
las una vuelta» y parte de ese nuevo 
material que se materializará en for-
mato disco a principios de 2025.  

Se avecina un concierto de larga 
duración para repasar la trayectoria 
de la banda y mostrar la nueva eta-
pa que empieza a abrirse camino. 

Comenta Coke en relación al próxi-
mo álbum que se caracterizará por 
«un sonido más directo» y «mejor 
estructurado». De ello se encar-
garán Fabio y Edu, integrantes de Ki-
tai. Han asumido las riendas de la 
producción y la primera toma de con-
tacto, hace poco en Burgos, sirvió pa-
ra comprobar que la cosa «pinta sú-
per bien».  

La idea es grabar las baterías en 
Madrid y el resto en otro sitio aún por 
determinar, aunque ya avanza el vo-
calista de Green Silly Parrots la inten-
ción de aprovechar al máximo el lo-
cal de ensayo para tal fin. Lo del más-

ter todavía está por 
ver. Aún es demasia-
do pronto y lo impor-
tante, al fin y al cabo, 
es avanzar paso a pa-

so pero siempre sobre seguro.  
«Estamos muy contentos de tra-

bajar con ellos», confiesa Coke con-
vencido de que Fabio y Edu sabrán 
dar con la mejor tecla posible. De mo-
mento, la parte compositiva se pres-
ta más al detalle que a la «improvi-
sación» de antaño. Eso sí, la «esen-
cia» rockera del grupo se mantendrá 
intacta porque el principal objetivo 
es «seguir sonando a nosotros». Lo 
bueno, de eso pueden dar fe, es que 
cada canción adquiere «muchí-
simo más sentido» con el 50% de Ki-
tai a los mandos.  

El horizonte se vislumbra, pero to-
do está en el aire. Desde el título has-
ta el diseño de la portada. Lo funda-
mental es cuajar, a fuego lento, ocho 
o diez temas que merezca la pena 
escuchar una y otra vez. Y cuando 
llegue el momento, probablemente 
a finales de año, caerá algún single 
para abrir boca.  

«No tenemos prisa», advierte el 
cantante de Green Silly Parrots con 
la firme intención de «aprovechar 
el disco al máximo». Sabe, muy a su 
pesar, que hoy en día «dependes de 
las redes sociales y de generar con-
tenido». Si por él fuese, lanzaría el 
álbum del tirón. Pero como los tiem-
pos han cambiado y toca adaptar-
se, habrá que ofrecer algún alicien-
te previo. No en vano, se niega a lan-
zar un sinfín de adelantos y «per-
der el concepto» de un trabajo que 
conlleva demasiado tiempo, esfuer-
zo y dinero.  

No se olvida Coke de agradecer el 
respaldo de la agencia Nosolomúsi-
ca, todo un «lujo» para mover su pro-
puesta de un lado a otro. Y aunque 
aún queda mucho para la gira de pre-
sentación de ese álbum por definir, 
se muere de ganas de que llegue el 
sábado para disfrutar un directo «muy 
especial» que tanto él como sus com-
pañeros han preparado con esmero. 

Coke, Sergio 
y Juanjo. 
VIRGINIA 
BARBERO

Los mejores lectores de Castilla y León se dan cita en el MEH 
230 alumnos de Primaria participan este jueves en la última fase autonómica del juego ‘Los Pequeños 
Gigantes de la Lectura’/ El jurado elegirá a dos representantes para la gran final en la Feria del Libro de Madrid

Aire fresco, disco en proceso 
y «un sonido más directo» 
Los Green Silly Parrots vuelven este sábado a La Rúa, su 

«casa», para repasar su trayectoria y presentar nuevos temas

Fabio y Edu (Kitai) 
producirán el disco, 
que verá la luz a 
principios de 2025
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ALBERTO MARROQUÍN  BURGOS 
«En un viaje reciente de vuelta a la 
ciudad de Zaragoza, tuve la ocasión 
de verla en pase privado en La Filmo-
teca. Me emocioné por múltiples y di-
ferentes razones, viendo la vida de 
Mauricio brillar en la pantalla... ¡No 
os la perdáis!». Con estas palabras, di-
fundidas en redes sociales, el músi-
co Enrique Bunbury brindaba sus pri-
meras impresiones tras ver La estre-
lla azul, la película escrita y dirigida 
por Javier Macipe que llega a las sa-
las de cine este viernes 23 de febrero. 

«Por la historia y por las complica-
ciones de su rodaje podemos hablar 
de una ‘película milagro’ que está lle-
na de emoción», señala el burgalés 
Simón de Santiago, uno de los pro-
ductores de la cinta. «El proceso de 
hacer este filme ha sido muy largo. 
Javier Macipe, el director, lleva casi 
diez años moviéndolo y yo, como pro-
ductor, involucrado desde 2018. Y des-
de la primera claqueta a la última ca-
si pasaron tres años», señala De San-
tiago. Y es que el rodaje comenzó el 
9 de marzo de 2020, ¿recuerdan esas 
fechas? Se grabó el concierto con que 
arranca la película y poco después lle-
gó el confinamiento derivado de la 
pandemia de la covid-19. «Por esto, 
por temas de financiación y por otras 
dificultades, la película estuvo a pun-
to de caerse varias veces. Pero el em-
peño de Javier, su compromiso con 
la familia de Mauricio y nuestra con-
fianza en la historia se impuso a to-
dos los obstáculos». 

Simón de Santiago reconoce que La 
estrella azul no estaba al principio en 
los planes de trabajo de Mod Produc-
ciones. «Recibí a Javier, como recibi-
mos por cortesía a otros guionistas y 
directores. Leí el guion, me gustó y me 
sorprendió, pero me pareció que no 
encajaba con los proyectos de Mod, 
que suelen ser más grandes. Pero co-
mo buen maño (ríe), Javier siguió in-
sistiendo e insistiendo y un día nos vi-
mos en San Sebastián con Amelia [Her-
nández, su productora aragonesa] y 
Hernán [Musaluppi, su productor ar-
gentino]. Finalmente, decidimos, aun-
que fuera un proyecto arriesgado, ti-
rar hacia delante por cuánto nos gus-
taba el guion y por lo claro que lo te-
nía todo Javier», confiesa. 

Además de los problemas inheren-
tes a la pandemia en España, la par-
te que se rodó en Argentina también 
fue muy difícil de sacar adelante. «Allí 
estuvieron cerradas las fronteras va-
rios meses. A ello se añade el proble-
ma económico que hay en Argenti-
na, el cambio de moneda... Hemos te-
nido muchos dolores de cabeza le-
vantando la financiación, haciendo 
los pagos... De verdad, es un milagro 
haber acabado esta película, pero las 
primeras reacciones de público en fes-
tivales y pases privados que hemos 
hecho han sido tan positivas que es-

peramos que la película llegue al pú-
blico, les guste y les emocione tanto 
como a nosotros», indica Simón de 
Santiago e invita a los burgaleses a 
acudir al pase de las 19.30 horas de 
este sábado 24 de febrero en los 
cines Van Golem, donde como pro-
ductor del filme presentará el largo-
metraje a los espectadores. «Y si no 
pueden ir a esa sesión, que vayan a 
otra, pero que no se la pierdan. El pú-
blico burgalés es más cinéfilo de lo 
que parece y seguro que apoya a la 
película», subraya con simpatía. 

EL MITO DE MAURICIO 
La estrella azul narra la historia de 
Mauricio Aznar (1964 – 2000), can-
tante y compositor de las formacio-
nes zaragozanas Golden Zippers, Más 
Birras y Almagato. Junto al poeta y 
músico Gabriel Sopeña, Aznar com-
puso la canción Apuesta por el rock 
and roll que más tarde populari-
zarían Héroes del Silencio, único te-
ma no propio que grabó el universal 
grupo maño en su singladura. 

La película nos lleva a los años 90. 
Mauricio, un rockero español, reco-
rre Latinoamérica buscando reencon-
trarse con su vocación. Allí conoce a 
don Carlos, un anciano músico en ho-
ras bajas que, a pesar de ser autor de 
algunas de las canciones más famo-
sas del folclore de su país, apenas con-
sigue pagar sus facturas. Carlos aco-
ge con generosidad al extraño visi-
tante haciendo las veces de maestro 

Miyagi musical. De su encuentro na-
ce un extravagante dúo quijotesco, 
con todos los visos de ser un absolu-
to fracaso comercial. 

Mauricio Aznar representó, como 
muy pocos en el panorama musical 
español, el espíritu del rock and roll y 
fue todo un mito en la cultura arago-
nesa. El productor musical Luis Lina-
cero así lo señaló en El Heraldo de Ara-
gón en el año 2000, cuando falleció el 
líder de Más Birras: «Era rebelde, in-
conformista, romántico. No buscaba 
resultados económicos, sólo hacer la 
música que le gustaba». Por eso mar-
chó a Argentina a mediados de los 90 
en busca de nuevo sonidos en géne-
ros como el tango, las chacareras, las 
zambas o las vidalas, que luego puso 
sobre el escenario junto a Jaime Gon-
zález con el grupo Almagato. Mauri-
cio Aznar murió el 2 de octubre de 2000 
en su casa de Zaragoza con 36 años. 

Para interpretar a Aznar, tras un lar-
go casting, se optó por Pepe Lorente, 
«un actor aragonés muy bueno que 
sobre todo ha trabajado en teatro. Ha 
sido todo un hallazgo... No era músi-
co, pero se ha convertido en músico 
durante este proceso tan largo que ha 
sido la película. Todo en la pantalla es-
tá cantado y tocado en directo, es al-
go fantástico», señala De Santiago. Le 
acompañan en el reparto Cuti Cara-
bajal, como don Carlos, Bruna Cusí, 
Marc Rodríguez y Catalina Sopelana. 

La estrella azul tuvo su estreno mun-
dial en la sección ‘Nuevos Directores’ 

del pasado Festival de San Sebastián, 
donde tuvo una gran acogida y cose-
chó dos galardones: el premio TCM 
de la Juventud y el Premio de la Coo-
peración Española, patrocinado por 
la Agencia Española de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo (Ae-
cid). Después, ha sido laureada con el 
premio a mejor película de habla es-
pañola en el Festival Internacional de 
Cine de Santa Bárbara (EE.UU) y con 
el premio del público en Festival de 
Cine Inédito de Mérida, imponién-
dose a cintas de leyendas vivas como 
Win Wenders o Aki Kaurismäki. 

«Es una película aparentemente lo-
cal sobre un músico rockero de Zara-
goza que marcha a Argentina y allí 
descubre un mundo nuevo... pero es 
una historia muy universal, que habla 
de la vocación, de seguir tu camino y 
tus sueños, narrada de una forma muy 
especial donde la música es un ingre-
diente importantísimo», concluye el 
productor burgalés. 

DIRECTOR Y PRODUCTOR 
Javier Macipe (Zaragoza, 1987) debu-
ta en el largometraje con esta pelícu-
la, un proyecto muy personal que ha 
obsesionado al director durante mu-
chos años. Tiene una larga y premia-
da carrera como cortometrajista, con 
dos nominaciones a los Goya. 

El burgalés Simón de Santiago co-
menzó a finales delos 90 a trabajar 
en Sogecable, en el departamento de 
cine de Canal +. Más tarde fue jefe de 

ventas internacionales de Sogepaq 
y llevó por todo el mundo películas 
como Lucía y el sexo, Los lunes al sol o 
Mar adentro. Después, produjo lar-
gometrajes para Sogecine como Caó-
tica Ana y Mataharis. En 2007, funda 
Mod Producciones junto a Pablo Al-
faro y Fernando Bovaira. Con esta 
productora ha realizado películas co-
mo Ágora, Mientras dure la guerra o 
La vida padre, y series de televisión 
como Crematorio, El día de mañana 
o Los Farad, recientemente estrena-
da en Amazon Prime Video. Sus pró-
ximos proyectos son las nuevas pe-
lículas de Pilar Palomero (Los deste-
llos) y Alejandro Amenábar (El cau-
tivo) y la serie Las abogadas, basada 
en la historia de las letradas que tra-
bajaban en el despacho de Atocha 
donde fueron asesinados cinco abo-
gados laboralistas en 1977. 

La estrella azul, que este viernes 23 
de febrero llega a los cines, es una co-
producción hispano-argentina de Mod 
Producciones, El Pez Amarillo y Ci-
marrón, en coproducción con La Cha-
rito Films y Prisma. Cuenta con la par-
ticipación de RTVE, Movistar + y Ara-
gón TV, con la financiación de ICAA – 
Gobierno de España y el INCAA, y con 
el apoyo de Gobierno de Aragón, Di-
putación Provincial de Zaragoza, Ayun-
tamiento de Zaragoza, Gobierno de 
Santiago del Estero, Eurimages e Iber-
media. Distribuye Wanda Visión y las 
ventas internacionales corren a car-
go de Film Factory.

Cuti Carabajal (don Carlos en el filme) y Pepe Lorente (Mauricio Aznar), protagonistas de ‘La estrella azul’. MOD PRODUCCIONES

‘La estrella azul’, una película-milagro llena 
de emociones, rock and roll y viajes sin fin 
Este viernes se estrena la película inspirada en la vida del músico zaragozano Mauricio Aznar / El 
productor burgalés Simón de Santiago la presentará el sábado en los cines Van Golem a las 19.30 horas  
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SORIA 
La Mancomunidad de Tierras Al-
tas acometerá obras para conver-
tir el antiguo matadero de San Pe-
dro Manrique en un supermerca-
do, con una inversión licitada de 
298.000 euros, con cargo al Plan 
de Recuperación.

Judith Villar 
asume el cargo 
de procuradora 
en lugar de Ángel 
Hernández

 SORIA 
Un manifiesto de 16 alcaldes de Soria 
y La Rioja pide que el Gobierno cofi-
nancie la travesía de Yanguas y el arre-
glo de la carretera en la parte soriano 
que comunica con sus vecinos. Este 
martes se produjo un encuentro en 
Valladolid con la consejera de Movi-

lidad, María González Corral. En la 
misma se recordó que el Ejecutivo cen-
tral ha intervenido financieramente 
en el pago de la carretera en la parte 
riojana, y reclaman, por lo tanto, el 
mismo trato para la parte soriano, un 
tramo muy transitado por vehículos 
de gran tonelaje.

Soria y La Rioja claman 
por el arreglo de la 
carretera en Tierras Altas 
Un manifiesto de 16 alcaldes pide que el 
Gobierno se implique en las actuaciones
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SORIA 
Las pulseras telemáticas co-
locadas a los maltratadores au-
mentaron el año  pasado un 47,4%, 
según los datos del Boletín Es-
tadístico Mensual de la Delega-
ción del Gobierno contra la Vio-
lencia de Género de diciembre 
de 2023. En total son 28 los dis-
positivos de control impuestos 
para proteger a las mujeres que 
han sido víctimias de violencia 
de género. Soria es la segunda 
provincia de la Comunidad con 
más pulseras telemáticas.

JOSÉ SOSA  SORIA 
La Agrupación de Transportistas 
Sorianos (Agrutranso) se ha mos-
trado sorprendida por el regreso a 
la disputa política del Cylog,  una 

cuestión que «lleva 20 años inope-
rante», según explicó el portavoz 
de la agrupación, Juan Pablo Ru-
bio. Considera que el problema de 
la red no está en su ubicación sino 

en los problemas de las conexio-
nes con las autovías. Por su parte, 
la empresa DPM añade que Naval-
caballo fracasó «por la lentitud» del 
desarrollo de la continuación de la 

A-15 (Autovía de Navarra). Además, 
Soria Ya ha acusado de «cinismo» 
a Benito Serrano y le recuerda las 
votaciones del PP sobre el Cylog en 
Soria.

Agrutranso dice que el problema 
del Cylog está en las conexiones 
L DPM recuerda que Navalcaballo fracasó por la lentitud del desarrollo de la continuación de la 
A-15 mientras Soria Ya critica el «cinismo» de Serrano por las votaciones en las Cortes regionales

Las obras de la Muralla del Castillo han 
resurgido con todo su esplendor y los avances 
son ya visibles por completo para los sorianos. 

Las visitas al entorno quedan garantizadas 
con pasarelas y miradores como los de la 
imagen, en la zona de los depósitos del 

Castillo. La intervención con fondos del 1,5% 
Cultural finalizarán previsiblemente durante 
el próximo mes de marzo.

LA SORIA MEDIEVAL RESURGE CON TODO SU ESPLENDOR
MARIO TEJEDOR

Pág. 7

Calca los números 
de hace dos años 
cuando logró el 
ascenso a Primera 
Federación
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NUMANCIA

Pág. 6

Las pulseras 
telemáticas 
protegen a 28 
mujeres de sus 
matratadores 
en Soria

AÑO CXI.  Número: 18.799

San Pedro        
rehabilitará el 
antiguo matadero 
para hacerlo 
supermercado
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NO LO DUDES. Lleva a tus hijos, a tus amigas, a 
tus nietos y a los tuyos a contemplar la flor del 
almendro. No tienes problema, el almendro es 
un superviviente, nunca han podido con él, 
pues tuvo siempre de su lado a los pájaros que 
se encargaban de llevar su semilla a los lugares 
más insólitos. Al descampado, al extrarradio, a 
los prados de las afueras… y algunos, todavía, 
siguen marcando la linde de las fincas, de los 
majuelos y de los barbechos. Siempre me 
fascinó aquel almendro que florecía en lo alto 
de la catedral de Valladolid. Daba el primer 
aviso de la floración. Pero mucho más 
fascinante es que los almendros florecen 
donde les da la gana y nos regalan el más bello 
paisaje cultural. Acércate a un almendro en flor, 
tira de móvil y satura las redes y el WhatsApp. 
Son los brotes verdes de un jardín japonés a la 
intemperie, es el anuncio de la primavera de un 

cultivo leñoso que 
se resiste a 
desaparecer. 
Todavía tengo el 
recuerdo de las 
fotos de los 
japoneses ante la 
floración del sakura, 
el cerezo en flor de 
los nipones. Mucho 
se habló de brotes 
verdes. Demasiado. 
Pero siempre me 
quedé con el 
mensaje que se 
ocultaba detrás de 
algo que significaba 
resurgir, respirar, 
florecer. Y ahí me 

quedo. Me acuerdo cuando mi viejo amigo 
Diego Vacas era el último almendrero en el 
oeste del Arribe. Y de los versos del concurso 
literario del Día del Almendro en La Fregeneda, 
a primeros de marzo. La flor del almendro 
sigue siendo fuente de inspiración de poetas, 
pintores, fotógrafos y paisajistas culturales, 
que es como se les llama ahora. Pero la flor del 
almendro hoy, por fin, es un cultivo en 
expansión que ya no le tiene miedo a la helada 
y ha encontrado su nicho entre los cultivos 
leñosos de mayor rentabilidad.  Además de 
regalarnos su flor, desafía a los tiempos y 
vuelve a generar riqueza en plantaciones que 
crecen en muchos puntos de la geografía 
regional. El cereal le mira de reojo. Bienvenida, 
otra vez, la sopa de almendra y un fruto seco 
que hemos recuperado. Y el queso de almendra 
que elaboran en los pueblos de Las Arribes. Y el 
turrón y el almendrado, y el queso. Poco 
conocido, por desgracia. Bien por ese impulso 
de los grupos de acción local del oeste 
salmantino “Almendros Vivos”. Un colectivo de 
productores de almendra ecológica. No sé si 
existirá, pero habría que fomentar el “Día del 
almendro en flor” en toda la región. Y si alguien 
tiene alguna duda, que abra la ventana de su 
casa del pueblo y del piso de la ciudad y estos 
días comprobará la belleza de su floración. Las 
nuevas plantaciones garantizan su futuro. No 
olvidemos que el almendro, cuando nadie le 
hacía caso, ahí estaba, en la linde y en el 
extrarradio reafirmándose como un brote 
verde de verdad. ¿A qué esperas para salir a 
hacerte una foto con el almendro que te pille 
más cerca? Ya estás tardando.

Jardín 
japonés

TIERRA 
ADENTRO
JAVIER PÉREZ 
ANDRÉS

REGALADO

RODERA

SE HAN hecho de rogar, pero los presupuestos de Castilla y 
León ya están aquí, bueno casi, que para su aprobación defi-
nitiva aún queda un largo trecho de enmiendas, ya sean tota-
les o parciales. Con ellos, va camino de irse carretera arriba 
parte del discurso y de la crítica del PSOE  de Luis Tudanca, 
aunque evidentemente siempre podrá decir que vienen con 
retraso, lo que no le falta razón. 

Sea como fuere, por la chimenea de la Junta de Castilla y 
León sale la fumata blanca que anuncia la aprobación de las 
cuentas para este año en el Consejo de Gobierno de este jue-
ves. Después vendrá, al día siguiente, su entrada en las Cor-
tes de Castilla y León y el inicio de su tramitación parlamen-
taria. Al final de la misma será cuando llegue la fumata blan-

ca presupuestaria definitiva. Claro que humo, humo el que 
debe salir todavía de la Consejería de Economía y Hacienda 
y de su ‘súperconsejero’ para todo. ‘Súperconsejero’, sí. Eso es 
lo que era ayer en el Pleno de las Cortes Carlos Fernández Ca-
rriedo, un ‘súperconsejero’ que despejaba preguntas a dies-
tro y siniestro, como Iker Casillas balones. Ya fuera de lo su-
yo, la cosa de los números; de Sanidad, por aquello de que los 
socialistas incomprensiblemente no retiraban sus interpela-
ciones pese a la intervención quirúrgica del consejero; o de 
otras cuestiones que le caían por mor su cargo de portavoz. 

Cómo será la cosa que hasta algún procurador socialista se 
daba cuenta y agradecía al ‘súperconsejero’ Carriedo sus des-
pejes. Y es que el portavoz iba de respuesta en respuesta, aun-
que no le tocaran. Es lo que tiene el ser el ‘súperconsejero’ pa-
ra todo.

‘Superconsejero’ para todo

LOS TRACTORES de Castilla y León están ya en ruta hacia Ma-
drid para unirse a la gran protesta con la que el campo espa-
ñol pretende evidenciar su enorme indignación por las políti-
cas públicas que condicionan tanto su trabajo como su super-
vivencia como sector productivo. Agricultores y ganaderos han 
venido desgañitándose desde que comenzaron estas protes-
tas alertando de que sienten que su modo de vida está ame-
nazado y justificando los perjuicios causados al resto de ciu-
dadanos en la situación tan al límite a la que han sido condu-
cidos. La protesta está más que evidenciada y en muchos 
momentos ha sido reiterativa, imprudente y dañina, incluso 
para el propio campo castellano leonés a la que le ha causado 
un perjuicio económico mantener la lucha en las carreteras. 
Pero queda un último acto. Una escenificación de fuerza y de 
determinación que esperan que sirva para doblar el brazo a 
las administraciones públicas para sentarlas a negociar, por-
que ese debe ser el desenlace natural de este periodo de pro-
testas que ha de llegar a un final. Las gentes del campo no pue-
den sostener la situación por más tiempo forzando cortes de 
carretera o tractoradas que lo único que conducen es a perder 
el favor de la sociedad. El hecho de que las concentraciones, 

afecciones al tráfico y otras protestas se hayan mantenido has-
ta ahora indica que aún queda mucho trabajo por hacer en las 
mesas de negociación. En todas, las del Gobierno, la Junta e, 
incluso, en Europa. Pero para negociar hay que bajarse del trac-
tor y sentarse en una mesa a discutir pros y contras. Hay que  
ser conscientes de que hay un tiempo para las manifestacio-
nes y un tiempo para la negociación. Por eso, la tractorada de 
Madrid debe ser el pórtico de un nuevo clima de entendimien-
to por todas las partes implicadas. La sensibilización que la so-
ciedad ha sentido por los problemas expresados por los pro-
fesionales del campo debe calar en los poderes públicos que 
han de aprovechar este momento para abrir un canal de diá-
logo franco y productivo que dé pie a los agricultores y gana-
deros a que dejen de causarse daño a si mismos y a los demás 
con una protesta indefinida que sería contraproducente. La ba-
se de ese diálogo está en el planteamiento que les ofreció re-
cientemente el ministro de Agricultura, Luis Planas, con quien 
han de establecer un marco de negociación al que puedan su-
marse las comunidades autónomas y del que salga una unidad 
de criterio con la que España pueda defender en Europa a su 
sector primario. Toca bajarse del tractor y empezar a hablar.

Una protesta final que dé pie a una 
negociación para dar solución al campo
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SORIAINFRAESTRUCTURAS ACTUALIDAD

La logística subraya que el problema 
del  Cylog en Soria son las conexiones 
L De Pedro recuerda que Navalcaballo fracasó por la lentitud del desarrollo de la continuación de la A-15                 
L Soria Ya critica el «cinismo» del PP recordando que ha votado en contra en 3 veces de un enclave provincial

JOSÉ SOSA  SORIA 
El sector de la logística mira con 
cierta sorpresa el debate político so-
bre la posible ubicación en Soria de 
un enclave de la red Cylog. La loca-
lización del nodo logístico es un te-
ma menor  en comparación con la 
problemática de las conexiones de 
la provincia a las vías de alta capa-
cidad que, hoy por hoy, ni Valcorba 
ni Navalcaballo  tienen. De hecho, 
recuerdan que esa circunstancia 
provocó que el proyecto de Naval-
caballo naufragara creando com-
plicaciones en empresas y con la in-
versión de siete millones de la Jun-
ta en las instalaciones en situación 
de bloqueo. El debate vuelve a sur-
gir por la petición de Soria de que 
el nodo se ubique en Valcorba y la 
postura de Diputación dejando abier-
ta la posibilidad de retomar Naval-
caballo o sumar otros polígonos.  

La Agrupación de Transportistas 
Sorianos (Agrutranso) se mostró 
sorprendida por el regreso a la dis-
puta política de una cuestión que 
«lleva 20 años inoperante», según 
explicó Juan Pablo Rubio. «A los 20 
años volvemos a hablar de lo mis-
mo y crean un conflicto de la nada», 
lamenta. Rubio recordó que hubo 
varios intentos por sacar adelante 
el proyecto Navalcaballo-Almenar  
y la conclusión es que «lo impor-
tante no es la ubicación, sino que 
esté bien conectado con las entra-
das y salidas para las mercancías». 
«En Soria, el problema es que van 
por carretera nacional», insistió.  

Hasta la fecha no han existido 
contactos entre Agrutranso y la con-
sejería de Movilidad para abordar 
la nueva estrategia Cylog de Casti-
lla y León y el colectivo tiende la 
mano «a todas las administracio-
nes» para hablar tanto de la situa-
ción del sector como de las po-
sibles ubicaciones. Un enclave so-
riano sería bien recibido aunque «la 
clave es la conexión». «Después de 
20 años, seguimos hablando de lo 
mismo», reiteró.  

«Navalcaballo tendría que tener 
un enlace con la autovía que aún no 
está y en el caso de Valcorba, con 
qué lo unimos..., Agrutranso no pre-
fiere una y otra, es casi una cues-
tión política», aseveró. La agrupa-
ción apuesta por retomar el deba-
te pero «la ubicación debe ser la que 
esté mejor conectada». «Es ne-
cesario un plan global y que el en-
clave vaya acompañado de servi-
cios, ojalá tengamos centro lo-
gístico», resumió. «Al final, lo que 
sorprende es que salga ahora des-
pués de tanto tiempo, pero bienve-
nido sea si sirve para avanzar», con-
cluyó.  

Desde la empresa De Pedro y Mo-

linero (DPM), la más potente del 
sector en Soria, insisten en lo mis-
mo y recuerdan que el fiasco de Na-
valcaballo estuvo provocado por 
esa falta de conexiones con la au-
tovía. Patricio de Pedro recordó que 
«teníamos adjudicado» el Cylog pe-
ro que el proyecto pierde fuelle por 
la dificultad del tránsito de los ca-
miones por las carreteras de acce-
so al polígono. «El Cylog se pone 
ahí porque la autovía –la continua-
ción de la A-15 hasta Navarra– de-
bería haber estado terminada ha-
ce siete años y entonces tendrías 
Navalcaballo a un kilómetro», ex-
plicó añadiendo que «ahora está a 
unos 8 kilómetros y se tuvo que de-
sistir porque no era adecuado pa-
ra el transporte de mercancías». «No 
tenía sentido», subrayó apuntan-
do a que la situación provocó pér-
didas en empresas y la caída del 
precio del suelo entre otras cues-
tiones.  

Desde DPM advirtieron que la fal-
ta de respuesta de las administra-
ciones provocó que muchas empre-
sas buscaran soluciones por su cuen-
ta. «Ahora nosotros, mi socio y yo 
–Molinero– , por ejemplo tenemos 

instalaciones propias en Soria, en 
El Burgo u Ólvega, y tendremos en 
Aranda», explicó. «Navalcaballo, 
mientras no haya autovía, no sirve 
y en Valcorba, que sí hay aparca-
miento y eso, tenemos un proble-
ma similar», señala. Para De Pedro 
la situación cambiaría con la conti-
nuación de la A-15 en servicio ya que 
entonces «Navalcaballo tendría una 
ubicación estratégica».  

La polémica de estos últimos dí-
as es «un calentón sin más» e insis-
te en que son muchas las empresas 
que «se han buscado la vida». «Las 
conexiones son la clave» y aunque 
también se ve con buenos ojos la 
ubicación en Soria de un centro lo-
gístico «igual ya van tarde».   

CÁMARA DE COMERCIO 
Desde la Cámara de Comercio de 
Soria simplemente recuerdan que 
«no vamos bien» cuando en pro-
yectos de tanto calado hay enfren-
tamientos políticos. «Como en tan-
tas otras cosas, hay que bajar el to-
no», apunta el presidente de la en-
tidad, Alberto Santamaría. La Cá-
mara aboga porque sea un proyecto 
de provincia en el que la posible ubi-

cación se decida en función de cri-
terios «que permitan ser más pro-
ductivos y efectivos». «Se trata de 
dar un servicio a la industria y hay 
que contar con ella», resumió.  

«CINISMO» DEL PP  
Soria Ya recordó ayer que hasta en 
tres ocasiones en los últimos dos 
años ha presentado iniciativas par-
lamentarias, sin éxito,  vinculadas 
con el establecimiento de un encla-
ve Cylog en la provincia de Soria. El 
procurador Ángel Ceña se mostró 
sorprendido por las últimas decla-
raciones del presidente de la Dipu-
tación y presidente del PP de So-
ria,  Benito Serrano, alentando la 
llegada de la red a Soria, recordan-
do que en esas tres ocasiones el PP 
ha votado en contra de las iniciati-
vas planteadas en Cortes.  

«Es un red que curiosamente im-
pulsa la Junta, de la mano de la ini-
ciativa privada, hay 10 enclaves Cylog 
en la Comunidad y ninguno en So-
ria», expuso el procurador ahondan-
do en que «la provincia tiene más 
volumen de actividad en este ám-
bito que Ávila  y el mismo que Se-
govia y Palencia». Ceña considera 

«curioso» que Serrano «salga aho-
ra» y recordó que se presentaron 
iniciativas en noviembre de 2022 y 
en abril y diciembre de 2023. «Las 
tres veces, el partido del que yo creo 
que Benito Serrano es presidente 
dijo que no, y ahora dice que quie-
re impulsarlo», lamentó.  

La propuesta de Soria Ya preten-
día la instalación contemplaba va-
rias iniciativas, desde situar el en-
clave en la zona del Alto Jalón a 
combinarlo con otro nodo en el Mon-
cayo o, simplemente, que Soria con-
tara con algún enclave.  

Ceña recordó que el desarrollo  
Cylog en Soria sí ha contado con 
inversiones por parte de la Junta 
cifradas en los algo más de 7 mi-
llones que costaron las instalacio-
nes de Navalcaballo que iba vin-
culado a otro enclave en Almenar 
que nunca se construyó. «No fun-
ciona», recordó. En este contexto, 
el sorianista celebra que Benito Se-
rrano «haga suyas» las peticiones 
de Soria Ya, pero considera que su 
pronunciamiento es «cínico» por 
esos tres votos en contra del pro-
curador del PP por Soria, Pedro An-
tonio Heras. 

Instalaciones del fallido proyecto del Cylog de Navalcaballo. MARIO TEJEDOR
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 SORIA 
El jueves 22 de febrero se cumplirán 
85 años de la muerte del poeta sevi-
llano de proyección universal Anto-
nio Machado Ruiz, a sus 63 años de 
edad. La tragedia aconteció en el pue-
blecito de pescadores de Colliure, en 
pleno Rosellón de Francia, a orillas 
del Mediterráneo. Era miércoles de 
ceniza y su agonía corrió pareja al 
derrumbamiento de la II República 
española, a la que siempre le fue fiel. 
Machado constituye un referente uni-
versal de hombre bueno y estandar-
te de la provincia de Soria, por colo-
car su nombre y su paisaje a la altu-
ra de cualquier otro referente litera-
rio globalmente conocido. 

Una comitiva de alumnos y profe-
sores del instituto que recibe su nom-

bre en la capital, el IES Antonio Ma-
chado, como es tradición cada 22 de 
febrero, subirá sobre las 11.30 horas 
al cementerio del Espino a conme-
morar, junto a la tumba de Leonor, 
el aniversario de su muerte y, sobre 
todo, a mantener viva su memoria y 
su legado en un centro que tanto le 
debe, dando así continuidad a un 
rito que ya forma parte de la idio-
sincrasia del histórico Instituto. 

Se continúa de esta manera con 
una tradición que se realiza desde el 
22 de febrero de 1967, aunque el ori-
gen de este homenaje se remonta a 
1924, cuando varios amigos de Ma-
chado, entre ellos José Tudela y Ma-
riano Granados, decidieron dejar un 
ramo de flores en la lápida donde 
descansa su esposa Leonor: breve y 

musa. El centro quiere poner así de 
manifiesto su perenne vinculación 
con el poeta que le da su nombre, y 
dejar constancia de que, durante su 
estancia en Soria, constituyó, junto 
a su mujer, uno de los puntos cen-
trales de su vida. 

Si bien en los primeros años fue 
el alumnado de los cursos superio-
res el que subía al cementerio, en las 
últimas décadas, han sido los nue-
vos alumnos de 1º de ESO los que 
han subido hasta El Espino, para re-
citar, junto a la tumba de la esposa 
del poeta, algunos de sus versos más 
conocidos, convirtiéndose así en le-
gatarios de los deseos del poeta y en 
continuadores de la recuperación de 
su memoria. El objetivo es que el 
nuevo alumnado conozca la vincu-

lación tan fuerte que unió al poeta 
con Soria y con el centro, y que sean 
ellos los que, en años venideros, per-
petúen esta tradición tan arraigada 
y significativa. 

Estos alumnos continúan el en-
cargo que D. Antonio hiciera a su ami-
go José María Palacio en Campos de 
Castilla: «Palacio, buen amigo, / ¿es-
tá la primavera / vistiendo ya las ra-
mas de los chopos / del río y los ca-
minos? (…) // Con los primeros lirios 
/ y las primeras rosas de las huertas, 
/ en una tarde azul, sube al Espino, / 
al alto Espino donde está su tierra…» 

El acto será sencillo pero emotivo 
y consistirá en la colocación de un 
ramo de flores en la tumba de la es-
posa del poeta y en la lectura de al-
guno de los poemas de su obra Cam-

pos de Castilla que más lo vinculan 
con ella, con Leonor, y con Soria, a 
la que legó el inmenso regalo de una 
imagen lo más pura posible. En los 
últimos cursos la actividad conclu-
ye delante del olmo seco, con la lec-
tura del poema ‘A un olmo seco’ y con 
una fotografía de familia de los par-
ticipantes en el acto. Este es, sin du-
da, el homenaje más auténtico que 
se le puede tributar a alguien tan po-
co dado a exhibiciones y agasajos, 
junto con el de aproximarse una vez 
más a su obra y disfrutarla. 

Dentro de esta conmemoración 
global, la Asociación de Amigos del 
Instituto Antonio Machado ha pro-
gramado para el jueves 22 de febre-
ro de 19:30 a 20:30 horas, y por sép-
timo año consecutivo, la actividad 
‘Hoy leemos a Antonio Machado’ que 
se desarrollará en el Aula del Poeta, 
con la actuación musical de Román 
Angulo y Lucía Arias. La convocato-
ria está abierta al público en gene-
ral y en ella podrán leer poemas ma-
chadianos todas aquellas personas 
que lo deseen.

JOSÉ SOSA SORIA 
El 99% de los ayuntamientos de So-
ria ignora a Soria Ya. La formación 
sorianista remitió  de manera for-
mal, y por escrito, a todos los mu-
nicipios una carta donde invitaba a 
poner sobre la mesa sus necesida-
des y concertar una cita para hablar 
de los problemas del pueblo. De los 
183 municipios de Soria solo uno 
respondió, Villar del Campo, según 
desvelaron ayer los procuradores 
de Soria Ya. El desprecio se asume 
con resignación, lamentando que 
puedan haber pesado más los co-
lores políticos que el bienestar de 
los ciudadanos.  

En la comparecencia previa al Ple-
no de las Cortes, Soria Ya repasó al-
gunas cuestiones y a través de Va-
nesa García desveló que antes de 
Navidad remitió una carta a los 183 
municipios que componen la pro-
vincia. «Solo ha contestado uno», 
explicó. El objetivo de las misivas 
era saber de primera mano las ne-
cesidades de los municipios para 
trasladarlas a las Cortes y «tener un 
contacto con ellos».  

La iniciativa ha resultado del to-
do infructuosa ya que un solo Ayun-
tamiento, Villar del Campo – gober-
nado por el PP–, respondió a la mi-
siva. «Es el único que ha mostrado 
interés por una reunión y que po-
damos hablar», aseveró García. La 
procuradora lamentó la falta de res-
puesta del resto de municipios. «No 
entendemos al resto, no sé como 
pretenden que adivinemos las ne-
cesidades», cuestionó. 

 Soria Ya entiende que esa ausen-

cia de respuesta pueda deberse a 
una cuestión meramente política 
ya que la formación sorianista no 
tiene presencia en la política local 
que mayoritariamente se reparten 
PSOE y PP. «Es posible, pero cre-
emos que sinceramente el benefi-
cio ciudadanos está por encima del 
beneficio partidista», recalcó.  

En una línea similar se manifes-
tó el procurador y presidente de la 
formación, Antonio Palomar recor-

dando que fue la formación soria-
nista la que venció en las últimas 
elecciones autonómica con 3 de los 
5 procuradores que representan a 
la provincia de Soria. Lo que pre-
tendía Soria Ya era «conocer si ha-
bía alguna cuestión que se pudiera 
trasladar a las Cortes, independien-
temente de los partidos». Palomar 
insistió en el carácter «transversal» 
de Soria Ya y que ese «es el mo-
tivo» por le que se lanzó esta comu-

nicación con los ayuntamientos pro-
vinciales.  

Soria Ya cumple ahora dos años 
de presencia en primera línea polí-
tica. Para el procurador Ángel Ceña 
el balance «es positivo» a pesar de 
enfrentarse a una mayoría  absolu-
ta generada tras el pacto entre PP y 
Vox. «La orden es trabajar por las 
demandas de Soria y eso es lo que 
hacemos», subrayó. Ceña recono-
ció siguen vigentes los «rumores» 

de un nuevo adelanto electoral en 
Castilla y León, aunque expresó que 
la ‘prueba de fuego’ será la aproba-
ción o no del presupuesto para 2024.  

BUS A BURGOS 
En el Pleno de las Cortes, Soria Ya 
solicitó la ampliación de la expedi-
ción Burgos-Soria a los sábados, co-
mo demandan los vecinos de la zo-
na, mientras que la consejera de 

Movilidad y Transfor-
mación Digital, Ma-
ría González Corral, 
afirmó que no hay 
ninguna reclamación 
para la extensión de 
este servicio, ni de-
manda social. 

Ceña llevó al ple-
no de las Cortes una 
petición de los 22 mu-
nicipios de Burgos y 
los 15 de Soria de la 
comarca de Pinares 
y subrayó que antes 
había tres expedic-
ciones los sábados, 
dos por Navaleno y 
una por Covaleda, pa-
ra preguntar por qué 
se suprimió el viaje 
de los sábados. El par-
lamentario tiró de la 
ley de transporte de 
Castilla y León y re-
cordó que en Quin-
tanar de la Sierra (Bur-
gos) salieron 1.500 de 
sus 1.600 vecinos a la 
calle para pedir au-
tobuses los sábados. 

En su respuesta, la consejera de-
fendió que creen y apuestan por el 
transporte como servicio público, 
lo que añadió que se traduce en los 
40 millones destinados en 2023 pa-
ra cubrir el déficit de explotación, a 
lo que unió el bono rural y criticó 
que el Gobierno no apoye la movi-
lidad rural.  «Se trabaja en ante-
proyectos de explotación y se ana-
lizará cada línea, también esa», con-
cluyó González Corral.

Solo 1 de los 183 municipios de la 
provincia responde a Soria Ya 
García: «No lo entendemos, no sé como pretenden que adivinemos sus necesidades/ 
La Junta rechaza recuperar bus a Burgos de los sábados porque «no hay demanda»

Los procuradores de Soria Ya Vanesa García, Ángel Ceña y Antonio Palomar. HDS

Ofrenda floral en la tumba de Leonor de los alumnos 
del Machado en los 85 años de la muerte del poeta 
El rito forma ya parte de la idiosincrasia del histórico instituto de la capital soriana
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 SORIA 
La socialista Judith Villar tomó es-
te martes posesión como procura-
dora por la provincia de Soria en 
sustitución de Ángel Hernández, en 
el pleno de las Cortes de Castilla y 
León. Tras prometer el cargo, reci-
bió la medalla del Parlamento re-
gional  que acredita su nueva res-
ponsabilidad de manos de su pre-
sidente, Carlos Pollán. Villar llevó a 
cabo la promesa de su cargo desde 
el escaño de la bancada socialista 
tras ser designada por el presiden-
te de las Cortes. 

Villar (Ólvega 1979) es maestra 
especialista de Educación Infantil 
y Primaria, diplomada por la Uni-
versidad de Valladolid y funciona-
ria en el cuerpo de maestros de la 
Junta de Castilla y León en el Ceip 
de Omacedo, en Ólvega. 

También, ha sido concejala en el 
Ayuntamiento de Ólvega (2011-2023) 
y portavoz (2015-2019), además de 
diputada provincial (2015-2019). Ya 
fue procuradora en la décima legis-
latura (2019-2022) y se ocupó de 
asuntos de educación.  

Ni siquiera formó parte de las lis-
tas al Ayuntamiento de Ólvega en 
las últimas elecciones municipales, 
tras la llegada de la candidata so-
cialista a la Alcaldía, Montserrat Te-
llo, quien contó con otro equipo. La 
propia Villar rechazó hace unos dí-
as que tuviera encontronazos por 
aquella decisión e incluso dijo sen-
tirse «aliviada» para poder atender 
sus responsabilidades familiares. 
En cualquier caso, ha pasado del 

descarte como edil a procuradora 
regional. 

Judith Villar sustituye a Ángel 
Hernández que dejó los cargos ins-
titucionales y orgánicos ante un su-
puesto caso de violencia de género 
a su pareja que se encuentra en el 
Juzgado. Con fecha 7 de febrero de 
2024, Hernández presentó la renun-
cia a su condición de procurador de 
las Cortes de Castilla y León por la 

circunscripción electoral de Soria, 
como publicó el Bocyl. El ex secre-
tario general de Tudanca está acu-
sado de cinco delitos, amenazas, 
acoso, coacciones, maltrato y aten-
tado a la autoridad, y en la actuali-
dad se encuentra en libertad provi-
sional. 

En esta legislatura, que se inició 
en marzo de 2022 tras las eleccio-
nes adelantadas en febrero por el 

presidente de la Junta, el PSOE de 
Castilla y León obtuvo 28 procura-
dores y en la provincia de Soria, don-
de se eligen cinco, solo uno, dado 
que Soria Ya ganó con tres repre-
sentantes en las Cortes. 

El pleno comenzó este martes por 
la tarde con la toma de posesión de 
Villar para seguir con las preguntas 
a los miembros de Gobierno auto-
nómico. 

Judith Villar, la única procuradora del 
PSOE de Soria, asume el nuevo cargo 
La olvegueña, que se encontraba fuera de cualquier responsabilidad política, suple a 
Ángel Fernández, acusado de cinco delitos / Recibe la medalla del Parlamento regional

Judith Villar recibe la medalla que le acredita como procuradora de manos de Carlos Pollán. HDS

La capital dispuesta a seguir con el 
convenio de la UVA de 47.000 euros  
El intercambio, calificado en un encuentro como «caso de éxito»

 SORIA 
La concejala de Educación, Gloria 
Gonzalo, presidió este martes un en-
cuentro de valoración del convenio 
entre el campus de la UVA y el Ayun-
tamiento para promover prácticas 
de personas recién tituladas. En es-
ta mesa de trabajo participaron las 
empresas y los egresados que han 
realizado las prácticas en el 2023 ade-
más de representantes municipales 
y de la Universidad.  

La intención del Ayuntamiento, 
según informaron fuentes munici-
pales, es volver a rubricar un acuer-
do incluyendo las mejoras, así como 
las propuestas de las diferentes 
partes implicadas en este convenio 
que moviliza 47.000 euros de finan-
ciación municipal y permite que 8 
personas completen jornadas del 

80% con un salario de 800 euros. El 
intercambio ha permitido calificar 
como «caso de éxito» la iniciativa del 
Ayuntamiento que se repetirá de ca-
ra a 2024. 

Gonzalo indicó que «estamos con-
vencidos de que este tipo de acuer-
dos deben ser un valor fundamen-
tal para la gente más joven y para las 
empresas y para la ciudad. Otro de 
nuestros objetivos es retener el ta-
lento y atraer el talento y por ello es 
importante ponerlo en marcha, pe-
ro también evaluar su funcionamien-
to y resultados». 

Por su parte, el vicerrectordes-
tacó la colaboración «del mundo aca-
démico, las instituciones, los estu-
diantes y, por supuesto, la iniciativa 
privada con las empresas». La dele-
gada del Rector de la UVA, María Án-

geles Pérez, destacó la importancia 
de dar a conocer estas oportunida-
des y el valor innovador de las em-
presas que se suman a estos proyec-
tos. Por su parte, tanto las empresas 
como los estudiantes han califi-
cado el convenio como «un caso de 
éxito» y subrayó que muchos de los 
alumnos proseguirán su vida labo-
ral en las firmas donde han realiza-
do la formación y que, en cualquier 
caso, les ha permitido una primera 
inmersión en el mundo empresarial 
mejorando su empleabilidad y ex-
periencia.El convenio se rubrica 
entre el Ayuntamiento de Soria y la 
Fundación General de la Universi-
dad de Valladolid, para mejorar la 
empleabilidad de los titulados por 
la universidad y modernizar el teji-
do empresarial local.

 SORIA 
Este jueves a las 12.00 del medio-
día se ponen a la venta a través de 
la web www.entradas.soria.es las 
entradas para el concierto que la 
banda Municipal de Música de So-
ria ofrecerá con la mítica forma-
ción Spanish Brass. El concierto 
se celebrará en el teatro Palacio de 
la Audiencia el domingo 17 de mar-
zo a las 12:00 horas. 

Con 35 años de trayectoria en el 
mundo de la música, Spanish Brass 
es uno de los grupos de cámara 
más dinámicos y consolidados del 
panorama musical internacional. 

En 1996 obtuvo el Primer Pre-
mio del 6º Concurso Internacio-
nal para Quintetos de Metales ‘Vi-
lle de Narbonne’ (Francia), consi-
derado el más prestigioso para es-
ta formación. En 2017 recibió el I 
Premio Bankia al Talento Musical 
en la Comunitat Valenciana y, en 
2019, el Premio Espai Ter de Mú-
sica de Torroella de Montgrí por el 
proyecto Mira si hem corregut te-
rres… Tiene en su haber cinco Pre-
mios Carles Santos otorgados por 
el Instituto Valenciano de Cul-
tura, por sus CD XXX y Mira si hem 
corregut terres… (2019), Les Aven-
tures de Monsieur Jules (2020), 
Spanish Brass (a) LIVE (2022) y 35 
(2023). 

En 2020 recibió el Premio Na-
cional de Música en la modalidad 
de Interpretación que otorga el Mi-
nisterio de Cultura de España. Ade-
más, ha participado en algunos de 
los festivales más importantes de 
música y ha realizado giras por to-
do el mundo.

La Banda de 
Música se 
subirá al 
escenario con 
Spanish Brass
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M.H. SORIA 
La actividad se incrementó en ma-
teria civil  y penal en los juzgados de 
la provincia de Soria a lo largo de 
2023, con un total de 2.882 asuntos 
ingresados en el primer caso y 4.691 
en el segundo. El alza llega hasta el 
14,6% en lo que concierne a la mate-
ria civil y un 6,7% en la instrucción 
penal.  

Un aumento en civil que se detec-
ta en todos los juzgados de Primera 
Instancia e Instrucción, tanto en la 
capital como en El Burgo de Osma y 
Almazán, con la única excepción del 
número 4 en Soria, que, por otro la-
do, fue donde más asuntos llegaron. 

Si en el Juzgado número uno fue-

ron 611; otros 467 en el número dos; 
317 en el número tres, en el núme-
ro cuatro se dispara hasta los 806, 
pues además de entrar en el repar-
to de causa, asume la competencia 
en materia de cláusulas abusivas 
–como las hipotecarias–. En Alma-
zán fueron 305 y 376 en El Burgo de 
Osma. 

En civil también se produjo un al-
za de la pendencia –pendientes de 
sentencia al finalizar el año– con 
1.494, lo que significa un 29,4% por 
encima del año anterior, según las 
estadísticas anuales que hace públi-
cas la Audiencia Provincial de Soria. 

En cuanto a la instrucción penal, 
la tendencia es la misma, con un 

aumento generalizado excepto en el 
Juzgado de Primera Instancia e Ins-
trucción número 4. Al Juzgado nú-
mero 1 llegaron 948 asuntos; 828 al 
número 2; 976 al número 3 y 913 a 
número 4. En Almazán fueron 470 y 
556 en El Burgo de Osma.  

En cuanto a la pendencia, 1.665 es-
taban a la espera de dictar senten-
cia, un 31,5% más que al cierre del 
ejercicio previo. 

En lo que corresponde a los asun-
tos de familia, que se reparten todos 
los juzgados aunque quien lleva la 
mayor carga es el Juzgado número 
3, en total ingresaron 332 casos, ape-
nas nueve menos que el año previo. 
La pendencia en materia de familia 

fue de 170 asuntos, igual que en 2022. 
Respecto a los juzgados específi-

cos, todos experimentaron un au-
mento de los asuntos ingresados, 
con una media de l 4,4%, con la ex-
cepción de la Audiencia Provincial 
en materia penal. En concreto, el Juz-
gado de lo Penal recibió 381 asuntos 
(48 más que un año antes); en lo So-
cial fueron 638  (135 más); en el Con-
tencioso fuero 168 (23); en el Juzga-
do de Menores, el que menos asun-
tos recibe, llegaron a 44 (tres más); 
mientras que en la Audiencia Pro-
vincial entraron 404 en materia ci-
vil (45) y en penal, la única sección 
que baja, fueron 237, frente a los 411 
del año previo. 

En lo referente a las sentencias 
emitidas, en civil se dictaron 1.285, 
una cifra similar a la de 2022; en fa-
milia fueron 165, también sin apenas 
variación, y en penal sí se detecta un 
incremento, de los 555 del año 2022 
a las 748 al cierre de 2023. 

La fecha del último señalamiento 
de juicio en los juzgados llega a los  
cinco meses y en el caso del Juzga-
do número 4 se eleva a los siete me-
ses, una circunstancia que viene uni-
da a que asume la competencia en 
materia de cláusulas abusivas. Con 
todo, en el último año mejoró esos 
plazos ya que al cierre de 2022 la fe-
cha fijada para el último juicio se 
alargaba hasta 11 meses.  

Por último, los juicios celebrados 
en 2023 fueron 2.509, una veintena 
más que el año precedente, mien-
tras que los señalados fueron 3.066, 
frente a los 2.948 de 2022. Los sus-
pendidos suman 528, una cincuen-
tena por encima de las cifras del ejer-
cicio precedente.

 SORIA 
Soria cerró el año 2023 con 28 pulse-
ras telemáticas a agresores machis-
tas, lo que supone un incremento 
anual del 47,4%, según los datos del 
Boletín Estadístico Mensual de la 
Delegación del Gobierno contra la 
Violencia de Género de diciembre de 
2023. Soria es la segunda provincia 
de la Comunidad que cuenta con 
más dispositivos telemáticos de es-
te tipo, por detrás de León. 

Castilla y León cerró el 2023 con 
169 dispositivos de control telemá-
tico a agresores machistas que su-
ponen 47 más que en diciembre del 
2022, con un repunte anual del 38,5 
por ciento, y una tasa de 169 por ca-
da millón de mujeres mayores de 15 
años. En el conjunto nacional, a 31 
de diciembre de 2023, el número de 
dispositivos activos era de 4.548, un 
48,8% más que en el mismo mes del 
2022. En Castilla y León había a 31 de 
diciembre 169 dispositivos activos, 
tras instalarse 9 en ese último mes 
del año y desinstalarse otros tantos. 

Por provincias, el mayor número 
de dispositivos activos a final de año 
fue en León, con 64, un 33 por cien-
to más que en el mismo mes del 2022; 
seguida de Soria, y los 26 de Palen-
cia, un 8,3 por ciento más que el da-
to del 2022. 

Ávila cerró el 2023 con 12 disposi-
tivos activos, un repunte del 200 por 
cien, ya que en diciembre del 2022 
tenía cuatro; y Zamora con seis, fren-
te a los dos de hace un año, con un 
aumento también del doscientos por 
ciento. Burgos también llegó a final 
del año con una docena de disposi-
tivos, el 33,3 por ciento de incremen-
to; Salamanca, con dos, el doble que 

hace un año; Segovia con 15, un re-
punte del 25 por ciento; Valladolid 
con cuatro, el 33 por ciento de incre-
mento. 

En España, en diciembre de 2023 
se instalaron 259 dispositivos lo que 
supone un aumento del 6,6% respec-
to a noviembre de 2023 y un aumen-
to del 32,8% con respecto a diciem-
bre de 2022. En cuanto a las desins-
talaciones, durante el mes de diciem-
bre de 2023 se han desinstalado 162 
dispositivos, lo que supone un 9,0% 
menos con respecto a noviembre de 

2023 y un 5,2% más con respecto a 
diciembre de 2022. 

Por autonomías, el mayor incre-
mento en términos relativos por co-
munidades autónomas en el núme-
ro de dispositivos activos lo anotó 
Cantabria, que pasó de tener 27 en 
diciembre de 2022 a 64 en diciem-
bre de 2023 (aumentando un 137,0%); 
mientras que Canarias pasó de te-
ner 177 en diciembre de 2022 a 343 
en diciembre de 2023 (lo que supo-
ne un incremento del 93,8%). 

Durante el mes de diciembre de 

2023, la tasa más alta de dispositi-
vos activos por millón de mujeres de 
15 y más años por comunidades au-
tónomas la registra Andalucía (440,4), 
seguida de Canarias (352,3). Por pro-
vincias, la tasa más alta de disposi-
tivos activos por millón de mujeres 
de 15 y más años la registra Almería 
(1.171,7), seguida de Granada (917,7). 

Castilla y León se situó en el octa-
vo lugar con esa tasa de 169 por mi-
llón de mujeres mayores de 15 años 
o más, que cerraron La Rioja, con 
nueve, y Cantabria, con 64.

28 mujeres se protegen con pulseras 
telemáticas de sus maltratadores  
Los dispositivos se han incrementado por encima del 47% en año, según el Boletín 
Estadístico Mensual de la Delegación del Gobierno contra la Violencia de Género

Uno de los dispositivos telemáticos contra la violencia de género. HDS

Los juzgados de Soria recibieron el año pasado un 
15% más de asuntos civiles y un 7% en materia penal 
Los señalamientos de juicios se extienden hasta julio, con una mejoría de cuatro meses

 SORIA 
Alumnos de Primaria y Secun-
daria de diferentes centros edu-
cativos de Soria participan hoy y 
mañana en la fase provincial del 
Certamen de ‘Lectura en Públi-
co’ que, en esta edición, se cen-
tra en autores cuyas obras tienen 
animales como protagonistas o 
personajes principales. Está or-
ganizado por la Junta de Casti-
lla y León, a través de la Conse-
jería de Educación, en el IES Cas-
tilla de la capital. 

Se trata de una actividad edu-
cativa de lectura en voz alta que 
tiene como objetivos, además de 
complementar los planes de lec-
tura obligatorios para todos los 
centros educativos sostenidos 
con fondos públicos, mejorar la 
expresión de los alumnos y fo-
mentar el hábito y el gusto por la 
lectura. 

En el Certamen participan to-
dos los centros docentes soste-
nidos con fondos públicos de la 
Comunidad de Castilla y León, 
estableciendo dos categorías: la 
Categoría A, dirigida al alumna-
do de 5º y 6º curso de Educación 
Primaria, y la Categoría B, para 
el alumnado de 3º de ESO. 

Hoy, están convocados los sie-
te centros educativos pertene-
cientes a la Categoría A: Los Do-
ce Linajes, Infantes de Lara, San-
ta Teresa de Jesús, Trilema y Nues-
tra Señora del Pilar, los cinco de 
la capital, Gerardo Diego de Gol-
mayo y Manuel Ruiz Zorrilla de 
El Burgo de Osma. Mañana acu-
dirán Castilla, Antonio Macha-
do, Virgen del Espino, Santa Te-
resa de Jesús, Trilema y Nuestra 
Señora del Pilar.

Comienza la 
fase provincial 
del Certamen 
de Lectura       
en Público
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VÍCTOR F. MORENO  SORIA 
La Soria Medieval resurge en las obras 
del Ayuntamiento de Soria per-
tenecientes al 1,5% Cultural, y la idea 
es que en marzo estén finalizadas, 
aunque se mantendrán las siguien-
tes fases toda vez que se han solici-
tado actuaciones al 2%.  

La  intervención se ha centrado en 
el castillo de la muralla (cerro del cas-
tillo) y en concreto, en tres tramos 
de la misma, compuestos por la mu-
ralla exterior del castro situada al 

norte. La muralla principal del cas-
tro situada al suroeste y el tramo de 
la muralla que baja hasta el cemen-
terio. Al estar ya en marcha las obras 
del sector 1 de la muralla, que era se-
gún el PlanDirector, el más priorita-
rio, se planteó, como siguiente fase 
el sector 3 del castillo, por cuanto am-
bos, el 1 y el 3, contribuyen a refor-
zar la muralla en el paisaje de la ciu-
dad. 

Las excavaciones arqueológicas 
desarrolladas dentro del Plan Direc-

tor han demostrado la enorme po-
tencialidad de las actuaciones en el 
cerro, pero también la fragilidad de 
los muros ocultos tras las hiedras y 
la vegetación. Los trabajos han 
consistido en el desescombro y eva-
cuación de aguas y, también, en al-
gunos tramos concretos de la mura-
lla norte, donde se conservan restos 
de una fábrica que era originalmen-
te mucho más alta. Se ha restaura-
do con el careado de dichas fábricas 
solo hasta la cota donde se conser-

ve el relleno interior a fin de rema-
tar el muro en toda su sección. Los 
muros domésticos que quedan a la 
vista se han rematado con una cos-
tra de cal y los suelos se protegen con 
arena, con grava o con costra de cal, 
según las características de los mis-
mos, y las condiciones de evacua-
ción de las aguas que presenten. 

Todos los tramos del recinto tie-
nen un camino perimetral exterior 
y uno interior que definen el borde 
la zona de desescombro. Todos los 

caminos son de tierra compactada 
con bordillos de madera tanalizada 
en el borde de los taludes, alojarán 
la iluminación principal del paseo 
que serán proyectores contra la mu-
ralla, eliminando o trasladando las 
farolas actuales. En las zonas vincu-
lados a las calzadas principales del 
parque se ha ejecutado un borde de 
calzada con pequeño adoquín irre-
gular de granito a la portuguesa. To-
dos los taludes tendrán una planta-
ción de herbáceas, para garantizar 
su conservación, y drenaje de pie y 
cabeza de talud. Los caminos inte-
riores y el exterior del tramo que ba-
ja hasta el cementerio son de tierra 
compactada con cal con iguales bor-
dillos de madera tanalizada. Se in-
cluyen pasarelas de madera también 
tanalizada, sobre pies derechos que 
apoyan en plots sujetos a traviesas 
enterradas que se adaptan a los res-
tos arqueológicos.

PATRIMONIO

Vista de los trabajos en la zona y al fondo una parte de la ciudad. MARIO TEJEDOR

Miradores y pasarelas para el recorrido por la Soria Medieval. M. T. Aspecto del avance de las obras en el Castillo. M. T.

La Soria Medieval resurge en las 
obras de la Muralla del Castillo 
El Ayuntamiento de Soria finalizará en marzo las actuaciones del 1,5% Cultural
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 SORIA 
Soria y La Rioja claman por el arre-
glo del tramo de la carretera SO-615, 
que une las dos provincias en la co-
marca de Tierras Altas.  

Un total de 16 alcaldes (siete so-
rianos y nueve riojanos)  han soli-
citado, a través de un manifiesto la 
implicación del Estado el arreglo de 
cuatro kilómetros de esta vía auto-
nómica.  

Los regidores municipales entre-
garon este manifiesto ayer a la con-
sejera de Movilidad y Transforma-
ción Digital de Castilla y León, Ma-
ría González Corral, en Valladolid 
en el transcurso de una reunión.  

Los alcaldes consideran que la 
ejecución de estas obras «desbor-
da los límites administrativos de 
competencias propias de las comu-
nidades de Castilla y León y La Rio-
ja, de forma que, como ha ocurrido 
en el tramo riojano de la LR-115, di-
chas obras de acondicionamiento 
de la SO-615 y de la variante de Yan-
guas deberían ser cofinanciadas en-
tre la Junta de Castilla y León y la 
Administración del Estado dado el 
carácter estratégico de esta vía». En 
este sentido, han recordado que es-
ta carretera es muy transitada por 
transportes de gran tonelaje que no 
caben en la vía, con el riesgo que 
ello conlleva. 

Al encuentro con la consejera cas-
tellanoyleonesa acudieron los alcal-
des de las localidades sorianas de 
Yanguas, Santa Cruz de Yanguas, Vi-

llar del Río, San Pedro Manrique y 
del presidente de la Mancomu-
nidad de Tierras Altas. También  asis-
tió el alcalde riojano de la localidad 
de Herce. El manifiesto está firma-
do, además, por los alcaldes de En-
ciso, Arnedillo, Préjano, Santa Eula-
lia Bajera, Vizmanos, Arnedo, Mu-
nilla, Quel, Las Aldehuelas, Oncala, 
Autol y el presidente de la Excomu-
nidad de Yanguas y su tierra. 

Los alcaldes preocupados por 
esta infraestructura son los de las 
poblaciones del entorno de la pre-
sa de Enciso y solicitan con urgen-
cia el acondicionamiento de los 
cuatro kilómetros de la SO-615 exis-
tentes entre la cabecera del embal-
se y el casco urbano de Yanguas, 
así como la variante de esta loca-
lidad soriana. 

Por su parte, la consejera de Mo-

vilidad y Transformación Digital 
ha detallado a los alcaldes el con-
tenido de la carta que dirigió el pa-
sado mes de enero a la directora 
general del Agua del Ministerio pa-
ra la Transición Ecológica y el Re-
to Demográfico, en la que exponía 
cronológicamente los hechos y 
compromisos adquiridos por el Go-
bierno de España tras la construc-
ción de la presa de Enciso, en rela-

ción con el acondicionamiento de 
la SO-615 y en la variante de Yan-
guas. 

En concreto, la consejera recor-
dó que los presupuestos del Esta-
do para 2022 contemplaban una 
subvención a la comunidad de La 
Rioja para reacondicionar la LR-
115, por lo que «es evidente la dife-
rencia de trato entre ambas comu-
nidades». Por ello, González Corral 
reiteró la necesidad de que el Mi-
nisterio se comprometa a colabo-
rar económicamente, «para poder 
garantizar la viabilidad de estas 
actuaciones». 

González Corral manifestó a los 

alcaldes que no ha recibido res-
puesta por parte del Ministerio y  
expresó su compromiso de seguir 
trabajando para mantener una re-
unión en la fecha más próxima po-
sible y poder avanzar en la ejecu-
ción de estas infraestructuras.  

Por último, les recordó que la Con-
sejería de Movilidad y Transforma-
ción Digital ha venido trabajando 
en los dos proyectos de construc-
ción para la modernización de la 
carretera SO-615, con una inversión 
de más de 13 millones de euros. 

A la reunión  asistieron el direc-
tor general de Carreteras e Infraes-
tructuras, Jesús Puerta, y la dele-
gada territorial de la Junta en So-
ria, Yolanda de Gregorio.

Soria y La Rioja claman por  el 
arreglo de la carretera SO-615  
L Dieciséis alcaldes firman un manifiesto para solicitar la implicación del Estado para 
acondicionar cuatro kilómetros de la vía autonómica que comunica las dos provincias

Reunión de alcaldes sorianos y riojanos ayer con la consejera de Movilidad, María González. HDS

A.H. EL BURGO 
El taller de empleo ‘Los fogones de 
El Burgo’, que ha formado12 alum-
nos durante 12 meses concluirá ofi-
cialmente el próximo 29 de febrero, 
pero ayer se entregaron los diplomas 
a los alumnos, acompañados del al-
calde burgense y miembros de la cor-
poración, sus dos profesores y el ge-
rente del Ecyl, Álvaro Ramos-Cata-
lina, quien calificó estos programas 
mixtos como «la mejor manera» pa-
ra fomentar el empleo.  

Ramos recordó que estos progra-
mas permiten «paliar la falta de em-
pleo» apostando por una formación 
dual que compagina la parte prácti-
ca y teórica, que calificó como «la 
mejor forma de aprender», lo que se 
defiende en el hecho de que los ra-
tios de empleabilidad de los mismos 
superen en Soria el 60%. 

Desde el Ecyl consideraron «una 
apuesta clave» y recordaron que en 
estos Fogones de El Burgo se han in-
vertido 300.000 euros, avanzando 
que en la provincia de Soria en este 
ejercicio se han destinado 725.000 
euros. 

El alcalde burgense, Antonio Par-
do destacó que el proyecto se pre-
sentó para «ayudar a la iniciativa pri-
vada a la hora de incorporar profe-
sionales» y ayudar, por tanto, a que 
los establecimientos hoteleros pue-
dan continuar abiertos al público, re-
conociendo la importancia que el 
sector servicios tiene en la villa epis-
copal que presenta «un potencial ex-
traordinario», calificándola como 
«una de las localidades de mayor rai-
gambre turística de Castilla y León». 
De hecho, el regidor burgense recor-
dó que el pasado año pasaron por la 

oficina de turismo local 50.000 per-
sonas, por lo que pidió al sector pri-
vado que se implique también en es-
ta apuesta por el turismo, pero ad-
virtiendo que «podemos morir de 
éxito si no encontramos una voca-
ción firme», matizó. 

Del mismo modo, Pardo agrade-
ció a la gerencia del Ecyl y a la Jun-
ta «por el impulso» y recordó que el 
Consistorio siempre ha sido «aper-
turista y novedoso» a la hora de 
presentar peticiones de Programas 
de Empleo que, en este caso, han 

buscado «incorporar personal pro-
fesional ante la mano de obra en la 
hostelería”. Por eso anunció que su 
corporación estará «pendiente de 
nuevas iniciativas en próximas con-
vocatorias», apostando por buscar 
iniciativas y proyectos.

Entrega de diplomas a 
los 12 alumnos del taller 
de hostelería de El Burgo

Alumnos del programa de Empleo de El Burgo, junto a responsables de la Junta y del Ayuntamiento. A. H. 

Reunión con la 
consejera de 
Movilidad en 
Valladolid 

Esta carretera es 
muy transitada 
por vehículos de  
gran tonelaje
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 SORIA 
El programa ‘Mujeres y Mundo Ru-
ral, Haciendo Red’, liderado por la Di-
putación de Soria a través del depar-
tamento de Servicios Sociales, reca-
la en Garray.  

El centro de usos múltiples de Ga-

rray acogió auer una nueva jornada 
de este programa con dos encuen-
tros de trabajo, uno de ellos con mu-
jeres de Soria Rural, y el otro con mu-
jeres de Tierras Altas, ambas co-
ordinadas por personal técnico de 
Animación Comunitaria del CEAS 

Soria Rural y Tierras Altas Servicios 
Sociales de la Diputación.  

El plan incluye como prioridades 
a la hora de ‘Hacer Red’, establecer 
redes colaborativas y creación de es-
pacios de encuentro e intercambio 
que favorezcan sinergias entre el te-

jido asociativo rural, grupos, orga-
nismos y entidades que trabajan por 
la promoción de la igualdad en la 
provincia de Soria; implantar cana-
les de comunicación interprovincia-
les entre las asociaciones de muje-
res; asentar las bases de una futura 

red provincial de mujeres sorianas; 
y realizar un diagnóstico de la situa-
ción de las mujeres rurales con el fin 
de establecer políticas específicas y 
adaptadas a las circunstancias de 
cada zona de la provincia de Soria.  

‘Mujeres y Mundo Rural’ ha reco-
rrido la provincia realizando un es-
tudio sociológico sobra la situación 
de las mujeres en la provincia de So-
ria. Las últimas jornadas se realiza-
rán en la zona Sur de la provincia, y 
posteriormente el día 15 de octubre, 
Día de la mujer Rural, se expondrán 
en una jornada de celebración to-
dos los resultados obtenidos de ca-
da estudio.  

La diputada de Servicios Socia-
les, Laura Prieto, recordó que «este 
programa enfocado a conocer la for-
ma de vida tan diversa de las muje-
res de una zona de la provincia u 
otra pretende conocer las nece-
sidades y demandas comunes, pe-
ro también las grandes diferencias 
marcadas por las características de-
mográficas, geográficas o infraes-
tructuras».  Prieto expuso el deseo 
de que los resultados obtenidos arro-
jen verdaderamente información re-
levante de las necesidades y deman-
das que tienen las mujeres rurales 
sorianas en cada zona, con el fin de 
establecer líneas de trabajo con pers-
pectiva de género y adaptadas al te-
rritorio.

 SORIA 
El Plan de Recuperación, Transforma-
ción y Resiliencia (PRTR) del Gobier-
no de España financia la rehabili-
tación del pabellón oeste del antiguo 
matadero de San Pedro Manrique pa-
ra uso como supermercado. La licita-
ción de la obra se anuncia ayer en la 
Plataforma de Contratación del Sec-
tor Público. El órgano de contratación 
es la Asamblea de concejales de la Man-
comunidad de Tierras Altas de Soria.  

El valor estimado del contrato as-
ciende a 298.119 euros. Las empresas 
interesadas tienen de plazo hasta el 11 
de marzo para presentar sus ofertas. 
El plazo de ejecución de estos traba-
jos se ha fijado en cuatro meses por lo 
que se calcula que esta actuación es-
tará finalizada para el 31 de julio de 
2024. 

El edificio objeto de la rehabili-
tación se encuentra en la actualidad 
sin uso. Se trata de un inmueble aisla-
do proyectado en 1975, con una sola 
planta en forma de L. Dentro de ésta 
se disponen dos zonas diferenciadas. 
Una de las alas se rehabilitó reciente-
mente para uso como guardería. La 
otra zona se utilizaba antiguamente 
como matadero. Esta última zona es 
la que se quiere rehabilitar para usar-
la como supermercado. La edificación 
se ubica en el interior de una parcela 
vallada en torno a un patio de acceso. 

El anterior Ministerio de Industria, 
Comercio y Turismo (Comercio está 
actualmente adscrito al Ministerio de 
Economía, Comercio y Empresa), a 
través de la Secretaria de Estado de 
Comercio y dentro del PRTR, estable-
ció una línea de ayudas para la finan-
ciación de proyectos de impulso a la 
competitividad, innovación y moder-
nización de los canales de distribu-
ción en entidades locales de hasta 
5.000 habitantes, y en especial a aque-

llas en zonas más despobladas o con 
menor densidad de población, para 
reforzar la actividad y distribución co-
mercial mediante tecnologías actua-
les, fomentar la cohesión económica 
y social, la generación de empleo y la 
creación de sinergias entre munici-
pios, comercios y vecinos facilitando 
el consumo y entrega de los produc-
tos.  

La financiación de los proyectos, se 
incardina en el Componente 13 del 

Plan de Recuperación, denominado 
‘Impulso a la PYME’, en la inversión 4, 
apoyo al sector del comercio en la eco-
nomía local, por su generación de em-
pleo y cohesión social. Estas actuacio-
nes permitirán mantener una oferta 
comercial de calidad, capaz de no so-
lo asegurar el abastecimiento de la po-
blación sino también atraer al consu-
midor en su área de influencia; esen-
cial para fijar la población y luchar con-
tra el despoblamiento.

San Pedro transformará su viejo 
matadero en un supermercado 
La Mancomunidad de Tierras Altas promueve el proyecto con una inversión de 300.000E

Panorámica del pueblo de San Pedro Manrique. HDS

 SORIA 
San Esteban de Gormaz contará 
con un infraestructura ciclopeato-
nal en el antiguo corredor ferrovia-
rio.  La Plataforma de Contra-
tación del Sector Público anunció 
ayer  la licitación de las obras con 
cargo al Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia (PRTR) 
del Gobierno de España.  El valor 
estimado del contrato para esta in-
fraestructura ciclopeatonal es de 
355.665 euros y el plazo de ejecu-
ción será de cuatro meses. Las em-
presas que quieran participar en 
este concurso podrán presentar 
sus ofertas antes del próximo 4 de 
marzo. 

Esta infraestructura ciclopeato-
nal permitirá estructurar y di-
señar un plan integral de movili-
dad sostenible mediante la pacifi-
cación del tráfico en el casco his-
tórico. La actuación implica la crea-
ción de itinerarios peatonales y 
ciclistas que se unirán a los ya exis-
tentes en las zonas de los templos 
románicos y de las bodegas tradi-
cionales, añadiendo, además, la 
abandonada vía del tren. Para la 
creación de una infraestructura ci-
clista se prevé realizar la limpieza 
y acondicionamiento de la vía del 
tren (la abandona línea Valladolid 
- Ariza) mediante la ejecución de 
un camino ciclopeatonal . 

La vía del tren 
de San Esteban 
contará con un 
nuevo paseo 
ciclopeatonal 

Mujeres participantes en la jornada de trabajo que se llevó a cabo ayer en Garray. HDS

Las mujeres de Tierras Altas hacen red con Diputación 
Garray acoge el encuentro de la zona con el que se pretende establecer un marco de 
intercambio entre el tejido asociativo femenino que está presente en el medio rural
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La tractorada pone rumbo a Madrid 
L Seis columnas de tractores inician en Ávila, Burgos y Segovia su camino a la capital para participar hoy en 
la gran manifestación convocada por UCCL L Las cuatro Opas calientan motores para la gran cita del 26

SANTIAGO G. DEL CAMPO 
VALLADOLID 

Seis columnas de tractores iniciaron 
ayer una larga marcha hacia la capital 
de España, para participar en la gran 
tractorada convocada por Unión de 
Uniones para la jornada de hoy. Las co-
mitivas partieron desde las provincias 
de Ávila, Burgos y Segovia camino a 
Madrid. Estaba previsto un cuarto pun-
to de partida en la provincia de León, 
pero Unión de Campesinos de Castilla 
y León (UCCL) decidió desconvocarla 
debido al «gran número de tractores 
que se habían inscrito», puesto que pre-
tenden «una gran movilización, pero 
tampoco colapsar Madrid», expli-
caron a este periódico fuentes de UCCL. 

Precisamente todas las Opas leone-
sas, Asaja, UPA-Coag y UCCL compa-
recieron ayer en unidad de acción pa-
ra avanzar los preparativos de cara a 
las dos próximas citas:  en primer lu-
gar la de la provincia, el próximo vier-
nes, 23 de febrero, bajo el lema ‘Exigi-
mos precios rentables y normas fle-
xibles’, y en segundo lugar la gran ma-
nifestación del campo convocada pa-
ra el 26 de febrero en Madrid. 

Pero la comitiva de ayer se dirigía a 
una cita distinta, la de hoy miércoles, 
21 de febrero,que prevé reunir en la ca-
pital de España a más de mil tractores 
llegados de numerosos puntos de la 
geografía nacional. De Castilla y León 
superarán los 200. Mil personas se des-
plazarán desde la Comunidad en una 
veintena de autobuses, para manifes-
tarse también por el campo. 

Las marchas de tractores fueron co-
municadas a las diferentes subde-
legaciones del Gobierno, sin que tuvie-
ran lugar incidentes reseñables. Todas 
ellas confluyeron en la localidad sego-
viana de El Espinar y en la madrileña 
de Lozoya, donde hicieron noche pa-
ra dirigirse esta mañana a Madrid. 

De Burgos partió una primera fila de 
tractores a las once de la mañana des-
de el Alto la Varga, que circuló por la ca-
rretera de Arcos hasta Villagonzalo Pe-
dernales. La segunda columna comu-
nicó su salida a las 13 horas desde el po-
lígono Prado Marina, de Aranda de Due-
ro. Ambas transitarán hasta el límite 
de la CL-603 de Cantalejo (Segovia), 
según informó la Delegación del Go-
bierno. 

En Ávila los tractores salieron eso de 
las tres de la tarde desde la N-VI, en Aré-
valo, y de la carretera del Espinar; mien-
tras que en Segovia hicieron lo mismo 
otras dos movilizaciones de tractores, 
rumbo a Madrid. 

La marcha de tractores, que tenía 
previsto recorrer la N-601 desde León 
hasta la localidad vallisoletana de Ol-
medo se desconvocó, como se ha di-
cho, pero sí transitaron por esa carre-
tera los participantes desde Medina de 
Rioseco hacia el sur, pasando por La 
Mudarra, Villanubla, Valladolid y Mo-
jados para congregarse todos en Ol-
medo, de donde partieron pasadas 
las dos de la tarde. En Salamanca los 

tractores se concentraron en la N-501, 
en el acceso a la base militar de Mata-
cán, antes de partir a la capital de Es-
paña. Otra columna partió de Pa-
lencia y hubo otras en otros puntos de 
la Comunidad. 

El coordinador UCCL en Castilla y 
León, Jesús Manuel González Pa-
lacín, calificó de «pura cosmética» e «in-
suficientes» las medidas anunciadas 
por el ministro de Agricultura, Luis Pla-
nas, para solucionar la problemática 
del campo, porque la mayoría se trata 
de peticiones a Bruselas como si fuera 
una «carta a los Reyes Magos».  Por eso 
defendió las movilizaciones. Anunció 
que más de 200 tractores, con dos co-
lumnas desde Burgos y Segovia, y unos 
20 autobuses, con 1.000 personas, se 
desplazarían a Madrid de cara a la trac-
torada que tendrá lugar hoy. 

La entidad estatal, Unión de Unio-
nes, se quejó ayer de las «dificultades 
puestas por las subdelegaciones del 
Gobierno» en distitos puntos de la geo-
grafía nacional, pese a las cuales du-
rante la mañana se produjo la salida 
de centenares de tractores, que partie-
ron de 15 puntos de origen en Castilla 

y León, Extremadura y Castilla-La Man-
cha. Tractores que han pernoctado en 
las cercanías de la capital para iniciar, 
en la mañana de hoy miércoles, la cir-
culación para acometer la entrada en 
Madrid y llegar hasta el Ministerio de 
Agricultura. 

La organización agraria aseguró que 
la manifestación en Madrid será «un 
éxito para el campo» y «demostrará de 
forma firme y contundente el males-
tar de los agricultores y ganaderos por 
la falta de soluciones proporcionadas 
a la magnitud de la crisis que atravie-
sa el sector y su hartazgo ante el mal-
trato hacia su labor por parte del Go-
bierno y de las comunidades autóno-
mas». Y es que «ya está siendo un éxi-
to, porque los agricultores y gana-
deros hoy [por ayer] se han puesto en 
camino hacia el Ministerio de Agricul-
tura, pese a que desde las autoridades 
gubernativas se han puesto todas las 
trabas y se siguen poniendo», afirma-
ron desde la organización.  

Unión de Uniones comunicó su trac-
torada el día 23 de enero, según la or-
ganización. La intención era que trans-
curriera por vías amplias que reduje-

ran el tiempo de tránsito de los tracto-
res «y provocaran las menores moles-
tias posibles a la circulación. Sin em-
bargo, con tal de poner obstáculos a la 
manifestación, la mayor parte de las 
subdelegaciones nos han mandado 
por carreteras secundarias y atra-
vesando poblaciones, aunque no han 
logrado desanimarnos en absoluto», 
explicaron.  

CALENDARIO 
A la movilización de hoy en Madrid se-
guirán las citas del viernes 23 en León, 
y la macromovilización del próximo 
lunes 26 en Madrid, respaldada por las 
cuatro Opas: Asaja, UPA, Coag y UCCL. 
El presidente de Asaja Castilla y León, 
Donaciano Dujo, remarcó que las Opas 
mantienen «todas las movilizaciones 
establecidas para esta semana y la que 
concluye en Madrid el 26». Con poste-
rioridad, «los órganos de gobierno de 
las organizaciones agrarias hablare-
mos, y dependerá de lo que se haya 
conseguido el que continúen o no», re-
marcó. Y es que «es muy poco lo que 
se nos ha dado».  

Dujo echa en falta una actuación 

también por parte de la Administra-
ción autonómica: «la Consejería no 
ha dicho esta boca es mía, nada más 
que presentar el documento que de 
consenso se hizo en el mes de diciem-
bre» sobre las flexibilidades de la PAC. 
«Yo pido que la Consejería defienda las 
reclamaciones del sector en Castilla y 
León, que pasan por la rentabilidad de 
las explotaciones, por la eliminación 
de la burocracia y por la dignidad del 
sector».  

«Al día de hoy se han conseguido co-
sas en la flexibilidad de la PAC, al-
gunas prácticas agronómicas, pero no 
hay nada en firme de lo que es todo el 
tema de importaciones de países ter-
ceros», lamentó Dujo. «No hay nada en 
firme de la ley de la cadena alimenta-
ria, ni de seguros agrarios; de ningún 
tema medioambiental, empezando 
por el lobo, los cauces de los ríos, licen-
cias de actividades para pozos... Nada 
en temas fiscales, mejorar el sistema 
de módulos, de estimación directa... 
Hay muy pocas cosas que se han toca-
do, y por eso siguen las moviliza-
ciones en España y en el resto de Eu-
ropa, porque el día 26 también hay mo-
vilización en Bruselas», concluyó 

El coordinador de la Alianza UPA-
Coag Castilla y León, Aurelio Gonzá-
lez, apunta que lo primero que espera 
es un compromiso claro del Minis-
terio y las comunidades autónomas 
para crear los observatorios de los cos-
tos de producción en cada región «que 
nos sirvan para marcar los precios mí-
nimos que tenemos que poner en los 
contratos para no perder». Quiso dejar 
muy claro que las movilizaciones «con-
tinuarán». 

Por su parte uno de los participan-
tes destacados de las movilizaciones 
de agricultores independientes, Carlos 
Duque, reincidió en su demanda de 
que las Opas establezcan una estrate-
gia en unidad de acción: «Hasta que no 
se unan las Opas a nivel regional y na-
cional no parece que esto tenga solu-
ción», lamenta. «A los agricultores y ga-
naderos nos están engañando por to-
dos los sitios».

Una caravana de tractores a su paso por la localidad vallisoletana de Bocigas, ayer. PHOTOGENIC

S. G. C. VALLADOLID 
Las protestas de agricultores y ga-
naderos desde el pasado 6 de febre-
ro no les están saliendo gratis a los 
profesionales del sector primario. 
Aparte del esfuerzo que supone 
movilizar un tractor tantos kilóme-
tros en costes de gasoil, y en horas de 
trabajo que se están dejando de in-
vertir en los cultivos, los trabajado-
res del campo tienen que hacer fren-
te ahora a un total de 1.243 propues-
tas de denuncia tramitadas por par-
te de la Policía y la Guardia Civil.  

Otros 14 de ellos podrían sufrir con-
secuencias más graves que una sim-
ple multa, pues fueron detenidos. 

Ocho de esas detenciones se pro-
dujeron en Burgos, cinco en Le-
ón y una en Valladolid. 

En cuanto a las denuncias pro-
puestas por los agentes de los 
Cuerpos y Fuerzas de Seguridad 
del Estado, 602 correspondieron 
a infracciones de seguridad ciu-
dadana, y las 641 restantes a in-
fracciones de tráfico, según in-
formó a este periódico el Minis-
terio del Interior. Por provincias, 
en la que más multas se propu-
sieron fue Valladolid, con 302, de 
las que 205 fueron por segu-
ridad ciudadana y 97 de tráfico. 
En el otro lado de la moneda, la 

provincia menos sancionada fue 
Segovia, con solo 14 denuncias, 
10 por infracciones por inobser-
vancia de normas de seguridad 
ciudadana y 4 de tráfico. 

En el resto de los territorios, el 
segundo más sancionado fue Sa-
lamanca, con 252 (124 propo-
siciones de multa de seguridad 
ciudadana y 128 de tráfico). El ter-
cero fue León, con 209 (82 y 127 
propuestas, respectivamente), se-
guido de Burgos, con 166 (23 y 143); 
Zamora, con 126 (77 y 49); Palen-
cia con 105 (56 y 49); Soria, con 39 
(22 y 17) y Ávila, con 30 (3 de segu-
ridad ciudadana y 27 de tráfico).

Las protestas dejan 14 detenidos y 1.245 multas

FUENTE: Ministerio del Interior EL MUNDO

PROTESTAS AGRARIAS

EN CASTILLA Y LEÓN
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R.R. VALLADOLID 
El presidente de la Junta de Castilla y 
León, Alfonso Fernández Mañueco, 
auguró al secretario autonómico del 
PSOE, Luis Tudanca, el «precipicio» 
tras el «batacazo» de su partido en las 
elecciones autonómicas de Galicia, 
donde el PP obtuvo la mayoría abso-
luta y los socialistas han perdido es-
caños. «Sigan siendo amiguitos de es-
ta pandilla de separatistas e indepen-
dentistas», le espetó. El presidente res-
pondió de este modo a la pregunta 
planteada en el Pleno por Tudanca y 
le aclaró que «Castilla y León no se 
arrodilla ante nadie», un punto en el 
que consideró un «sarcasmo» que el 
líder socialista pregunte por qué Ma-
ñueco «rinde pleitesía» al presidente 
del PP, Alberto Núñez Feijóo. 

«Es un sarcasmo que hable de arro-
dillarse quien se arrastra a los pies y 
aplaude a Sánchez y a sus ministros 
en nuestra tierra», lamentó el presi-
dente, quien pidió a los representan-
tes socialistas que escuchen las «re-
flexiones» que se extraen de los resul-
tados de las elecciones gallegas. 

De este modo, Fernández Mañue-
co defendió que tanto él como Feijóo 
creen en las mismas políticas «sensa-
tas, moderadas, de libertad, de igual-
dad y justicia» frente a un Tudanca 
que, a su juicio, se dedica a «recitar de 
carrerilla el argumentario de Ferraz». 

Tras la intervención del líder socia-
lista en la Comunidad, el presidente 
del Ejecutivo autonómico pidió a Tu-
danca que detalle cuál es su proyec-
to, tras lo que planteó si es el que se 
basa en «dar impunidad para delin-
cuentes, blanquear a terroristas, per-
vertir las instituciones, atacar a los jue-

ces, abrir las puertas a los separatis-
tas, embarrar la política y atacar a los 
que defienden la libertad, la igualdad 
y la justicia», informa Ical.  

Así, Fernández Mañueco aprove-
chó su intervención para insistir en 
que los «insultos» de Sánchez y sus 

ministros a Castilla y león son «ab-
solutamente intolerables». «Si us-
ted tuviera un poco de dignidad, en 
lugar de ser el felpudo de Sánchez, 
alzaría la voz para censurar esos 
ataques, proteste usted, sí, porque 
los insultos que realiza Óscar Puen-

te, son intolerables», relató. «Tras el 
batacazo electoral histórico de su 
partido, creo que tendrán ustedes 
claro que van al precipicio, sigan 
siendo amiguitos de esta pandilla 
de separatistas e independentis-
tas», zanjó.  

Durante esta primera sesión plena-
ria, Fernández Mañueco anunció que 
los presupuestos de Castilla y León de 
2024 serán aprobados el próximo jue-
ves en el Consejo de Gobierno. Unas 
cuentas que estarán destinadas a apli-
car medidas «útiles y eficaces» para la 
ciudadanía. 

TRABAJO EN LEÓN 
Tras el cara a cara entre Fernández 
Mañueco y Luis Tudanca, fue el tur-
no del portavoz de la Unión del Pue-
blo Leonés (UPL), Luis Mariano San-
tos, que exigió una intervención «in-
tegral», desde la «seriedad» del mer-
cado de trabajo de la provincia de Le-
ón, donde calificó la situación de «muy 
preocupante».  Santos pidió al presi-
dente una valoración de los datos del 
mercado de trabajo en la provincia de 
León y lo acusó de vivir en una reali-
dad «paralela», porque aseguró que 
cada vez que le preguntan por un «pro-
blema real», lo que hace es negarlo. 

En ese sentido, el procurador ‘leo-
nesista’ reclamó al presidente «miras 
más altas» porque insistió en que el 
problema del mercado laboral de Le-
ón es «muy serio», además de afear-
le su «falta de respeto y honorabili-
dad» por dedicarse, a su juicio, a «com-
prar tránsfugas» para presentar mo-
ciones de censuras, como la registra-
da en el Ayuntamiento de Encinedo 
(León). 

El presidente negó los datos dados 
por el parlamentario ‘leonesista’ quien 
previamente había señalado que en 
un momento de «bonanza» en Es-
paña, León no es capaz de retomar 
el «pulso anterior» a la pandemia del 
COVID y añadió que ha perdido 10.200 
ocupados, situándose en los «peo-
res» años de la crisis anterior. A to-
do ello, unió que hay 4.500 parados 
más en últimos años, mientras las 
cifras de inactivos crecen de forma 
«desproporcionada». Fernández Ma-
ñueco le afeó que presentara un pa-
norama «catastrofista» y tildó de «ab-
solutamente bochornoso» que no 
hablara bien de su tierra. Insistió en 
que tergiversaba los datos porque 
León tiene 3.400 afiliados más y en 
enero -añadió- no había tanta gen-
te trabajando como en los últimos 
12 años. Además, destacó que en los 
últimos meses ha registrado cifras 
récord de empleo femenino, con 82.572 
mujeres trabajadoras, la mayor de 
toda la serie histórica, a lo que aña-
dió los 34 meses de bajada del paro 
interanual 

En otro instante de la sesión plena-
ria, el líder del Ejecutivo autonómico 
ironizó con que el procurador Francis-
co Igea, está «muy mimetizado» con 
«su compañero podemita», ambos per-
tenecientes al Grupo Mixto. Una mi-
metización que, según Mañueco, se 
debe a que comparten «el camino del 
fracaso» y «el batacazo electroal». «Com-
parten ustedes el camino del fracaso 
(...) igual pueden ‘sumar’ fuerzas y ha-
cer un nuevo partido político los dos 
juntos», ironizó el presidente de la Jun-
ta. «¿A qué partido político pertenece 
usted, señor Igea, un tránsfuga como 
usted? ¿Qué programa legislativo de-
fiende un tránsfuga como usted?», pre-
guntó Mañueco para después acusar-
le de «buscar la notoriedad de mane-
ra desesperada».

R.R. VALLADOLID 
Pleno de las Cortes de Castilla y 
León y nuevo cara a cara entre el 
presidente de la Junta, Alfonso 
Fernández Mañueco y el porta-
voz socialista, Luis Tudanca, ape-
nas dos días después de las elec-
ciones en Galicia. El ‘popular’ au-
guró al también secretario auto-
nómico del PSOE el «precipicio» 
tras el «batacazo» que sufrió su 
partido en los comicios gallegos 
donde pasó de 14 a 9 escaños, 
mientras que el Partido Popular 
de Alfonso Rueda revalidó la ma-
yoría absoluta por quinta vez con-
secutiva.  

Ante estas palabras del núme-
ro 1 del Ejecutivo autonómico, Tu-
danca le recordó que tiene «los 
dos peores resultados del PP en 
Castilla y León». Una afirmación 
que sirve de consuelo para el so-
cialista porque pese a que Mañue-
co obtuvo estos resultados elec-
torales, ha conseguido gobernar 
en ambas ocasiones, la primera 
con Ciudadanos como socio de 

Gobierno y esta segunda ocasión 
con VOX. «Usted que le abrió la 
puerta a la extrema derecha al Go-
bierno de Castilla y León buscan-
do una mayoría absoluta que sí 
ha obtenido el señor Rueda y que 
usted ha fracasado», señaló el lí-
der socialista, quien apuntó al pre-
sidente de la Junta como el «cam-
peón» en «liderazgos autonómi-
cos precarios». 

De este modo, el portavoz so-
cialista culpó al presidente de lle-
var toda la legislatura «rindien-
do pleitesía» al señor Feijóo y «po-
niendo Castilla y León» al servi-
cio de Génova. «¿Cuándo va a te-
ner un ratito para ponerse a 
gobernar Castilla y León, señor 
Mañueco?», preguntó Tudanca, 
quien cuestionó además que en 
el Pleno de las Cortes se «descan-
se» en el debate sobre amnistía: 
«¿Será porque ahora el señor Fei-
jóo dice que indultaría a Puigde-
mont? ¿Será porque dice que la 
amnistía se puede negociar?». 

De este modo, Tudanca apro-

vechó para preguntar a los pro-
curadores de VOX si van a acudir 
ahora a las sedes del PP «a rezar 
el rosario y a cantar el cara al sol». 
«Hemos aguantado meses de in-
sultos en nuestra sede, pero du-
rante todos estos meses el pro-
blema para Castilla y León seguía 
siendo usted y su gobierno, señor 
Mañueco, usted y el indocumen-
tado de su vicepresidente», ma-
nifestó, tras lo que preguntó: «¿A 
mí no me aplaude como Almodó-
var?», en relación a los aplausos 
de Mañueco tras la crítica del di-
rector de cine al vicepresidente 
de la Junta, Juan García-Gallar-
do, en los premios Goya de Valla-
dolid. 

Tras estas palabras Tudanca exi-
gió a Mañueco que se ocupe de 
los problemas de Castilla y León 
porque hay «mucho trabajo que 
hacer». «Tiene más de 9.000 mi-
llones de euros del Gobierno de 
España que van a ir a esos presu-
puestos que presenta el jueves, 
póngase a trabajar», zanjó.

Tudanca se consuela con que Mañueco 
tiene «los dos peores resultados del PP»

Alfonso Fernández Mañueco interviene durante un instante del pleno en las Cortes de Castilla y León.  E.M. 

Mañueco augura a Tudanca el «precipicio» 
tras el «batacazo» electoral en Galicia 

Anuncia que los presupuestos de Castilla y León de 2024 serán aprobados este jueves
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DEPORTES

 SORIA 
El Top Master de El Escorial, la compe-
tición de mayor nivel tras el Campeo-
nato de España, congregó a 222 juga-
dores con siete jugadores sorianos 
quienes lograron una medalla de oro, 
dos de plata y siete de bronce, conso-
lidando a la provincia de Soria como 
una de las potencias nacionales. Víc-
tor Ortega, del Club Bádminton So-
ria-CS24 sobresalió sobre el resto de 
la expedición logrando una medalla 
de oro y una segunda de plata. El triun-
fo vendría en la modalidad de doble 
masculino junto al vallisoletano Gus-
tavo Hernández.  Víctor completó su 
actuación con una brillante medalla 

de plata en el individual masculino. 
Tiene especial mérito estos logros da-
do que su faceta de jugador está en 
segundo plano tras llevar las riendas 
técnicas del club. 

El segundo subcampeonato lo lo-
gró la pareja formada por Manuel Ace-
ro y Santiago Martínez. Los sorianos 
disputaron una gran final, la que ce-
rraba la competición y que cedieron 
por un apretado resultado de 21-23, 21-
12 y 16-21. La pareja demuestra de nue-
vo su gran solidez tanto en juego co-
mo en resultados. 

Además de esta modalidad, Santia-
go también logró alcanzar las semifi-
nales y sumar sendas medallas en los 

cuadros de individual y en el doble mix-
to junto a la extremeña del Club Bádmin-
ton Leganés, Beatriz Martín. 

Por su parte, José Carlos Pérez cua-
jó una competición muy completa con 
tres medallas de bronce en las tres mo-
dalidades posibles, Estuvo más próxi-
mo a materializar el paso a la final de 
dobles mixtos, junto a Adrianna Fran-
ciscone, ya que cayeron en tres sets 

frente a los futuros vencedores. Com-
pletó las medallas del club de la capi-
tal, la obtenida por David Hernansanz. 
En el individual de su categoría, David 
logró la medalla de bronce. 

Sergio Latorre, de la AD89, consi-
guió la última medalla soriana consi-
guiendo el bronce, con el vasco Jon 
Hernández, en los dobles masculinos 
de la cartegoria +35.

El BM Soria 
es más líder 

 

BALONMANO. La derrota de la Avilesina 
hace que los sorianos amplíen a seis 

puntos su ventaja sobre la segunda plaza

FÉLIX TELLO SORIA 
El BM Soria todavía es más líder 
después de los resultados de la vi-
gésimo primera jornada de Liga en 
la que sumaba una nueva victoria 
y se beneficiaba de la derrota de la 
Atlética Avilesina, su más inme-
diato perseguidor. Los sorianos 
amplían a seis puntos su ventaja 
sobre la segunda plaza y parece 
imposible que puede encontrar ri-
val en el objetivo de conservar la 
primera posición. El próximo sá-
bado recibe al Atlético Valladolid 
en lo que se presume sea una nue-
va muesca en la inmaculada tra-
yectoria de los amarillas. 

Los de Jordi Lluelles no fallaron 
en su desplazamiento a Oviedo en 
un encuentro en el que siempre 
fueron por delante en el marcador 
para acabar doblegando a Vetus-
ta por cinco goles de diferencia. Era 
el triunfo 21 de un BM Soria que es-
tá arrasando en la presente cam-
paña. Los amarillos son los máxi-
mos goleadores con 749 tantos mar-
cados y los menos goleados con 
529 goles encajados. Cuando que-
dan nueve jornadas para que fina-
lice la fase regular cada vez es más 
factible que los sorianos lo ganen 
todo. 

El fin de semana se saldó con el 
pinchazo de la Atlética Avilesina 

en la cancha del BM Santoña que 
hace que los de Lluelles amplíen a 
seis puntos su renta sobre su más 
inmediato perseguidor, que sigue 
siendo el conjunto de Avilés, aun-
que con los mismos puntos que 
Ademar con 36 puntos. Gijón y San-
toña también optan a meterse en 
posiciones de play off, aunque su 
desventaja es importante y nece-
sitan que fallen los rivales más di-
rectos. 

El BM Soria está jugando en otra 
Liga y su clasificación para la pro-

moción es cuestión de esperar en 
estos poco más de dos meses que 
quedan para que expire la fase re-
gular. Si nada se tuerce los amari-
llos llegarán a los play off lan-
zados y con el objetivo de regresar 
a la División Honor Plata. Un as-
censo que se escapaba de las ma-
nos la temporada pasada en A Co-
ruña por unos malos minutos an-
te Granollers. 

El arrollador BM Soria vuelve el 
sábado a la cancha del San Andrés 
para recibir al Atlético Valladolid 

en lo que debería ser la victoria 22. 
Los pucelanos están en la zona  ba-
ja de la clasificación con sólo ocho 
puntos en su casillero y no debe-
rían ser obstáculo para otro paseo 
de los sorianos. Valladolid ga-
naba el pasado fin de semana a La 
Robla en un duelo por evitar el des-
censo de categoría. Hay tres equi-
pos como son Atlético Valladolid, 
La Robla y Balonmano Arroyo pa-
ra ocupar las dos últimas posicio-
nes que llevan a caer a la Segunda 
División.

PRIMERA DIVISIÓN GRUPO B 
JORNADA 21 

BM Torrelavega 37-Covadonga 31 
Lafuente Pereda 33-Ademar 37 
BM Santoña 28-Atlética Avilesina 22 
Balopal 29-BM Arroyo 24 
Ciudad de Salamanca 27-Astillero 23 
Gijón 33-BM Camargo 29 
Atlético Valladolid 31-La Robla 24 
Principado 28-BM Soria 33

PRÓXIMA JORNADA  (25-2-24) 
Ademar León-Covadonga 
Atlética Avilesina-Lafuente Pereda 
BM Arroyo-BM Santoña 
Astillero-Balopal 
BM Camargo- Ciudad Salamanca 
La Robla-Gijón 
BM Soria-Atlético Valladolid 
Principado-BM Torrelavega

   1.  BM Soria                    21     21     0       0   749   519   42 
    2.  Atlética Avilesina    21     18     0       3   722   598   36 
    3.  Ademar León           21     18     0       3   699   625   36 
    4.  Gijón                            21     15     1       5   653   594   31 
    5.  BM Santoña             21     14     1       6   603   538   29 
    6.  Principado                 21     12     1       8   659   596   25 
    7.  Torrelavega               21     10     2       9   640   622   22 
    8.  Balopal                        21     10     2       9   617   612   22 
    9.  BM Camargo           21       7     3    11   565   597   17 
 10.  Astillero                       21       7     2    12   627   659   15 
 11.  Lafuente Pereda     21       7     1    13   625   652   15 
 12.  Covadonga               21       7     1    13   593   634   14 
 13.  C. Salamanca          21       7     0    14   658   692   14 
14.  Atlético Valladolid    21       4     0    17   617   709     8 
15.  La Robla                      21       1     3    17   534   703     5 
16.  BM Arroyo                  21       1     1    19   511   722     3

                                    J     G     E     P   GF  GC  Pt

BALONCESTO 
DERROTA DEL 
TRANSLER EN 
SEGOVIA 
SORIA. – El Transler se mantiene 
en la décima plaza de la clasifica-
ción de la Primera División Mascu-
lina, después de perder este sába-
do, en Segovia, por 91-62 frente al 
Club Deportivo Base Dibaq, que só-
lo ha sufrido cuatro tropiezos en lo 
que va de temporada y que está a 
punto de garantizarse su presencia 
en la Fase de Ascenso a la Liga 
EBA. Para la Copa de Castilla y Le-
ón es para la que pretende clasifi-
carse el combinado masculino del 
Club Soria Baloncesto, que ahora 
queda distanciado en dos victorias 
del octavo, el Caja Rural RDL de Le-
ón, que superó este fin de semana 
al CB Zamora. La Copa de Castilla 
y León la jugarán los equipos que 
concluyan entre la quinta y la octa-
va plaza, a la que también aspira el 
CB Palencia, empatado a cinco triun-
fos con el Transler.

Los medallistas sorianos en la competición de El Escorial. HDS 

Sobresaliente   
al volante  

BÁDMINTON. Soria logra un total de diez 
medallas en el Top Máster de El Escorial

El BM Soria reafirma su liderato y amplía su ventaja a seis puntos. MARIO TEJEDOR
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ANUNCIOS BREVES

SE VENDE cochera cerrada de 
34m2 en Av. de Valladolid 7, junto 
al Chino y frente al bar Termancia, 
capacidad para 2 coches, 2 motos y 
almacenaje, con luz independiente, 
ideal para carga de vehículos eléc-
tricos. 30.000 euros. 629 286 155. 

VENDO moto KTM 390 Adventure. 
Matriculada el 20/09/2020. Mu-
chos extras, 10700 km. Teléfono 
609 04 14 84.

Envía SOY HUMANO  
al 28033

www.msf.es/serhumano

Juntos  
salvaremos  

más vidas

Máxima
HOY

Mínima

2º
ÁGREDA ALMAZÁN EL BURGO MEDINACELI ÓLVEGA SAN ESTEBAN S. LEONARDO SAN PEDRO VINUESA

Ágreda 

 17
1

Máxima Mínima

1º

EN LA CAPITAL

SORIA

San Leonardo 
de Yagüe

 14
 2

Almazán 
 0

16

MAÑANA

Ólvega  16
 3

Medinaceli  2
14

El Burgo  16


San Esteban  17


Vinuesa  2 17
4



16º

15º

16
1

15

1

1

San Pedro 
Manrique

Celia Carrascosa Martínez 
C/ El Collado, 46. Tel. 975.212.443 
De lunes a viernes de 09.00 a  20.00 h. 
 
Mª del Mar Lérida García   
C/ Valonsadero, 22.  Tel. 975.230.709   
De lunes a viernes de 09.00 a 22.00 h. 
 
Mª Dolores Sánchez Barreiro 
Avda. Mariano Vicén, 1. Tel. 975.211.989 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Mª Victoria Martínez Beltrán 
C/ Marqués de Vadillo, 3. Tel. 975.211.183 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Raquel Martínez García 
C/ La Tejera, 2. Tel. 975.211.834 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Inmaculada González Gesteiro  
C.C. Camaretas. Tel. 975.249.002 
De lunes a sábado de 10.00 a 22.00 h.

FARMACIAS CON HORARIO AMPLIADO

FARMACIA DE GUARDIA

Tendiendo a nuboso o cubierto

EMBALSE CUERDA DEL POZO

MUSEO NUMANTINO 
Soria Telf. 975 / 22 -13- 97 Lunes cerrado. 
 
MUSEO PALEONTOLÓGICO 
Ambrona 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. 
Lunes y martes cerrado por descanso. 
 
ERMITA DE SAN BAUDELIO 
Casillas de Berlanga 
Del 1/6 al 31/8: De 10.00 a  14.00 y de 17.00 a 21.00 
horas. Menos lunes y martes. Del 1/11 al 31/3: De 
miércoles a sábado de 10.00 a 14.00 y de 13.30 a 
18.00 y los domingos y festivos, de 10.00 a 14.00. 
Del 1/4 al 31/5 y del 1/9 al 31/10, de miércoles a 
sábado de 10.00 a 14.00 y de 16.00 a 19.00 h.  
 
CLAUSTRO S. JUAN DE DUERO 
Soria 
Telf. 975 / 23 -02- 18. Lunes cerrado por descanso. 
 
NUMANCIA 
Garray 
Telf. 975 / 18-07-12. Domingos y festivos: 10.00-

14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
TIERMES 
Montejo de Tiermes 
Telf. 975 / 18 -61- 56. Domingos y festivos: 10.00-
14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
YACIMIENTO. 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. Lunes 
cerrado por descanso. 
 
MUSEO DIOCESANO 
Telf. 975 / 34 -01- 96. Grupos: todos los días previa 
petición de hora en el teléfono 975/34-01-96 
 
CONCATEDRAL DE SAN PEDRO 
Telf. 975 / 21 -15- 51 
La Iglesia en invierno: cerrado, excepto por las 
tardes en horas de culto. En verano: 10.00-20.00. 
 
EL CLAUSTRO ROMÁNICO 
Verano: 10.00-14.00 y 17.00-20.00. 
Invierno: sábado, domingo y festivos:                                                             
10.00-13.00 y 16.00-19.00. 

COLEGIATA NTRA. SRA. DEL MERCADO  
Berlanga  Telf. 975 / 34-34-33.  
Todo el año. Horario de apertura: de Miércoles a 
Domingo: 12.30-14.00 y 16.00-17.30 h. Lunes y 
martes cerrado. 
 
CASTILLO DE BERLANGA 
Todo el año. Solicitar cita en Oficina de Turismo 
o en las dependencias municipales. 
 
MONASTERIO CISTERCIENSE 
Santa María de Huerta 
Telf. 975 / 32-70-02 
Todo el año.  10-13 y 16-18.  
Domingos y festivos: 11.30 a 12.30 celebración 
de los servicios religiosos. Domingo tarde: 
abierto. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA Y MOSAICOS 
ROMANOS 
Medinaceli 
(Abierto de jueves a domingo - Visitas 
concertadas todos los días) Horario: 11,00 a 
14,00 h. y 16,00 a 20,00 h. 

AULA PALEONTOLÓGICA 
Villar del Río  
Telfs. 975185093-625795477 
Horario: Mañanas: de 11 a 14. Tardes: de 17 a 21. 
El Aula abrirá todos los días de la semana hasta 
el 3 de septiembre. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA “EL CERCO DE 
NUMANCIA” 
Garray Periodo: 1 de agosto a 31 de octubre. 
Horario miércoles a domingo de 10 a 14 y de 16 
a19. 
 
MUSEOS ETNOLÓGICOS 
En Torreandaluz, Valderrueda, San Andrés de 
Soria, Romanillos de Medinaceli, Alcubilla del 
Marqués, Cuevas de Soria y Barca existen 
museos en los que se exponen utensilios, 
muebles, etc. ya fuera de uso y expuestos ahora 
para el público en general. 
 
M. DE LA VENERABLE SOR Mª JESÚS DE 
ÁGREDA 
Llamar previamente. 

EL TORREÓN DE NOVIERCAS 
Durante el verano abierto de miércoles a 
domingo, de 11.30 a 13.30 y de 17 a 20. 
 
FUNDACIÓN CULTURAL DE BLAS-
VILLODRES 
El Burgo de Osma  
Telf. 975341006 
Horario de invierno: Abierto sábados. De 12 a 
14 y de 17 a 19. Visitas guiadas a diversas 
colecciones (etnológica, arqueológica, 
muebles castellano-leoneses y de arte 
contemporáneo) 
 
CENTRO TEMÁTICO DE LA CERÁMICA EN 
QUINTANA 
Horario: Martes a viernes de 10 a 14 horas y de 16 
a 18.00 horas. (Lunes  cerrado). Domingo y 
festivos de 12.00 a 14.00 horas. 
 
PARQUE TEMÁTICO DEL ROMÁNICO. (SAN 
ESTEBAN DE GORMAZ) 
Horario: Martes a domingo de 11.00 a 14.00 
horas  de 17.00 a 20.00 horas.  

Telf. 975186245. www.parqueromanico.com 
Camino Molino de los Ojos  
 
MEDIO AMBIENTE. PARQUE NATURAL 
CAÑÓN DEL RÍO LOBOS 
Centro de visitantes: Horario de 1 de noviembre a 
15 de diciembre: Recepción-información: abierto 
todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 horas. 
Visita sala interpretación, visitas particulares: 
abierto todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 
horas. Grupos organizados cita previa 
(975/363564 de 9 a 10 horas). Máximo 50 
personas/grupo. Visita guiada. Otras 
actividades consultar  monitores. 
 
CENTRO MICOLÓGICO DE NAVALENO 
Ofrece rutas micológicas guiadas, una 
exposición permanente, varios puntos de 
información turística o de identificación de 
setas, así como cursos y talleres. Horario. De 1 
de Octubre a 30 de Noviembre está abierto de 
miercoles  a sábado de 10 a 14, y  de 16 a 19. Los 
domingos de 10 a 14. Más información en 
navalenomicologico.

MUSEOS

E L  T I E M P O  /  H O Y

AL 81,3%  DE SU CAPACIDAD                             

Mª del Mar Sánchez López 
Pza. Antonio Machado, 1-3 
Tel. 975.221.030

SORIA                                                         
EMERGENCIAS                                                              112 
BOMBEROS                                          085/ 975 220 700 
POLICÍA NACIONAL                            091/ 975 239 323 
GUARDIA CIVIL                                   062/ 975 220 350 
CRUZ ROJA                                                    975 222 222 
POLICÍA LOCAL                                       112/ 975 211 862 
IBERDROLA (averías)                                 901 202 020 
AMBULANCIAS                                             975 230 000 
HOSPITAL SANTA BÁRBARA                    975 234 300 
HOSPITAL EL MIRÓN                                  975 220 904 
TAXIS                                                                975 213 034 
                                                                                    975 221 718 
RADIO TAXI                                                          975 239 090  

PROVINCIA 
GUARDIA CIVIL                                                          062 
BOMBEROS                                                                 085 
Almazán                                                        670 975 065 
El Burgo de Osma                                       670 975 085 
San Esteban de Gormaz                           670 975 085 
Ágreda                                                           670 975 045 
Ólvega                                                           670 975 055 
TELE-RUTA                                                           900 123 505 
CENTROS DE SALUD 
Ágreda                                                                    670 647 218 
Almazán                                                                 975 300 961 
Arcos de Jalón                                                        975 320 311 
El Burgo de Osma                                                  975 341 211 

TELÉFONOS DE INTERÉS
Berlanga de Duero                                                 975 343 019 
Covaleda                                                                975 370 005 
Gómara                                                                   975 380 295 
Ólvega                                                                     976 645 589 
San Esteban de Gormaz                                      975 350 125 
San Leonardo de Yagüe                                     975 376 012 
San Pedro Manrique                                            975 381 170 
Soria Rural                                                            975 228 282 
Toxicología                                                            975 620 430 
SACyL                                                                      975 222 450 

CENTROS DE ACCIÓN SOCIAL 
Soria Rural                                 
Campo de Gómara                                              975 380 001 
Zona de Almazán                                                 975 300 461 

Zona Sur                                                                975 320 559 
Berlanga de Duero                                              975 343 071 
Pinares Norte                                                      975 360 694 
Zona del Moncayo                                                975 197 214 
Ribera del Duero                                                  975 340 014 
Pinares Sur                                                            975 376 740 
Tierras Altas                                                          975 340 014 
ASESORAMIENTO A LA MUJER                975 101 064                              
INFORMACIÓN  JCYL                                                     012 

TRANSPORTES 
Estación de autobuses                                        975 225 160 
Renfe                                                                         975 240 202 
Taxis                                                                            975 213 034 
El Tiempo                                                           906 365 342

EN LA PROVINCIA 
Del 19 al 25 de febrero  
ALMAZÁN, BURGO DE OSMA, ÁGREDA 
Y SALAS DE LOS INFANTES (BU) 
(24 H.) 
 
LANGA DE DUERO, MEDINACELI, 
DURUELO DE LA SIERRA Y GÓMARA 
(HASTA LAS 22.00H.)

Intervalos nubosos de nubes altas, tendien-
do a nuboso o cubierto con nubosidad me-
dia y alta. Temperaturas mínimas en ascen-
so y máximas en ligero descenso. Heladas 
débiles dispersas. Viento variable flojo en 
general, tendiendo a suroeste, con algunas 
rachas fuertes en zonas del Sistema Ibérico.



                 8 0 8 0 8 -1 7 -2 7 -1 8 0 6 -2 7 -2 5 -3
Viernes Viernes Viernes Viernes Viernes Viernes Viernes ViernesViernes

VENTA          
INMOBILIARIA

101

Sus esquelas 
 975 21 20 63

PRECIOSO  Ático U25, 2 habi-
taciones y 1 salón semiamue-
blado, baño y cocina amuebla-
dos, gran terraza. Posibilidad 
de 1 o 2 plazas de garaje. 
225.000 euros. Tfno. 606 433 
982. 

SE VENDE  piso en Almazán, 96 
metros, 3 dormitorios dobles, 1 
baño, dos terrazas, buena 
orientación, sol todo el día, to-
talmente amueblado, refor-
mado, ascensor, 4 piso, pocos 
gastos de comunidad. Mejor 
ver, sin compromiso. 70.000 
euros. Tel. 626 769 925 

 AGRÍCOLA

801
SE VENDEN 300 ovejas para vida. 
Teléfono 686 19 69 39. 

MOTOR

601

                 15 2 16 2 15 0 11 1 15 2 16 2 12 -1 13 -1 11 -1
Jueves Jueves Jueves Jueves Jueves Jueves Jueves JuevesJueves
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CARTELERA

LA 8

CyL 7

CINE Y TV

CINES MERCADO

08:35 Cuestión de prioridades.  
09:45 Me vuelvo al pueblo. Farmacia rural en 
Olombrada (Segovia) 
10:40 Mundo natural. 
11:10 Día de Mercado.  
12:00 Piedra sobre Piedra.  
12:55 Todos los días.  
14:30 CyLTV Noticias 1. Con Antonio Renedo 
15:10 El Tiempo 1.  
15:25 El campo al día. 
15:30 CyLTV Noticias 1 (Redifusión).  
16:00 Tarde de clásicos: Annie Oakley. 
17:45 Lo mejor de Parques Naturales. Neila 
18:10 Flash Cierre de mercados.  
18:20 Todos los días.  
19:45 Flash Cierre de mercados.  
20:00 CyLTV Noticias 2. Con María Núñez 
20:40 El Tiempo 2. 
20:55 Flash Cierre de mercados.  
20:58 Vamos a dormir con los Momonsters.  
20:59 El campo al día.  
21:05 Avance Cuestión de Prioridades. 
21:15 Cuestión de prioridades.  
22:25 Hecho en CyL.  
23:15 CyL en la MBFW Madrid. CyL en la MBFW 
Madrid 
00:10 CyLTV Noticias 2 (Redifusión).  
00:40 El Tiempo 2.  
00:50 Flash Cierre de mercados.  
00:55 El campo al día.  
01:05 Cuestión de prioridades. 

06:00 Infocomerciales 
06:50 Cuestión de prioridades 
08:00 Naturaleza viva 
09:05 Todos los días 
10:30 Corazón apasionado 
11:23 La 8 Noticias redifusión 
11:53 De tú a tú redifusión 
12:25 8 Magazine redifusión 
14:30 CyLTV Noticias 
15:10 El tiempo 
15:25 El campo al día 
15:35 La 8 Noticias redifusión 
16:10 8 Magazine 
18:10 CyLTV Noticias. Con lengua de signos 
18:45 El tiempo 
18:55 El campo al día 
19:05 El Arcón 
20:00 CyLTV Noticias 
20:40 El tiempo 
20:55 La 8 Noticias 
21:30 8 Magazine redifusión 
23:30 La 8 Noticias redifusión 
00:00 CyLTV Noticias 
00:35 Programación local 
02:35 Infocomerciales

Martes cerrado por descanso de personal.  
Miércoles en los cines Lara  Programa Cine Sénior  para que  los mayores de 65 años puedan ir al cine por 2 euros.
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18.00                        
              20.15     22.35 
                                  
17.45    20.10     22.35 
                                  
18.00    20.30     22.35 
                                  
17.45    20.15     22.35 
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CINES LARA DEL 14 AL 22 DE FEBRERO
SESIONES

- EL COLOR PÚRPURA 
- SALA DE PROFESORES 
 
- CORRE TIGER CORRE 
- LA PISCINA 
 
- FERRARI 
 
- BOB MARLEY: ONE LOVE 
 
- MADAME WEB 
 
- POBRES CRIATURAS 
 
- ARGYLLE 
- PRISCILLA 
 
- BUSCANDO A COQUE

SALA 2

SALA 3

SALA 5

SALA 6

SALA 7

SALA 8

SALA 4

SALA 1 - TILL, EL CRIMEN QUE LO CAMBIÓ TODO (VOSE) 
- TILL, EL CRIMEN QUE LO CAMBIÓ TODO (VOSE) 
 
- TILL, EL CRIMEN QUE LO CAMBIÓ TODO (VOSE)

              17.00 
                        22.00 
 
              18.00

SESIONES

SALA 2

Miércoles, 21 de febrero

TILL, EL CRIMEN QUE LO CAMBIÓ TODO 
Estados Unidos. 2022. Dirección.  
Chinonye Chukwu . Reparto:  Whoopi 
Goldberg , Haley Bennett , Danielle 
Deadwyler , Jallyn Hall , Frankie Faison. 
Sinopsis.  La historia real de una mujer 
que busca incansablemente justicia por 
su hijo de 14 años, que fue linchado en 
1955 por un grupo de supremacistas 
blancos.

SALA 1 - RODEO (VOSE) 
- EL DESHIELO  
- LAS CUATRO HIJAS  
 
- NINA Y EL SECRETO DEL ERIZO 
- MISÁNTROPO  
- ALEMANIA

              17.00 
              19.00 
                        21.15 
 
              17.30 
              19.15           
                        21.30

SESIONES

SALA 2

Jueves, 22 de febrero

LAS CUATRO HIJAS 
Tunez. 2023. Documental.Dirección.  
Kaouther Ben Hania. Reparto:  Hend Sabry, 
Khaled Abol Naga, Majd Mastoura. Sinopsis.  
La vida de Olfa, oscila entre la oscuridad y la luz. 
Un día, sus dos hijas mayores desaparecen. Para 
suplir su ausencia, la directora Kaouther  recurre 
a actores profesionales y establece un 
extraordinario mecanismo cinematográfico 
destinado a revelar la historia de Olfa y sus hijas.

BOB MARLEY: ONE LOVE 
Estados Unidos. 2024. Dirección. Reinaldo Marcus 
Green. Reparto. Kingsley Ben-Adir, Lashana Lynch, 
James Norton, Tosin Cole.  Sinopsis. Biopic basado en la 
vida del famoso cantante de reggae Bob Marley, cuya 
historia de superación y su música revolucionaria 
inspiraron a varias generaciones, promulgando un 
mensaje de amor y unidad. La historia se centrará en la 
grabación de su célebre disco Exodus, teniendo que 
superar diferentes adversidades.

BUSCANDO A COQUE 
España. 2024. Dirección. Teresa Bellón, César F. 
Calvillo. Reparto. Hugo Silva, Alexandra Jiménez, Coque 
Malla, Betiza Bismark.  Sinopsis. César y Teresa son una 
pareja feliz hasta que una noche ella se acuesta con Coque 
Malla, el gran ídolo de César desde su adolescencia. 
Teresa se lo confiesa a César, arrepentida, pero él no sabe 
cómo reaccionar. ¿Ser infiel con tu mito erótico es algo 
excusable? Teresa no se ha acostado con su ídolo, sino 
con el de César. 
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CENTRO DE ESTUDIOS SORIANOS C.S.I.C. 

El año 1880 llagaron a El Burgo de Os-
ma los Agustinos de la Asunción, ex-
pulsados de Francia, «persecutione 
impiorum». Se establecieron, con el 
beneplácito de Pedro María Lagüera 
y Menezo, obispo de Osma (1861-1892), 
en el convento del Carmen, que se ha-
llaba deshabitado desde la desamor-
tización y exclaustración del mi-
nistro Mendizábal. Religiosos que, a 
tenor de lo escrito por algunos his-
toriadores, no han gozado de buena 
fama extremo, éste, que considera-
mos de todo punto erróneo e injus-
to. Su estancia en la Villa, durante 
diez años, fue oportuna y positiva por 
lo que supuso para la, aún por estu-
diar, Historia de la Pedagogía de nues-
tra provincia.  

Fueron ellos los que, a los no mu-
chos años del cierre de la Universi-
dad de Santa Catalina, en 1840, hicie-
ron posibles unos estudios que se 
convalidaban en el Instituto Provin-
cial de Soria, hijo bastardo de la pre-
citada Universidad. Ellos, además, 
abrieron un colegio con internado, 
en el que algunos de sus profesores 
impartían clase «con especial cuida-
do», cuando aún no se llevaba, «de 
las lenguas vivas». ¿Nos hallamos an-
te la primera Escuela de Idiomas de 
Castilla? Tal vez. 

El tema merece tratarse, si bien lo 
dejamos para otra ocasión. Pero cons-
ciente del dicho de «primum vivere, 
deinde philosophare», nos ocupa-
mos ahora de una cuestión más vi-
tal, la de la alimentación de los allí 
domiciliados. 

Los hijos de San Agustín y los in-
ternos del colegio disponían, entre 
otras cosas, para su sustento, de cin-
cuenta y dos o cincuenta y cuatro ga-
llinas, que estaban al cuidado de Ci-
riaco Alcalde, fraile lego de la casa. El 
gallinero se hallaba en una habita-
ción con puerta al interior del con-
vento y una ventana que daba a la ca-
lle, a metro y medio de altura, con 
alambrera y maderos clavados en el 
marco, si bien en el medio faltaba 
uno, sin que constara cuando sería 
desclavado. El caso es que el día 15 
de noviembre de 1882, hacia las ocho 
y media de la noche, de produjo en 
robo en el mismo. 

Al parece, Felipe Nodal Hernández, 
alias «Romo», de 23 años, viudo, na-
tural y domiciliado en El Burgo de 
Osma, jornalero, separó la alambre-

ra, se introdujo por la ventana, y dio 
hasta cincuenta o más gallinas a Ju-
lián López Rupérez, alias «Malan-
das», de 26 año, soltero, de la misma 
naturaleza, domicilio y oficio, las ma-
taba, y Juan Antón López, alias «Pi-
tolán», de 35 años, casado, natural de 
Almazán, de igual domicilio que los 
anteriores, sastre, las metía en un sa-
co y unas alforjas. 

Descubiertos los ladrones, el 23 

de abril de 1883 se vio, en la Audien-
cia Provincial, la causa procedente 
del Juzgado de Instrucción de la Vi-
lla siendo magistrado ponente Gi-
nés José de Mena y Ballesta. Los pe-
ritos valoraron en 6 reales cada una 
de las ocho aves encontradas en ca-
sa de Juan Antón y se las entrega-
ron a sus dueños, y el prior del con-
vento renunció las acciones. Los pro-
cesados carecían de antecedente y 

eran de buena conducta; a excep-
ción de Juan Antón que había sido 
procesado por sentencia firme en 
causa sobre estafa.  

El Ministerio Fiscal calificó los he-
chos como constitutivos de un deli-
to de robo, provisto en el último pá-
rrafo del artículo 521 del Código pe-
nal, considerando autor de él a los 
tres procesados, con la circunstancia 
agravante de haberlo ejecutado con 

nocturnidad. Y respecto a Juan An-
tón López, además, la agravante de 
reincidencia. 

El caso es que el tribunal dictó sen-
tencia fallando que debía condenar y 
condenó a cada uno de los procesa-
dos Felipe Nodal Hernández y Julián 
López Rupérez en la pena de tres años 
seis meses y veinte y un días de pri-
sión correccional; y a Juan Antón Ló-
pez en la de tres años y nueve meses 
del mismo presidio. A los tres con las 
accesorias de supresión de todo car-
go público, profesión oficio o de-
recho de sufragio y en las costas pro-
cesales por iguales partes. Y aprobó el 
acto de insolvencia dictado por el Juez 
de Instrucción. 

Este mismo año los religiosos hi-
cieron una peregrinación a Santiago 
de Compostela partieron de El Bur-
go de Osma el 4 de junio de 1883, pa-
ra hallarse allí el 29 de junio del mis-
mo. José M. Fernández Sánchez y 
Francisco Freire Barreiro escribieron 
al respecto, dos años después, «no ol-
vidaremos jamás el espectáculo con-
solador que ofrecía nuestro pueblo el 
día 29 de junio de 1883 en que, con el 
bordón en la mano, a pie y entonan-
do himnos sagrados, llegaban a los 
umbrales de la augusta basílica, lle-
vados casi en volandas por todo el 
pueblo que los contemplaba edifica-
do, los religiosos Agustinos de la Asun-
ción, inicuamente arrojados de Fran-

cia, su patria, y recibidos con transpor-
tes de alegría en un convento del Bur-
go de Osma». 

En el artículo de la semana pa-
sada, se nos escaparon una erras y un 
despiste de bulto que ahora corregi-
mos. Donde escribimos «el 23 de mar-
zo de 1609» ha de decir «el 23 de mar-
zo de 1909». Y el «Arte de las putas» 
no es obra de Leandro, sino de su pa-
dre.

Claustro y 
sacristía del 
Carmen, en El 
Burgo de 
Osma. JUAN 
CARLOS CERVERO 
VADILLO

Residían en el antiguo convento de Carmelitas los Agustinos de la Asunción 
 que había sido expulsados de Francia

Robo de gallinas en el Convento 
 del Carmen de El Burgo de Osma

EL LADO OCULTO...
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SIBERIAN ART

Infraestructuras

Las grandes compañías nacionales del sector siguen liderando importantes proyectos de 
ingeniería en prácticamente todos los rincones del planeta. Por su parte, España continúa 
centrando sus esfuerzos en acelerar su transición energética, extender sus nuevas redes de 
telecomunicaciones de última generación y mejorar las instalaciones de su sector primario
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Una de las principales consecuen-
cias de la crisis financiera de 2008 
en España fue la súbita caída de la 
inversión pública. Y entre los secto-
res más afectados por este descen-
so destacó el de las infraestructu-
ras, lo que provocó que las grandes 
compañías pusieran la vista en 
otros mercados más allá de sus 
fronteras con el fin de mantener un 
nivel similar de ingresos o incluso 
aumentarlo. Y este movimiento, a 
juzgar por lo sucedido durante los 
últimos 15 años, ha dado sus fru-
tos, situando a las constructoras es-
pañolas entre las más importantes 
de su negocio a escala global. 

Su progresiva expansión hacia 
el exterior sólo se ha visto frena-
da, ligeramente, por el repunte de 
la contratación pública registrado 
en España en 2022 como conse-
cuencia de la llegada de los fon-
dos europeos Next Generation. 
Ese año, el número de contratos 
internacionales de las seis gran-
des constructoras españolas 
(ACS, Ferrovial, Acciona, FCC, 
Sacyr y OHLA), representó, según 
datos oficiales, el 81,1% del total, 
frente al 82,3% de 2021. 

Un descenso suave que no supo-
ne un cambio drástico y que sigue 
manteniendo la actividad exterior 
de estas multinacionales por enci-
ma del 80%, un dato muy significa-
tivo. De hecho, en términos de volu-
men, se sigue manteniendo la ten-
dencia alcista: estos seis grandes 
grupos constructores contabiliza-
ron al cierre de 2022 más de 168.400 
millones de euros en encargos in-
ternacionales, lo que supone un in-
cremento interanual del 4,5%. 

«En España, contamos con un al-
to nivel de formación técnica y pro-
fesional en el sector de ingeniería, 
lo que se refleja en la calidad y la 
innovación de los proyectos desa-
rrollados», apuntan desde Ferro-
vial como una de las causas de la 
contratación de empresas españo-
las en el extranjero. «Esta excelen-
cia en la ingeniería se complemen-
ta con un ecosistema de proveedo-
res altamente cualificados, capa-
ces de adaptarse a las demandas 
específicas de cada proyecto con 
eficiencia y flexibilidad». 

Este potencial, según Laura 
Cózar, socia de la consultora Accu-
racy, especializada en infraestructu-
ras y energía, lo están aprovechan-
do en otros países debido a «la falta 
de proyectos y los obstáculos nor-
mativos, que han provocado que Es-
paña haya perdido competitividad y 
dinamismo». Además, añade: «Si 
uno mira al panorama internacio-
nal, en el contexto actual es una ano-
malía regulatoria que a los contratos 
de obra pública no se les haya rein-
corporado la revisión de precios, o 
que la rentabilidad de las concesio-
nes esté limitada a lo que la Admi-
nistración considera razonable». 

Otro de los motivos a los que 
apunta Ferrovial es el enfoque inte-
gral de las empresas españolas a la 
hora de poner en marcha proyec-

tos, abarcando «desde la financia-
ción hasta el diseño, pasando por la 
construcción, la operación y el 
mantenimiento». Esto contrasta 
con la concepción que tienen en 
otros países. Por ejemplo, añaden 
desde la multinacional, «en Esta-
dos Unidos, muchas empresas se 
especializan exclusivamente en 
una fase del proyecto, lo que obliga 
a contratar a múltiples entidades 
para cubrir todas las necesidades y 
coordinarlas eficazmente». 

 
UN MERCADO ESTRATÉGICO 
Norteamérica es, precisamente, uno 
de los enclaves fundamentales en la 
estrategia de expansión exterior de 
Ferrovial. Concretamente, según 
afirman, «más del 90% del valor de 
la entidad, en términos de equity va-
lue, procede de activos internacio-
nales, y el 75% del valor de la com-
pañía proviene de proyectos en sue-
lo estadounidense y canadiense». 

En Estados Unidos, Ferrovial está 
ejecutando una de sus obras más 
ambiciosas, la de la nueva terminal 
uno del Aeropuerto John Fitgerald 
Kennedy de Nueva York. En 2022, 
la compañía compró una participa-
ción en la concesión de este proyec-
to, que prevé convertir la terminal 
en una de las más sostenibles y 
avanzadas del mundo. La construc-
ción concluirá en 2030 y, durante to-
do el proceso, creará más de 10.000 
puestos de trabajo (6.000 de ellos, 
de construcción). Además, gracias a 
los acuerdos que ya se están cerran-
do con aerolíneas de todo el globo, 
se espera que reciba alrededor de 23 
millones de pasajeros al año. 

Por otra parte, Ferrovial fue 
una de las compañías selecciona-
das para el diseño de la construc-
ción y financiación de un tramo 
de una línea del Metro de Toron-
to, en Canadá. La conocida como 
Ontario Line South Civil com-
prende un sistema de tránsito rá-
pido y autónomo de unos 6,7 kiló-
metros que cuenta con siete esta-
ciones, seis de ellas subterráneas. 

En opinión de Cózar, la apuesta 
de Ferrovial por Norteamérica tiene 
mucho sentido en el actual contex-
to. Por un lado, Estados Unidos, 
«gracias a la los dos grandes progra-
mas lanzados por la Administración 
Biden en 2021 –la Ley Bipartidista 
de Infraestructura y la Inflation Re-
duction Act– movilizará el mayor 
monto de inversión en carreteras, 
agua, internet de alta velocidad y 
energía limpia en más de un siglo». 
En Canadá, como recuerda la exper-
ta, «más allá de tener un mercado 
activo de transacciones en el merca-
do secundario, durante los últimos 
años ha experimentado un aumento 
en las inversiones en infraestructura 
y proyectos de capital, consolidando 
su posición como un centro impor-
tante de construcción y desarrollo». 

Todo esto influye en que otro de 
los gigantes españoles de las in-
fraestructuras, OHLA, haya inten-
sificado también su presencia en te-

Aunque la obra en suelo nacional ha experimentado un pequeño repunte 
gracias a la llegada de los fondos Next Generation, las constructoras 
españolas siguen concentradas en el crecimiento de su negocio exterior 
Por Jaime Vicioso

Con el foco puesto 
en los mercados 
internacionales

TÚNEL  
El año pasado 
finalizaron en 
Colombia las obras 
del Túnel del Toyo, 
el más largo de 
América con una 
extensión total de 
9.840 metros.  
El proyecto, en el 
que colabora FCC, 
conectará Medellín 
con la zona costera 
de Urabá.

( Pasa a la página 4)
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www.cellnex.com

PERSONAS

CONECTANDO PERSONAS

Con más de 130.000 nodos de comunicación a través de
los cuales pasan las señales de telefoníamóvil, de TV y ra-
dio, redes de seguridad y emergencia, dispositivos conec-
tados y aplicaciones para “smart cities”, que dan cobertu-
ra a más de 250 millones de personas en Europa, Cellnex
Telecom apuesta por la gestión inteligente de infraestruc-
turas, servicios y redes de telecomunicaciones.

Personas cuyo objetivo es facilitar la conectividad de las
personas estén donde estén. EnCellnex Telecom impulsa-
mos la conectividad de las telecomunicaciones.
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rritorio norteamericano. De hecho, 
la compañía ha cerrado en Estados 
Unidos un contrato de 2.210 millo-
nes de euros para ejecutar el pro-
yecto ferroviario de Purple Line, en 
Maryland. El objetivo, tal como se-
ñalan desde la firma española, es 
«transformar el transporte en la re-
gión de Washington DC, al añadir 
un servicio de tren ligero con un sis-
tema de tránsito interconectado 
que evitará el desplazamiento de 
17.000 vehículos diarios». 

 
EUROPA Y LATINOAMÉRICA 
En lo que respecta a la situación del 
mercado europeo, Cózar no es tan 
optimista. Principalmente, por «la 
falta de proyectos greenfield (cons-
trucción desde cero) en sectores 
clásicos como transporte y agua». 
Pese a ello, compañías españolas 
como la citada OHLA siguen en-
contrando oportunidades intere-
santes en el Viejo Continente. 

Sin ir más lejos, recientemente 
ha llevado a cabo el Proyecto Ski, 
un nuevo trazado ferroviario desde 
la salida sur de los túneles del Follo 
Line hasta el sur de la ciudad de 
Ski, en Noruega. En total, 3,5 kiló-
metros de recorrido, con 13,6 kiló-
metros de vías, 40 desvíos y una in-
fraestructura diseñada para que los 
trenes alcancen velocidades de has-
ta 250 kilómetros por hora. 

Otro mercado en el que se siguen 
fijando las empresas nacionales es 
el latinoamericano. Sacyr, que ex-
perimentó un notable ascenso del 
peso de su cartera internacional en 
2022, pasando del 80,6% al 85%, ini-
ció ese mismo año la gestión de la 
Ruta 78 (también conocida como 
Autopista del Sol), en Chile. La ca-
rretera, que une las ciudades de 
Santiago y San Antonio, es una de 
las más importantes del país. La 
constructora ha invertido 900 millo-
nes de dólares en su ampliación y 
modernización, de la que se benefi-
ciarán 1,7 millones de personas. 

FCC también aumentó su activi-
dad exterior en 2022, cerrando pe-
didos en el extranjero por más de 
de 40.000 millones de euros. El mer-
cado latinoamericano jugó un papel 
clave a la hora de conseguir esta ci-
fra, con proyectos como el túnel 
Guillermo Gaviria Echeverri (tam-
bién conocido como Túnel del To-
yo), en Colombia, cuya excavación 
finalizó el pasado mes de octubre. 

Este túnel, con cerca de 10 kiló-
metros de extensión, es el más largo 
de América y tiene como objetivo 
comunicar toda la región de Antio-
quía: desde su capital, Medellín, si-
tuada en el interior, hasta la zona 
costera del Golfo de Urabá. Gracias 
al trabajo de cerca de 2.000 perso-
nas, se han construido 18 túneles, 
30 puentes y 17 kilómetros de vías. 
FCC, además de tener un papel pro-
tagonista en estas obras, ha desarro-
llado otras actividades complemen-
tarias, como el revestimiento y la pa-
vimentación de diferentes tramos. 

Pese a ser posiblemente el más 
mediático, ese no ha sido el único 

proyecto desarrollado por la empre-
sa española en Latinoamérica. Sin 
ir más lejos, FCC ha sido una de las 
entidades implicadas en la amplia-
ción del Aeropuerto Internacional 
Jorge Chávez, en Callao (Perú). 

Al margen de todas estas oportu-
nidades de negocio que las multina-
cionales españolas siguen encon-
trando en suelo latinoamericano, 
Cózar opina que la salud de este 
mercado no es comparable a la de 
sus vecinos del norte, principalmen-
te, por la «inestabilidad política ge-
neralizada». Incluso aquellos países 
con una mayor fortaleza institucio-
nal, como Chile y Colombia, se han 
visto afectados por esa inseguridad. 
Como muestra de ello, recuerda 
Cózar, «los 15 arbitrajes frente al 
Centro Internacional de Arreglo de 
Diferencias Relativas a Inversiones 
(CIADI) de empresas españolas 
contra estados de esa zona». 

 
UN VALOR SEGURO 
Más allá de las peculiaridades de 
cada mercado, todo lo relacionado 
con las infraestructuras que favo-
rezcan a la descarbonización conti-
núa siendo un valor seguro para las 
constructoras. Como también re-
marca Cózar, «todas las economías 
han reaccionado al impacto del 
cambio climático poniendo en mar-
cha planes estratégicos que tienen 
detrás políticas industriales y eco-
nómicas que exigen movilizar volú-
menes muy significativos de capi-
tal». Incluso en el caso de tecnolo-
gías inmaduras, como el hidrógeno 
verde, «las administraciones están 
dispuestas a asumir el riesgo». 

Un claro ejemplo de esta apues-
ta global por la consecución de la 
neutralidad climática es la cartera 
de proyectos internacionales ener-
géticos de OHLA. En total, entre 
las obras ya ejecutadas y las que se 
encuentran actualmente en cons-
trucción, cuenta con 2.300 mega-
vatios (MW) de potencia instalada, 
energía suficiente para abastecer a 
un millón de hogares al año. 

El grueso de esas iniciativas se 
concentra en España, donde OHLA 
gestiona cerca de 1.800 MW, con 
instalaciones fotovoltaicas y plan-
tas termosolares en provincias co-
mo Sevilla, Badajoz, Zaragoza o 
Cáceres. Otro mercado en el que su 
actividad energética es muy rele-
vante es el latinoamericano, donde 
acumula otro buen número de pro-
yectos. A destacar, el parque foto-
voltaico La Jacinta Solar, en Uru-
guay, con 65 MW de potencia. 

De cara al corto y medio plazo, las 
previsiones de los expertos indican 
que las infraestructuras seguirán 
siendo una apuesta rentable en todo 
el mundo. Los datos que manejan en 
Accuracy sostienen que «los fondos 
de este sector seguirán ofreciendo 
retornos de doble dígito y una diver-
sificación cada vez mayor». Además, 
concluye Cózar, «esta expansión 
ofrece a los inversores una gama 
más amplia de oportunidades para 
acceder a un sector resiliente y con 
potencial de crecimiento».

CARRETERAS La Ruta 78 (también llamada Autopista del Sol) es una de las vías más importantes de Chile. 
Sacyr se encarga desde 2022 de su gestión y ha invertido cerca de 900 millones de dólares en su ampliación y modernización.

AVIACIÓN La New Terminal One del Aeropuerto JFK de Nueva York (EEUU) aspira a convertirse en una de las  
más sostenibles y avanzadas del mundo. Se prevé que su construcción, en la que participa la española Ferrovial, finalice en 2030.

FERROCARRIL OHLA ha realizado un nuevo trazado ferroviario que va desde la salida sur de los túneles  
de Follo Line hasta el sur de la ciudad noruega de Ski. Consta de 3,5 kilómetros de recorrido y 13,6 de vías, así como de 40 desvíos.

( Viene de la página 2 )
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Están tan presentes en nuestro entorno

que, a menudo, no reparamos en su im-

portancia. Y, sin embargo, las infraes-

tructuras son clave para el bienestar de

todos. Los proyectos que crean nuevos

edificios como hospitales o colegios,

construyen ferrocarriles y aeropuertos o

abren nuevas autopistas dan respuesta

a las necesidades de las personas y pro-

mueven el desarrollo económico, social

y cultural de las comunidades.

Para mantener vivo este desarrollo, es

necesario también adaptarse a los cam-

bios. Y es que los pueblos y las ciudades

son lugares vivos, en donde las necesi-

dades y las prioridades se transforman

continuamente. Por ello, Ferrovial no

se centra únicamente en crear nuevas

infraestructuras, sino también en reha-

bilitarlas para darles una segunda vida.

La rehabilitación de edificios y otras in-

fraestructuras encaja a la perfección en

el objetivo que tiene Ferrovial de desa-

rrollar soluciones sostenibles. Al sacar

partido a lo que ya existe, se contribuye

al bienestar de la sociedad, se aprove-

FERROVIAL

Por

reunió a miles de personas, es un lugar
perfecto para que tanto niños como ma-
yores compartan un espacio de diversión
y aprendizaje, pues hoy este edificio es
La Estación de la Ciencia y la Tecnología,
un lugar depromociónde la cultura cien-
tífica y tecnológica entre la ciudadanía.

Palacio de la Duquesa de Sueca
Este edificio del siglo XVIII, en el cen-
tro de Madrid, cayó en el olvido durante
décadas. La única manera de devolverle
el aspecto y la robustez del pasado era
acometer una reconstrucción a fon-
do para dotarlo de una nueva vida. El
proyecto ha estado lleno de desafíos y
ha supuesto una búsqueda constante
de soluciones innovadoras para llevar-
lo adelante. Tras las obras, este palacio
albergará dos centros sociales, uno para
acoger familias en riesgo de exclusión, y
otro para personas mayores.

Iglesia de Santa Catalina
En esta iglesia del siglo XVI, y una de
las más famosas y antiguas de Badajoz,
se descubrieron cámaras funerarias de
origen cristiano datadas en los siglos
XVII y XVIII. El edificio, que ha teni-
do muchos usos durante su historia,
supuso la introducción en la provincia
de Badajoz de la arquitectura jesuíti-
ca tras su remodelación.
Tras las obras se convierte en un espa-
cio cultural, donde se organizan charlas
y talleres, y un nuevo lugar de referen-
cia para acercar el arte a la ciudadanía.

El Hotel Marqués Riscal
Un proyecto que lleva la marca de
Ferrovial y el diseño del prestigioso
arquitecto Frank Gehry. Esta cons-
trucción levantó un restaurante, 44 ha-
bitaciones, un museo y una biblioteca
enológica sobre las antiguas bodegas
que la marca vitivinícola tiene en la lo-
calidad alavesa de Elciego.
Para no dañar las cavas subterráneas y
respetar la esencia y la historia de la bo-
dega, se descartó el empleo de grúas de
gran tonelaje. En su lugar, se optó por
colocar un sistema de andamiaje alrede-
dor de todo el edificio, un método más
respetuoso y adecuado a las necesidades.

Caixaforum y su jardín vertical
La transformación de la vieja Central
Eléctrica del Mediodía en la sede de
CaixaForum Madrid fue la oportunidad
perfecta para dar una nueva vida a un
edificio del pasado. La fábrica fue cons-
truida justo cuando se daba la bienveni-
da al siglo XX y durante años abasteció
de energía el sector sur del casco antiguo
de Madrid. Hoy, el espacio que ocupaba
se dedica a la cultura y la divulgación.
Uno de los elementos que simboliza la
nueva vida del recinto es el enorme jardín
vertical de 24 metros de altura, hogar de
15.000 plantas de 250 especies diferentes.
Cada uno de estos proyectos muestra
cómo Ferrovial transforma el pasado
para mejorar el presente, creando nue-
vos espacios versátiles, funcionales y
adaptados a los nuevos estilos de vida.
Espacios que se ponen al servicio de la
sociedad para convertirse en lugares
para el encuentro, que tienen como ob-
jetivo mejorar la vida de las personas.

chan los recursos y también se respeta

el medioambiente.

Otra de las claves de los proyectos de

Ferrovial es el uso de las nuevas tecno-

logías. La innovación ha dado forma a

una nueva era de la obra civil, que ha

llegado para optimizar los procesos de

trabajo y orientarlos al beneficio de toda

la sociedad.

Desarrollo, sostenibilidad e innovación

son tres conceptos siempre presentes

en todos y cada uno de los proyectos

de Ferrovial. Pueden encontrarse en las

obras del Museo Picasso en Málaga, de

la Casa del Lector en el Matadero, en la

reciente adjudicación de la reforma del

Museo Arqueológico de Sevilla y de tan-

tos otros. Te invitamos a recorrer algu-

nos de los proyectos en los que Ferrovial

ha tenido un papel importante aportan-

do un nuevo valor:

El Palacio San Telmo

El Palacio de San Telmo fue cons-

truido a finales del siglo XVIII en Se-

villa para albergar la Universidad de

Mareantes. Desde entonces, ha vis-

to cambiar la vida de la ciudad. Para

favorecer que siga haciéndolo duran-

te mucho más tiempo, a finales del

siglo XX se emprendió su restauración

y reconstrucción.

Esta actuación buscó recuperar las es-

tructuras de la tradición hispano-mu-

sulmana, respetando los elementos que

pudieron rescatarse y reconstruyendo

otros. Los mármoles barrocos y los azu-

lejos andaluces semezclan con espacios

diáfanos y blancos, que respetan la his-

toria adaptándola a los usosmodernos y

actuales del edificio.

Antigua Estación de Tren de Burgos

Para la rehabilitación de este histórico

enclave, fue un gran reto desde el princi-

pio mantener la esencia, estructura y es-

pacios originales. Este lugar, que antaño

Las infraestructuras que ponen losLas infraestructuras que ponen los
cimientos de nuestra calidad de vidacimientos de nuestra calidad de vida
Edificios, puentes, autopistas o carreteras. Las infraestructuras que dan forma a
nuestros pueblos y ciudades, que nos permiten viajar por el mundo y que están tan
presentes en nuestro día a día tienen un objetivo principal: hacer más fácil la vida de
las personas. A través del desarrollo de soluciones sostenibles, Ferrovial trabaja para
que estas infraestructuras dejen una huella positiva y den respuesta a las diferentes
necesidades de la sociedad.

Marqués de Riscal.

Palacio San Telmo.
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tro mix 5.174 megavatios (MW) de 
potencia fotovoltaica y 590 MW de 
eólica. A ello hay que añadir, según 
el Informe Anual del Autoconsumo 
Fotovoltaico, otros 1.943 MW de au-
toconsumo, lo que deja un total de 
más de 7.700 MW renovables más.  

 
EXPECTATIVAS 
A pesar de todo, para José María 
González, director general de APPA 
Renovables, el ritmo de evolución en 
el caso de los aerogeneradores es 
«insuficiente» para alcanzar las me-
tas fijadas en el Plan Nacional Inte-
grado de Energía y Clima (Pniec): 
«Si queremos contar con 62 GW pa-
ra 2030 y contamos ahora con cerca 
de 31 GW, hablamos de duplicar la 
potencia eólica en seis años, lo que 
nos daría un ritmo instalador cerca-
no a los 5.000 MW anuales».  

Para llegar a esa cifra ve necesa-
rio superar algunas barreras. Por 
ejemplo, la aceptación social, mer-
mada durante los últimos años, la 
complejidad tecnológica ante la cre-
ciente penetración de esta energía 
en el sistema eléctrico o la ralentiza-
ción burocrática. Respecto a este úl-
timo punto, si bien existen proyec-
tos sobre la mesa que suman una 
potencia muy similar a los objetivos 
del Pniec, apenas 3,8 GW cuentan 
hoy con permiso de construcción. 

Ese problema también es extra-
polable a la instalaciones solares. Tal 
como explica José Donoso, director 
general de la Unión Española Foto-
voltaica (UNEF), aunque reconoce 
que estas centrales han experimen-
tado «un buen avance durante el úl-
timo año», sobre todo, en el segmen-
to industrial, apunta a la bajada de 
un 30% del autoconsumo en el resi-
dencial respecto al récord de 2022. A 
su juicio, esto viene motivado, por 
un lado, porque «los consumidores 
cambiaron su percepción sobre los 
precios altos de la luz y se acostum-
braron». Y sobre todo, porque «a las 
comunidades autónomas se les ha 
hecho bola gestionar las subvencio-
nes al medio millón de peticiones y 
van con dos años de retraso».  

Por todo ello, ambos expertos 
consideran que falta una regulación 
estable en este sentido. La buena no-
ticia, coinciden, es la ampliación de 
los plazos en 36 meses introducida 
por el Real Decreto-ley 8/2023, que 
permitirá que muchos de esos pro-
yectos se materialicen hasta 2026.  

El otro factor clave para acelerar 
el despliegue de las renovables tie-
ne que ver con los sistemas de al-
macenamiento, donde el hidrógeno 
verde jugará un papel crucial. La 
fiebre por este vector ha hecho que, 
en poco más de un año, se hayan 
presentado 650 proyectos de 206 
empresas, que Enagás, el gestor de 
la red, deberá cribar. Según Gonzá-
lez, ya está comprobado que la in-
fraestructura gasista actual puede 
soportar hasta un 20% de hidróge-
no. Y aunque «puede parecer poco, 
cada punto porcentual que se con-
siga inyectar es un punto que se 
descarboniza», concluye.  

España ha marcado un nuevo hito 
histórico en Europa al superar una 
barrera psicológica en el despliegue 
masivo de energías renovables. En 
2023, más de la mitad del mix eléc-
trico fue generado por plantas con 

territorio nacional produjeron 
63.700 gigavatios hora (GWh) de 
electricidad, es decir, un 24% del 
total (135.000 GWh), consagrando 
a la eólica como líder del mapa 
energético. En este cambio de pa-

radigma, el avance de la fotovoltai-
ca también ha sido clave, pues ya 
ocupa el cuarto lugar en el mix 
(por detrás de la nuclear y el ciclo 
combinado), con una cuota de 
mercado del 14%, es decir, casi un 
34% más que en 2022. En el quinto 
puesto del pool aparece la hidráu-
lica, con un 9,5%, impulsada por el 
aumento de las precipitaciones. 

La foto es muy distinta a la de ha-
ce sólo una década, cuando las 
fuentes no renovables cubrían el 
70% de la demanda. En realidad, se 
esperaba que este punto de infle-
xión se alcanzase ya el año pasado, 
pero la caída de las exportaciones 
a Francia y las olas de calor, que 
aumentaron el consumo eléctrico 
en verano, dieron un mayor prota-
gonismo a los ciclos combinados.  

En 2023, las condiciones climáti-
cas sí acompañaron al crecimiento 
sostenido de potencia instalada que 
venía produciéndose de manera 
progresiva durante los años anterio-
res. Según los datos de Redeia, el 
pasado año se incorporaron a nues-

Desde 2023, es el primero de los grandes países comunitarios capaz de 
generar más de la mitad de su electricidad con renovables. El reto ahora 
es reducir trabas sociales y legales para alcanzar sus objetivos en 2030 
Por Ángel G. Perianes 

España se afianza 
como el motor 
verde de Europa  

El creciente peso de las 
renovables ha contribuido a 
que el precio de la electricidad 
en España sea el más 
competitivo de Europa. Sin 
embargo, también conlleva un 
efecto secundario conocido 
como ‘canibalización de los 
precios’. Es decir, el exceso de 
generación verde que se 
produce en algunos periodos, 
especialmente solar, hace que 
los productores de esta 
energía se vean obligados a 
vender a precios muy bajos. 
Tal como explican desde 
Statkraft, esto «pone en riesgo 
inversiones futuras». Por eso, 
consideran clave generar una 
certidumbre regulatoria y 
poner en marcha diversas 
medidas. Entre ellas, 
flexibilizar el sistema eléctrico 
aumentando las opciones de 
almacenamiento a través de 
baterías. En este sentido, la 
compañía espera avanzar este 
año en el desarrollo de su 
primer proyecto de baterías en 
España, en su planta solar de 
Talayuela II (Cáceres). 
También destacan la 
necesidad de «utilizar esa 
energía excedentaria durante 
el día para producir hidrógeno 
renovable». Y por último, 
creen que se deben impulsar 
contratos bilaterales de 
suministro a largo plazo con 
grandes clientes para «fijar un 
precio competitivo y asegurar 
unos ingresos garantizados a 
medio y largo plazo y, así, 
reducir también su riesgo». 

Soluciones 
frente al 
excedente 
energético 

fuentes limpias (50,8%), superando 
la combinación de energía nuclear, 
centrales de gas y plantas de carbón.  

Según los datos de Redeia (la an-
tigua Red Eléctrica de España), los 
aerogeneradores repartidos por el 
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Más de 120 años
unidos a ti

Remodelación Estadio Santiago Bernabéu

www.fccco.es
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Lo llaman agrotech y dicen que es el 
futuro del campo. Pero en realidad 
es un presente que ya ha revolucio-
nado las infraestructuras agrarias, o 
en ello está. España lo lidera en Eu-
ropa: 750 empresas tecnológicas en 
el sector primario frente a menos de 
600 en Reino Unido y apenas 250 en 
Francia. Según el último informe de 
AgroTech España (Asociación Es-
pañola para la Digitalización de la 
Agricultura, el AgroAlimentario, la 
Ganadería, la Pesca y las Zonas Ru-
rales), a nivel mundial sólo nos su-
peran Estados Unidos e India. 

A simple vista, el campo español 
parece el mismo. Pero durante los 
últimos años ha despegado. «Se está 
profesionalizando y digitalizando a 
gran velocidad», realizando inversio-
nes para ser más productivo y com-
petitivo, comenta Nicolás Hernán-
dez, CEO de Kaampo, una platafor-
ma de smart farming que integra so-
luciones de automatización de pro-
cesos en la cadena agroalimentaria.  

En parte, estos cambios se deben 
a la proliferación durante el último 
lustro de las empresas agrotech, 
pues el 60% de las mismas ha nacido 
durante los últimos cinco años, 
mientras que el resto no supera la 
década de antigüedad, según Agro-
tech España. Son compañías jóve-
nes pero con un gran futuro, aunque 
por ahora la mayoría factura menos 
del cuarto de millón de euros anua-
les. Y no son las únicas que influyen 
en el movimiento que vive el campo.  

Los requerimientos gubernamen-
tales para una producción más sos-
tenible y controlada juegan también 
un destacado papel –a veces, contro-
vertido– en la digitalización de las in-
fraestructuras agrícolas. De hecho, 
las reclamaciones de los agricultores 
que estas últimas semanas han lle-
nado las calles y carreteras no se li-
mitan a las más conocidas, como un 
precio justo para sus productos. 
También se fijan en las implantacio-
nes que han de realizar para el con-
trol de sus explotaciones y los plazos 
para cumplirlas. Y es que el cuader-
no de campo –en el que se registran 
todos los tratamientos fitosanitarios 
realizados desde 2013– se está digi-
talizando. Y así deberán cumplimen-
tarlo los invernaderos y las explota-
ciones de más de 30 hectáreas a par-
tir de septiembre, mientras que el 
resto de productores tendrá cuatro 
meses más para su implantación.  

Es aquí donde el director de Ope-
raciones de Kaampo, Francisco Par-
do, asegura que está puesto el foco 
de las inversiones tecnológicas del 
sector y donde considera que com-
pañías como la suya se pueden apro-
vechar, «convirtiendo la obligatorie-
dad en una oportunidad para estar 
digitalizados». Es el comienzo de la 
era de la agricultura conectada. 

 
TECNOLOGÍAS 
Internet de las Cosas, inteligencia 
artificial, robótica, drones... Todas 
estas tecnologías ofrecen actual-
mente infinidad de soluciones prác-
ticas para el campo: automatizacio-

nes que van desde identificar en qué 
parcelas hay una carencia hídrica y 
que el sistema tome decisiones por 
sí solo y active o desactive el riego, 
hasta la automatización del registro 
de tareas o tratamientos realizados 
en el campo desde el tractor. Y tam-
bién, la generación de registros au-
tomáticos mientras el agricultor va 
montado en su cosechadora.  

Pardo considera claves las herra-
mientas que permiten al profesional 
agrícola gestionar sus gastos y cos-
tes para saber a qué precio vender o 
qué márgenes puede lograr. El 5G, 
por ejemplo, posibilita esta revolu-
ción en la agricultura, por su mayor 
capacidad de datos. Estas redes, se-
gún la consultora Accenture, ofre-
cen nuevas oportunidades para 
aprovechar la analítica, la inteligen-
cia artificial y la automatización: 
«Vacas conectadas, agricultura de 
precisión, vehículos autónomos, mo-
nitoreo predictivo de cultivos: los ca-
sos de uso están surgiendo rápida-
mente para mejorar la eficiencia y la 
producción, con efectos de flujo de 
caja muy prometedores». 

 
PROYECTOS 
Iniciativas como el Parla Innovation 
Center, que el fabricante de maqui-
naria agrícola John Deere ha puesto 
en marcha junto a otras empresas 
tractoras, start up y la Universidad 
Politécnica de Madrid, muestran el 
interés por innovar del sector. Allí 
apoyan por ahora siete proyectos pi-
loto para aumentar el valor añadido 
de los sistemas de producción, que 
automatizan tanto la siembra y ferti-
lización del terreno de forma conse-
cutiva en una misma pasada, como 
el ahorro de hasta el 50% de agua, 
sin olvidar la primera lonja online 
con precios actualizados a diario. 

En general, hay proyectos de todo 
tipo: conversiones de cultivos por el 
cambio climático o invernaderos sos-
tenibles e inteligentes, como los de J. 
Huete Greenhouses, para lograr el 
máximo de producción sin pérdidas 
por culpa de los agentes externos. 
«Una inversión importante para que 
el campo consuma menos y produz-
ca, al menos, lo mismo», dice su 
CEO, Javier Huete. No obstante, en 
opinión del directivo de Kaampo, cu-
ya plataforma cuenta ya con 80.000 
parcelas digitalizadas, «en España, 
en muchos casos, las soluciones que 
se están desarrollando son más 
avanzadas que la demanda real».  

Está claro que «el campo español 
vive un proceso de transformación 
en el que innovación y tecnología 
son la solución para que sea más 
sostenible», refrenda el responsable 
de John Deere Parla Innovation 
Center, Javier Fernández. Sin em-
bargo, añade, es necesario «avanzar 
en materia de inversión, tecnifica-
ción y profesionalización», que son 
los tres pilares sobre los que, a su 
juicio, se articulará la actividad agrí-
cola en el medio y largo plazo. «Sólo 
con la conjunción de estas claves», 
concluye, «lograremos una infraes-
tructura agrícola vanguardista».

El modelo ‘smart farming’ favorece el progreso de la industria 
‘agrotech’. Las explotaciones y sus procesos se automatizan, tanto 
para cumplir con las nuevas normas como para avanzar en eficiencia    
Por Silvia Fernández

La revolución 
tecnológica del 
sector primario 

RIEGO A la dosificación adecuada del agua, que conlleva ahorros significativos y mejoras en la producción, 
la tecnología puede añadirle una fertilización adecuada, lo que se traduce en la fertirrigación personalizada. /MURATART
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PERSPECTIVA INTEGRAL

Por

OHLA potencia la digitalización en

la construcción gracias al uso de

BIM, GIS, gemelos digitales y drones

De arriba a abajo, proyecto Lund-Arlöv (Suecia) y variante de Malpartida (España) en los que la compañía es referente por el uso de BIM, GIS, gemelos digitales y drones.

OHLA empleó drones

por primera vez en 2009

convirtiéndose en pionera en

su uso aplicado al campo de

la topografía en obra civil

La combinación de BIM y

GIS brinda una perspectiva

integral de la infraestructura

lineal a lo largo de su vida

aportando una mayor

eficiencia al proyecto

variante de Malpartida, en la provincia de

Cáceres (Extremadura). Este proyecto será

pionero en España por utilizar un modelo

virtual 3D o gemelo digital combinando

herramientas BIM (Building Information

Modeling) y GIS (sistema de información

geográfica), con apoyo de drones para

E
s una evidencia el ritmo verti-

ginoso al que evoluciona la so-

ciedad a cuenta de la continua

irrupción de innovaciones y

nuevas metodologías basadas en el aná-

lisis de datos. Las nuevas herramientas

impactan positivamente en el desarrollo

de proyectos de infraestructuras como

los que OHLA realiza y que tienen en

cuenta variables como la optimización de

los tiempos y del coste, el uso y gestión

de los recursos constructivos y naturales,

y su operación y mantenimiento, sin per-

der de vista lo más importante: la expe-

riencia y seguridad de los usuarios.

BIM y GIS: una perspectiva inte-

gral de la infraestructura

Es en este contexto en el que OHLA ha

iniciado las obras de construcción de la

miento de los principales fabricantes de

software BIM y GIS como una de las expe-

riencias de digitalización de obra ferro-

viaria más innovadoras de Europa.

La combinación de BIM y GIS brinda una

perspectiva integral de la infraestructura

lineal a lo largo de su vida, desde su con-

cepción hasta su mantenimiento a largo

plazo. Esta asociación permite a los dis-

tintos agentes involucrados en el proceso

acceder a una representación visual de

los distintos elementos de la infraestruc-

tura con su información relevante aso-

ciada. En la fase de construcción permite,

además, cuantificar y analizar elementos

cruciales como la huella de carbono, la

gestión del agua, las condiciones meteo-

rológicas y otros factores esenciales.

El proyecto Lund-Arlöv en el que OHLA

ha participado, con un presupuesto apro-

ximado de 295 millones, ha contribuido

a mejorar una de las rutas de ferrocarril

más transitadas de Suecia. Uno de sus hi-

tos más relevantes ha sido adecuar de dos

a cuatro vías la infraestructura permi-

tiendo que se pasara de una circulación

de 450 trenes y 60.000 pasajeros diarios a

650 trenes y 80.000 pasajeros al día.

OHLA, pionera en el uso de drones

El empleo de drones durante la ejecución

de obras de infraestructuras está ganan-

do un peso creciente en todo el mundo.

Es el caso de OHLA, pionera en su uso

hace 15 años, y que acumula más de 80

proyectos en 11 países de sus tres áreas

geográficas -EEUU, Latinoamérica y Eu-

ropa- donde ha aplicado esta tecnología.

OHLA fue de las primeras compañías

en demostrar el potencial de estas he-

rramientas en el campo de la obra civil,

con su innovador empleo de drones para

generar un modelo digital del terreno de

un área de difícil acceso en el proyecto La

Aldea-El Risco, en Gran Canaria en 2009.

Posteriormente, se convirtió en la pri-

mera constructora habilitada legalmente

por la Agencia de Seguridad Aérea espa-

ñola, para realizar trabajos científicos y

fotogrametría con vehículos aéreos no

tripulados, multiplicando su empleo por

todo el mundo a partir de entonces.

La compañía ha encontrado numero-

sas aplicaciones de estas herramientas

en proyectos de construcción. Desde el

seguimiento general del avance de las

obras, hasta aplicaciones más técnicas en

ámbitos como la topografía, el control de

mediciones o la gestión de la seguridad

en el área de trabajo. Y todo ello en obras

de muy diversas tipologías y no sólo a cie-

lo abierto, ya que también pueden ser de

gran utilidad en infraestructuras subte-

rráneas, como túneles, metro o espacios

confinados.

Estamos ante algunos ejemplos de la re-

volución tecnológica en la que el sector de

las infraestructuras está inmerso y en la

que OHLA juega un papel activo, buscan-

do siempre responder a las necesidades

de los usuarios en un marco sostenible.

obtener una perspectiva integral de una

infraestructura lineal, en tiempo real, du-

rante toda la fase de construcción.

Se trata de una solución tecnológica pro-

pia que la compañía ya ha empleado en

la línea de ferrocarril entre Lund y Arlöv

(Suecia), y que ha merecido el reconoci-
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